
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام علي المبعوث رحمة للعالمين 

الثالث عشر منذ اصدار المجلة في رجب العام هذا هو العدد  ..وبعد

نية الهجرية ونسأل الله القبول لماضي،والعدد الأول من السنة الثاا

ولله  من علم نافعوالسداد ،وأن تنتشر بين المجالات الالكترونية لما فيها 

 الحمد علي كل حال.

ي لا مثيل لهما عل -تعالي-جدير بالذكر أن المجلة والجريدة بفضل اللهالو

حررها ي ، بلا إفراط أو تفريطودعوية  منصة الفيس ،وبفضل الله شرعية

علماء وهم  القيمة، من خلال اختيار بعضًا من منشوراتهمأهل الفضل 

 .علمأفاضل وطلبة 
 والدول العربية والإسلامية.من مصر 

 وديننا يأمرنا بالدعوة بكل وسيلة مستطاعة لتشر التوحيد ودعوة العباد

علي  ومازالت طغت أحداث غزةسط هذه الاحداث الكثيرة ووله، 

ونسأل  كذلك ـ منشورات الأفاضل وبالتبعة هي محور الحديث هذا العدد

وأن يرزقهم الأمن والأمان أنه ولي ذلك والقادر  ةالله لهم العزة والنصر

 عليه.

وننبه أن.. النشر في المجلة والجريدة مباح دون أذن طالما ينشر علي 

العام مع إعطاء الحق لأصحابه..أما النشر في الموسوعة وتقديم خدماتنا 

الإلكترونية أو التصميمات وخلافه فلابد من أذن صريح وإلا فلا ،ونحن 

ولا مشكلة ممن يريد خدماتنا أن ينضم لموسوعاتنا أن كان له من نختار 

 أنتاج متميز وليتواصل معنا ،ونحن نرحب بالجميع أن شاء الله

والمجلة والجريدة شرعية ودعوية ومجانية وتحت مظلة الموسوعة 

 )موسوعة اعرف دينك للعلوم الشرعية(الأم

والموسوعة حريصة علي حفظ المستطاع من انتاج الأفاضل العلمي 

والشرعي من الضياع والنسيان ،وسواء في الأصدارات المختلفة من 

 كتب الموسوعة أو في الجريدة أوالمجلة وغير ذلك للأجيال القادمة ..

فمن المعلوم يقيناً أننا لن نستمر للأبد!، ولاغيرنا فماذا تركنا من أثر 

ا صدقات جارية وعلمًا ينتفع به ..هذا هو السؤال والسبب يكون لن

 الأساسي لتأسيس الموسوعة  واصدارتها.

أن نترك اثرًا في الحياة يدعوتنا وانتشارها من عدمه بتوفيق الله 

 وماعلينا إلا السعي والإخلاص والبلاغ .

 ونسأل الله القبول والإخلاص إنه ولي ذلك والقادر عليه
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 قال إيه صوتك أمانة 

أنت أعرف بنفسك فلا يغرك ثناء المحبين ؛ولا 

 .يحزنك ذم المبغضين

وحتى تكون على بينة من أمرك: اجعل أوامر 

 .الله ونواهيهه معيارا لتقييم ذاتك

ا للتحيز للذات ؛ ولا لغش المحيطين لا مجال هن

بك؛ فالنتيجة ستشهر وتعلن في ذلك اليوم " 

 ."يَوْمَئذٍِ تعُْرَضُونَ لَا تخَْفَىٰ مِنكُمْ خَافِيةَ  

اللهم استرنا وارزقنا الإخلاص وخشيتك في 

 الغيب والشهادة

 

 

 

 الشيخ أحمد الشرقاوي

 ماجستير دراسات إسلامية وعلوم القرآن

 
 إعادة نشر وهي تذكرة لنفسي ولإخواني

 لا فرق كثير بين حالين 

 فهذه هي الفتن في أبهى صورها 

 فهذا رجل مفتون بدنياه وغره حلم الله عليه ورأى 

 رمـــنتيجة سيره في مسيرة الغناء فصلى في الح

 وة إلا ــــوكثيرون قد منعوا ويقول ما دعوت دع 

 وأعطاني وزيادة 

 وائز والتكريم ــيغني ويرقص ويحصل على الجف

 ريق الغناء ـــــــــن طــــوأحدث السيارات وكله م

والثاني رجل توسع في المباحات جدا جدا حتى وصل إلى مكان ما كان يتخيل نفسه فيه 

منذ سنين فأباح الغناء والكوتشينه والآن يروج للعبة قتالية في موسم الرياض ومعلوم ما 

 نكر ومعاصي واجتماع لأهل اللهو والعبث فيه من م

 ثم يرى كل هذا مباحا في إطار الترفيه 

والحق أنه كم من مريدٍ للخير لن يصيبه ، فقد تريد فعلا الحق والخير فتخطئ الطريق 

 ..وتسير وراء المضللين

ت لبحجة أنه ليس لك خيار إلا هذا وأنه ليس في الإمكان إلا ما كان وقد نسيت عقيدتك فتناز

وهيهات هيهات والموفق من وفقه الله عز وجل ووضح أمامه الطريق لذلك فليكن ديدنك 

 .هذه الكلمات: اللهم أرني الحق حقا وارزقني اتباعه وأرني الباطل باطلا وارزقني اجتنابه

 وإليك نصيحة الإمام القرطبي رحمه الله 

، فإن ذلك وإن كان من لا تعُجَب بإيمانك، وعملك، وصلاتك، وصومك، وجميع قرَُبكِ"

كسبِك، فإنه من خَلْق ربك وفَضْله عليك، فمهما افتخرتَ بذلك، كنتَ كالمفتخِر بمتاعِ غيره، 

وربما سُلِب عنك، فعاد قلبُك من الخير أخلى من جوفِ البعير، فكم من روضةٍ أمست 

عَقِيم، كذلك وزهرُها يانع عَمِيم، فأصبحت وزهرها يابس هَشِيم؛ إذ هبَّت عليها الريحُ ال

العبد يمُسِي وقلبهُ بطاعة الله مُشرِق سليم، فيصُبحِ وهو بمعصيتِه مُظلِم سقيم، ذلك فعلُ 

 "العزيز الحكيم، الخلاَّق العليم

 أسأل الله تعالى أن يقينا شر الفتن ما ظهر منها وما بطن 

 محب#

كنت في أول حفظي للقرآن يعجبني أصحاب الأصوات الحسنة 

وأثر هذا أيضا على مستواي في التلاوة حتى من الله علي 

وسمعت القراء القدامى فتعلمت الوقف والابتداء وجمال المعاني 

وإتقان الحروف والتجويد فلا تغتر بشهرة قارئ على التلفاز أو 

ا ملتزما بضوابط وأحكام الراديو فنادر للأسف أن تجد قارئا متقن

التجويد وقد ابتلينا ببعض القراء يضعون مؤثرات على صوتهم 

 وقد أفسدوا الكثير

وقد صدق فينا حديثُ عَابِسٍ الْغِفاَرِيِِّ رضي الله عنه، قَالَ: سَمِعْتُ 

ِ صَلَّى اللهُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ، يَقوُلُ  تِهِ سِ ; :رَسُولَ اللََّّ فُ عَلَى أمَُّ تَّ يتَخََوَّ

جُلَ »خِصَالٍ: ....  وَنَشْوٌ ينَْشَأُ يَتَّخِذوُنَ الْقرُْآنَ مَزَامِيرَ يقُدَِِّمُونَ الرَّ

ينِ، وَلَا بِأعَْلَمِهِمْ، وَفيِهِمْ مَنْ هُوَ أفَْقَهُ مِنْهُمْ  ليَْسَ بأِفَْقَهِهِمْ فِي الدِِّ

 .«وَأعَْلَمُ يقُدَِِّمُونَهُمْ  لِيُغَنِِّيَهُمْ غِنَاء  

 .المشتكىوإلى الله 

 محب#

 أحمد_الشرقاوي#

 

 

 يختلق معارك وهمية وكل ينصر مذهبه والواقع مر واللهكل 
 إنزل الشارع وخاطب الناس وانظر أين مكانك عندهم؟؟

 أين دورك في النهي عن الفحشاء؟
 أين دورك في النهي عن الظلم؟

 أين دورك في تعليم الناس أمور دينهم؟
 أين دورك في تعليم الناس عقيدتهم ؟

 ين؟أين دورك في تعليم أطفال المسلم
 أين دورك في إدلال الناس على الخير؟

 أين دورك في كلامك عن القتل والتحرش والظلم؟
 أين دورك في كلامك عن الزواج والطلاق وأحكام محكمة الأسرة؟

أين دورك في الكلام عن الربا والحرام وأكل أموال الناس 
 بالباطل؟

 أين دورك في الذب عن دين الله؟
 مانيين وأذنابهم؟أين دورك في الرد على العل

 أين دورك في النهي عن الربا والزنا والتبرج الصارخ؟
 وأين وأين وأين.... ؟؟؟

  ...المصارحة صعبة ولكنها حقيقة
العالم الوهمي هذا ليس معيارا لشئ أصلا إلا ما نراه من إعجاب 

كل صاحب رأي برأيه وتجهيل مخالفه، وياليته انتهى بالتجهيل بل 
والتهم العجيبة حتى أخرجوهم من دائرة  بالتفسيق والتبديع

 .الإسلام
 ثم 

 فما رأينا منكم إلا اختلاق معارك 
 ...شوية سلفيين وشوية أشاعرة وشوية نابتة
 كل واحد معجب بنفسه وجماعته ومنهجه 

 وإذا رددت بالعلم والأدب والدين 
 ..قالوا هذا علم ونحن نرد بالعلم

 فأين العلم من هذا؟ 
 م من هذا؟أين ءاداب العل

 أين العذر لأخيك؟
 أين النصيحة لكل مسلم؟

 هــولكنها والله إدعاءات ولو أنصف نفس
 وأخلص نيته لما كان هذا حاله ولا حول 

 .ولا قوة إلا بالله العلي العظيم 
 ..اللهم لا حول لنا ولا قوة إلا بك

 

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%85%D8%AD%D8%A8?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUSC-BvTKCnc1AyfbQILrTq-8zuktUA2xx8D-vXfo4m3SA_gwLzBGAcY-Dzs_IPqrl9qlqXWxKNNkGwCHw438eVWoBm-ycqIvspkLM4EItnAeEHNENim-vWsWK7U0HpURn2iGm8b7Gyeum4qq98aXst&__tn__=*NK-R
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https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A3%D8%AD%D9%85%D8%AF_%D8%A7%D9%84%D8%B4%D8%B1%D9%82%D8%A7%D9%88%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUDTcoVFV-AsAMCyDnwfaflkM1rwMMZZEUIBhtxdn8IXygJHJ9B4oT64NzwIWa0vEA3AHU0x27EdP_DGxQrqrxDk1LvQfUhjwXCAgxXyhHnpqp_ryZne2gOwL9kmnyPQwejJte634pGZfir3A3n1qRl&__tn__=*NK-R


 

  

 
قاطع المسلمون المنتجات الداعمة للخنازير فرفعت منتجات بلادنا الأسعار بطريقة 

 !غريبة

يعني من قبل كنت تبيع قليلا وتربح بنفس السعر فالمفروض حين تزداد مبيعاتك 

 !عشرة أضعاف أن تنزل السعر لا أن ترفعه

إلا بمنفعته ومصلحته والنتيجة يخسر مصلحته  سنظل دوما هكذا لايبالي بعضنا

 .ومصلحة من معه

 
هل من حسن تربيتي لابني أن أجعله يشجع الأهلي لأنه فريق كبير ومتعود على 

 الفوز والألقاب فلن يصاب ابني باكتئاب؟

حسن تربيتك لابنك ألا تجعله يضيع عمره في شيء من هذا واشغله بما يسره في 

 .قبره

 
 .ه منذ سنين قد بدأت بوادره في الظهورما كنا نقول

 . وأوروبا بدأت تستثقل أمريكا وتلفظها هي واليهود معا

 ..سيهلك الرأس والذيل ونتشفى نحن بالوسط

الرأس أمريكا والذيل هم كلاب تعرفونهم والوسط وهم اليهود فهنيئا للمجاهدين 

 .بقطف أعناقهم

 
 

عرب تقسيم جديد ودعم من يهود يحدث الآن في السودان على حين غفلة من ال

العرب للمرتزقة بقيادة المجرم حميدتي وحرب ودماء لا قبل لأهل السودان بها 

 .ولعل تقسيما جديدا يلوح في الأفق 

 .ولا أرى كل ما يحدث إلا لتطويق مصر وكسرها

 . إن في العرب من يفوق مكره مكر اليهود ألف مرة فاللهم اكف المسلمين شرهم

 
 . بابان باب نقل وباب عقل وللإسلام

 وقف خازنا على الأول البخاري وعلى الثاني 

 ابن تيمية.لذا فالهجوم عليهما إنما هو للولوج لهدم

 .الإسلام من أحد هذين البابين

 
 إن هزائم اليهود وأمريكا بذاك الشكل العجيب على يد

 .المجاهدين لهي بشارة خير

 حاشاه بعد أنفإن الله لم يعودنا خذلانا منه لنا و

 .أفرحنا أن يحزننا

 سننتصر بإذن الله وسنحفر قبور الأمريكان واليهود

 .بأيدي شباب المجاهدين

 . إن القادم خير فأعدوا العدة للشكر بعد الرضا والصبر
 

 هذا زمان عدم الارتكان للمسلمات ولا التعويل على 

 .قوة الخصوم

 لــــأقانتصر فريق النادي الأهلي بلد الطعمية وهي 

 كلـالطعام ثمنا وفائدة الصراحة على فريق الكبسة ب

 .د الطعمية جميعهاـــمافيه من نجوم وأموال تكفي بل

 لما لم يخرج مثل البيلي ويقول للأهلي جاهد بالسنن

 !قبل أهدافك الثلاثة ؟

 وةــــولما لم يخرج من يقولون هل قوة الطعمية كق

 !الكبسة؟

 خ ولطالما انتصر ؟ـــــاريفإن قال قائل لكن الأهلي ت

 . أقول : لبئس الرد ردك

 لامـــــأيشفع لفريق كرة تاريخه ولا يشفع لأمة الإس

 !ا؟ــتاريخها في نصرها على الأعداء وتمكين الله له

 

 

 حازم الوزيري

 إيران المجوسية أن معركة طوفان الأقصى كانتزعمت 

 اس ببيانــــت حمـثأرا للمجوسي قاسم سليماني وخرج 

 :صريح يكذب وينفي هذا وهنا لابد من ملاحظة نقطتين 

 رـــــالأولى: أن تعلموا خيانات الرافضة وسعيهم على م

 نـــــالتاريخ لسحب البساط من أهل السنة أو شغلهم ع 

 .معركتهم 

 بر رد على ـــــو أكــــاني: تكذيب حماس للمجوس لهالث

 دواـــالحمقى الذين يتمنون هزيمة المجاهدين لأنهم وج

 ! ورقة في غزة مكتوب فيها ياحسين 

 

 . لن يخذل الله المجاهدين هذه عقيدة

 .لن يخذلكم الله معاشر المرابطين في غزة

ن ألمكم قد طال ولكن حسن العاقبة ينسي إ

 .عِظم البلاء

ألا فليشهد الجمع أني لهم موال ومساند 

ومعاضد بكل ما أستطيع وأبرأ ممن 

 .خذلهم أو خانهم أو مكر بهم

اللهم إن حرمتني شرف الوقوف في 

صفهم بالبدن فلا تحرمني شرف حديث 

 .يحشر المرء مع من أحب

 

 مجلة اعرف دينك

 

 

 
 يعلم انه لن يقدر عليه فيظل يقتلك كل يوم وفي

  !نهاية المطاف يقول لك لن استطيع

 .لا مروءة ولا نبل

 ...أيها العابث

 أخاك أمّل فيك خيرا فلم يكف انك لم تقف معه بل إن

 خذلانك له كان مضاعفا حين لعبت به مع علمك بحاله 

 لم تجبر له خاطرا ولم تقف معه كما يقف الأخ الحق

 ..ثم استمتعت باللعب به

 : رحم الله من قال

 صديقك الحق من كان معك 

 ومن يضر نفسه لينفعك

 ومن إذا ريب الزمان صدعك 

 ك شمله ليجمعكشتت في

 

 

 



  

 

 

 دائما ما يكون اللين في الدعوة 

 رق ــــــــل الطــــــــاسهل وأفض

 ن تحدثةـــــللوصول إلي قلب م

 دائما النصح في الله وإظهار الخوف علي صاحب المعصيه ...هي افضل الطرق واقصرها

 .... للوصول إلي القلب

 لكن 

 في بعض الأحيان 

 ن الكلام ــــيكون لا فائدة م

 دي ــوزي ما بيقولوا في بل

 رام ــــالضرب في الميت ح

 ل يقبل الميت نصيحه ـــــه

 ياء ـــــــإنما النصيحة للأح

 والإنسانية... وجودها هو الأساس....

 صح في الدين ـــــالذي يبني عليه الن

 إنسان فقد انسانيتة....ما فائده النصح معه لكن ..

 السكوت افضل 

حضرتك ماشي وجدت لقمة عيش علي الارض ...تضعها على جنب وتكمل طريقك ...لكن ليس 

 من الطبيعي أن تسألها عن سبب حالها والسبيل لعلاج موقفها ده 

 ... وبالمثل

ا للي الغرب يقولون انهم لن يظهروواحد فقد إنسانيته وعايز يحتفل بالكريسماس.... في الوقت ا

أي مظاهر الاحتفال إلا لو توقفت الحرب وتوقف نزيف الدم في غزه ...تجد عربي مسلم عايز 

 يحتفل والدنيا كلها تحتفل معاه 

 ... عايز تنصحه انت تقوله ايه

 الضرب في الميت حرام

.. وكمان عايز يحتفل في واحد مش قادر يبطل بيبسي و مكدولنز وبيتزا هات...وبيعد الأيام ..

 راس السنه...وبقولك ديه نقره وديه نقره 

  ..حضرتك عايز بقي تكلمه عن التوحيد ....وقل هو الله احد

 انت اللي غلطان 

  ...... واحد مصمم يظهر مظاهر الفرح أو الحزن أو الشماتة عشان ماتش كره

 وانت مصمم تقوله كده ما ينفعش

 يبقي مين اللي غلطان 

 فكره علي 

 كلنا عايشين حياتنا ...وكلنا بنروح الشغل ونضحك مع أولادنا وبناكل ونشرب عادي 

 وكلامي مش مزايده علي حد 

 انا بس بقول 

 بعد كل ما شاهدنا خلال السبعين يوم 

 وكل الصراخ والدم 

 الهدم والقتل 

 صرخات الام اللي ولادها ماتوا من غير ما يأكلوا

 روح الروح

 ل ده اي كلام بعد ك

 يبقي مالوش لازمه

 

 

 

 ..... قال أحد السلف

 ... مساكين أهل الدنيا

 . خرجوا من الدنيا وما ذاقوا أطيب ما فيها

 قيل : وما أطيب ما فيها ؟

قال: محبة الله ، والأنس به ، والشوق إلى لقائه ،والتنعم بذكره 

 .....وطاعته

 حضرتك تستقيظ علي صلاة الفجر.....

 ......رب العالمين. تقوم لله 

 الوضوء ..... والتوجه إلي المسجد 

 تستشعر بالفخر أن الله اختارك لتنال

 .... شرف الوقوف بين يديه في هذا التوقيت 

 ... ثم

  تطوف حول المسجد تترنم ب أذكار الصباح والتكبير والتهليل والذكر

 ... ثم تعود إلي بيتك

علي إذاعة القرآن تجد واحد من العمالقه الخمس في انتظارك 

الكريم...... ثم ياتي صوت من عبق التاريخ اسمه الشيخ محمد 

 ..........رفعت

ويا سلام بقي لو تخلص ورد التسميع بتاعك لحد ما يبدأ تفسير الشيخ 

 .....الشعراوي

 ..... بس يا سيدي

 والله لقد فزت بأجمل ما في الدنيا 

 ....... واجمل صباح فيها

 الله  صباحكم معطر بذكر

 
 مش بس اليهود يقتلون الاحياء في غزه 

 أنهم ينبشون القبور ويدهسون الجثث ويتركونها في الشوارع 

 بيننا وبينكم ثار

 وأصبحت المعادله لا تقبل القسمه على اثنين 

 أما نحن 

 وأما نحن 

 خلص الكلام

 ...واخشي

 ... ان ينتهي العمر وانا من أهل الكلام

 ... اء منثوراواجد عملي كله هب

 ... ويكون حالي

 وبدا لهم من الله ما لم يكونوا يحتسبون

اللهم ارحم عبدك الضعيف ذو الذنب العظيم الذي غره حلمك...وانت 

 ....أرحم الراحمين

 

 مجلة اعرف دينك

 

 

 

 العيب مش علي محمد صلاح 

 العيب علي اللي جعل منه شيخ مشايخ الاسلام 

 محمد صلاح رجل من عوام الناس 

 صح باللين والحكمهين

 قراءــــويذكر له محاسنه وانفاقه في سبيل الله علي الف

 طأ ــوالمحتاجين .... وينصح في الله عندما يقع في الخ 

 ...لا تعطوا الأمور اكبر من حجمها

 أما كونه قدوة للشباب ...فما بالكم بحمو بيكا وسوسته

 ........وكل اهل الفن والكره 

ولم يهتموا بإظهار الحق  ....... ن أهله في إظهار كل عيوب الغيرتعجبت من زمان ..تفن

 والاهتمام بإصلاح عيوبهم

 
  

 
 



 

 

  

 

 الشريف الحسن بن علي الكتاني

قاعدة اجعلها في حياتك كلها: لا ترم فشلك 

على الآخرين بل تحمل المسؤولية وراجع 

 .أخطاءك

ة تتجاوز ما أحوجنا لانتصارات حقيقي

 .أخطاءنا

ولنأخذ درسا في حياتنا: اعرف عدوك من 

 .صديقك واعمل بجد متوكلا على الله تعالى

.  

من أقبح الأشياء ما يفعله شيخ الأزهر وبعض )الإسلاميين( 
النصارى وتهنئتهم بذلك، فهذا  من الذهاب للكنيسة يوم عيد

الفعل ذنب عظيم بإجماع المسلمين. فقد روى البيهقي بإسناد 
صحيح عن عمر بن الخطاب رضي الله عنه أنه قال : )لا 
تدخلوا على المشركين في كنائسهم يوم عيدهم فإن السخطة 
تنزل عليهم( . وقال عمر أيضا  : )اجتنبوا أعداء الله في 

لبيهقي بإسناد جيد عن عبد الله بن عمرو أعيادهم( . وروى ا
أنه قال : )من مَرَّ ببلاد الأعاجم فصنع نيروزهم ومهرجانهم 

 .(وتشبه بهم حتى يموت وهو كذلك حشر معهم يوم القيامة

 

 

 
 
 
 

الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله وآله وصحبه ومن والاه. أما بعد، فإن 
على إخواننا في غزة، مع  مما يحز في نفس المسلم ما يراه من هجوم شرس همجي

عدم التمكن من فعل شيء لهم. وأقصد بذلك أننا نكتب ونتحدث ونخطب، ولكننا لا 
نستطيع تقديم شيء عملي يمنع العدو من التمادي في جرائمه. والسبب في ذلك هو 
أننا مكبلون، نعمل من خلال أنظمة منها المطبِّع مع الكيان الغاصب المحتل، بل هي 

الكيان وداعميه، وتتبرم من المجاهدين، وتتمنى أن لو لم يكونوا، خاصة أنظمة توالي 
وهي نفسها تحارب إخوانهم في بلدها، وتضيق عليهم، وتملأ سجونها منهم. ومنها 
أنظمة غير مطبعة، ولكنها ضعيفة، خائرة العزم، ليس لديها همة لفعل شيء، بل هي 

 .يها، وفضلت العاجلة على الآجلةغير مستعدة للتضحية أصلا. قد غلب حب الدنيا عل

 
أثبت العدو المحتل أنه جيش من الوحوش الضارية التي لا تعرف للدين ولا 

للإنسانية معنى، وأنهم متعطشون للدماء جبناء عند اللقاء، خوار هلوعون في 

 .المعارك المباشرة مع المسلحين ضباع جائعة مع العزل المساكين

 فالشواهد كلها تدل على ذلك بإذن الله تعالىوإننا نستبشر بقرب النصر 

 

 
أخشى ما أخشاه على العالم الصالح أن يتأثر بضغط مجتمعه فيحرف الكلم عن 

 مواضعه ويغير معالم الدين. وكم كان لضغط المجتمع تأثير سيء على العلماء

 
م يتأثر بهلقد أصبحت كثير من بدهيات الدين يناقش فيها الجهال العلماء وتحت ترهي

العديد من العلماء والمتدينين فيصبحون بين محرف وصامت.. فالله الله في دينكم يا 
 أهل العلم ولا تهابوا في الحق زيدا ولا عمرا

 
نصيحتي لجميع المسلمين، أرخوا بتاريخ المسلمين الذي اتفقوا عليه وهو هجرة 

به المهنئين في تأريخهم. وهذا من أعظم شنبينا صلى الله عليه وسلم، واهجروا التشبه بالنصارى 

 .بالعام النصراني الجديد

 اما انا فلا اؤرخ ولا اكتب إلا بتاريخنا الإسلامي

 

 
 

 

 

 

 

 

 

إذا كان الخطيب ذا رسالة وصاحب مبدأ فإنه يحول الخطب الرسمية لخطبة 

 حية مفيدة وكذلك فعل خطيب حينا حيث كانت خطبته جميلة مؤثرة

 
نا الله في هذا العالم لنؤمن به ونطبق أحكامه التي ختمت بالرسالة خلق

المحمدية فمن تنكب عن ذلك فقد رسب في الامتحان واستحق العقوبة التي 

 يستحقها كل راسب

 
لا يجوز تطبيق أي شريعة إسلامية منسوخة ولا سماوية سابقة )يهودية أو 

عة المحمدية. فكيف بمن يريد نصرانية أو ما أشبهها( لأنها منسوخة بالشري

 .تطبيق شريعة و عقيدة أرضية فهذا أبعد وأضل سبيلا

 
في مسائل الإيمان والكفر الكبيرة لا يوجد فرق حقيقي بين سلفي و أشعري 

 وماتريدي بل كلهم متفقون على خطوط عريضة واحدة

 
ة )أخ( و أخطر ما نعانيه اليوم هو علمنة الإسلام من داخله.. ياتيك بصور

 )أخت( وهم في الحقيقة علمانيون لا يعلمون الكتاب إلا أماني

 
من نسب للإسلام هواه المنحرف وزعم انه دين الله فهو مفتر على الله من 

 جنس من يكتبون الكتاب بأيديهم ثم يقولون هو من عند الله

 
لمانية لعليس من حق أي شخص تغيير المفاهيم الإسلامية لتوافق المفاهيم ا

 لأن هذا ابتداع في الدين وضلال مبين

 
كل من كان مسلما ثم ارتد عن الإسلام لأي سبب ومات على ردته فهو مخلد 

 في النار بإجماع المسلمين

 

 

 

 



 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 كانت الأصعب 

ناك أحد وقتئذ يستطيع أن يتفرغ لحمايتهم فجمعوا النساء و الأطفال في مكان يكن ه

 واحد 

كانت الحالة النفسية و الإقتصادية للمسلمين في أضعف اوقاتها بعد أحُُد و يوم 

 الرجيع و بئر معونة 

 و لم يكن في المدينة آنذاك طعام و قد حاصرها الجميع اقتصاديا  

  : قال تعالى

رُ وَبلََغَتِ ٱلۡقلُوُبُ ٱلۡحَنَاجِرَ إذِۡ جَاءُٓو ن فَوۡقِكُمۡ وَمِنۡ أسَۡفَلَ مِنكُمۡ وَإذِۡ زَاغَتِ ٱلۡأبَۡصَٰ كُم مِّ

نوُناَ۠  ِ ٱلظُّ  وَتظَُنُّونَ بِٱللَّه

ا ) (٠١  (٠٠هُناَلِكَ ٱبۡتلُِيَ ٱلۡمُؤۡمِنوُنَ وَزُلۡزِلوُاْ زِلۡزَالاا شَدِيدا

فِقوُنَ وَٱ ا )وَإذِۡ يقَوُلُ ٱلۡمُنَٰ ُ وَرَسُولهُ ُٓۥإلِاه غُرُورا ا وَعَدَناَ ٱللَّه رَضٞ مه   (٠١لهذِينَ فِي قلُوُبهِِم مه

نۡهُمُ ٱل ٓأهَۡلَ يثَۡرِبَ لَا مُقاَمَ لَكُمۡ فَٱرۡجِعوُاْْۚ وَيَسۡت َۡـذِنُ فرَِيقٞ مِّ نۡهُمۡ يَٰ ائٓفَِةٞ مِّ يه نهبِ وَإذِۡ قَالَت طه

ا )يقَوُلوُنَ إنِه بيُوُتنَاَ عَوۡ    (٠١رَةٞ وَمَا هِيَ بِعوَۡرَةٍٍۖ إنِ يرُِيدُونَ إِلاه فرَِارا

 [٠١-٠١الأحزاب ]

 ولماذا كل هذا ؟؟وهو رسول الله صلى الله عليه وسلم 

 لتمُتحن النفوس 

 فالدنيا دار امتحان 

 و لم يكن مكنون النفوس ليظهر إلا بالضغط الشديد 

  فلن يظهر الرجال إلا في هذه المواقف الصعبة

 صرف الله عزوجل الأحزاب وحده بالريح بعد شهر حصار للمدينة اتبع فيها الكفار 

سياسة التجويع و خيانة اليهود و قلة العدد و الحالة النفسية للمؤمنين بعد مقتل 

 عشرات منهم في أحُُد و بئر معونة 

 هزم الله عزوجل الأحزاب وحده بعد شهر كامل بمن الحصار الاقتصادى و الرعب و

 الجوع و البرد 

 حتى كان يمر ثلاثة أيام لا يأكل الرجل ولا المرأة و لا الأطفال شئ 

 ليظهر صبر الصابرين و إيمان المؤمنين و جهاد المجاهدين 

 و نفاق المنافقين 

 و كأن إصطفاء القوة و العزة لابد أن يدفعه جيل 

 و كأن ابتلاءات الحياة لابد أن يتحملها رجال 

ا رَءَ  ُ وَرَسُولهُُْۥۚ وَلَمه ُ وَرَسُولهُُۥ وَصَدَقَ ٱللَّه ذاَ مَا وَعَدَناَ ٱللَّه ا ٱلۡمُؤۡمِنوُنَ ٱلۡأحَۡزَابَ قاَلوُاْ هَٰ

ا ) ا وَتسَۡلِيما نا ٓ إيِمَٰ  (١١وَمَا زَادَهُمۡ إِلاه

 [١١الأحزاب ]

َ عَلَيۡهٍِۖ فَمِنۡهُ  هَدُواْ ٱللَّه نَ ٱلۡمُؤۡمِنيِنَ رِجَالٞ صَدَقوُاْ مَا عَٰ ن مِّ ن قَضَىٰ نحَۡبَهُۥ وَمِنۡهُم مه م مه

لوُاْ تبَۡدِيلاا )   (١١ينَتظَِرٍُۖ وَمَا بَده

 [١١-١١الأحزاب ]

 
 يا رب 

 البلاء شديد 

 و الزلزال صعب 

 و النفوس ضعيفة لا تصمد أمام الجوع و القصف و البرد و الأطفال 

 و بلاء الإنسان في ولده و والده صعب شديد 

 بلاء مبين 

 رب نج أهل غزة يا 

 و ارزقهم الإيمان و السكينة و الحكمة 

 . واجمع كلمتهم و انصرهم على عدوك و عدوهم

 

 ضُرب بالرصاص 

 فأبى إلا أن يموت ساجدا  

 هذا في عالم آخر 

 يبحث عن الآخرة 

 لما طُعن حرام بن ملحان 

 قال فزُت ورب الكعبة

 ت ؟وتتعجب أين الفوز في رجل ما

 إن الحقيقة أن الموت له موعد وهذا

 جاء موعده  

 فلا القتال و لا البلاء يؤخر موت أو يُقدّمه 

 لكن الفوز كان في طريقة الموت 

 في أن حياته انتهت وفق ما أراد هو 

 أنه فاز عندما جاءته المنية وهو في طاعة 

 محتسبا  صابرا باحثا عن رضا الله عزوجل 

 هنيئا  لهم الشهادة 

 اللهم ارزقنا شهادة في سبيلك

 
 

 
 من الأخلاق التى تحتاج إلى تغيير 

 خُلقُ إحتكار الحق و احتقار المخالف 
 وهي من أخلاق اليهود 

 لا يقبلون الحق إلا من الطائفة التى هم منتسبون إليها  ذلك أنهم
 مهما كان حقا  ،مهما كان خيرا  

 فقالوا 
 [ [[نؤمن بما أنُزل علينا]]]
 [[[ و يكفرون بما وراءه]]]

فرفضوا الحق مع كونه حق و معرفتهم به ليس لأنه ليس حق و إنما لأنه جاء من 
 الجهة التى لا يحبونها 

 
 ن الحق ،مع أنهم يعرفو

 إلا أنهم يردون الحق الذي لم ينزل عليهم 
 بينما يحض الإسلام على قبول الحق حتى لو من الشيطان ،

 )وقد ذكر هذا النبي صلى الله عليه وسلم لصاحبه أبي هريرة عن الشيطان ) صدقكََ وهو كذوب

 
لموجودة احتكار الحق ،واحتقار كل مخالف من الاخطاء الشديدة ، و هي من المناهج ا

 للأسف 
 وقد أمرنا أن نخالفه و نحذر منه 

 : قال تعالي
 ُ  وَإذَِا قيِلَ لهَُمْ آمِنوُا بِمَا أنَْزَلَ اللََّّ
 [[[قاَلوُا نؤُْمِنُ ]]]بِمَا أنُْزِلَ عَليَْنَا

 وَيَكْفرُُونَ بِمَا وَرَاءَهُ 
ق ا لِمَا مَعهَُمْ ۗ   وَهُوَ الْحَقُّ مُصَدِِّ

ِ مِنْ قبَْلُ إنِْ كُنْتمُْ مُؤْمِنيِنَ قلُْ فلَِمَ تقَْتلُُ   [19البقرة ]ونَ أنَْبيِاَءَ اللََّّ
  : يقول ابن تيمية
 فوصف اليهود

 (نهم كانوا يعرفون الحق قبل ظهور الناطق به ، والداعي اليه ) أي النبي صلى الله عليه وسلم(9
 فلما جاءهم الناطق به من غير طائفة يهوونها لم ينقادوا له ،

هم لا يقبلون الحق إلا من الطائفة التي ينتسبون إليها مع أنهم لا يتبعون ما لزمهم وأن)٢

 في إعتقادهم ، 
 و هذا مما ابتُلي به كثير ممن ينتسبون إليِّ طائفة معينة في العلم

 أو الدين من المتفقهة ،
 أو المتصوفة أو غيرهم . أت 

 لا تحتكر الحق فربما يكون مع غيرك 
 وجل و وحيه وشرعه الحق هو الله عز

 الوحى_للحياة#
 

 

 
 د.احمد سيف الإسلام

 

 كانت الأصعب 

 اتبع فيها الكفار سياسة التجويع 

جع أكثر حتى ينفر أهل المدينة من النبي صلى الله عليه وسلم و بالفعل ر

عات من ثلثى الجيش بل و حمّل بعضهم النبي صلى الله عليه وسلم تب

 المشهد و أخذ البعض يتشاءم بوجود الإسلام 

اب حرب إعلامية شرسة حيث اجتمعت كل خاضت الأحز

 جزيرة العرب على النبي صلى الله عليه وسلم 

كان ذلك بعد قتل عشرات من أصحابه و إغتيالهم في 

 بئر معونة 

غدر اليهود داخل المدينة فحالفوا الأحزاب و أعطوهم 

خريطة المدينة و مكان اختباء النساء و الأطفال و لم 

ع أن يتفرغ لحمايتهم يكن هناك أحد وقتئذ يستطي

 فجمعوا النساء و الأطفال في مكان واحد 

كانت الحالة النفسية و الإقتصادية للمسلمين في أضعف 

 اوقاتها بعد أحُُد و يوم الرجيع و بئر معونة 

و لم يكن في المدينة آنذاك طعام و قد حاصرها الجميع 

 اقتصاديا  

  : قال تعالى
 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%88%D8%AD%D9%89_%D9%84%D9%84%D8%AD%D9%8A%D8%A7%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWcTX4FI4TxBAM-nnK4qKxa2Whl2X9Sog-r6vODs1S28aKyix8kvwQkryzKIY6BOKgTkazqYWogAu0fHoOYE7fOopGnFBUBW2Bjmsk0zsHIkN8oVaQUv_Yhk1QhtfYFHINOZATAHigtwUo4Tevrd0-efdMwOcqZ1IJUF4uNYh3OVg&__tn__=*NK-R


  

 ! سؤال فاسد

 فيَقولُ: مَن خَلقََ يأَتْي الشهيْطَانُ أحَدَكُمْ عن أبي هريرة قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:"

ِ ولْيَنْتهَِ"  كَذاَ؟ مَن خَلقََ كَذاَ؟ حتهى يَقوُلَ: مَن خَلقََ رَبهكَ؟ فإَِذاَ بَلَغَهُ فلَْيَسْتعَِذْ باللَّه

 رواه البخاري

ساءَلوُنَ حتهى تَ وعنه رضي الله عنه قال : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:"لا يزَالُ النهاسُ يَ 

؟َ فمَن وجَدَ مِن ذلكَ شيئ ا، فلَْيقَلُْ: آمَنْتُ  ُ الخَلْقَ، فمَن خَلقََ اللَّه يقُالَ: هذا خَلقََ اللَّه

 ِ   .باللَّه

وفي رواية: يأَتْي الشهيْطانُ أحَدَكُمْ فيقَولُ: مَن خَلقََ السهماءَ؟ مَن خَلقََ الأرْضَ؟ 

ُ...، ثمُه ذكََ   رَ بمِثلِْهِ وزادَ: ورُسُلِهِ." رواه مسلم فيقَولُ: اللَّه

 ! من خلق الله ؟ سؤال فاسد عقلا  

 : قلت

أولا : هذا السؤال قد يقع من الإنسان للإنسان ومصداقه قوله صلى الله عليه وسلم :"لا يزال 

فمن وجد ذلك من أحدهم فلْيجُِبْهُ بالحجة والبرهان . …." الناس يتساءلون

 : وليسلك المجيب طريقين

أ( طريق تحصين النفس بالجهر بالإيمان والإقرار به كما جاء به النصّ النبوي 

وهذا من تمام الالتزام بالهدي النبوي في علاج هذه • : "آمنت بالله ورسله " 

 . الظاهرة

 

 وهذا من تمام• أ( طريق تحصين النفس بالجهر بالإيمان والإقرار به كما جاء به النصّ النبوي : "آمنت بالله ورسله " 

 . في علاج هذه الظاهرةالالتزام بالهدي النبوي 

 ب( طريق العقل بإقامة الحجة على السائل ؛

 ومن أجود ما جاء في هذه المسألة قول شيخ الإسلام ابن تيمية ؛ 

  :- رحمه الله-قال 

 من المعلوم بالعلم الضروري الفطري لكل من سلمت فطرته من بني آدم أنه سؤال فاسد ، "(*

لوق خالق ، فإنه لو كان له خالق لكان مخلوقا  ، ولم يكن خالقا  لكل مخلوق ، بل وأنه يمتنع أن يكون لخالق كل مخ (*

 .كان من ملّة المخلوقات

فإن وجود المخلوقات كلها بدون خالق …. والمخلوقات كلها لا بدّ لها من خالق ،وهذا معلوم بالضرورة والفطرة (*

 قل معلوم الامتناع بالضرورة ." انظر درء تعارض العقل مع الن

  : "-رحمه الله-وقال ابن حجر في الفتح : قال الخطابي 

قوله "من خلق الله" كلام متهافت ينقض آخره أوله ، لأن الخالق يستحيل أن يكون مخلوقا  ، ثم لو كان السؤال  (*

إلى محدث متجها  لاستلزم التسلسل وهو محال وقد أثبت العقل أن المحدثات مفتقرة إلى محدث ، فلو كان هو مفتقرا  

 . " لكان من المحدثات

ومعنى التسلسل : أن يستمر السؤال والجواب إلى ما لا نهاية " من خلق الله ؟ خلقه آخر ومن خلق الآخر خلقه آخر 

  . وهكذا فإن هذا من محالات العقول

 : ان وعلاجهثانيا : ويقع السؤال بين الإنسان ونفسه فإن أحسّ الإنسان بذلك فليعلم أن ذلك من وسوسة الشيط

 . أن يستعيذ الإنسان بالله جل وعلا من الشيطان (*

ولينته من التفكير في الموضوع بإشغال نفسه بأمر آخر ؛ لأنه لا طائل من التفكير في الموضوع لخروجه عن قدرة  (*

رُ وَهُوَ يدُۡرِكُ ٱلۡأَ  رٍَۖ وَهُوَ ٱللهطِيفُ ٱلۡخَبيِرُ )العقل البشري في تصور ذلك كما قال تعالى :" لاه تدُۡرِكُهُ ٱلۡأبَۡصَٰ  (٠١١بۡصَٰ

ه الألباني في حوعن ابن عباس رضي الله عنه قال :قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: تفكهرُوا فِي خَلْقِ اللهِ ، ولَا تفََكهرُوا فِي اللهِ". صح

 صحيح الجامع

عا  لأنه يخوض في المحال وما لا طائل تحته ، فليقطع إن إشغال النفس في البحث عن كنه الله لا يزيد المنشغل إلا ضيا

  . التفكير وليعلن الاستسلام لله تعالى والاعتصام به

الروح ، ولو أفرغ الإنسان عمره في معرفة كنه هذا المخلوق  :ذلك أن الإنسان يملك في جسده شيئا  مخلوقا  يقال له 

ندماج مع الجسد، إلاّ أنه لا يستطيع الوقوف على كنهه مع كونه والذي به يتحرك ويشعر بوجوده ليل نهار ما دام في ا

 مخلوقا  ، فكيف يكون التوجه بمعرفة كنه الخالق جل وعلا والذي ليس كمثله شيء ؟ 

ا  جا مِ أزَۡوَٰ ا وَمِنَ ٱلۡأنَۡعَٰ جا نۡ أنَفسُِكُمۡ أزَۡوَٰ تِ وَٱلۡأرَۡضِْۚ جَعلََ لَكُم مِّ وَٰ مَٰ يذَۡرَؤُكُمۡ فيِهِْۚ لَيۡسَ كَمِثۡلِهۦِ شَيۡءٍٞۖ وَهُوَ قال تعالى :" فَاطِرُ ٱلسه

مِيعُ ٱلۡبصَِيرُ )  الشورى  (٠٠ٱلسه

فلو كان الخالق مخلوقا  لكان من جنس المخلوقات، ولما كان الأمر ليس كذلك كما قال جل شأنه:"ليس كمثله شيء " 

إليه وهو لا يحتاج إلى غيره لكمال صفاته وجب عقلا  أن لا يكون من جنس المخلوقات، ومن كان كذلك فغيره محتاج 

وعلو شأنه . ثم إنّ من كانت هذه صفته فإن ايقاع النفس بقبول الوسوسة خلل في الشخصية البشرية تحتاج إلى علاج 

 ! ناجع

 ! استعذ بالله ثم انته تدرك حقيقة نفسك

 

 

 !الدعاء الكاشف لإيدي كوهين 

 صدقنا وهو كذوب ؛ 

 أترك تمييز صدقه من كذبه للمتابع الكريم 

 ! الكشف عن مكنون كذبه للمساعدة في

هل الإله الذي يدعوه هو الإله الحق أو هو 
ه الذات  إله مشوَّ

 والصفات ؟

هل هم بنو إسر..ائيل) يعقوب عليه السلام ( 
 حقيقة أو من شذاذ الآفاق ؟

وسخطهم  -جلِّ شأنه -هل رضاهم من رضا الله
 من سخطه ؟

وللمساعدة في التحقق من صدق قوله في 
 ع حكم بيننا وبينه ؟غير الله فالواق

أما امنيته فهي زائلة لا محالة بتمام صدق الله 
لَّةُ أيَْنَ مَا ثقُِفوُا إلِاَّ  فيهم :" ضُرِبتَْ عَلَيْهِمُ الذِِّ
نَ النَّاسِ وَباَءُوا بغِضََبٍ  ِ وَحَبْلٍ مِِّ نَ اللََّّ بحَِبْلٍ مِِّ

لِكَ 
َٰ
ِ وَضُرِبتَْ عَلَيْهِمُ الْمَسْكَنَةُ ۚ ذَ نَ اللََّّ بأِنََّهُمْ  مِِّ

ِ وَيقَْتلُوُنَ الْأنَبيِاَءَ بغِيَْرِ  كَانوُا يكَْفرُُونَ بآِياَتِ اللََّّ
كَانوُا يعَْتدَُونَ ) لِكَ بِمَا عَصَوا وَّ

َٰ
ٍ ۚ ذَ ( 99٢حَقِّ

 آل عمران

اتلَ وقوله صلى الله عليه وسلم :" لا تقومُ الساعةُ حتى يق
المسلمون الي..هودَ ، فيقتلهُم المسلمون ، 

ختبيءَ اليه..وديُّ من وراءِ الحجرِ و حتى ي
الشجرِ ، فيقولُ الحجرُ أو الشجرُ : يا مسلمُ يا 
عبدَ اِلله هذا يه..وديٌّ خلفي ، فتعالَ فاقْتلْه . 
إلا الغَ.رْقدََ ، فإنه من شجرِ الي..هودِ ." 

  وصححه الألباني عن أبي هريرة

 

 



 

  

 هتلر في شخصية يهود

والأطفال والشيوخ في غزة لا يعادل عشر مع ما ما يفعله إليهود من حرب الإبادة للعزل من النساء 

  . فعله هتلر بهم

يومئذ قامت أوروبا الغربية والشرقية والغرب الأمريكي ووثنيو العالم ووكالائهم في العالم العربي 

 -ةعلى حد تعبير أحد الخون-لنجدتهم وإيوائهم في أرض المسلمين باقتطاعها لهم حتى تسيخ الساعة

لنصرة أهلنا في غزة بل الكل يرقص على التدمير -الآن  -ن لا يحركون ساكناكل هؤلاء المجرمي

 .الممنهج والقتل المستعر فرحا بالدمار الشامل بحجة دفع الإرهاب

ولإن كان ذلك من الكفر في صراعه إيمان الفلسطينيين في غزة وما حولها فليعلم الجميع أن الشر 

لينادي الشجر والحجر يا مسلم يا عبد الله هذا يهودي  المتمثل في رأس حربة هؤلاء ستنثني عليهم

ورائي تعال فاقتله لتنتهي آخر حلقة من حلقات الشر على الأرض ليسود الأمن والأمان العقدي في 

 .-جل شأنه-حال سؤدد علو كلمة الله

 .ويومئذ يفرح المؤمنون بنصر الله

 

 

 : عقوبة من لم ينتصر لله ويغار على دينه

ر عوام الناس لدين الله من حيث المطالبة لم ينتص

بتطبيق شرع الله سبحانه؛ ليضمن لهم العدالة في 

الدنيا والفوز بالآخرة، فسلّط الله عليهم من لا 

يرحمهم رغم صياحهم وعويلهم لأجل لقمة عيش 

 . تقي تآكل أجسادهم

أما السلطة الدينية المتمثلة بالأشاعرة والماتريدية 

السلفية والفرق الضالة فلم والصوفية وأدعياء 

يجيزوا لأنفسهم ولا للشعوب المغلوبة الجائعة 

مطالبة السلطة السياسية بتحكيم شرع الله ولا حتى 

ضمان وتوفير لقمة العيش للجياع والفقراء 

والمساكين ، بل ألزموا أنفسهم الطاعة العمياء 

وحكموا بالخارجية والضلال على كل من تجاوز 

اسية بالمطالبة بأدنى سلّم حقوقها حدود السلطة السي

) لقمة تقيم أجسادهم الهزيلة المثقلة بالضرائب 

 . والمكوس ( لصالح من لا هم لهم إلا أنفسهم

قال تعالى :"وَمَنۡ أعَۡرَضَ عَن ذِكۡرِي فَإِنه لَهُۥ مَعِيشَةا 

مَةِ أعَۡمَىٰ ) ا وَنَحۡشُرُهُۥ يَوۡمَ ٱلۡقِيَٰ  قاَلَ رَبِّ لِمَ  (٠١١ضَنكا

ا ) لِكَ  (٠١١حَشَرۡتنَيِٓ أعَۡمَىٰ وَقدَۡ كُنتُ بَصِيرا قاَلَ كَذَٰ

لِكَ ٱلۡيَوۡمَ تنُسَىٰ ) تنُاَ فنََسِيتهََاٍۖ وَكَذَٰ  (٠١١أتَتَۡكَ ءَايَٰ

تِ رَبِّهِْۦۚ وَلَعَذَابُ  لِكَ نَجۡزِي مَنۡ أسَۡرَفَ وَلَمۡ يُؤۡمِنۢ بِـَٔايَٰ وَكَذَٰ

 ( طه ٠١٢ٱلۡأخِٓرَةِ أشََدُّ وَأبَۡقَىٰٓ )

 عودوا إلى الله والعوْد أحْمدُ 

!  

 رجل بأمّة؛  -رحمه الله-شيخ الإسلام ابن تيمية .

قاد جيش أهل السنة والجماعة في معركة الحق ضد 

تمرد أهلَ البدِع والضلالات والأهواء على إسلام 

 ؛ -،صلى الله عليه وسلم -الرسول 

وَحدةِ بكالمتفلسفة، والباطنية، والملاحِدة، والقائلين 

الوجود، والدهرية، والقدرية، والنُّصيريهة، 

مة،  لة، والمجسِّ والجهميهة، والحلولية، والمعطِّ

والمشبِّهة، والراوندية، والكلاهبية، والسليميهة 

والمعتزلة ومخنثيهم من الأشاعرة والماتريدية ، 

ة الضلال  وغيرهم مِن أهل البدع الذين تجاذبوا أزمه

المقدسة المحمدية فأفسدوا على لإبطال الشريعة 

الناس دينهم وشككوهم في أصوله المحكمة كتابا 

 . وسنة فهزمهم بإذن الله

لا زال سيفه البتار يفتك بباطل تلك الفرق الضالة 

 . النارية إلى يومنا هذا وحتى تقوم الساعة

فلا غرابة ولا عجب من حقدهم عليه حتى تسللوا 

ثم انسلوا بدائهم فطعنوا أصوله العربية بالعجمة 

مكروبين مدحورين تائهين حائزين على فردة من 

 .خفي حنين 

 
 

  : غربة الشخصية الإسلامية
 ترت كلية الشريعةـــخمسين عاما  مضت خي رت ، فاخ نـــــقبل أكثر م

 فقد كانت يومئذ وبيصا  من نور في ليل بهيم ؛  

 ن كل  ـــا الاستدراج فقد أحاط بنا مــــنسمع الهزء، ونرى الت حدي ، أم  

 . جانب

 كن ا غرباء بلحانا التي بدت معالمها ترتسم على وجوهنا ! وبتخصصنا 

 ! برحمتهالذي أنار قلوب العباد 

 وا فيــــلقد تمكن العلمانيون من رقبة إدارة التعليم ومناهجه ، فزرع

 ورة مهزوزة ـــــص -عبر وسائل الإعلام التي ملكوا زمامها -الن اس  

 للمسلم الملتزم ؛ 

 لافة، والش دة ...ـالإنطوائية ، والعزلة ، والغموض ، والكسل ، والص

 ! صية الإسلامية.كل ها صفات مذمومة وصفوا بها الشخ

 ع ، بتنفير الن اس منها ،ـــكان ذلك إسهاما  منهم في تغييبها عن الواق

 وقبولهم وجها  حضاريا  منفتحا  على حياة الغرب بعجرها وبجرها، بغث ها 

 . ورمي سمينها 

 ياغة غربية آثمةــــــير الملتزمين وصياغتهم صـــفراد بغـــــومن ثم  الإن

 . تدراجهـــــن وسائل اســـــجوا مــجا بتمسكه ، فلن ينانبطاحية ، ومن ن 

 قه ودراية ؛ـــن فـــــفعلوا ذلك لعلمهم أن  الشخصية الإسلامية العاملة ع

 ها والتيــــشخصية واقعية مؤثرة لأن ها في خيرية دائمة حتى في عزلت 

  .لا تفع ل إلا  لحكمة 

 لين والش دة ، لا تعرفإن  الشخصية المسلمة شخصية قوي ة في موضع ال

 . الكسل أو الغموض، أو التكس ر على عتبات الإنطواء 

 شخصية مشاركة صابرة على أذى الغير حتى في حال خروج الأمر عن

 . طوق المألوف الفطري للشخصية الإنسانية 

 فتنبهوا

 
 

 

 

 !ـ

 د.محمد أبو رحيم



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 سبحان الله العظيم ترى الأسرى اليهود يحيون جنود حماس بالابتسامات

 !ويرفعون أيديهم بالتحية، ولاتشعر قط أنهم كانوا في الأسر 

 وترى جنود حما. س وهي تحنو على أطفال اليهو. د تعجب عجبا عجابا، 

 فلـــلام والعطف على طـــالقتل فيكم لازال عندكم أخلاق الإسبعد كل هذا 

 !أسير؟ 

 ع السماء نحتاج منكم أن تعلموناــــأنتم ياجنودنا الأبطال قسما بالذي رف

 .الإسلام وسنة نبي الله صلى الله عليه وسلم، ورضي الله عنكم ونصركم 

 

 

 

 

 
 

 

 

من نظر لابن تيمية ولاين القيم عرف أنهما كانا في هذا الزمن أمة  

وحدهما، ذلك أن كتبهم كانت دراسات في قضايا حيوية تهم الأمة 

ذلك الزمن مع الاستطراد وطول النفس وعمق البحث، ولم في 

يكونا على طريقة شيوخ المذاهب من حفظ المتون وبحث قضايا 

لم تعد موجودة، وفي هذا الزمان الذي نحتاج نفس ابن تيمية وابن 

القيم، في قضايا الحرب والسلم والاقتصاد، وكيف نتعامل اقتصاديا 

القضايا الشائكة التي تخص هذا مع الدول الفاجرة، والبحث في كل 

 .العصر

البحث في فقه الاستخبارات وكيف يكون رجل المخابرات المسلم 

في ظل المعاصرة وهكذا، وهذا الذي فعله ابن تيمية وابن القيم، 

ولذا لم يكثرا التصنيف في المذهب، بل ذهبا لما يعرف اليوم في 

 .رسائل الدكتوراه

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  !فقه الدليل
لليث ومالك والأوزاعي والطبري والشافعي وسفيان الثوري والشافعي هو فقه الأئمة الأعلام كأبي حنيفة وا

 .وأحمد وغيرهم

 .كل مذاهب الأئمة اختفت إلا أربعة مذاهب وهي المعروفة اليوم

وهذه المذاهب الأربعة هي في الأصل مذاهب الصحابة رضي الله عنهم، فالإمام الأعظم أبوحنيفة النعمان رحمه 

الصحابة فيروي عن حماد بن أبي سليمان شيخه عن النخعي عن علقمة بن قيس  الله يروي بسندٍ العلم عن

النخعي عن علي بم أبي طالب وعبدالله بن مسعود رضي الله عنهما، فأصل مذهب الحنفية هما هذان الصحابيان 

ن أم عبد وقال رضيت لأمتي كم بابالجليلان، فالأول أحد الخلفاء الراشدين الأربعة، والثاني قال عنه النبي صلى الله عليه وسلم علي

 .مارضيه ابن مسعود

 .ومالك يروي عن ربيعة الرأي عن سعيد بن المسيب عن زيد بن ثابت وعن كل الفقهاء السبعة في المدينة

 .والشافعي يروي عن مسلم بن خالد الزنجي عن عطاء عن حبر الأمة عبدالله بن عباس وعبدالله بن الزبير

 على يد مالك واستفاد من محمد بن الحسن الشيباني وتلقى الشافعي العلم 

 أحد أصحاب أبي حنيفة الكبار، ومحمد بن الحسن الشيباني نفسه تلقى العلم 

 علم علىـعن أبي حنيفة وعن الإمام مالك، وتلقى أحمد بن محمد بن حنبل ال

 .يد الشافعي ويد محمد بن الحسن الشيباني 

 .يذ أبي حنيفةـــــــــاء تلمـــــــــم القضاــــاء وإمــــوأبويوسف شيخ القض

 س في تلك ــــهم، وليــــوا في العلم واختلطت علومهم ببعضــــوكلهم تلاق

 .رونـــــالمذاهب شحناء ولا بغضاء إلا من بعض من جاءوا بعد الأئمة بق

 نا أحمدـفالذي يسب مذهب الإمام الأعظم ويقول أنا حنبلي ،فقد عاب إمام

ترجع لمحمد بن الحسن الشيباني أحد أعلام أصحاب لأن نسبه العلمي يرجع للإمام أبي حنيفة ،بل دقائق فقه أحمد  

 .أبي حنيفة كما ذكر أحمد عن نفسه أن دقائق الفقه أخذها من ابن الحسن ومن الشافعي

والذي يقول المذاهب بعيدة عن أهل الحديث كذاب أشر، لأنها قامت على الحديث والأثر، فهل يتُخيل أن محمد بن 

 !مالك وصاحب الشافعي وتلميذه أحمد كان في الحديث لاشيء؟الحسن الشيباني تلميذ أبي حنيفة و

 .وهذه الفوضى التي نعيشها سببها البعد عن التمذهب والرجوع للأئمة في فهم الدليل

ولايحسن بالمرء قراءة سبل السلام للصنعاني أو نيل الأوطار للشوكاني دون أن يكون قد طحن كتب الفقهاء على 

فسبل السلام لشرح لأدلة الأحكام الشافعية ،ونيل الأوطار شرح المنتقى في أدلة  مذهب واحد على الأقل، وإلا

الأحكام الحنبلية، فأدلة الأحكام أصلا تم تصنيفها خدمة للمذاهب، لا أن تكون خروجا عن المذاهب كما ظن من لا 

 .فقه له

فقه على طريقة الجمهور، وفي كل مذهب أمور متفردة وقوة تحتاج للأخذ منها، فالشافعية أرباب أصول ال

 .والحنفية أرباب أصول الفقه على طريقة الفقهاء ناهيك عن كونهم أئمة القضاء ورسم المفتي

فالتمذهب مفتاح للتبحر في المذاهب الأربعة، فلا نقول تمذهب لتعيش عليه وحده دون النظر في البقية، بل كل 

قه المقارن، لكنهم لايخرجون فروعهم إلا على أصول أئمة المذاهب هم علماء أيضا في المذاهب الأخرى والف

 .مذهبهم الذي تمذهبوا به

 .وأما بعض أمثلة المحدثين النبهاء فليست حجة على عدم التمذهب، لأن المحدث النحرير أقل من الكبريت الأحمر

 

 

 

 

ثم ما من محدث بعد استقرار الفقه إلا وهو متمذهب، فابن 

 .وي حنفي وهكذاحجر شافعي والنووي شافعي، والطحا

وأما بعض دعاة العصر ممن اشتغل بالحديث كالألباني 

 مثلا فقد تفقه على فقه الحنفية ،ثم استقل بنظره ،وله

 .فتاوى رحمه الله عابها الفقهاء وطرحوها

لكن الألباني صاحب همة وقل مثله ،على أننا لانخرجه من 

سه فالعلم بالحديث والتمكن فيه إلى الفتوى الفقهية، فهو ن

كانوا إذا سألوه عن مسألة فرائض أي المواريث قال ذاك 

 .علم لم يكن لي به اعتناء

ويراجع رحمه الله ونعرض ماقال من فقه على كتب فقهاء 

 .الأمة فإن وافقهم وافقناه وإن خالفهم خالفناه

وكذا مع بقية أعلام الدعاة كالعلامة حسنة الأيام أبي 

وعاش على كتب  إسحاق الحوينى وإن درس الشافعية

أصولهم وطالع الحنبلية وركن إلى كثير من فتواهم، 

فلايعني أن تترك المذهب لتصير مثله، فلا أنت بهمته ولا 

 .أنت بذكائه وعقله

فالطريق الذي وضعه العلماء وضعوه للكل، وهو خطة في 

 .الفقه مذهبية وخطة في النحو وفي كل فن

وإلا فليس هو التمذهب الفقهي من ضرورات طالب العلم، 

 .من طلبة الفقه أصلا

 

التشيع دخل كل بلاد المسلمين حتى مصر ولهم أقلية 

 .في مصر نفسها

وفي غزة أقلية منشقة عن حركة الجها. د الإسلامي 

 .خاصة في شمال غزة

وحما. س كغيرها من الحكومات لاتريد الصدام 

المسلحة مع تلك الأقليات وتواجهها بالفكر والدعاة، 

 .فليست غزة بدعا من الناس

وحما. س مهما وقع منها من سلبيات فنحن السبب، 

وحصارنا لها سبب في تعاونها مع إيران، فإذا أردتم 

اللوم فعليكم بحكومات العرب أولا ، التي تخاذلت عن 

 .الأمة

ا من التعاون وانظروا لقطر لما حاصروها لم تجد بد

 .مع إيران لجلب احتياجاتها

لكن انظروا للدولة السعودية التي ترعى مذهبكم 

وتجعلكم في احتقان مع إيران وأنا عشت هنالك فيها 

أكبر تجارة لإيران من الفواكه والسجاد وعندهم 

مليون شيعي وحفالات للشيعة ولهم آيات داخل ١

 .الدمام والمنطقة الشرقية تقريبا كلها شيعة

فاتركوا حما. س وصححوا العرب، وانظروا للبحرين 

التي لم يتبق فيها سني إلا الأسرة الحاكمة، والإمارات 

ألف مستثمر را. فضي والكويت كذلك، ١١١التي بها 

واليمن التي فرطوا فيها بخيانتهم للشعب وللسلفيين 

هنالك مرة بتعاونهم مع علي عبدالله صالح وخيانة 

 .هم وتعاونه مع الحوثيينعلي عبدالله صالح ل

أمر الشيعة أكبر مما تتخيلون ولاتحملوها للمقا و مة 

لأنكم جبناء تخشون مواجهة الخونة من الحكومات 

 .العربية

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
ز د.محمود عبد العزي

 يوسف

 ) أخطار التعصب على الدعوة إلى الله(

 .م وآداب، محمود عبدالعزيز يوسفمن كتاب وسائل التواصل الاجتماعي أحكا

 :نصائح للمؤثرين من الدعاة في وسائل التواصل الاجتماعي

 أولا : احذروا التعصب

 الذين لهم عشرات المئات من المتابعين، بل وبعضهم بالآلاف ؛ لو أنك متعصب

 لحزب بعينه لسقطتَ من أعين الناس، ولو أنك متعصب لقبيلة بعينها إذا كنت 

 .ورـــعصب لمنطقة بعينها، فاحذروا المناطقية والحزبية وهذه الأمقبليا  أو مت 

 لاميــــأنتَ ملك لكل الناس؛ الداعية ملك لكل الناس.. لكل مَن يسمعك، والإع

 ك ــــالإسلامي أيضا  ملك لكل الناس، فلا ينبغي عليك أن تقلل نفس في الإعلام 

 .جهة بالتعصب لجهة ضد

؛ أنت مع الكتاب والسنهة، لا ينبغي عليك أن تقلل أنت مع الحق.. أنت تدور مع الحق حيث دار

من شأن نفسك وتضع نفسك حِكرا  على أحد أو توالي وتعادي على أسماء وإنما توالي وتعادي 

 .على المنهج وعلى الحق

احذر من أن تعُادي أشخاص أو أن تعادي جهات؛ اجعل دعوتك لله خالصة لله تعالى؛ ليست 

لحزب أو مجاملة لجماعة توالي وتعادي عليها، ولكن اجعل الحق مجاملة لأحد ، ولا مجاملة 

 .نصُب عينك

 وكما قال السلف: الرجال يعُرفون بالحق، ولا يعُرف الحق بالرجال، واعرف الحق تعرف أهله

ولذلك فإن على المسلم أن يعرف الحق ويتبعه ولا يعرفه بعالم أو قائد، وقد جاء في الأثر عن 

، وقال بعض العلماء: «لا تعرف الحق بالرجال اعرف الحق تعرف أهله»علي رضي الله عنه: 

 .«من عرف الحق بالرجال حار في متاهات الضلال» 

 .يعني العبرة بالحق وليس بالرجال

فلا عصمة لأحد بعد الأنبياء وكل عالم أو قائد يؤخذ من قوله ويترك إلا المعصوم صلى الله عليه وسلم كما جاء 

 .حمه اللهعن الإمام مالك ر

مع تقديرنا الكامل لكل الرموز ولكل الهيئات ولكل المؤسسات لكن لا ينبغي عليك أن تتعصب؛ 

فالتعصب يقلل من شأن الداعية ، لا تتعصب إلا للحق فقط.. الحق المطلق.. مثل الدفاع عن النبي 

ى ى لقوله تعالعليه الصلاة والسلام.. والدفاع عن القرآن الكريم.. الدفاع عن شعائر الله تعال

ِ فإَِنههَا مِنْ تقَْوَى الْقلُوُبِ﴾]الحج: مْ شَعاَئرَِ اللَّه  .[١١﴿وَمَنْ يعُظَِّ

والتعصب يفتح مجالا  للخصومات وننشغل فيما بيننا بالمنازعات والله تعالى نهانا عن ذلك في 

ابرِِينَ﴾]الأنفال:قوله تعالى: ﴿وَلَا تنََازَعُوا فتَفَْشَلُوا وَتذَْهَبَ رِيحُكُمْ وَاصْبرُِ  َ مَعَ الصه [؛ ١١وا إنِه اللَّه

 .إذن هذه الوصية الأولى

 :والوصية الثانية

هناك أشخاص نشيطين في الوعظ في وسائل التواصل ، ونشيطين في النشر فينشر أشياء كثيرة 

 مفي اليوم.. ربما ينشر أكثر من عشرين منشورا ، والأفضل أن يخف على الناس.. فلا يكُثر عليه

 .من المنشورات

لنا بالموعظة؛ كما قال عبد الله مسعود:   كان»هدي النبي عليه الصلاة والسلام أنه كان يتخوه

لنا بالموعظة مخافة السآمة خاف أن الناس تمل من ؛ يعني ي«خشية السآمة»أو « النبي صلى الله عليه وسلم يتخوه

 .يترك الوعظ أحيانا  الوعظ؛ فكان النبي عليه الصلاة والسلام يعظ أحيانا  و

لذلك لا تجعل كل المواعظ في القبور والحساب وسؤال الملكين في القبر ومحاسبة النفس؛ يعني 

اجعل أحيانا  منشورات في الدعوة إلى التوحيد.. ومنشورات في الدعوة إلى تعلم السيرة النبوية 

 .وتعريف الناس بسيرة النبي عليه الصلاة والسلام

ف  مثلا  أحيانا  اعطِ  ع في منشوراتك في وسائل التواصل الاجتماعي؛ عره  نصائح طبية، نوه

ر معلم أثري وقل: هذا المعلم الأثري تم بناؤه سنة كذا  .الناس بكتاب مهم مثلا ؛ صوه

اعطِ معلومات عن هذه الآثار الإسلامية الموجودة كجامع عمرو بن العاص وجامع الأزهر 

 .جودة في بلاد الشام.. الجامع الأموي في بلاد الشاموالجوامع الموجودة في تونس والمو

 

 

 

 (من أصدق ما قرأت اليوم)

  !تفاوضوا مع الله على بقرة ؛ فهل يتكرمون عليكم بالقدس

قالوا : إن الله فقير ونحن أغنياء ؛ فهل يتكرمون عليكم بفتح 

 ! المعابر

 ! قالوا : يد الله مغلولة ؛ فهل تنبسط أيديهم لكم بالسلام

  حرفوا كلام الله ؛ فهل لا يحرفون التاريخ والأخبار والمعلومات

 ! قتلوا الأنبياء والمرسلين ؛ فهل يتركوكم تعيشون

تركوا عبادة الله وعبدوا العجل ؛ فهل يتركوا باطلهم ويأتون 

 ! إلى الحق

  .. ل يقدمون لكم عسل النحلحاولوا قتل النبي فه

 ! غدروا عهدهم معه فهل يوفون بالعهد معكم

 .. كذبوا على الله ورسوله ؛ فهل يصدقون معكم

 اللهم كن لأهلنا في فلسطين عونا  ونصيرا  

 

يعني معلومة عن أثر تاريخي له مكانة علمية، لأن التنوع مطلوب في وسائل 

 التواصل

الاجتماعي، ولا تكن سببا  لملل الناس، والمنهج النبوي كان النبي عليه الصلاة 

ولنا بالموعظة  .والسلام يتخَّ
ر المؤثرين في وسائل التواصل من الجمهور  :أحذِِّ

ةٌ.. شعار أغلب المتابعين : أنا مع هناك جمهور ينصح ، وهناك جمهور إمع
الناس إن أحسن الناس أحسنِّا وإن أساء الناس أسأنا، فاحذروا من هؤلاء 
المتابعين؛ لا تفرح بهم؛ لا تفرح بهؤلاء الذين يطبِّلِون للجميع، ولكن عليك 

 .بأهل الحق
ن نفسه؛ قال عبدالله بن مسعود رضي الله عنه :  نوو»الأصل أن الإنسان يوطِِّ ا طِِّ

 .«أنفسكم؛ إن أحسن الناس أن تحُسنوا، وإن أساء الناس أن تجتنبوا إساءتهم
لأن الشخص الإمعة يبُاع ويشُترى في الحقيقة ؛ فلا قيمة له ولا ذمة له ولا 

ك فلا تفرح  عهد له ولا ميثاق له، وهذا إن شكرك فلا تفرح بشكره وإن ذمَّ
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

رك بقول النبي عليه الصلاة والسلام: مَن أرضى الناس بسخط الله سَخِط » وأذكِّ

الله عليه وأسخطَ عليه الناس، ومَن أرضى الله بسخط الناس رضي الله عنه 

 .«وأرضى عنه الناس

فاحذر أن تحرص على إرضاء الناس وتغُضب الله تعالى، واجعل غضبك دائما  

لله تعالى؛ فلا تغضب لنفسك في مواقع التواصل، بل اغضب إذا انتهُكت حرمة 

 .ن حرمات الله تعالىم

يا »نقلل من الوعظ والتخويف بأحاديث الترهيب قدر المستطاع لقول النبي صلى الله عليه وسلم 

َ لا يَمَلُّ حتهى تمََلُّوا رواه « أيُّها النهاسُ، خُذوُا مِنَ الأعْمَالِ ما تطُِيقوُنَ؛ فإنه اللَّه

 .البخاري في صحيحه

ر الناس برسالتنا -  :في هذه الحياة دائما  نذكِّ

نْسَ إلِاه  ما هي رسالة الإنسان في هذه الحياة؟ قال تعالى: ﴿ وَمَا خَلقَْتُ الْجِنه وَالْإِ

-١١( مَا أرُِيدُ مِنْهُمْ مِنْ رِزْقٍ وَمَا أرُِيدُ أنَْ يطُْعِمُونِ ﴾]الذاريات:١١لِيَعْبدُُونِ )

١٢]. 

تصحيح المفاهيم؛  أفضل عمل تقوم به في وسائل التواصل الاجتماعي: هو

ح مفاهيم حول حقوق الأب على أبنائه،  ح مفاهيم حول تربية الأبناء، صحِّ صحه

وحقوق الوالدين على الأبناء وحقوق الأبناء على الوالدين، وحق المعلم على 

 .طلابه، وحق الجار في الإسلام، وحق المسجد، وحق كل ذي حق

 صحيح المفاهيم( لأن الناساجعل لنفسك سلسلة مباركة تكتب فيها ) سلسلة ت

لديهم الآن يا للأسف الشديد زهدوا في تعلم الدين، وزهدوا في الالتفاف حول 

العلماء، فهل من عودة إلى كتاب الله؟ وهل من عودة إلى سنهة رسول الله صلى الله عليه وسلم ؟، 

 وهل من عودة إلى تصحيح المفاهيم للشباب؟

، نعم.. أؤكد عليها: نحن بحاجة إلى ظهور فإن الشباب بحاجة إلى ظهور قدوات

 .قدوات في مواقع التواصل الاجتماعي تأخذ بيد الشباب إلى الله تعالى

فما المانع أن يظهر في مواقع التواصل الاجتماعي إنسان عاقل وقدوة وحليم 

ل رسالته إلى الناس بالحكمة والرحمة  وصبور يتخلهق بأخلاق الأنبياء يوصِّ

 .لجميع إلى الله تعالىويأخذ بأيدي ا

فينبغي علينا أن نشجع هؤلاء القدوات وأن نلتف حولهم، وأن نكون دائما  

متعاونين على البر والتقوى وأن نبتعد عن التعاون على الإثم والعدوان.. عافانا 

 .الله وإياكم

 .ونسأل الله أن يحفظ بلادنا وبلاد المسلمين من كل مكروهٍ وسوء

 

 فقهيات د. محمود عبدالعزيز

 
 

 

ه، وهؤلاء كُثرُ في مواقع التواصل الاجتما  .عيبذمِِّ
ولكن عليكَ بمصاحبة العلماء والصالحين والمثقفين 
والمتدينين، فهؤلاء لن يغشوك في النصيحة، وهؤلاء إن 
ِ وَبرَِحْمَتِهِ فبَذِلَِكَ  مدحوك فافرح بمدحهم ﴿ قلُْ بفِضَْلِ اللََّّ

ا يجَْمَعوُنَ ﴾]يونس:  .[85فلَْيَفْرَحُوا هُوَ خَيْرٌ مِمَّ
 :لا تحرص على مدح الناس - 

بك من الله تعالى لو كنتَ  هم لا يقرِّ واعلم أن مدح الناس وذمِّ

بعيدا  عن الله، وأن ذمه الناس لا يبُعدك عن الله إذا كنتَ قريبا  من 

 .الله، فاحرص على إرضاء الله تبارك وتعالى
 

https://www.facebook.com/dr.mahmoudabdelazizyuosf?__cft__%5b0%5d=AZU-BlsiyGstzW0EbjJhxYQ4CsrSvtPJmeuIdh4J2JiW_RwLoIz_o-qOW-znHrXRR5GfdEgv0e_JUrKxLav_TO4bBv6GMZrNnZwbcyv4x-a3dOv5lkjY2K6ctAWQ6okz_LXV6VNbOrVATBZ69OcvlNNHclin8hbOGNK-Hld2xSAr7OWcr55VdJvIJJb3ruwU-V4&__tn__=-%5dK-R


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

ين طالما كان تحت  ٍ لهذا الدِِّ ينبغي أن يتكاتفَ كلُّ مُحبِّ
مظلة أهل السنة ضد العلمنة والليبرالية والنسوية 

ا والشذوذ، وإ ن رأى أحدٌ في أخيه شيئ ا نصحَه نصُح 
 يحُسُّ معه أخوه أنه ينصحه لله وينصحه محبة  له

. 
فهم الواقع المحيط بك خاصة هذه الأيام مهم جدا، 

فينبغي أن يكون لك وقت  تستقطعهُ من وقتك لتفهم 

 يوما ما إن -والله-به واقعكَ المعاصر؛ لأنك ستحتاجه 

ة التي هي محتاجة لكل كنتَ ممن يحمل همه هذه الأم

 .فرد فينا

إياك ثم إياك أن تكون درويش ا؛ يلُعبُ بك كما يلعبُ 

بالكرة، وهذا لا يعني أن يكون لك رأي في كل حدث؛ 

فالذي له رأي في كل حدث محيط به فارغ من داخله 

 .وليس بشيء

ولكن كن صموتا عاقلا فاهما للواقع متريثا في 

 ما ينفعنا في الدنيا أحكامك كلها، والله يبصرنا بكل

 .والآخرة

 
إذا أردت أن تكون نحويا صرفيا متمكنا فيهما، فعليك 

بكل كتاب ألهفه الشيخ المجدد محمد محيي الدين عبد 

 .الحميد أو حققه

حمه ر-وإني لأعدُّ الشيخ محمد محيي الدين عبد الحميد 

من مجددي عِلْمي النحو والصرف في عصرنا؛  -الله

 .ة واسعة وأسكنه فسيح جناتهفرحمه الله رحم

 

ومُ  تؤدي )في( معنى الظرفية، وهي إما مكانيِّة أو زمانيِّة، وقد اجتمعتا في قوله تعالى: "غُلِبَتِ الرُّ
ن بعَْدِ غَلَبِهِمْ سَيغَْلِبوُنَ )فيِ( بضِْعِ سنين"؛ الأولى منهما على معنى الظ فية ر)فِي( أدَْنَى الأرَْضِ وَهُم مِِّ

 .المكانية، والثانية على معنى الظرفية الزمانية

 
 متن الأزهرية" للعلامة خالد الأزهري إمام المتأخرين في النحو والصرف،"

 ة ابنــــورائد من رواد المدرسة المصرية اللغوية، وأحد المتأثرين بالعلام 

 ..كثيرا -رحمه الله-هشام  

 حو، وإن أردتـــــيس علم النمتن الأزهرية" من المتون المعتمدة في تدر"

 :أن تفهمَه على وجهه، وتتقنَه إتقانا شديدا، فعليك بثلاثة أشياء 

  .اقرأ شرحه الميسر الذي يدُرّس لطلبة الصف الأول الإعدادي الأزهري -٠

 ثم اقرأ بعده شرحه للعلامة محمد محيي الدين عبد الحميد، المسمى بتنقيح -١

 .الأزهرية

 .الد الأزهري نفسه عليهثم اقرأ شرح الشيخ خ -١

وإن كنت من هواة سماع الشروح الصوتية على المتون العلمية، فاسمع شرح الدكتور سليمان 

العيوني على هذا المتن المبارك، وهو شرح متوسط على المتن، ينبغي على مَن يسمعهُ أن يكون 

 .عنده مبادئ علم النحو

ك باحث جوجل بنفسك لتحصل على ما ها قد دللتكُ على الطريق، فاسلكه إن أردتَ يا ح بيبُ، وحرِّ

 .دللتك عليه إن شاء الله

 
إذا قال علماء اللغة المتقدمون عن حرف عربي معين: إنه من صفاتهِ كذا كذا.. ثم جاء بعض علماء 

الأصوات المعاصرين وخالفوا أقوال علماء اللغة المتقدمين، فقدم قول علماء اللغة المتقدمين وأنت 

مِض  عينيكَ! لأنهم أقوام ذاقوا الحروف العربية ))الصحيحةَ(( مخرجا وصفة، ولم يتكلموا عن مُغْ 

ا  .بعض الحروف المُوَلدّة حديثا التي ليست عربية قحًُّ

 :أعطيك مثالا على ما قلت

حرف مجهور وهو كذلك..  أنه -فيما أعلم-حرف القاف أطبقت كلمة علمائنا المتقدمين من أهل اللغة 

 .لنا: حرف القاف حرف مهموسء بعض علماء الأصوات المعاصرين ليقولوا ثم جا

علماء اللغة المتقدمون يتكلمون عن القاف العربية، وهم يتكلمون عن قاف أخرى معاصرة يخرج 

 .معها قليل من الهواء، فانتبه لذلك هُديتَ الرشد

 والله أعلم بالصواب

 

 

 أحمد حسنين

 

في سوق العمل، ينصح التجار الكبار أصحاب 

الخبرة بقولهم: إذا حدث كساد في السوق 

بمقدار خطوة، فاجتهد بمقدار خطوتين؛ حتى 

 !لا يأتي عليك يوم تضطر فيه لإغلاق دكانك

وأنا أقول: في وقت الفتن، كلما ظهرت فتنة 

خطوتين واجتهد وسله  فاقترب من ربك

الثبات على الصراط المستقيم؛ حتى لا يأتي 

 .عليك يوم وقد أشُربَ قلبكُ هذه الفتن

 .اللهم إنا نعوذ بك من الفتن ظاهرها وباطنها

 

 

الأخفش هو لقب اشتهر به أحد عشر عالما  من النحويين سماهم السيوطي 

 :، وميز منهم خاصة«المزهر»في 

بن عبد المجيد وشهرته ]الأخفش الأكبر[ )ت. أبو الخطاب عبد الحميد 

 )م ٢9١هـ /  ٠٢٢

أبو الحسن سعيد بن مسعدة البلخي ثم البصري وشهرته ]الأخفش الأوسط[ 

 )م 5١١هـ /  ١١٠)ت. 

أبو المحاسن علي بن سليمان بن الفضل و شهرته ]الأخفش الأصغر[ )ت. 

 )م 9١٢هـ /  ١٠١

لتغلبي وشهرته ]الأخفش أبو عبد الله هارون بن موسى بن شريك ا

 .[الدمشقي

 

 .الحروف تذُكرُ وتؤنث؛ فيجوز أن تقول: هذا باء وأن تقول أيضا: هذه باء

ر الحرف مرة ويؤنثه -رحمه الله-وابن الجزري   أخرى؛ قال في مقدمته كان يذُكِّ

 :رحمه الله في مقدمته 

ا )يدَُانيِهِ( لِظَهْرٍ أدَْخَــلوُا -٠١  وَالنُّونُ مِنْ طَرَفِهِ تحَْتُ اجْعَلوُا * وَالره

 .فالهاء في "يدانيه" عائدة على: حرف النون، وقد ذكر الحرف في هذا الموضع

 :وقال أيضا في المقدمة نفسها

 ( وَهي * حُرُوفُ مَدٍّ للْـهَوَاءِ تنَْتهَـيفأَلَِفُ الجَوُفِ )وأخُْتاَهَا -٠١

يتين  .فال"ها" في قوله: وأختاها عائدة على حرف الألف، ويريد بأختي الألف هنا: الواو والياء المدِّ
 

 
تلميذُ  -رحمه الله-أبو الأسود الدؤلي 

-ر المؤمنين علي بن أبي طالب أمي
من سادات علماء هذه  -رضي الله عنه

دية؛ فقد كان رحمه الله من  الأمة المحمَّ

 .أئمة القراءات والعربية
 

 



 

 

 ذِينَ آمَنوُا{ أىْ: مُعِينهُُمْ الْوِلَايَةِ بِمَعْنىَ النُّصْرَةِ وَالْمَعْنىَ: اللهُ الهذِي بيَِدِهِ مَلَكُوت كُلِّ شَيءٍ }وَلِيُّ اله 

رْكِ وَناَصِرُهُمْ وَمُتوََلِّى أمُورَهُمْ، فهَُوَ سُبْحَانَهُ الهذِي يخُْرِجُهُمْ مِنْ ظُلمَُاتِ الْكُفْرِ، وَمِنْ ضَلَالَاتِ ال شِّ

رِ مِنَ الْأوْهَ  ا الهذِينَ كَفرَُوا فأَوْلِيَاؤُهُمْ وَالْفسُُوقِ وَالْعِصْياَنِ إلىَ نوُرِ الْحَقِّ وَالْهِدَايَةِ وَالتهحَرُّ امِ. أمه

وَنصَُرَاؤُهُمُ الطهاغُوتُ الهذِي يَتمََثهلُ فِي الشهياَطِين وَالْأصْناَمِ وَالْأوْهَامِ الْمَوْرُوثةَِ وَالْكِبْرِياَءِ 

تِكَاسِهِمْ فِي الْمَعاَصِي مِنْ نوُرِ وَالْمُضِلِّينَ، وَهَؤْلَاءِ يخُْرِجُونهَُمْ بِسَبَبِ انْطِمَاسِ بصَِيرَتهِِمْ وَانْ 

فاَتِ الْقَبيِحَةِ  لَالَةِ. أولئَكَِ الْمَوْصُوفوُنَ بتِلِْكَ الصِّ صْحَابُ أالْإيمَانِ وَالْهِدَايَةِ إلىَ ظُلمَُاتِ الْكُفْرِ وَالضه

ا ا مُؤبهد   .النهارِ هُمْ فِيهَا خَالِدُونَ خُلوُد 

دَتْ فنُوُنهَُا وَألْوَانهَُا  وَأفْرَدَ سُبْحَانَهُ النُّورَ - ا الظُّلمَُاتُ فقََدْ تعَدَه لُمَاتِ، لأنه الْحَقه وَاحِد  أمه وَجَمَعَ الظُّ

أنههُمْ  ىوَأسْباَبهَُا. وَفِي تقَْدِيمِ الهذِينَ كَفَرُوا فِي قوَْلِهِ:}وَالهذِينَ كَفَرُوا أوَْلِياَؤُهُمُ الطهاغُوتُ{ إشَارَة  إلَ 

ا عَلىَ قلُوُبهِِمْ لأنه كُفْرَهُمْ باِللهِ تعََالىَ هُوَ الهذِي جَعَلَ هُمُ اله  غْيَانُ مُسَيْطِر   ذِينَ ارْتضََوْا أنْ يَكُونَ الطُّ

يْطَانَ يَنْفذُُ إلَى أقْطَارِ نفُوُسِهِمْ بِسُهُولَةٍ وَيسُْرٍ   .الشه

لِ وَقوَْلهُُ: }وَالهذِينَ كَفَرُوا{مُبْتدَأ وَأوَْلِياَؤُهُ -  .مُ مُبْتدََأ ثاَن، وَالطهاغُوتُ خَبَرُهُ وَالْجُمْلَةُ خَبَرُ الْمُبْتدََإ الْأوه

فْظِ وَلَمْ يَقلُْ سُبْحَانَهُ وَالطهاغُوتُ وَلِىُّ الهذِينَ كَفَرُوا للاحْترَِازِ عَنْ وَضْعِ اسْمِ الطهاغُوتِ فِي مُقَابلِِ لَ -

 .الْجَلَالَةِ 

انَ الْكَافرُِونَ فِي نوُرٍ ثمُه أخْرِجُوا مِنْه؟ُ فاَلْجَوَابُ أنه الْمُرَادَ يخُْرِجُونهَُمْ مِنَ النُّورِ فإَنْ قيِلَ: وَهَلْ كَ -

لَ كُله الْفِطْرِيِّ الهذِي جُعِلَ عَليَْهِ النهاسُ كَافهة  أوْ مِنْ نوُرِ الْحُجَجِ الْوَاضِحَاتِ الهتِي مِنْ شَأنهَِا أنْ تحَْمِ 

خُولِ فِي الْإسْلَامِ.وَقِيلَ الْمُرَادُ بهَِؤلَاءِ الْمُخْرَجِينَ مِنَ النُّورِ إلَى الظُّلمَُاتِ أولَئكَِ الهذِينَ عَاقلٍِ عَ   لَى الدُّ

أوُلئكَِ{ } قبَْلَ بِعْثتَِهِ ثمُه كَفرَُوا بِهِ بَعْدَهَا وَالْإشَارَةُ فِي قوَْلِهِ:-صَلهى اللهُ عَليَْهِ وَسَلهمَ -آمَنوُا باِلنهبِيِّ 

لْمَالِكُ مُ اتعَوُدُ إلىَ الهذِينَ كَفَرُوا. وَفِي التهعْبِيرِ )بأِصْحَابِ النهارِ( إشْعَار  بأِنههُمْ مُلَازِمُونَ لهََا كَمَا يلَُازِ 

فيِقُ رَفيِقَهُ. وَقَوْلهُُ:}هُمْ فيِهَا خَالِدُونَ{تأَكِيد  لِبَقاَئهِِمْ فِيهَا   .وَاخْتِصَاصِهِمْ بِهَامَا يَمْلكُُهُ وَالره

لهذِينَ ا وَبذِلَِكَ تكَُونُ الْآيَةُ الْكَرِيمَةُ قَدْ سَاقَتْ أحْسَنَ الْبِشَارَاتِ للمُؤمِنيِنَ، وَأشَده الْعقُوُبَاتِ للكَافرِِينَ -

 .اسْتحََبُّوا الْعَمَى عَلىَ الْهُدَى

ُ تعََالَى:}أوََمَن كَانَ مَيْت ا فَأحَْيَ • ثلَهُُۥ فىِ وَقاَلَ اللَّه ا يَمْشِى بِهۦِ فىِ ٱلنهاسِ كَمَن مه هُ وَجَعَلْناَ لَهُۥ نوُر  يْنَٰ

فِرِينَ مَا كَانوُاْ يَعْمَلوُنَ{. )الأنعام: لِكَ زُينَِّ لِلْكَٰ نْهَا ْۚ كَذَٰ تِ ليَْسَ بِخَارِجٍۢ مِّ  .(٠١١ٱلظُّلمَُٰ

الِ الْمُؤْمِنِ وَالْكَافِرِ فَقَالَ:}أوََمَنْ كانَ مَيْتا  فِي هَذِهِ الْآيَةِ الْكَرِيمَةِ ضَرَبَ اللهُ مَثلَا  لِحَ -

لَامِ فأَحَْيَيْناهُ{.الْهَمْزَةُ للاسْتفِْهَامِ الْإنْكَارِى، وَهِيَ دَاخِلَة  عَلَى جُمْلَةٍ مَحْذوُفَةٍ للعِلْمِ بِهَا مِنَ الْكَ 

ثمِْ وَباَطِنَهُ  ثمَْ سَيجُْزَوْنَ بِمَا كَانوُا يقَْترَِفوُنَ  ْۚالسهابقِِ فِي قَوْلِهِ:}وَذرَُوا ظَاهِرَ الْإِ  إنِه الهذِينَ يَكْسِبوُنَ الْإِ

ِ عَليَْهِ وَإنِههُ لفَِسْق  ۗ وَإنِه الشهياَطِينَ ليَوُحُونَ إلِىَٰ أَ ٠١١) ا لَمْ يذُْكَرِ اسْمُ اللَّه هِمْ وْلِياَئِ ( وَلَا تأَكُْلوُا مِمه

 .عْتمُُوهُمْ إنِهكُمْ لَمُشْرِكُونَ{لِيجَُادِلوُكُمْ ٍۖ وَإنِْ أطََ 

 (.٠١٠-٠١١الأنعام:)

لُ أنه لْ يُعْقَ وَالتهقْدِيرُ: أأنْتمُْ أيُّهَا الْمُؤْمِنوُنَ مِثلُْ أولئَكَِ الْمُشْرِكِينَ الهذِينَ يجَُادِلوُنَكُمْ بِغيَْرِ عِلْمٍ وَهَ -

ا يَمْشِى بِهِ فيِمَا بيَْنَ النهاسِ آمِن ا كَمَنْ مَثلَهُُ فِي مَنْ كَانَ مَيْت ا فأَعْطَيْنَاهُ الْحَيَاةَ وَجَعلَْنَ  ا عَظِيم  ا لَهُ نوُر 

نَ عَنْ طَاعَةِ يالظُّلمَُاتِ لَيْسَ بِخَارِجٍ مِنْهَا.فَالْآيَةُ الْكَرِيمَةُ تمَْثيِل  بلَِيغ  للمُؤْمِنِ وَالْكَافِرِ لتنَْفِيرِ الْمُسْلِمِ 

 .هَاهُمْ صَرَاحَة  عَنْ طَاعَتهِِمْ قبَْلَ ذلَِكَ فِي قَوْلِهِ:}وَإنِْ أطََعْتمُُوهُمْ إنِهكُمْ لَمُشْرِكُونَ{الْمُشْرِكِينَ بَعْدَ أنْ نَ 

ا يَسْتضَِيءُ - ي بِهِ فِ فَمَثلَُ الْمُؤْمِنِ الْمُهْتدَِى إلىَ الْحَقِّ كَمَنْ كَانَ مَيْت ا هَالِك ا فأَحْيَاهُ اللهُ وَأعْطَاهُ نوُر 

الِّ كَمَنْ هُوَ مُنْغمَِس  فِي الظُّلمَُاتِ لَا خَلَاصَ لَهُ مَصَالِحِ  هِ، وَيهَْتدَِى بِهِ إلىَ طُرُقِهِ. وَمَثلَُ الْكَافرِِ الضه

وَامِ مُتحََيِّر  لَا يهَْتدَِى فَكَيْفَ يَسْتوَِياَنِ؟  .مِنْهَا فهَُوَ عَلَى الده

لمَُاتِ: الْكُفْرُ وَالْجَهَالَةُ وَعَمَى الْبَصِيرَةِ. فهَُووَالْمُرَادُ باِلنُّورِ: الْقرُْآنُ أوِ الْإسْلَا -  مُ، وَالْمُرَادُ باِلظُّ

 

 

 

العاطي بن محمد سيد عبد 

 الذهبي

 

ِ نوُر  وَحَياَة  •  الْإيمَانُ باِللَّه
ؤْمِنِينَ، وَطَيهبَ الْحَمْدُ للهِ شَرَحَ للإيمَانِ قلُوُبَ الْمُ 

باِلْإحْسَانِ حَيَاةَ الْمُحْسِنِينَ، وَأشْهَدُ أنْ لاه إلَهَ إلاه 

نْيَا  اللهُ الْمَلِكُ الْحَقُّ الْمُبِينُ، سُبْحَانَهُ مَا طَابتَِ الدُّ

إلاه بذِِكْرِهِ،وَلَا طَابتَِ الْآخِرَةُ إلاه بِعَفْوِهِ،وَلَا طَابَتِ 

ا الْجَنهةُ إلاه باِ د  لنهظَرِ إلَى وَجْهِهِ،وَأشْهَدُ أنه مُحَمه

ادِقُ الْأمِينُ،صَلهى اللهُ وَسَلهمَ  عَبْدُهُ وَرَسُولهُُ الصه

 عَليَْهِ وَعَلَى آلِهِ وَصَحْبِهِ أجْمَعِينَ؛ 

ا بَعْدُ   :أمه

رْكِ • دُ ظُلمَُاتِ الشِّ ِ تعََالَى نوُر  يبَُدِّ فإَنه الْإيمَانَ باِللَّه

 هَالَاتِ،وَالْجَ 

 ُ نْيَا وَالْآخِرَةِ،قَالَ اللَّه وَحَياَة  طَيِّبَة  فِي الدُّ

نَ  ُ وَلِىُّ ٱلهذِينَ ءَامَنُواْ يخُْرِجُهُم مِّ تعَاَلَى:}ٱللَّه

تِ إِلَى ٱلنُّورِ ٍۖ وَٱلهذِينَ كَفَرُوٓاْ أوَْلِيَاؤُٓهُمُ  ٱلظُّلمَُٰ

نَ ٱلنُّورِ إلَِى ٱ غوُتُ يخُْرِجُونَهُم مِّ
تِۗ  ٱلطهٰ لظُّلمَُٰ

بُ ٱلنهارِ ٍۖ هُمْ فيِهَا  ٓئِكَ أصَْحَٰ أوُْلَٰ

لِدُونَ{.)البقرة:  .(١١٢خَٰ

: النهاصِرُ وَالْمُعِينُ وَالْحَلِيفُ. مَأخُوذ  مِنَ - الْوَلِيُّ

الْوِلَايَةِ بِمَعْنَى النُّصْرَةِ وَالْمَعْنَى: اللهُ الهذِي بِيدَِهِ 

ذِينَ آمَنوُا{ أىْ: مَلَكُوت كُلِّ شَيءٍ }وَلِيُّ اله 

مُعِينهُُمْ وَنَاصِرُهُمْ وَمُتوََلِّى أمُورَهُمْ، فَهُوَ 

سُبْحَانَهُ الهذِي يخُْرِجُهُمْ مِنْ ظُلُمَاتِ الْكُفْرِ، وَمِنْ 

رْكِ وَالْفسُُوقِ وَالْعِصْيَانِ إلَى نوُرِ  ضَلَالَاتِ الشِّ

رِ مِنَ الْأوْهَ  ا الهذِينَ الْحَقِّ وَالْهِدَايَةِ وَالتهحَرُّ امِ. أمه

كَفَرُوا فأَوْلِياَؤُهُمْ وَنصَُرَاؤُهُمُ الطهاغُوتُ الهذِي 

يتَمََثهلُ فِي الشهياَطِين وَالْأصْناَمِ وَالْأوْهَامِ 

الْمَوْرُوثةَِ وَالْكِبْرِيَاءِ وَالْمُضِلِّينَ، وَهَؤْلَاءِ 

يخُْرِجُونَهُمْ بِسَببَِ انْطِمَاسِ بَصِيرَتِهِمْ 

تِكَاسِهِمْ فيِ الْمَعَاصِي مِنْ نوُرِ الْإيمَانِ وَانْ 

لَالَةِ. أولَئِكَ  وَالْهِدَايَةِ إلَى ظُلمَُاتِ الْكُفْرِ وَالضه

فَاتِ الْقبَيِحَةِ أصْحَابُ  الْمَوْصُوفُونَ بِتِلْكَ الصِّ

ا  .النهارِ هُمْ فيِهَا خَالِدُونَ خُلوُد ا مُؤبهد 
 

 

 مجلة اعرف دينك

(وَلَا ٠9وَعَمَى الْبصَِيرَةِ. فَهُوَ كَقَوْلِهِ تعََالىَ:}وَما يَسْتوَِي الْأعَْمى وَالْبَصِيرُ)

لُّ وَلَا الْحَرُورُ)١١الظُّلمُاتُ وَلَا النُّورُ) ( وَما يَسْتوَِي الْأحَْياءُ وَلَا ١٠( وَلَا الظِّ

َ يسُْمِعُ مَن يَشَاءُ ٍۖ وَ  الْأمَْواتُ  ن فيِ ْۚۚ إنِه اللَّه مَا أنَتَ بِمُسْمِعٍ مه

 .(١١-٠9الْقبُوُرِ{.)فاطر:

وَقوَْلهُُ:}كَذلَِكَ زُينَِّ لِلْكَافرِِينَ مَا كَانوُا يَعْمَلوُنَ{. أىْ: مِثلُْ ذلَِكَ التهزْييِنِ الهذِي -

رْكِ  نتَهُْ الآيَةُ وَهوَُ تزَِييِنُ نوُرِ الْهُدَى للمُؤْمِنيِنَ وَظُلمَُاتِ الشِّ الِّينَ قَدْ  تضََمه  للضه

-صَلهى اللهُ عَليَْهِ وَسَلهمَ -زُينَِّ للكَافرِِينَ مَا كَانوُا يَعْمَلوُنَهُ مِنَ الْآثاَمِ كَعدََاوَةِ النهبِيِّ 

وَذبَْحِ الْقرََابيِنَ لِغَيْرِ اللهِ تعَاَلَى،وَتحَْلِيلِ الْحَرَامِ، وَتحَْرِيمِ الْحَلَالِ وَغَيْرِ ذلَِكَ مِنَ 

 .نْكَرَاتِ الْمُ 

رِينَ يرََوْنَ أنه الْمَثلََ فِي الْآيَةِ عَامٌّ لِكُلِّ مُؤْمِنٍ وَكُلِّ كَافرٍِ وَقيِلَ - وَجُمْهُورُ الْمُفَسِّ

ُ تعَاَلَى عَنْهُ -إنه الْمُرَادَ بِمَنْ أحْياَهُ اللهُ وَهَدَاهُ عُمَرُ بْن الْخَطهابِ  ، وَالْمُرَادَ -رَضِيَ اللَّه

لُ  مَاتِ ليَْسَ بخَِارِجٍ مِنْهَا عَمْرُو بْن هِشَامٍ)أبوُ جَهْل(،فقََدْ أخْرَجَ بِمَنْ بقَِيَ فِي الظُّ

ارِ بْنِ يَاسِرٍ  ُ رَضِيَ -ابْنُ أبىِ الشهيْخِ أنه الْآيَةَ نزََلَتْ فيِهِمَا، وَقيِلَ نَزَلَتْ فِي عَمه  اللَّه

ُ -وَأبِى جَهْلٍ، وَقيِلَ فِي حَمْزَةَ  -تعَاَلىَ عَنْهُمَا  .وَأبىِ جَهْلٍ  - تعََالىَ عَنْهُ رَضِيَ اللَّه

ة  فِي كُلِّ مَنْ هَدَاهُ اللهُ إلىَ الْإيمَانِ بَعْدَ - وَقوَْلُ الْجُمْهُور هُوَ الْأوْلىَ أنه الْآيَةَ عَامه

ا الْكُفْرَ عَلَى الْإيمَانِ وَيدَْخُلُ  ا، وَفِي كُلِّ مَنْ بقَِيَ عَلىَ ضَلَالِهِ مُؤْثرِ   أنْ كَانَ كَافرِ 

لِي ا وَذلَِكَ لأنه الْعِبْرَةَ بِعمُُومِ اللهفْظِ لَا  فِي ذلَِكَ هَؤلَاءِ الْمَذْكُورُونَ دُخُولا  أوه

 .بخُِصُوصِ السهبَبِ 

سُولِ إِذَا دَعَاكُمْ لِمَا • ِ وَلِلره ُ تعََالىَ:}ياَ أيَُّهَا الهذِينَ آمَنوُا اسْتجَِيبوُا لِلَّه وَقاَلَ اللَّه

َ يحَُولُ بيَْنَ الْمَرْءِ وَقَلْبِهِ وَأنَههُ إلِيَْهِ  يحُْييِكُمْ ٍۖ وَاعْلَمُوا أنَه اللَّه

 (.١١تحُْشَرُونَ{.)الأنفال:

يأَمُرُ تعََالىَ عِبَادَهُ الْمُؤْمِنيِنَ بِمَا يقَْتضَِيهِ الْإيمَانُ مِنْهُمْ وَهُوَ الاسْتجَِابَةُ لّلَِّ -

سُولِ، أيْ  عْوَةُ إلَيْهِ، وَالاجْتنِاَبُ الانْقِياَدُ لِمَ  :وَللره ا أمَرَا بِهِ وَالْمُباَدَرَةُ إلىَ ذلَِكَ وَالده

 {إذِاَ دَعَاكُمْ لِمَا يحُْيِيكُمْ } :وَقَوْلهُُ  .لِمَا نهََيَا عَنْهُ، وَالانْكِفَافُ عَنْهُ وَالنههْيُ عَنْهُ 

ليَْهِ، وَبيَانَ لِفاَئِدَتِهِ وَحِكْمَتِهِ، فإَنه حَيَاةَ وَصْف  مُلَازِم  لِكُلِّ مَا دَعَا اّللَُّ وَرَسُولهُُ إ

وَامِ  وحِ بِعبُوُدِيهةِ اّللَِّ تعَاَلىَ وَلزُُومِ طَاعَتِهِ وَطَاعَةِ رَسُولِهِ عَلَى الده مه ثُ  .الْقلَْبِ وَالرُّ

سُولِ فقَاَلَ  َ يحَُولُ بيَْنَ الْمَرْءِ  وَاعْلَمُوا} :حَذهرَ مِنْ عَدَمِ الاسْتجَِابةِ لّلَِّ وَللره أنَه اللَّه

ل مَا يَأتيِكُمْ، فَيحَُالُ بيَْنَكُمْ وَبيَْنَهُ إذاَ أرَدْتمُُوهُ  {وَقلَْبِهِ  فإَيهاكُمْ أنْ ترَُدُّوا أمْرَ اّللَِّ أوه

 حَيْثُ يقُلَِّبُ الْقلُوُبَ بَعْدَ ذلَِكَ، وَتخَْتلَِف قلُوُبكُُمْ، فإَنه اّللََّ يحَُولُ بيَْنَ الْمَرْءِ وَقلَْبِهِ، 

لَى يَا مُقلَِّبَ الْقلُوُبِ ثبَِّتْ قلَْبِي عَ  :فَلْيكُْثرِ الْعبَْدُ مِنْ قوَْلِ  .شَاءَ وَيصَْرِفهَُا أنهى شَاء

فَ الْقلُوُبِ، اصْرِفْ قلَْبِي إلىَ طَاعَتكَِ   :يْ أ {وَأنَههُ إلِيَْهِ تحُْشَرُونَ } .دِينكَِ، ياَ مُصَرِّ

 .تجُْمَعوُنَ لِيوَْمٍ لَا رَيْبَ فِيهِ، فيَجَُازِي الْمُحْسِنَ بإِحْسَانِهِ، وَالْمُسِيءَ بِعِصْياَنِهِ 

يْخَانِ الْبخَُارِيُّ بِرَقَمِ)-  (٢٢9( وَمُسْلِم  بِرَقَمِ)١١١٢وَأخْرَجَ الشه

ُ تعََالَى عَنْهُ -مِنْ حَدِيثِ أبِي مُوسَى الْأشْعرَِيِّ  ِ -رَضِيَ اللَّه لهى صَ -قاَلَ:قَالَ رَسُولُ اللَّه

ُ عَليَْهِ وَسَلهمَ   .{:}مَثلَُ الهذِي يَذْكُرُ رَبههُ وَالهذِي لَا يذَْكُرُ رَبههُ، مَثلَُ الْحَيِّ وَالْمَيتِِّ -اللَّه

وحَ وَالْقلَْبَ، وَيرَْزُقُ النهفْسَ - ا يؤُنِسُ الرُّ مَأنِْ  فذَِكْرُ اللهِ سُبْحَانَهُ وَتعَاَلَى مِمه ينَةَ، الطُّ

ي اللهُ تعَاَلَى بِهِ صَاحِبَهُ مِنَ الْهَمِّ  وَيثُقَِّلُ مَوَازِينَ الْعبَْدِ بِالْحَسَناَتِ، وَينُجَِّ

هُ، هُ وَيذُْهِبُ غَمه ،فيََكْشِفُ ضُره  وَالْغَمِّ

ُ عَليَْهِ وَسَلهمَ -وَفِي هَذاَ الْحَدِيثِ شَبههَ النهبِيُّ  اكِرَ بِالْحَيِّ الهذِي تزََيهنَ الذه  -صَلهى اللَّه

ر   فِ التهامِّ فِيمَا يرُِيدُ، وَباَطِنهُُ مُنوَه ظَاهِرُهُ بنِوُرِ الْحَيَاةِ، وَإشْرَاقهَِا فِيهِ، وَباِلتهصَرُّ

لطهاعَةِ، بنِوُرِ الْعِلْمِ وَالْفَهْمِ وَالْإدْرَاكِ، كَذلَِكَ الذهاكِرُ مُزَيهن  ظَاهِرُه بنِوُرِ الْعَمَلِ وَا

 وَباَطِنهُُ بنِوُرِ الْعِلْمِ 

، وَهُوَ إنْسَان  سَلِيم  مُعاَف ى؛ فهَُوَ ينَْفَعُ مَنْ حَوْلَهُ، وَمَنْ  وَالْمَعْرِفَةِ؛ فقَلَْبهُُ مُسْتقَِرٌّ

ياَ وَالْآخِرَةِ، نْ يذَْكُرُ اللهَ يحَْيَا قَلْبهُُ، وَيظَْهَرُ أثرَُ ذلَِكَ فيِهِ، فيََكُونُ ذلَِكَ نَافِع ا لَهُ فِي الدُّ 

بخِِلَافِ مَنْ لَا يذَْكُرُ اللهَ سُبْحَانَهُ، فهَُوَ كَالْجِيفَةِ؛ لَا أحَدَ يَقْرَبهَُا، وَلَا خَيْرَ فِيهَا، 

 .وَلَا نفَْعَ عِنْدَهَا، بَاطِل  ظَاهِرُهُ وَبَاطِنهُُ 

لِين،وَصَ • دٍ فِي الْأوه دٍ فِي فاَللههُمه صَلِّ عَلىَ نبَيِِّنَا مُحَمه لِّ عَلَى نَبيِنَِّا مُحَمه

ين،وَصَلِّ عَلَى نَبِينَِّا  دٍ فِي الْمَلَإ الْأعْلىَ إلَى يوَْمِ الدٍّ الْآخِرِين،وَصَلِّ عَلَى نبَيِِّنَا مُحَمه

دٍ كُلهمَا ذكََرَكَ الذهاكِرُونَ،وَغَفَلَ عَنْ ذِكْرِكَ الْغَافلِوُنَ،وَآخِرُ دَعْوَاناَ أنِ الْحَ  مْدُ مُحَمه

ِ رَبِّ الْعَالَمِينَ   .للَّه
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 

مْسِ   " قال أحد الرواة للحديث "لَا أاعْلامُ باقِيا فِيناا مِنا الْخا

ةا إِلَا باِللهِ " صحيح :إِلَا هاذِهِ   لَا قوُا وْلا وا  قاوْلنُاا: لَا حا

 ارحم المساكين وأجالسهم = ترقيق القلب وتفقد الإحساس، وشكران النعمة  -

انظر إلى من هو تحتك وليس من هو فوقك = الرضا بما أنت عليه والَستشعار بسيل  -

 النعم التي لَ تراها 

احتساب الأجر، ديمومة العمل، بقاء الأخلاق والقيم، وان وأن أصل الرحم وإن أدبرت =  -

 تكون انت لَ غيرك فاعلا ورادا

وأن أقو بالحق ولو كان مرا= الصدق، عدم المداهنة، الثبات على الحق والمبدأ، مخافة  -

 الله قبل كل شيء، نشر الفضيلة، تقريع المعتدي 

اف التام بقدرة الله وحوله = الخروج من لَ حول ولَ قوة إلَ بالله= الذكر الدائم، الَعتر -

بهرجك وما ينسب لك، إعادة كل ما أنت فيه إلى خالقك، استجلاب ما عنده لك لَستكمال 

 مسيرك

 تحياتي

*********** 
 :تدبر

 :بين شروط الحديث الصحيح والأحداث الحالية

اتصال السند: فليس من عرف سلفه في أرضه وأحصى نسبه في سلسلة وجوده -1

وحصر شيوخه وتلاميذه من لدن آدم إلى يومنا كمن لَ يعرف له وجود واستدعى من بلاده 

ليسكن أرضا ليست أرضه وبلدا غير بلاده ولَ يعرف له نسبا ولَ يتصل له سندا ، والَثر 

 والوجوه تدلَن على اتصال سند قومنا وأهلنا

يم حاملي صفات التقوى العدالة: فالثبات والأرض لَصحاب الدين الحق والمعتقد السل-2

وكمالَت المرؤة، ليس كمن حرف دينه وخلط شرعه وحمل من صفات الكذب والفسق 

 والفجور ما يؤكد ضعفهم الشديد فهم الوضاعون حقا الكذابون قولَ وفعلا

الضبط التام: فالذي يعرف تاريخه وخط بمحفوظه وإرثه المقروء والمسموع والمرئي -3

سلوكه وفعله وتقريره دليل على ذاكرته التى لَ تنسى وكتابه وجدران شواهده في حديثه و

الذي لم يحرف ليس كهذا الكذاب الذي لَ يعرف ضبطا فلا صدر وعى ولَ كتاب خط وكيف 

 وقد انتفى منهم الشرطين السابقين

عدم العلة: فقومنا أهل صحة ظاهرهم شواهد بواطنهم ووضوحهم ووضوح قضيتهم لَ  -4

يتطرق إليها مرض ولَ ينسب إليها ضعف سالمة من القوادح التي تفت في صحة وجودهم 

او سلامة قضيتهم بخلاف غيرهم ممن تجمل ظاهرا وادعى سلامة ليست معه وجسده 

ده فمطروح ومنكر ومتروك ووضع في ووجوده اوهن من بيت العنكبوت والضعف في أش

 جزئيات حديثهم ومروياتهم وسبر فعالهم 

عدم الشذوذ: فالشذوذ منفي عن أهلنا فهم مجموعون مجتمعون على سياق ومتن  -5

واحد لَ زيادة فيه ولَ نقص ولَ مخالفة فيه عن قضية ومنهج وحكم فالتواتر معهم 

عدوهم فهم في كل قول وحركة وفعل  والشواهد والمتابعات قائمة على تصديقهم بخلاف

أهل الشذوذ قولَ وعملا بل زادوا على شذوذ حديثهم شذوذ وتطرف فكرهم فهم أهل نقص 

 وغفلة ومخالفة 

 فتأمل

 

 

 د.أحمد طه

 

 

 

 

 د.أحمد طه

 :تدبر

لاى اللهُ عالايْهِ  ِ، أاناهُ سامِعا النابِيا صا اعِي  مِقِ الْخُزا أحمد/ عانْ عامْرِو بْنِ الْحا

ادا اللهُ بعِابْد   سالاما ياقوُلُ: " إذِاا أارا لاه؟ُ  وا ا اسْتاعْما ما لاهُ " قِيلا: وا يْرًا اسْتاعْما خا

وْلاهُ  نْ حا تاى يارْضاى عانْهُ ما وْتِهِ حا الِحٌ بايْنا يادايْ ما لٌ صا قاالا: " يفُْتاحُ لاهُ عاما

 " صحيح

قلت: وما أجمل ما استعمل فيه أهل غزة من بين الأمم، وكيف وضع 

 لهم رضا القاصي والداني برهم وفاجرهم 

 ستعمال الحق؛ استعمال الله لعبادهالَ

 

 

 

 

 :تدبر
كلما قل النصير وخاصة ممن لَ يستحق أن يكون في قائمة المنصورين ولَ 

 يستحقون شرف صحو الضمير 

 فاعلم ان الله يريد أن يخلص عباده المؤمنين بمنحه لهم خاصة وفضله عليهم 

ساحة الحق إلَ استبعاد للنصر وتأخيره عن فليس وجود أهل الخزي الَن على 

 عباده المرابطين

 وإنما انعدامهم في حقيقة الأمر سبيل لسرعة الإنجاز بالوعد والغلبة 

وانظر لما غاب أهل الخزي والنفاق يوم الأحزاب كيف تحقق النصر المظفر ليس 

لم مداها  يعبعدة وعتاد وإنما بسنن الله الكونية وآياته التعجيزية. وجنوده التي لَ

 .وأعدادها الَ هو سبحانه

 فابشر بخير وفرج قريب

*********** 
 :تدبر

سالاما ياقوُلُ: "  لايْهِ وا لاى اللهُ عا سُولا اللهِ صا مِعْتُ را و بْنا الْعااصِ ياقوُلُ: سا أحمد/ عامْرا

لاتْ عامُودا  ما ئِكاةُ فاحا لاا ناامِي، أاتاتنِْي الْما تْ بايْناا أاناا فِي ما دا تِي، فاعاما الْكِتاابِ مِنْ تاحْتِ وِساادا

يْثُ تاقاعُ الْفِتانُ بِالشاامِ " صحيح انُ حا يما  بِهِ إلِاى الشاامِ، أالَا فاالْإِ

أن العلماء  12/403قوله: "عمود الكتاب" ذكر الحافظ ابن حجر في "الفتح 

ين  ه أو برجل يعتمد عليبالتعبير قالوا: من رأى في منامه عموداً، فإنه يعُبر بالد ِ

ين والسلطان  .فيه، وفساروا العمود بالد ِ

وفي قوله: الإيمان حين تقع الفتن بالشام: أي وجود الإيمان الحقيقي  :قلت

ونموذجه العملي وأفراده المحلين به في وسط معاركهم وغليان واقعهم فهم 

ليسوا قدوة فقط في النضال بل عليهم أيضا تقاس درجات الإيمان قوة وضعفا 

 والتبسا وبعدا، فتأمل 

 فلسطين وغزة  لك الله يا بلاد الشام وفي القلب منك

 تحياتي

*********** 
 :تدبر

 لعل اضمار النيات الَن له وقعه في النفس ومرضاة للرب وتحصيلا للأجر 

 وإني اعرض عليك أمرا يبعث فيك عقد النية وكن فيه صادقا،

 :ماذا تفعل في خدمة أمتك ونصرة قضيتك لو

 كنت الَن مع أهل فلسطين وغزة؟ -

 تحت منك قدرة فاعلة؟كنت رئيسا لدولة أو حاكما  -

 كنت صاحب نفوذ أو مالكا لثروة؟ -

 كنت مستجاب الدعوة وموفق للإجابة؟  -

 كنت في هئية حقوقية أو برلمانية في بلاد المسلمين أو غيرها؟ -

 كنت في موطن أخذ القرار ومع الكبار في الإقرار؟ -

 كنت إعلاميا حرا غير محجور عليه في قناة ولَ مقصوف قلمه؟ -

 كنت موردا لمادة لَ يستغني عنها أحد في صناعة ولَ تقوم لدولة قائمة بغيرها؟ -

 لو أعطيت قوة في جنانك وأركانك وعقلك دون تخويف أو تحجير أو تسفيه؟ -

 لو اتيحت لك فرصة؟ -

أجب عن نفسك لنفسك واعقد النية في هذا لو سيقت يوما إليك واعلم انه من 

 كامنة والفطرة السليمةأبواب الدعم الصادق والقوة ال

 تحياتي

 

 تدبر: احرص على الخمس 
لايْهِ  لاى اللهُ عا ِ صا ، عانِ النابِي  روى أحمد ، عانْ أابِي ذار  

سااكِينا  مُ الْما : أارْحا مْس  انِي حِب ِي بِخا سالاما قاالا: "أاوْصا وا

لَا  نْ هُوا تاحْتِي، وا أانْظُرُ إلِاى ما الِسُهُمْ، وا أجُا نْ وا أانْظُرُ إلِاى ما

أانْ أاقوُلا  تْ، وا إنِْ أادْبارا حِما وا أانْ أاصِلا الرا هُوا فاوْقِي، وا

ةا إلَِا باِللهِ  لَا قوُا وْلا وا أانْ أاقوُلا: لَا حا ا، وا إنِْ كاانا مُرًّ ِ وا ق  باِلْحا

مْسِ  " قال أحد الرواة للحديث "لَا أاعْلامُ باقِيا فيِناا مِنا الْخا

ةا إِلَا باِللهِ " صحيح :ذِهِ إِلَا ها  لَا قوُا وْلا وا  قاوْلنُاا: لَا حا

ارحم المساكين وأجالسهم = ترقيق القلب وتفقد  -

 الإحساس، وشكران النعمة 

 انظر إلى من هو تحتك وليس من هو -

 

 



  

 :فائدة
 :سألني أحد أحبابنا الفضلاء عن حديث منتشر على مواقع التواصل الاجتماعي وهو حديث

؟ قال: اشتقت لأحبابي، قالوا: صلى الله عليه وسلم بكى رسول الله " يومًا، فقالوا: ما يبكيك يا رسول اللّه

أولسنا أحبابك يا رسول الله؟ قال:)لا( أنتم أصحابي، أما أحبابي فقوم يأتون من بعدي 
 . "يؤمنون بي ولم يروني

واستشكل السائل وقوع الجواب بـ )لا( عن سؤال: "أو لسنا أحبابك؟" حيث يفيد نفي كون 
ت ، وكان الصواب أن يكون الجواب: )بلى( الذي يتضمن إثباصلى الله عليه وسلمالصحابة الكرام أحبابه 

 ! فطلب مني الساىل تحقيق كلمة )لا( في هذا الحديثصلى الله عليه وسلم !! كونهم أحباب النبي 
 :فرأيتُ أن يكون الجواب هنا على العام لتعم الفائدة فأقول
 الحديث بهذا اللفظ والسياق المذكور في السؤال مختلق

  .. ولا وجود له في دواوين السنة 
  :وإنما ورد بمعنى مقارب حيث

 في "تاريخ دمشق" من طريق فائد أخرج ابن عساكر *

 بن عبدالرحمن، عن عبد الله بن أبي أوفى، قال: كنا مع 
 فقال: "إني لمشتاق إلى إخواني، فقلنا: أو  -صلى الله عليه وسلم  -النبي  

 لسنا إخوانك يا رسول الله؟ ، قال: كلا أنتم أصحابي
 . " وإخواني قوم يؤمنون بي ولم يروني 

 دا إن لم يكن موضوعا؛ مداره على وهذا إسناد ضعيف ج
 ]فائد بن عبدالرحمن[ ، وجمهور النقاد على تضعيفه، 

بل قال فيه أبوحاتم الرازي: "فائد ذاهب الحديث ... وأحاديثه عن ابن أبي أوفى بواطيل لا 
تكاد ترى لها أصلا ، كأنه لا يشبه حديث ابن أبي أوفى ، ولو أن رجلاً حلف أن عامة حديثه 

 ."يحنثكذب لم 
وأخرج الدليمي في "مسند الفردوس" من طريق عثمان بن عبدالله القرشي، عن يغنم  *

ابي؟ فقال أصحابه: : " متى ألقى أحب-صلى الله عليه وسلم-بن سالم، عن أنس بن مالك، قال: قال رسول الله 
نوا بي، آمبأبينا أنت وأمنا، أو لسنا أحبابك؟ فقال: أنتم أصحابي، أحبابي: قوم لم يروني، و

 ."وأنا إليهم بالأشواق أكثر
وهذا إسناد موضوع، فيه ] يغنم بن سالم [ وهو منكر الحديث، قال عنه ابن حبان: "شيخ 
يضع الحديث على أنس بن مالك، روى عنه بنسخة موضوعة، لا يحل الإحتجاج به". كما 

لدار قطني: "متروك أن الراوي عنه ]عثمان بن عبد الله القرشي[، هو الأموي الشامي، قال ا

 ."، وقال ابن عدي: "يروي الموضوعات عن الثقات"الحديث
  :والخلاصة

 ! أن الحديث باللفظ المذكور أو بذكر الأحباب، والبكاء، والاشتياق لا يصح
-أما اللفظ الصحيح للحديث فهو ما أخرجه مسلم في "صحيحه" من حديث أبَيِ هُرَيْرَةَ 

ِ  أنََّ رَسوُلَ  -رضي الله عنه ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ -اللَّّ أتَىَ الْمَقْبرَُةَ فقَاَلَ: السَّلامُ عَلَيْكمُْ دَارَ  -صَلَّى اللَّّ
ُ بكِمُْ لاحِقوُنَ، وَدِدْتُ أنََّا قدَْ رَأيَْناَ إخِْوَاننََا ! قَالوُا: أوََ  لَسْناَ  قَوْمٍ مُؤْمِنِينَ، وَإنَِّا إِنْ شَاءَ اللَّّ

ِ ؟ قاَلَ: أنَْتمُْ أصَْحَابيِ، وَإخِْوَاننُاَ الَّذِينَ لمَْ يأَتْوُا بعَْدُ، فقَاَلوُا: كَيْفَ تعَْرِفُ إخِْوَانكََ ياَ رَسُو لَ اللَّّ
لَ  ِ ؟ فقَاَلَ: أرََأيَْتَ لوَْ أنََّ رَجُلا لهَُ خَيْلٌ غُرٌّ مُحَجَّ تكَِ ياَ رَسُولَ اللَّّ ةٌ بيَْنَ مَنْ لمَْ يأَتِْ بعَْدُ مِنْ أمَُّ

اظَهْرَ  ِ . قاَلَ : فإَِنَّهُمْ يأَتْوُنَ غُرًّ  يْ خَيْلٍ دُهْمٍ بهُْمٍ ، ألَا يعَْرِفُ خَيْلهَُ ؟ قاَلوُا : بلَىَ ياَ رَسُولَ اللَّّ
لِينَ مِنْ الْوُضُوءِ ، وَأنَاَ فَرَطُهُمْ عَلىَ الْحَوْضِ ، ألَا لَيذُاَدَنَّ رِجَالٌ عَنْ حَوْضِي كَمَا يذُاَدُ  مُحَجَّ

لوُا بعَْدَكَ ، فأَقَوُلُ: سُحْقاً سحُْقاًالْبعَِي الُّ ، أنُاَدِيهِمْ : ألَا هَلمَُّ ، فيَقُاَلُ : إنَِّهُمْ قدَْ بدََّ  . رُ الضَّ
ِ  -رضي الله عنه-وفي "صحيح مسلم" أيضا من حديث أبَيِ هُرَيْرَةَ  ُ -أنََّ رَسُولَ اللَّّ  صَلَّى اللَّّ

تيِ لِي حُبًّا ناَسٌ يكَُونوُنَ بعَْدِي، يوََدُّ أحََدُهمُْ لوَْ رَآنيِ بأِهَْلِهِ قاَلَ: "مِنْ أَ  -عَلَيْهِ وَسَلَّمَ  شَدهِ أمَُّ

 ."وَمَالِهِ 
أن يعلمنا ما ينفعنا وأن ينفعنا بما علمنا، وأن يزيدنا علما ويجعلنا  -عز وجل-نسأل الله 

 !! هداة مهديين

 
 

 
 :أثر منتشر لَ أصل له

 قرأت مؤخرا على كثير من صفحات الأصدقاء هذا الأثر 

 :مواسياً عُمر بن الخطابأبو عبيدة بن الجراح ؛ "

ن عليك فما هي إلَ دنيا فأيامٌ ونامْضِي؛ فلا تحزن فكل ما فيها مُتعِب، وكل من فيها  هوِ 

بِ  العاالمين، الحمدلله  ناا وأن  المُستقر بجوارِ را نا ولَ دِيارا ارا مدللّٰه أناها ليسات دا مُتعاب، الحا

 ."يؤُناسُ بنا، لبايك إنا العيشا عيشُ الآخرةأنها دُنيا وساتنقضى، وعساانا فى الجنة نأناس و

لما قرأت الأثر بهذا السياق استغربته لأنه لَ يشبه كلام الصحابة ولَ فصاحتهم فبحثت 

 - رضي الله عنه -عنه فلم أجده، ولَ يوجد في ترجمة أبي عبيدة بن الجراح

 : وإنما الذي ورد في ترجمة أبي عبيدة

ولم  -رضي الله عنه-قدم الشام، ودخل منزل أبي عبيدة  لما -رضي الله عنه-أن عمر "

يا أمير المؤمنين، يكفيك ما  :يجد شيئا من المتاع أو الطعام، بكى عمر، فقال له أبو عبيدة

 ".يبُلغك المقيل. قال عمر: غيرتنا الدنيا كلنا، غيرك يا أبا عبيدة

 . معاصرينهذا فقط ما ورد في ترجمته، وما زاد فهو من تأليف وتجويد ال

 ! علمني الله وإياكم ما ينفعنا وأرشدنا إلى الحق والصواب

 
 

 .محمد عسافد

 

 هيهات هيهات أن يعرف النصارى شهر ميلاد المسيح

 : فضلًا عن معرفة يوم ميلاده 

 ن ـــــن الثقة ... خصيصة مــل الثقة عـــــفالإسناد ونق

 ذهـرم هـــــأك -عز وجل -؛ فالله  خصائص أمة الإسلام

 نــسناد، وليس لأحد مـلها بالإـــــالأمة وشرفها وفض 

 ها قديمها وحديثها إسناد، وإنما هي صحفـــالأمم كل 

 ن ـفي أيديهم، وبينهم وبين أنبيائهم عصور وقرون م 

 ...الَنقطاع، والنقل عن المجاهيل والكذابين

 للـــالعارف الخبير بالمو ــــيقول العلامة ابن حزم وه

  :والنحل 

 ع ـــــم -صلى الله عليه وسلم -لغ به النابي  ـــن الث ِقةِ يبـــــنقلُ الث ِقاة، ع "

ا مع الإرسالِ، والإعضال،  ُ المُسلمينا دون سائر الملل، وأما الَتصالِ، خصا به اللَّا

، -صلى الله عليه وسلم-ربنا من محمد  فيوجد في كثير  من اليهود، لكن لَ يقربونا فيه من موسى ق

بل يقفونا بحيثُ يكون بينهم وبينا موسى أكثر مِن ثلاثينا عصراً، وإناما يبلغون 

، ونحوه  .إلى شمعونا

ا الناقل  ا الناصارى فليس عندهم مِن صفة هذا الناقل إلَا تحريم الطالاق فقط، وأما وأما

جهول العين فكثير في نقل اليهود بالطُّرقِ المشتملة على كذااب، أو م

 .(٩٦/ 2الملل والنحل" )" ."والناصارى

 

 

فما يخدع الطغاة شيء ما تخدعهم 
الجماهير، وذلتها، وطاعتها، غفلة 

وانقيادها، وما الطاغية إلا فرد لا يملك 
في الحقيقة قوة، ولا سلطاناً، وإنما هي 
الجماهير الغافلة الذلول، تمطي له 
ظهرها فيركب! وتمد لها أعناقها 
فيجر، وتحني له رؤوسها فيستعلي! 
وتتنازل له عن حقها في العزة 

ل هذا والجماهير تفع ! والكرامة فيطغى

مخدوعة من جهة، وخائفة من جهة 
أخرى، وهذا الخوف لا ينبعث إلا من 

لا يمكن  -وهو فرد  -الوهم؛ فالطاغية 
أن يكون أقوى من الألوف والملايين، 
لو أنها شعرت بإنسانيتها، وكرامتها، 

 وعزتها، وحريتها

 

 

 :فائدة لغوية حديثية
هْم(: بتسكينها هام(: بفتح الهاء ، و)الوا  : الفرق بين )الوا

لُ  جِلا ياوْجا اً، مثل: وا هاما هِما ياوْهامُ وا هامُ: بفتح الهاء، هو الغالاط وزناً ومعنى، والفعل منه: وا الوا

لاً  جا  .وا

هاما  هْمُ: بتسكين الهاء، فهو سبق الذهن إلى الشيء مع إرادة غيره، والفعل منه: وا أما الوا

اً  عْدا عادا ياعِدُ وا اً، مثل: وا هْما  .ياهِمُ وا

 :وبالمثال يتضح المقال

: )أسعد( فهذا )وهْم(  ً اسمه )أحمد( وأنت تعلم أنه أحمد، فناديته فقلتا فلو أن شخصا

 .بسكون الهاء

هام( بفتح الهاء، أي غالاطأ : )أسعد( وأنت ترى أن اسمه )أسعد( فهذا )وا  .ما إذا ناديته فقلتا

هام بمعنى الغلط هو الشائع الكثير في عبارات المحدثين،  وهذا المعنى الأخير وهو الوا

هامٌ، وإذا عبروا عن هذا المعنى  يقولون: صدوق له أوهام، ووقع له في هذا الحديث وا

هْم( بسكون الهاء بلفظ الفعل  ل من باب تداخ -قالوا: صدوق ياهِم، فاستعملوا مضارع )الوا

 .وهم يقصدون: صدوق ياغلاط -اللغتين
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 أحمد عبد السلام

 

 

 

التأييد الصادق هو الذي يكون في الشدة 

كما في الرخاء، وفي التراجع كما في 

النصر، وأما تأييد المنافقين فلا يكون إلَ 

  .. عند الغلبة

يتربصون بكم فإن  قال تعالى: }الذين

كان لكم فتح من الله قالوا ألم نكن معكم 

وإن كان للكافرين نصيب قالوا ألم 

 .نستحوذ عليكم ونمنعكم من المؤمنين{

 

 
 
 
 
-  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  ... ده منشور لمركز الحبتور للابحاث

خلف الحبتور صاحب ومؤسس المركز هو الثري الإماراتي المعروف بموالاته الشديدة 

 .للصهاينة

 .قد يظهر المنشور وكأنهم يدينون عرقلة إدخال المساعدات لغزة

 لكن في الحقيقة المنشور يهدف إلى إلقاء اللوم على حم/س

 .ة في منع المساعدات التي كانت تصل القطاعmوالمقا و

 .المنافقون الجدد .. هم العدو فاحذرهم

 

  .. كلها غم وضيقأعرف ناسا مفردات حياتهم جميلة ما شاء الله .. لكن حياتهم 

 .والسبب التركيز على الناقص وكثرة الشكوى

 !لَ تجلس مع الواحد منهم إلَ ويشتكي

لو معافى في بدنه يشتكي مرض ابنه .. ولو معافى هو وابنه يشتكي ضيق الحال .. 

ولو وسع الله عليه وعافاه يشتكي خلق زوجته أو تأخر أولَده في الدراسة أو مشقة 

 رته عمله أو تعطل سيا

 المهم يشتكي .. وإن سمعت منه حمدا أو شكرا 

 .فعلى سبيل الدباجة المصطنعةلله 

 على طريقة: الحمد لله على كل حال .. مع تنهيدة

 ! متألم 

 لىـوعلى النقيض البعض لَ تسمع منه شكوى ع

 .طول عشرتك له 

 سبـبل من حسن ثنائه على الله وعدم شكواه تح

 .ه كاملةأن حياته كاملة .. وليس أحد حيات 

 أهنأ مل صحبتهم .. وماـــاهم .. وما أجـــما أرض

  :صدق رسول الله صلى الله عليه وسلم حياتهم 

 .من رضي فله الرضا

******************* 
 :نصائح بديهية أصبحنا بحاجة للتنبيه عليها

رائد الأعمال الناجح، صاحب البيزنس الحقيقي، ما عنده وقت إنه يسجل مقاطع  -

يا، ويتابع رسائل وتعليقات، ومحاضرات هنا وهناك بهذه الكثافة ويكتب منشورات يوم

 .التي نراها من بعض المتصدرين لهذه الأشياء بدعوى أنهم أصحاب تجربة وخبرة

ليست الشخص المثالي لتوجيه حياتِك  -مع كامل احترامنا لها-المرأة المطلقة  -

 .الزوجية .. كفي عن عرض مشاكلك الزوجية عليها

بناؤها في عمر الخمس سنوات أو أصغر، أو لم تنجب اصلا، فما هي التجربة امرأة أ -

 !التي تنقلها في محاضرات التربية؟

التربية ليست معرفة نظرية فقط، التربية تجربة طويلة وأعقد مراحلها سن المراهقة 

 .والشباب، فمن لم يعاني هذه المرحلة لَ توجد لديه تجربة حقيقية ينقلها لغيره

اح النسبي ليس نجاحا حقيقيا .. فلان ناجح في العمل لكن على حساب علاقاته النج -

الشخصية، فلان ناجح في بيته لكنه مقصر في عمله .. فلان جيد في علاقاته الشخصية 

 .فلان ناجح في تجارته لكنه مقصر في دينه .. لكنه أخفق في علاقته مع نفسه

 .جوانب حياتك إذا أردت نجاحا حقيقيا فعليك بالتوازن بين

 .واجعل الدين أولوية

أن تكون ناجحا في علاقتك بربك .. ثم توازن بين أمور الدنيا بحيث لَ تكون صفرا في 

 .ناحية منها، هذا هو النجاح

 .(إن لربك عليك حقا، وإن لنفسك عليك حقا، ولأهلك عليك حقا، فأعط كل ذي حق حقه)

.................................. 

 .. اقرأوا من غير هرمونات يا جماعة تعقيب:

انا بقول )ليست الشخص المثالي( لم أقل فاشلة ولَ فشل .. طبيعي أن الإنسان إذا أراد 

إنجاح شيء يتحرى استشارة من خاض تجربة ناجحة في نفس الشيء .. طيب لو 

 !!استشار غيره هل يكون ده اختيار مثالي ولَ غير مثالي

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 حزنك وبكاؤك وشعورك بالأسف لعجزك عن تقديم شيء هو عذر لك بين يدي ربك 

  :قال تعالى

الذين لَ يجدون ما ينفقون حرج إذا  ليس على الضعفاء ولَ على المرضى ولَ على}

 ولَ على الذين)¤( نصحوا لله ورسوله ما على المحسنين من سبيل والله غفور رحيم 

إذا ما أتوك لتحملهم قلت لَ أجد ما أحملكم عليه تولوا وأعينهم تفيض من الدمع حزنا 

 {ألَ يجدوا ما ينفقون

 .لكن انتبه إلى شرط }إذا نصحوا لله ورسوله{

 .نصح لله ورسوله: الدعاء للمجاهدينمن ال

 .ومنه عدم الإرجاف والتثبيط

 .ومنه التعريف بالقضية

 .ومنه التثبت في نقل الأخبار

 .ومنه كشف صفات المنافقين

 ومنه أن تخلف المجاهدين في أهليهم خيرا بالمعونة

 .والنفقة على قدر استطاعتك 

            
 

أو النقد .. حاول أن تميز بين الهجوم  احذر أن تقف في المعسكر الآخر باسم الخلاف

الذي يراد به هدم تيار ما ووصمه، وبين الخلاف الدعوي أو العلمي الذي قد تكون 

 .. مصيبا فيه وقد تكون مخطئا

 .. بين الخلاف داخل البيت وخارجه

 .. بين النقد والتوجيه وبين تصفية الحسابات وصراعات المصالح

 .لَ تكن أداة في يد خصمك

 

 تخيل أن تشتكي امرأة في الستين من عمرها وهي تبكي 

 ! بالدموع من تفرقة أمها بينها وبين إخوتها في التعامل

 تفرقة الوالدين بين الأبناء جرح غائر يكبر مع الزمن ..

 .يخطئ من يظنه أمرا خاصا بالأطفال 

 رجال ونساء صاروا آباء وأمهات وما زال هذا الجرح 

 .ينغص عليهم حياتهم

 المرأة في العمرة وتبكي وتقول: حتى بعد موتها ما

 أستطيع أن أقول الله يرحمك يا )أمي( .. أقول الله يرحم  

 !!موتانا وموتى المسلمين

  :النصيحة النبوية واضحة

 أما يسرك أن يكونوا لك في البر سواء؟ 

 .قال: بلى. فأمره بالتسوية بين أولَده

كم .. ليس في العطية فقط ولكن في الَهتمام، والمعاملة، والترحاب، فسووا بين أبنائ

 .والزيارات، وحتى معاملة أبنائهم

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

اللهم عليك بكل من  اللهم انصرهم وسددهمباصطفاءهم عندك ، 

 .لهم وتخلى عنهمخذ

اللهم أرجع الينا عزنا ومن يرجعنا إلى عزتنا ويرفع عنا الذل وحب 

واذا أردت أن تفهم قول الصحابة لكسري وقيصر : ) جئناكم الحياة 

 بقوم يحبون الموت كما تحبون الحياة( 

فانظر إلى أحفادهم في رباطهم ،ف لقلب الطفل منهم أجرأ وأقوى من 

 !!! ألف من الذكور عندنا

 !!!! والمرأة منهم يحق لها أن تضرب رجالنا بالنعال

 !!! أي ايمان غرس ف قلوبهم

 !!!!! وأي شجاعة ف نفوسهم

 !!!! وأي صبر عندهم على البلاء

هم اللهم انصراللهم لَ تفجعنا فيهم ، ولَ تعاقبنا باصطفاءهم عندك ، 

 .اللهم عليك بكل من خذلهم وتخلى عنهم وسددهم

لينا عزنا ومن يرجعنا إلى عزتنا ويرفع عنا الذل وحب اللهم أرجع ا

 الحياة 

 

ينبغي لكل مسلم أن يقع في قلبه بسبب ما يحدث لَخوته 

 في حربهم ما ينغص كل فرحة ، ويقتل كل سعادة ، 

وليس من المروءة أن ينشغل المرء ف هذه الأيام 

الثكالى بصورته الجميلة ، أو مزاحه الخفيف ، أو تحليل 

، أو تفضيل لَعب على لَعب ، فما لحقنا من عار  كرة

خذلَن إخوتنا لَ تغسله دموع لو نزلت ، ولَ قلوب ولو 

 احترقت ،

  وا ،ــــــق لهم أن يرفضـــــو قلنا لهم سامحونا لحـــــفل

 رضوا،ـق لهم أن يعــــــولو مددنا اليهم يد الَعتذار لح

 ولو قلنا اللهم سامحنا على تقصيرنا لخجلنا من دعاءنا 

 
 

  يأبو بكر الشافع

 

 

 

 

 

 

 
الرجل أمة وحده ، لا أستطيع أن أصف قدر حبي له ، ولا شكر فضله  هذا#

، 
رجل يستغل كل الإمكانيات لخدمة الإسلام ، قنوات فضائية ، ومواقع 
إلكترونية ، ومطويات دعوية ، وتسجيلات صوتية ، ومنصات دعوية ) 

 وتربوية ،منصة زاد( ، وكتب علمية 
 موقعه )الاسلام سؤال وجواب( كم رد من حائر ، وأجاب من سائل ،

عالم بالواقع وتطوراته ، جعل الله له القبول ، يسرد متون الأحاديث سردا 
من حفظه ، ملم بالمسائل الحادثة والقديمة ، مطلع على الخلاف الفقهي ، 

 هادئ في طرحه ، بعيد عن التشديد والتمييع ،
 .لأمة بحجبه ومنعه وحبسه كم خسرت ا

 إنه الشيخ الصالح / محمد صالح المنجد حفظه الله
كان الحجاج بن يوسف وهو يموت يقول: ما لي ول سعيد بن جبير ، مالي 

 ول سعيد بن جبير ،
 " وجاء في ترجمة سعيد :" قتلوه والأمة أحوج ما تكون إلى علمه

للأسف في زمان أهون لو كان مثل هذا عند أمة غيرنا لقدسوه ، ولكننا 

  . الناس فيه هم أهل العلم ، والله المستعان
ومن العجب أن يتطاول عليه الصغار ومن لا يساوون نعله ويقدحون في 

 علمه وفي فضله كعادتهم مع كل عالم وفاضل ومصلح ،
 . فاللهم فرج كربه وكرب أهل العلم جميعا ، وكرب كل مكروب

 القبول في السماء والأرض واكتب اجره واغفر ذنبه واكتب له

 

 

واذا أردت أن تفهم قول الصحابة 

لكسري وقيصر : ) جئناكم بقوم 

 يحبون الموت كما تحبون الحياة( 

فانظر إلى أحفادهم في رباطهم ،ف 

وأقوى من لقلب الطفل منهم أجرأ 

 !!! ألف من الذكور عندنا

والمرأة منهم يحق لها أن تضرب 

 !!!! رجالنا بالنعال

 !!! أي ايمان غرس ف قلوبهم

 !!!!! وأي شجاعة ف نفوسهم

 !!!! وأي صبر عندهم على البلاء

اللهم لَ تفجعنا فيهم ، ولَ تعاقبنا 

 باصطفاءهم عندك ، 

 اللهم انصرهم وسددهم

لهم وتخلى اللهم عليك بكل من خذ

 .عنهم

اللهم أرجع الينا عزنا ومن يرجعنا 

إلى عزتنا ويرفع عنا الذل وحب 

 الحياة 
 

 : جميل الفقه ومن

 د الذرائع ،ــــأن المالكية أكثر المذاهب عملا بقاعدة س

 ن الميراثــــلَ يمنع م :ومع ذلك في الميراث يقولون 

 إلَ القتل العمد فقط ، أما الخطأ فلا يمنع من الميراث ، 

 ع ذلك ـــوالشافعية من أقل الناس عملا بالقاعدة ، وم-

 : قولوني

 العمد والخطأ  إن جميع أنواع القتل تمنع من الميراث

وحتى القتل بحق ، فلو شهد على والده بما يوجب القصاص لَ يرث ، ولو كان قاضيا 

  وقضى على والده بالقتل لَ يرث ، بل لو زكى الشهود الذين يشهدون على والده لَ يرث

 
 ومضات 

   :سريعة حول كرة القدم ومضات#
للمباريات ليست حراما بضوابطها ولكنك ضيعت فيها ساعتين فلا تضيع  مشاهدتك#

 . مثلهم في كتابة منشور والتعليق عليه
قاره أمام بطالب العلم الكتابة عن الكرة والفرق من باب المروءة والحفاظ على و يقبح#

 .العوام ، وليس من باب الحلال والحرام
سبق مش لازم تعلق على كل موقف وكل مباراة وكل رأي وكل منشور وكل فيديو  كما#

 .) كفاية فراغ وضياع أوقات(
ب عن مباراه ينبغي أيضا المبالغة في ردود الأفعال ، رجل صالح أو طالب علم كت لا#

 وفرحه) عادي يعني مش تمسك في شقة دعارة مثلاً علشان كله يشتم فيه أو يحتقره.(
 عندنا من الهموم والماسي ما يكفي ، والفرح بالمباح جائز أيضا,

لينشغل )ولكن لا ينبغي أن ينقسم الناس في كل موقف إلى فريقين يشتم بعضهم بعضاً 

 (كل امرئ بما يحسنه وينفعه
 لله رب العالمين والحمد#
 

 لا يشعر بالألم الا صاحبه ولا يعلم

 م ، ــــــحقيقة مصاب اخوتنا إلا ه 

 فلا تسل عن عدد الثكالى واليتامى

 عم ــــن نحزن نـــــوالجرحى ، نح 

 بضع دقائق لكن هم حزنهم لا ينجبر،

 اللهم انصرهم فلا ناصر لهم غيرك
 وارض عنهم واجبرهم وثبتهم ودمر عدوهم

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%87%D8%B0%D8%A7?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUbqPiRh9eow1IF6vKUZqDkPckDWeFOvOxhrbykK1OOtJwPshINe-ulZeHPDEzrfstuJOdk6g50E2hoirfCOCtw1UI15kNmjx4j0h-wsz5gOfFetom0IpwsqCIPY8heQ2RhcgWxtAMqqoaetNY-4KgW1mzmV7lqMnasKab_pcaY74JpNJcWK5KLE7pz5gyb-Ng&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D9%85%D8%B6%D8%A7%D8%AA?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXZ4gdmSjnYtu6LZVixOo92bjjWHV8JtZbyj_W2zR8Hllq7Pk7JXlemSKxxd8KuSsED5Q-BLvAkBNzcmmal8sWhV8tMCU7u__5sqV_-JQ_i3VcoTUyWuEq-J-l7XVAzOPc-rih7RlZFjaAZA92VJ0TUGsYWMhPG6OAS4k9vhkx7vg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%85%D8%B4%D8%A7%D9%87%D8%AF%D8%AA%D9%83?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXZ4gdmSjnYtu6LZVixOo92bjjWHV8JtZbyj_W2zR8Hllq7Pk7JXlemSKxxd8KuSsED5Q-BLvAkBNzcmmal8sWhV8tMCU7u__5sqV_-JQ_i3VcoTUyWuEq-J-l7XVAzOPc-rih7RlZFjaAZA92VJ0TUGsYWMhPG6OAS4k9vhkx7vg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%8A%D9%82%D8%A8%D8%AD?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXZ4gdmSjnYtu6LZVixOo92bjjWHV8JtZbyj_W2zR8Hllq7Pk7JXlemSKxxd8KuSsED5Q-BLvAkBNzcmmal8sWhV8tMCU7u__5sqV_-JQ_i3VcoTUyWuEq-J-l7XVAzOPc-rih7RlZFjaAZA92VJ0TUGsYWMhPG6OAS4k9vhkx7vg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%83%D9%85%D8%A7?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXZ4gdmSjnYtu6LZVixOo92bjjWHV8JtZbyj_W2zR8Hllq7Pk7JXlemSKxxd8KuSsED5Q-BLvAkBNzcmmal8sWhV8tMCU7u__5sqV_-JQ_i3VcoTUyWuEq-J-l7XVAzOPc-rih7RlZFjaAZA92VJ0TUGsYWMhPG6OAS4k9vhkx7vg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%84%D8%A7?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXZ4gdmSjnYtu6LZVixOo92bjjWHV8JtZbyj_W2zR8Hllq7Pk7JXlemSKxxd8KuSsED5Q-BLvAkBNzcmmal8sWhV8tMCU7u__5sqV_-JQ_i3VcoTUyWuEq-J-l7XVAzOPc-rih7RlZFjaAZA92VJ0TUGsYWMhPG6OAS4k9vhkx7vg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D8%A7%D9%84%D8%AD%D9%85%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXZ4gdmSjnYtu6LZVixOo92bjjWHV8JtZbyj_W2zR8Hllq7Pk7JXlemSKxxd8KuSsED5Q-BLvAkBNzcmmal8sWhV8tMCU7u__5sqV_-JQ_i3VcoTUyWuEq-J-l7XVAzOPc-rih7RlZFjaAZA92VJ0TUGsYWMhPG6OAS4k9vhkx7vg&__tn__=*NK-R
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حوادث عصرنا تنحت في شبابنا أخاديد 

 الشيخوخة القاسية قبل أوانها، 

 حتى لهج الكثير منهم بتمني الموت، 

وهذا من علامات الساعة كما أخبر الصادق 

 صلى الله عليه وسلم

 ِ ، صلى الله عليه وسلمروى البخاري عَنْ أبِي هُرَيْرَةَ، عَنِ النَّبِي 

جُلُ بِقبَْرِ لاَ تقَُ "قالَ:  ومُ الس اعَةُ حَت ى يمَُرَّ الرَّ

جُلِ فَيَقوُلُ: يا لَيْتنَيِ مَكانهَُ   "الرَّ

 

 

 

 
 مهم للغاية

 ( من النصائح المجربة في حفظ المتون)

لا تحفظ من المتون في طليعة العمر إلا المهم الذي تقدر على -1

 الفراغ لا يدوم لك حاله،  مراجعته إذا تقدم العمر وانشغلت ،فإن

 ولأنه يوجد من أكثر من الحفظ

حتى حفظ كثيرا جدا ثم ازدحمت عليه المشاعل لما كبر فنسي كثيرا 

 منها،

 احفظ أهم المتون في أهم الفنون،-2

 اقتصر على حفظ متن متوسط في الفن، -3

 لا طويل حتى تقدر على مراجعته باستمرار،

 ..مام بالفنولا قصير حتى لا يخل بالإل

 : وعندي

أن من يحفظ ألفية ابن مالك مثلا وهو متن متوسط في النحو ثم يصرف 

بقية وقته إلى العكوف على شروحها، وفهم ما كتب عليها أفضل بكثير 

 ممن يحفظ متنا أطول منها ثم يذهب كثيرا من الوقت في مراجعته،

 ..الأول في هذه الصورة المذكورة يكون أقوى وأرسخ

تجعل الحفظ غاية لأجل ثناء الناس على كثرة محفوظك، بل اجعله  لا-4

 وسيلة للفهم وحضور المسائل،

لأن بعض الطلبة يظل طول عمره يراجع متونا،ويجور على حصة الفهم 

 والتحقيق،

 ثم إذا ناقشته في تحقيق وفهم بعض مسائل المتن وجدته فيها أميا،

 وهذا شاهدته بنفسي 

 ميفتأمل كلامي تفهم مرا

 

 

 د. أبومالك التلبنتي الحنبلي

 
 : قد يسأل أحدهم

 لا أستطيع قيام الليل

 أو لا أستطيع الجهاد

 ه تقصيري؟وض بــــــن باب خير أعــــفهل م

 :الجواب

 تح لها ـــــمن رحمة الله بهذه الأمة أن الله تعالى ف

 أبوابا كثيرة من الطاعات والخير

 ومن أعظم الطاعات نفعا وأسهلها عملا 

 عبادة الذكر 

  :- صلى الله عليه وسلم -قالَ: قالَ رَسُولُ اللهِ  -رضي الله عنه  -جاء عَنْ ابْنِ عَب اسٍ 

ِ أنْ يجُاهِدَهُ، فلَْيكُْثِرْ مَن عَجَزَ مِنكُمْ عَنِ اللَّيْ » لِ أنْ يكُابدَِهُ، وبخَِلَ باِلمالِ أنْ ينُْفِقَهُ، وجَبنَُ عَنِ العدَُو 

 «ذِكْرَ اللهِ 

 : وصح عن ابن مسعود موقوفا

نْيا مَن يحُِ » َ يُعْطِي الدُّ مَ بَيْنَكُمْ أرْزاقَكُمْ، وإنَّ اللََّّ َ قَسَّمَ أخْلاقَكُمْ كَما قَسَّ  بُّ ومَن يبُْغِضُ، ولاإنَّ اللََّّ

، فَمَن ضَعفَُ عَنْ هَذا اللَّيْلِ أنْ يكُابِدَهُ، وعَنْ هَذا المالِ أنْ ينُْفِقَهُ، وعَنْ  يعُْطِي الإيمانَ إلا  مَن يحُِبُّ

 ِ ؛ِ فإَنَّها أحَبُّ إلى اللََّّ ِ، والحَمْدُ لِِلَّّ ِ أنْ يقُاتلَِهُ فلَْيَسْتكَْثرِْ مِن سُبْحانَ اللََّّ  مِن جَبلَِ ذهََبٍ هَذا العدَُو 

ةٍ   «وفضَِّ

- 

كنت قديما أظن أن من يسلك طريق الألفية لابن مالك وشروحها لا يتعب نفسه في مطالعة كافية 

 ابن الحاجب وشروحها )وخاصة الرضي وشرح ملا جامي(،، 

 ولكن ظهر لي أن هذا مسلك خطأ،، 

، فإن استطال الطريق فليطالع شرح فمن كان من حفاظ الألفية عليه أن يطالع شروح الكافية،

 الملا جامي،، فإنه شرح نفيس للغاية جمع كل مقاصد شرح الرضي،، ولخصه ببراعة،، 

 ومن كان من أنصار الكافية فليطالع بعض شروح الألفية،، 

 هذه الطريقة تلقح ذهن الطالب بفوائد لا حصر لها تأتي تباعا

 وتبني فيه ملكة علمية راسخة،، 

 مر ليس مقتصرا على النحووهذا الأ

 بل هو أيضا ينبغي أن يكون في الفقه وغيره من فنون العلم،، 

لأن المسألة الواحدة قد تكون مبحوثة في نفس الكتابين لكن طريقة عرض أحدهما تحدث لك 

 فوائد لا تخطر لك على بال،، 

 وترسخ حسن تصور المسائل عند الطالب،، 

فه،، لأنه نابع من التجارب العملية في الطلب،، فقد وهذا أمر يطول شرحه، ويصعب وص

 يغيب عنك كثير من مقاصد المنشور ليس لسوء فهم لديك _حاشاك_ ولكن لعدم خوض التجربة،، 

 ومن جرب ذلك يعرف معنى كلامي جيدا

 والله المستعان وعليه التكلان

- 

 قي توجيه سهامها نحو العدو الحقيإن هدم المباني وقتل الأبرياء ثمن قليل في سبيل إيقاظ الأمة ،و

 فلا تسمعوا لعبيد الدنيا وعشاق الترف فإنهم لا عقيدة لهم ولا يحركهم دين  -

 وإنما تحركهم شهواتهم وخبثهم وبغضهم للإسلام والمسلمين -

 

- 

 المتمشعرة يظهرون أخبث ما في الصف السلفي ليشنعوا عليهم، 

 وما أظهروه وشنعوا به كثير منه حق 

 والسلفية تظهر أخبث ما في الصف المتمشعر المعاصر، -

 وما نشروه عنهم حق وصواب ،

 شاعرة الذينولكنهم يبالغون في ذلك حتى يطعنوا على قدماء الأ

 هم بريئون تمامًا من المنتسبين إليهم في عصرنا

  ..الخلاصة:أن كل فريق منهما يغض الطرف عن كبائر فرقته -

 ويشنع على المخالف بصغائره 

 ما لكم كيف تحكمون!؟؟؟

 
 

 مجلة اعرف دينك

 

 



  

 
 

 

 أروع_الكلمات#
 قصة_الذبيح#

 اه ـــــــفاضت بالعبرة عين
 قاهــــــلم وأشـــأضناه الح
 جته ـــــزق مهــــشيخ تتم

 اهــــــع لحـــــتتندى بالدم
 ة مهموما وـــينتزع الخط
 راهــد مســــوالكون يناش

 اء على كبر ـــــلام جـــوغ
 سير أباهـــعقب فى الــــيت

 ه ــــــيرة تثقل كاهلـــوالح
 اهـــوتبعثر فى الدرب خط

 شيخ لغايته ـــــهم الـــــوي
 ناهـــــد الابن بيمــــــويش

 ى نهايته ـــــبلغا فى السع
 واهـــــــــوالشيخ يكابد بل

 ا لنبى ـــــــن الرؤيـــــــكل
 رار يلقاهـــــدق وقــــــص

 ه ـلغ ذروتــــــوالمشهد يب
 ساهــر وأقــــــــوأشد الأم

 ات عجلى ـــــإذ تمرق كلم
 اهـد رؤيــــــص الوالــويق

 ك يا ولدى ــــوأمرت بذبح
 ر وعقباهــــفانظر فى الأم

 زعـــــــويجيب العبد بلا ف
 ر أبتاهـــــــعل ما تؤمـــاف

 را ـــــى لله أمـــــــلن نعص
 !!من يعصي يوما مولاه ؟

 كينا ــــــد ســــواستل الوال
 رداهـــلم ابنٌ لـــــــواستس

 ق لجبينــــــاه برفــــــألق
 اهـــــــــــقى عينـكى لا تتل
 ويا ـــــــبا أبــــــــأرأيتم قل
 اه ؟؟ــرا يأبـــــــــيتقبل أم

 قىـــــــا يتلــــــم ابنـأرأيت
 را بالذبح ويرضاه ؟؟ــــأم

 ون ضراعات ــــــوتهز الك
 اء يقبله اللهــــــــــــــودع
 لى ــــل للملأ الأعــــتتوس

 اهــــماء وميـــــأرض وس
 ق ورحمته ـــــــويقول الح
 ل عطاياهــــــــسبقت بفض

 زنــــصدقت الرؤيا لا تح
 اهــــــــــنم فديـــــيا إبراهي

 

 

 

 

 
 

 

كلمات منتشرة يخطئ فيها ((

 :))كثيرون

تدريبات لُغوية بالضم لا الفتح.  -

 .)لغُوي(

دريبات نَحْوية؛ بالسكون لا الفتح. ت -

 .)نحَْوي(

أكْفاَء )جمع كفء( بالسكون  -

والتخفيف وليس أكِف اء فهي )جمع 

 .كفيف(

ريان أو الشَّريان بالكسر أو  _ الش ِ

 .الفتح وليس بالضم

كَبرَِ في السن يكبَر: إذا أسن. }ولا  -

 .تأكلوها إسرافا وبدارا أن يكبَروا{

أي يعظُم. }كبرُت كبرُ عَظُم يكبرُ:  -

 كلمة{ }يكبرُ في صدوركم{

لبَِس الثوبَ يلبَس. }يلبَسون من  -

 .سندس{

 .لبَس الأمر: خلطَ يلبِس يخلِط -

حرَصَ يحرِصُ }ولو حرَصتم{.  -

 .ويجوز في لغة: حَرِصَ 

قال إن، حيث إن، والله: إن بكسر  -

 .همزة إن

ثبَت المصادر بفتح الباء وليس  -

 .بالسكون

 .بفتح الخاء النخَعي -

 .الخُدْري بسكون الدال -

يحيى بن يعمَر بفتح الميم. ويجوز  -

 .الضم

ابن مندَهْ  -ابن ماجهْ، ابن سِيدَهْ  -

 .بالهاء الساكنة

فلما استد ساعده رماني: استد  -

 .بالسين المهملة، والشين ضعيفة

الأمر من رأى= رَ مع هاء السكت=  -

رَهْ وليس رِ لأن الماضي رأى 

ضارع يرى والجزم لم يرَ وفي والم

الأمر نحذف حرف المضارعة فيبقى 

 .رَ مع هاء السكت

 .التجرِبة بكسر الراء -

الوَفيَاَت )وَفَيَات الأعيان( بفتح  -

 .الفاء وتخفيف الياء وليس الوفيَِّات

في يرمُلوُن عندهم قد ثبتت. بضم  _

 الميم

 

 في رحمةِ الله يا تيسيرُ منشرِحَا

 مجاهدًا دون فر ٍّ ساجدًا فرَِحَا

يا حافظَ الذكرِ نلت الفوزَ في 

 شرفٍّ 

 مختتمِ الأعمالِ ممتدحَاحُسنِ و

 الشهيد_الساجد#
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https://www.facebook.com/hashtag/%D9%82%D8%B5%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%B0%D8%A8%D9%8A%D8%AD?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVaz1TEqvFqlpK00BwSwsnDMuGbUDEaTtsp7DmbZO0fayO7IOqnlJ0qy-3C-LFlqK76mc-NHNZHc04Jz5qdQNa_c0fYfX9n0mZhxI2Q7TDBJdamBhKKFKjND7HmX5PGBxu1lthrphP_rDBSjl0Z8uDdBx3D1jgg8Jaliw2SFULYxBtyuHn9o9fC0hY3AovmHxiKv4l8jNAxzhk2lYmUz-iv&__tn__=*NK-y-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%B4%D9%87%D9%8A%D8%AF_%D8%A7%D9%84%D8%B3%D8%A7%D8%AC%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUgtHuE1k1zajmoxj7bYHHlALdTdGTN87fXBoe79bPkB1ISbKaMITFcSlQFEyMZBvBRij4dasDVvgWQKUX6A3BvZGldmi8SR0U3osvBQySmH8wA5547pGNqeGxrNO_VOWUecEK9fSE7HPy3cUHyA0dsBc0waiiwkv_AQzLfdCYLWQ&__tn__=*NK-R


 

\  

 "لا تقع في هذا الخطأ العقدي"

يتصدر للدعوة كثير ممن لم يدرس كتابا واحدا في الاعتقاد، ثم يأبى إلا أن يتكلم في أمور 

 !!يضَِل ويضُِلعقدية، ف

فقال لك: ربنا لسه لم يشأ يا شيخ، فلا  -مثلا-أخي الداعية، إن دعوت أحدا إلى الصلاة 

 .تقل له: بل شاء وأنت اللي مش عايز تصلي

 !!لا تقل له: ما دليلك على أن ربنا ما أردش، أنت بتقول على الله ما لم تعلم

 .وكلامه كفري، لكنه معذور بجهله لم يفهم شيئا في القدر، -بهذا الكلام-هذا الداعية 

فمِن المُجمَع عليه بين العلماء ومما عليه جميع أدلة الشرع أن ما شاء الله كان، وما لم 

يشأ لم يكن، فلا يكون شيء في الوجود لم يشأه الله رب العالمين، بل من لم يشأه فلا 

ة وحسن وقبيح يكون، وما شاءه فلا بد أن يكون، فكل ما في الوجود من طاعة ومعصي

 .وطيب وخبيث وغير ذلك إنما هو بمشيئة الله تعالى، واعتقاد غير ذلك كفر

والسياق يحصر الإرادة هنا بلا ريب في الإرادة الكونية القدرية التي هي بمعنى المشيئة، 

 .إذ هو غير منكر لفرضيتها

 .لا محالةفترك العاصي للصلاة دليله على أن الله لم يشأ له ذلك، إذ لو شاء لكان 

وأقرب قياس منطقي يسهل عليك المسألة، فهذا قياس استثنائي اتصالي، مكون من 

 .قضية شرطية متصلة، ومن قضية استثنائية

 .لو شاء الله لزيد أن يصلي لصلى، لكنه لا يصلي، إذن لم يشأ الله له الصلاة

 .ىالقضية الشرطية المتصلة )المُقدَّم( = لو شاء الله لزيد أن يصلي لصل

 .القضية الاستثنائية )التالي( = لكنه لا يصلي

 .النتيجة = إذن لم يشأ الله لزيد أن يصلي

 .إذ القاعدة: رفع التالي ينُتِج رفع المقدم

ا لسه ربنا م»لكن الداعية الذي على علم إن احتج العاصي على معصيته بالقدر قائلا: 

ر؛ إذ أنت غير مخاطَب به أصلا، ، يقول لهذا العاصي: لا حجة لك في القد«أردش يا شيخ

 .فليس القدر مناط التكليف، وإنما أنت مخاطَب بالشرع = افعل أو لا تفعل

وواجبك أن تسمع وتطيع، لا أن تسمع وتعصي محجتجا بالقدر على الشرع، فسلفك في 

 .الاحتجاج بالقدر إبليس، ثم المشركون

لو شاء } {اؤنا ولا حرمنا من شيءفالمشركون حين قالوا }لو شاء الله ما أشركنا ولا آب

لم يكن  {الله ما عبدنا من دونه من شيء نحن ولا آباؤنا ولا حرمنا من دونه من شيء

كلامهم خطأ من حيث التعليق على مشيئة الله، كيف وقد قال الله تعالى: }ولو شاء الله ما 

 .أشركوا{ فالله سبحانه بين أنه لو شاء أن لا يشركوا لما أشركوا

ا كان ضلالهم وزيغهم في هذا القول بسبب احتجاجهم بالقدر على الشرع، فالشرع وإنم

لا يعُارض بالقدر؛ لأن الشرع مناط التكليف، والقدر لا علاقة له بالتكليف، فنحن 

مأمورون بالإيمان بالقدر، ولسنا مأمورين بالاتكال عليه أو الاحتجاج به، بل لا يرضى 

 .تجا عليه بالقدرأحد أن يأتي أحد لغصب ماله مح

ولم  -الاحتجاج بالقدر على معصيته-وعليه: فإن الداعية الجاهل ترك خطأ العاصي 

 .يرشده إليه، ولامه على أمر لم يقع فيه أصلا
 

 حسام جاد

 {هدى للمتقين}
قابلت رجلا أعجميا في طريقي منذ قليل، فسلم علي، وقال لي: أريد معلما لأولادي، 

 فقلت له: تريد محفظا للقرآن أم معلما للعربية أم غير ذلك؟

 !فقال لي: لا أريد محفظا، ولا معلما للعربية ولا لغير ذلك من العلوم

 !فقلت له: فماذا تريد؟

د معلما يعلمهم التقوى قبل حفظ القرآن؛ لأن الله تعالى قال في كتابه: }الم . فقال: أري

 .ذلك الكتاب لا ريب فيه هدى للمتقين{ فإذا لم توجد التقوى، فلا يوجد هدى بالكتاب

تعلمنا الإيمان، ثم تعلمنا »قلت: سبحان الله! هذا فعل الصحابة رضي الله عنهم 

 .«القرآن فازددنا به إيمانا

ء ليست غايتهم أن يقولوا: ابني حفظ القرآن، ابني حفظ كذا وكذا حديثا، ابني هؤلا

 .حفظ كذا وكذا متنا في جميع العلوم

لا، بل مرادهم تعظيم الله جل وعلا في نفوس أولادهم، فيكون اول الأمر وآخره 

 .عندهم تحري الحلال واجتناب الحرام في الأقوال والأفعال

 !!مي أم أنا؟والسؤال الآن: أهو الأعج

 
لو بلغ أحد في العلوم أو البادات منتهى ما يمكن للبشر بلوغه، ثم رأيتُ فيه كِبْرا، 
لما كان له أي وزن عندي؛ لأنه حينئذ واقف عند صورة العلم وصورة العبادة، 
بعيد غاية البعد عن حقيقتيهما؛ فحقيقة العلم و حقيقة العبادة تتنافيان مع الكِبْر 

لا يدخل الجنةَ »ة، ولا يجتمعان أبدا، وصدق رسول الله صلى الله عليه وسلم إذ يقول: غاية المنافا
 من كان في قلبه مثقال ذرة من كِبْر

 
 !!.. نبارك للإخوة المسيحيين .. نهنئ الإخوة المسيحيين

 !وهل هم يعرفون المسيحَ عيسى أصلا حتى نهنئهم بميلاده؟
ا شخصا محال وجوده، توهموا شخصا هو إنهم توهموا شخصا لا وجود له، وأحبو

إله أو ابن إله، وأحبوا شخصا هو إله أو ابن إله، وما توهموه وأحبوه لا وجود 

 .له، بل محال وجوده
يقول لك الضال المضل: يا أخي دين الإسلام يعظم جميع الأنبياء ويفرح بميلادهم 

 ....إلخ
رني ما العلاقة التي بين دعك من أمر المولد وتاريخه وغير ذلك من أمور، وأخب

 !النصارى وعبد الله المسيح ابن مريم أصلا؟
أما المسيح ابن مريم الذي تؤمن به عبدا رسولا وتفرح بمولده، فلا يعرفه 

النصارى أصلا، بل لو افترضوا وجوده على هذا النحو لكان أبغض مخلوق إليهم؛ 
ؤه يوم القيامة حين لأنه على ضد ما اعتقدوا، وخلاف ما أحبوا، لذلك هم أعدا

 .يتبينوا أمره
وأما المسيح الذي يؤمن به النصارى فأنت لا تعرفه، وتعتبر وجوده محالا، ولا 

 !تثبت لك قدم على إسلام إلا بهذا، فكيف تهنئهم؟
يا أخي إن اليهود كان يحتفلون بيوم عاشوراء؛ فرحا بنجاة موسى عليه الصلاة 

 مع ذلك قال صلى الله عليه وسلم: "نحن أولى بموسىوالسلام من فرعون، وهو حق ومشروع، و
منهم"؛ لأنهم في الحقيقة ليسوا أتباعا له؛ لأنهم لو اتبعوه لآمنوا برسول الله صلى الله عليه وسلم 

 .وما حرفوا وبدلوا
ومع ذلك رفض أن يكون مشابها لهم، فقال: "لئن بقيت لأصومن التاسع". أي مع 

 .إفراده، أو وحده على قول العاشر للخروج عن مشابهتم في
 فهل تسوغ تهنئة من لا حق لهم في المسيح بوجه من الوجوه؟

 هل يسوغ أن نهنئ قوما برسول هم قد كفروا بما جاء به؟

 
 

س: ما الذي يعينني على تحقيق الرضا بما قسم 

 الله لي؟

 :ج: أمور كثيرة، من أهمها

علمك اليقيني أن الذي قسم لك هو  -1

الموصوف بكمال الحكمة والعلم والقدرة 

 !مة؟والغنى، فمن أحسن منه قس

تجارب الحياة التي أثبتت لنا مرارا أن ما  -2

قسمه الله لنا كان خيرا مما كنا نريد، فكم رجونا 

أمورا، واجتهدنا غاية الاجتهاد في تحصيلها، 

لكن لم يقدرها الله لنا، وبعد حين تبين لنا أن 

الخير فيما قدره الله، وكذلك كم فررنا من أشياء، 

 وكرهنا أن تقع علينا، 

بقدر الله، لكن كانت عاقبتها أحلى من  فوقعت

 .العسل }والله يعلم وأنتم لا تعلمون{

 
 

 .العسل }والله يعلم وأنتم لا تعلمون{

الزهد في الدنيا؛ لعلمك بحقارتها وأنها لا تعدل جناح بعوضة، وما هي إلا دار ممر  -3

 .مقر، لو حققت ذلك لما سخطت أبدا، بل ترضى بما يقسم الله لكلا 

التأمل في ضد الرضا، وهو السخط، ما الذي تجنيه لو سخطت، لن تجني سوى  -4

 .الإرهاق النفسي وسخط الله جل جلاله

 !النظر الدائم إلى من هو دونك، فأنت في نعيم لا يمكنك إحصاؤه، فعلام السخط؟ -٥

رضا بما قسم الله، الراحة النفسية، والطمأنينة القلبية، ورضا الله ملاحظة عاقبة ال -٦

  .والجنة

 

 

 



  

 

 غزة-  حمزة مصطفى أبو توهة

 

ها قد انتهى الأسبوع الثالث وما زلت لا أعرف شيئاً 
عن أبي وأمي وأخواتي الثلاثة، لا أنسى الليلة الأخيرة 
التي تفرقنا فيها، كعادتها أمطرت السماء حِممًا متفجرة، 

رعًا وسَلَكه، توجهتُ نحو فأمسك كل واحد منا شا
الشارع الغربي، وتوجه أبي وأمي نحو الشارع 
الجنوبي، وتوجهت أخواتي نحو شارع متعرج غربي 
جنوبي، رأيتهم في المنام كثيرًا أنهم بخير، ولستُ 
أرفض هذه الرسائل المنامية المطمئنة، فيا رب تمم لنا 
 نِعمك واجمعنا سالمين معافين، أنت الذي جعلت الموت
مخفياً وعدتَ أن تكون بعبادك لطيفاً: "الله لطيف 

 ."بعباده

. 

بينما أنا غارق في تفكيري في ألطاف الله، وكيف أن 

الطعام والماء ما زال يزورنا كل يومين نصف مرة، رغم 

مرور خمسة وسبعين يومًا على عدم دخول أي شيء 

إلينا في محافظة الشمال إلا الهواء، وتفكيري في 

ذين غزا الجفاف أجسامهم اللطيفة، وأنهكت أطفالي ال

الأمراض أبدانهم الضعيفة، إذ تتحرك رزان من حضني، 

وتتسلق لتوصل شفتيها إلى أذني، وتقول لي بصوتها 

المهترئ: "بحبك يا بابا لأنك بتحبني وبتخاف علي "، 

رزان غلبانة كتير وبتحب الحياة وبتحب روضتها كتير 

 .اوتحب تكتب وترسم وبتحب أبوه

 

 

 

 

أما أنا فلا يهمني عشتُ أم لم أعيش، فقد بلغت من العمر 

ثمانية وعشرين عامًا، قضيتُ منها أعوامًا جميلة، 

سافرتُ أكثر من ست مرات إلى القاهرة وتلقيت العلم 

فيها، أضفتُ إلى المكتبة العربية ستة من كتب النحو، 

من  %59أنهيت دراستي الجامعية والماجستير وأنهيت 

دكتوراه ثم بدأتَِ الحرب، حصلت على السند المتصل ال

إلى رسول الله في رواية حفص عن عاصم، ثم السند 

في قراءة عاصم براوييه شعبة وحفص، ثم حصلت على 

السند المتصل إلى رسول الله بالقراءات العشر 

المتواترة، كل هذه النعم تجعلني أحمد الله الذي وفقني 

لني على كثير من النا س، غير أني أشفق على وفض 

 .زوجتي الغالية وفلذات كبدي رزان وعواطف وحيان

- 

إذا سمعت سيرة الرسول واستغربت من أن صحابيًّا 

مليون  2يبحث بنفسه عن الشهادة مع الإثخان فإن 

شخص في غزة يعيشون هذا من الصباح الباكر عيانًا لا 

 !يرَهبون

 

 

 

 

 

 

 

 

 

بفضل الله كانت زيارة كلها حب في الله من 

فضيلة الدكتور / محمد حسان وكنت بصحبة 

الشيخ في زيارة رقيقه للدكتور الزاهد الورع 

/ السيد العفاني أسال الله أن يشفيه شفاءً 

 لايغادر سقما

 

 

 

 

 

 

 

 

***** 
 من أن تبُادر بالهجوم على الشخص بدلاً 

الناجح بادر في أن تصبح أكثر نجاحاً منه 

 !..هذا هو الفارق بين الحقد و الطموح

***** 
قد تأتيك السعادة فجأة ولا تدري ما 

 ،!السبب؟

 لعل ها صدقة تصد قت بها على مسكين،

 أو بسمة أدخلتها على حزين،

 أو جبرت خاطر مكسور،

 س يتيم،أو مسحت على رأ

جت كربة مهموم،  أو فر 

 أو سجدت لله سجدة خاشعة،

 أو تدب رت آية مُحكمة،

 فاحرص على صنائع المعروف،

 .لتنل السعادة في الدنيا والآخرة
 

***** 
عندما ترتفع سيعرف أصدقاؤك من أنت ولكن 

 عندما تسقط ستعرف من هم أصدقاؤك

 
ين شكلًا: الموت أن أقل واحد منا يعرف للموت عشر

تركض مع أهلك في الشارع تحت القصف فيسقط واحد 
منهم فتتركه وتمضي، الموت أن تطأ يد جريح لم تنتبه 
له ملقى وسط الشارع، الموت أن تعطش وأنت تسكن 
في مدينة ساحلية، الموت أن ترى أبناءك جوعى لا 
تستطيع أن تميح ريقهم، الموت أن هذا يحدث وسط أمة 

 .والعرب الإسلام
***** 

أشتهي أمورًا يسيرة لا تستطيع أمة الإسلام والعرب 

تلبيتها لي: أن أنام ثلاثين دقيقة نومًا متواصلًا، أن 

أشرب كأسًا من ماء سوادُه أقلُّ مما أشربه الآن، أن آكل 

كسرة من خبز ولو كان فيها شيء من العفن، أن أتنفس 

رشها تحتي على قليلًا من الهواء النقي، أن أجد قماشة أف

الأرض، أن أبد ل ملابسي التي ألبسها الآن وقد لازمَتني 

أسبوعين، أن أجد من الأرض ولو مترًا واحدًا آمناً أجُلس 

فيه زوجتي وأطفالي، أن أجتمع بمن أحب  وقد أرهقني 

 .الشوق

***** 
 
 
 
 
 

ما زال شبح مكتبتي المفقودة يطاردني، عشرات الآلاف 
ي عشرات الآلاف من دولارات لا من الكتب التي كل فتن

تعني لي شيئاً مقابل ما تمُِدُّني به هذه الكتب من العلم، 
جمعٌ غفير من العلماء كنت أسهر معهم أجمل الأوقات، 
كل كتاب في هذه المكتبة أخذ مني نصيباً عظيمًا من 
حواسي الخمس، أنظر إليها فأتيه فرحًا بأني أملك 

، ألمس ورقها وأغلفتها أسرارها، أسمعها فأمتلئ علمًا
فأنتشي بسحرها، أشم  عطر أوراقها الخاص فيهرب بي 
من هذه الدنيا المتعبة، أتذوق ما كَتب مؤلفوها فيها فلا 
أجد أشهى منه، أكتب هذه الكلمات وهمع الدمع يغرقني، 
هل ترُجِع لي الأيام عهدًا جميلًا شبيهًا مما كان؟ هل 

 دوسي المفقود؟ترَجع لي مكتبتي؟ هل يَرجع لي فر

 

 

 

 

 محمود حسان

 



 

  

 
 .اوي فأحيا هذه السيرةهكذا كانوا يعاملون الاسرى، ثم جاء جيل غز

  :-وكان أحد أسرى مشركي بدر-قال أبو عزيز بن عمير 

كنت في رهط من الأنصار، فكانوا إذا قدََّموا غداءهم "

هم بنا، بالخبز وأكلوا التمر؛ لوصية رسول الله صلى الله عليه وسلم إياخصوني وعشاءهم 

دها حي فأردها فيرما تقع في يد رجل منهم كسرة خبز إلا نفحني بها، فأست

 ."عليَّ ما يمسها

 
 هل تريد أن تتعلم العقيدة عمليا ؟

 : في إحدى مشاهد الرجال وهم يعطبون إحدى الآليات صاح أحدهم

 ""اطلع اطلع اطلع .. قول ياارب

 : بمنتهى البساطة واليسر

 اطلع = أخذ بالأسباب الدنيوية-

 ول يارب = استعانة القلبـــــق-

 .  تعالىوالجوارح بالله 

 : يفسرها قول الله تعالى وهو شعار طوفانهم المبارك

 "ادخلوا عليهم الباب "فعل وحركة و أخذ بالأسباب

 . فإذا دخلتموه فإنكم غالبون : "نتيجة" للتوكل واليقين وطاعة الأمر

 . وعلى الله فتوكلوا"= عقيدة واستعانة وتسليم وخضوع"

 :أرأيت

ودات ، وغيرك لا يزال يتعلمها في سنوات ولم تعلمت العقيدة في ثوان معد

 : يطبق حرفا ، وحين جاء المعترك صاح بعضهم

 .جاهدهم بالسنن

 . إنهم جبارون

 .تعلموا الدرس من كلماتهم ، وأفعالهم ، بل حتى من بين أنفاسهم

 

 

 حامد أحمد الطاهر الطاهر

 

هذا هو الاحتفال المباح بالعام الميلادي 

 .الجديد، والذي يباركه الشرع

ا الرجال في القطاع تصل إلى تل هداي

الربيع )ابيب( في الدقيقة صفر من 

0202. 

 .الله أكبر ولله الحمد

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 " لأن أكون ذنباً في الحق أحب إلي من أن أكون رأسًا في الباطل" 

( في ترجمة عبيد الله بن الحسن 7/7ى الحافظ ابن حجر في )تهذيب التهذيب( )حك

العنبري ، أحد سادات أهل البصرة ، وفقهائها ، وعلمائها ، وكان قاضيها ، قال : قال 

: كنا في جنازة فسألته عن مسألة فغلط بها ، فقلت  -تلميذه  –عبد الرحمن بن مهدي 

إذاً أرجع »ذا وكذا ، فأطرق ساعة ثم رفع رأسه فقال : له : أصلحك الله ، القول فيها ك

 . « وأنا صاغر ، لأن أكون ذنباً في الحق ، أحب إلي من أن أكون رأسًا في الباطل

 
ق الصحابة رضي الله عنهم بعد رسول الله في الأمصار والبلدان ، ولم  تفرَّ

 .. تبقَ تلك المجموعة الصغيرة التي تلتقي في المسجد

ك الشوق أقدامهم حتى يرجعوا مرة أخرى للمسجدفإذ يلتقوا  ا خرجوا منه ساعة، حر 

  .. فيه بإخــوانهم

تفرقوا ولم يعودوا تلك الأجساد المُلتفة حول قائدها تستمع منه نور الوحي، 

 .وتتــــع لم منه آيات الله عزوجل

  .. تفرقوا

وب الأنصـــــــاري على حدود ليموت أبو ذر على قارعة طريق مهجور ، ويموت أبو أي

 .. (اسطنبول )القسطنطينية

ولا يدُفن في المدينة من المئة ألف صحابي الذين شهدوا حجة الوداع إلا  عشرة 

 .. آلاف فقط

ً في مشارق الأرض ومغاربها فاتحين معلمين  ويـُــدفنَ التسعون ألفا

  .. ومجاهدين وعابدين

 ..رفقاء عمره طوال السنين  يموت هؤلاء ولم يرَ أحدَهــــم

لكنك لو رأيت أحدهم في الصين،لوجدته ثابتاً على المبدأ الذي يؤمن به تماماً كما 

  .. يثـــبتُ أخــــــوه في المغرب ، وكما يثبتُ ثالثهم في اليمن وليس بينهم اتصال

بـوها سَوِيَّاً حين كانت رُكَ  تصق بهُم تللقد ثبًت الصحابة على تلك المبادئ التي تشر 

  ..مع رُكًب إخوانهم في حِلقَ العلم حول رسول الله صلى الله عليه وسلَّم 

ع وينتظر  لقد تناثر الصحابة رضي الله عنهم في كل مكان، وبقي كل مــنهم يتسم 

  .. أخبار أخيه في تلك الأرض

ـــم مـــات أخي ولم يذقُ من نعيـ” ويقول:  يفُطِر أحدهم على ماء بارد فيبكي

لَت لهم حسناتهم في الدنيا ”. الدنيا شيئا ، أخشـــى أن أكون ممن عُج ِ   

ويرســل أحدهم الرقعة بالبـريد فيقـطع الفـــــيافي والقــــفار ليفتحًها أخوه فإذا هي 

نك الدنيا .. والموعد الجنة والسلام: ”    “ يا أخي كيف تجد قلبك ؟ ألا لا تغَرَُّ

 .بت في زماننا أجرُه أجر خمسين منهمومع ذلك فالثا

 . اللهم يا مقلب القلوب ثبت قلوبنا على دينك

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 .يا أهل القرآن زينوا القرآن بالفعال

نطق بها سالم مولى أبي حذيفة رضي الله عنه في يوم اليمامة، وأتى 

تيسير أبو طعيمة حامل كتاب الله في صدره ليطبقها  144٥في عام 

 : أمام عيوننا، رافعا سبابته، ساجدا لربه شعاره

 .وعجلت إليك ربي لترضى

 .ادة ساجدا في أرض هي خير الرباطهنال الش

 .وكل واحدة منهن يفنى فيها عمر وهو يطلبها

 ماذا بينكم يا أهل القطاع وبين ربكم؟

 

 

 

https://www.facebook.com/Hamed1taheri?__cft__%5b0%5d=AZWb7sH80MA7AwhGVx_EIYlPUmC8it52j1VwclUKRkF5V0MDgtQzwYNTztMRN1kv9NEzjaDAt9wDYnb6xFVx1fTtMUryYGVQkcL42rY_o9dlc0LJ7ZrFz5_GYcG4JINdFbDauMyyHQbccYLt9SM-R7yO&__tn__=-UC%2CP-R


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 مافيش تفسير للي بيحصل ده

 ما هو أنت ماتقنعنيش إن واحد بولاعة بيفرتك أحدث دبابة

وعايز تقنعني إن كل دي أنفاق اتحفرت بدون أي معدات حديثة 

وبدون واحد بس يقول عن مكان نفق أو شاف حد بيدخل من 

 فتحة

 عايز إزاي تفهمني إن الفيديو الوحيد

 تقلب ضدهم ويبقىاللي الكيان نشره ي 

 طل اللي بيسجد قبل ــــمصدر فخر للب 

 استشهاده بإذن الله

طب إيه التفسير إن ناس حافية بهدوم مقطعة بدون نظارات 

رؤية ليلية ومجسات حرارية وراصدات حركة يعملوا كل اللي 

 بيعملوه ده

 مافيش غير تفسير وحيد

ن فئِةٍَ قلَِيلَةٍ غَلبََتْ فِئةًَ كَثيِ} ابرِِيكَم م ِ ُ مَعَ الصَّ ِ واللََّّ  نَ رَةً بإِذْنِ اللََّّ

} 

هل هيجي يوم وأطفالنا يشتاقوا للأيام دي ويقولوا فين أيام 

 السفر وبهدلة العربيات والله كانت أيام جميلة

و ده طبعا بعد ما وسائل المواصلات تبقى عبارة عن إنك تدخل 

ي ادكُشك في كفر البرامون وتختار قرية البطحا في نجع حم

 محافظة قنا 

 وتدخل من هنا وتخرج هناك لحظتها

 طبعا هيبقى فيه نسبة حوادث طبيعية زي أي حاجة

 يعني واحد يخرج من غير دراعه

 أو فار يتسرب ويدخل الجهاز مع المسافر

والراجل يخرج من الجهة التانية براس الفار والفار براس 

 الراجل

 عادي يعني

 
 

ا للأيام دي ويقولوا فين أيام هل هيجي يوم وأطفالنا يشتاقو

 السفر وبهدلة العربيات والله كانت أيام جميلة

و ده طبعا بعد ما وسائل المواصلات تبقى عبارة عن إنك تدخل 

كُشك في كفر البرامون وتختار قرية البطحا في نجع حمادي 

 محافظة قنا 

 وتدخل من هنا وتخرج هناك لحظتها

 ة زيطبعا هيبقى فيه نسبة حوادث طبيعي

 أي حاجة 

 يعني واحد يخرج من غير دراعه

 أو فار يتسرب ويدخل الجهاز مع المسافر

والراجل يخرج من الجهة التانية براس الفار والفار براس 

 الراجل

 عادي يعني

 

 

 

 "الجاموسة زمان عند الفلاحيين كانت حاجة ولا الأساطير"كويس إنهم ماعملوش ليها تماثيل

 لجبنة الحصيركانوا بياخدوا منها اللبن ويعملوا جبنة وقشطة وعجوزة "اللي هي المورتة" وا

وياخدوا الجبنة دي ويحطوها في بلاص وعليها شوية فلفل وقشر "سفندي" وخيار وأي حاجة في البيت لو 

 أي حاجة أي حاجة في البلاص فردة شبشب قديمة أو أختها ضاعت

 ويسيبوا البلاص لما يعفن وريحته تطلع وتبقي مِش مع شوية دود وتعابين

 ن البلدي كانوا بياكلوها بالمعلقةوسحالي يستاهلوا بقُك ولا السم 

 أقـــراصوالجِلة بتاعتها"اللي هي "الروث" لو طرية بياخدوها ويعملوها 

 لما تنشف بيولعوا بيها الفرن البلدي ويخبزوا 

 ولو ناشفة تبقي سِباخ" يعني سماد" للأرض

ر الساقية تطلع مي ة وتشد المحرات والنورج"دورو  "ا بقي علي معناهوالجاموسة كانت هي اللي بتدو 

ز بنته  ولو كِبرِتْ وعجِزتْ يبيعها ويشتري بتمنها حتة تانية صغيرة أو يجو 

 الجاموسة دي كانت حياة الفلاح ..شايف بيستفيد بكل حاجة فيها ..كان ناقص يمص دمها 

 .فكنت أنت تبقى متفهم أوي لما تشوف فلاح مراته ماتت واقف باثبات ويادوبك عينيه مدمعة

لو جاموسته هي اللي ماتت تلاقيه بيتمرمط في الأرض زي العيل الصغير ويشيل تراب ويحط على  أما بقى

 دماغه بتلاقيه فعلا حزين حزن حقيقي وصافي بدون تجميل أو تزييف

 .الله يرحم رجالة زمان كانوا بيحطوا كل حاجة في حجمها الصحيح

 
 .أنا أكره الانتظار

 . الانتظار في الأفراح والطوابير

 الانتظار في عيادة طبيب الأسنان والحلاق

 أكره الانتظار في الجنازات 

 نعم أكره كل هذا الحزن الحقيقي وحتى المفتعل منه

 أكره آلام الأحبة بفقد حبيبهم

 تفتح الجنازات عندي جراحا لم تلتئم

 أتساءل دوما لو رأي الميت كل هذا الحب والإهتمام في حياته

 جدا أظن لتغيرت أشياء كثيرة 

 أكره الجنازات وفوق طاقتي أن أحتمل وقتا طويلا هكذا

 وأرى أنه يكفيني جنازة واحدة في حياتي أحضرها كاملة من أولها ولآخرها

 ..جنازتي

 سأندهش حقا إن أكملت جنازتي لأنني أكره الانتظار

 . هل تعلم سيدي الواقف أمامي في الطابور أن قتلك يقربني للشباك

 بروتس مع يوليوس قيصر ،قتله لأنه لا يطيق الإنتظارربما هذا ما فعله 

 !ترُى ماذا كان شعوره عندما قال له صديقه: حتى أنت؟

 " تلك النظرة التي ارتسمت على وجه القيصر أراها يوميا في عين الدجاجة التي نذبحها

 "!وهل نذبح دجاجة يوميا؟

 بعدما نطعمها ونداويها وتظن فينا الخير تجدني فوق رقبتها

 أنا أعترف نعم أنا من أقتل الدجاج وعائلته كاملة

 لقد ارتكبتُ تلك المذبحة كاملة وليس للموضوع أية علاقة بالآثار من بعيد أو قريب

 !وأين تلك الآثار؟ فأنتم تعلمون أن فتح المقابر الفرعونية يحتاج دماء

 أثناء حفر طلمبة المياه في بيتنا القديم وبعدما وصلنا لعمق ثلاثين مترا تخيلوا ماذا وجدنا 

 لأنها كانت بئر آمون وجمعيكم يعلم لماذا سميت " البرامون" بهذا الإسم

 البعض يقسم على وجود سراديب تحت قريتنا

 حتى الماء لم نجده هل تعلمون ماذا وجدنا لاشئ

 يس قبل أن تعود لأخيها دكتافونربما شربه آمون وهام

 دعوني أخبركم بسر قلته لكم قبل ذلك

 لقد قررت التغيير في الأول من يناير القادم

 أو الذي بعده على أقصى تقدير

 قاسية جدا سأتبع حمية غذائية قاسية

 وسأغير كل نظام حياتي

 نعم سوف أتغير وأترك التسويف

 عضهماوعندما أخلع فردتي حذائي سأضعهما بجوار ب

 وجواربي سأحاول ألا أقذف إحداها في أنتركاتيكا والأخرى

 سأغلق الأدراج بعد فتحها بالمريخ 

 وأصبح إنسانا آخرا نعم.. سأتغير

 سأصبح منظما ودقيقا  وجديدا

 ن مسح يدي بالستارة التيــلكن ليس إلى درجة أن أكف ع

 .بجوار الحوض 

 

 

 سعيد دويك      
 

 سعيد دويك

 لة اعرف دينكمج

 

 

 

 

 مجلة اعرف دينك
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 ! "الشهيد"عز وجل
 !اسمٌ جليلٌ من أسماء الله الحسنى

 !فيه الخوف والأنُس

فيه الطمأنينة والإحاطة والعلم، وفيه الرقابة 

 ! والشهادة

ج" بمحنة "أصحاب الأخدود" تأتيك " البرو

فتثب ِت أقدامك بتوثيق البلاء المبين وما حدث إذ 

يقول مولانا عز وجل:) وما نقموا منهم إلا أن 

يؤمنوا بالله العزيز الحميد _ الذي له مُلكُ 

 )السموات والأرض والله على كل شيء شهيد

 "انتبه.. "على كل شيء

 !كل التفاصيل مكتوبة

 !كل الأحداث مسطورة

 !الجرحى ، الشهداء ، المظلومون

 !كل الأحاديث والأحداث مرصودة .. لا تغيب

 ..الشهيد

تغيب عنا "الحكمة" فنتوجع ، لكن الشهيد هو 

 !الحكيم وهو العليم وهو الحليم وهو المنتقم

 !وعْدُ الله "غير" مواعيدنا

كل ما دار هو من الأقدار تماما كاختلاف الليل 

 !والنهار

 لائكته يحطونكوم والشهيد معك

 ! فأنس واطمئن

يقول لك "الشهيد" عز وجل :﴿وَما تكَونُ في 

شَأنٍ وَما تتَلو مِنهُ مِن قرُآنٍ وَلا تعَمَلونَ مِن 

عَمَلٍ إِلا  كُن ا عَليَكُم شُهودًا إذِ تفُيضونَ فيهِ وَما 

ةٍ فِي الأرَضِ وَلا فِي  يَعزُبُ عَن رَب كَِ مِن مِثقالِ ذرََّ

أصَغرََ مِن ذلِكَ وَلا أكَبرََ إِلا  في كِتابٍ  السَّماءِ وَلا

 [٦1مُبينٍ﴾ ]يونس: 

 !هل غمركَ الأنُس بالله؟

نعصيه وهو) على كل شيء شهيد( فيدركنا 

اسمُه "الحليم" فيمنحنا فرصة للرجوع فنركب 

سفينة الاستغفار فيَمُنُّ علينا فنستريح على 

 !شواطئ الغفران

وتضََلَّعْ مِن تذوق حلاوةَ اسم الله "الشهيد" 

أنوارِه وسَناه ،حتى إذا بلغ بكَ الشوقُ مَداه.. 

 !"بشرك مصطفاه ب" إنكم سَترََون ربَّكم

 بسم الله الرحمن الرحيم

ُ أنََّهُ لا إلِهَ إلِا  هُوَ وَالمَلائِكَةُ وَأوُلوُ العِلمِ  ﴿شَهِدَ اللََّّ

]آل قائِمًا بِالقِسطِ لا إلِهَ إِلا  هُوَ العزَيزُ الحَكيمُ﴾ 

 [1١عمران: 

__________ 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
فإنهم يأَلَمون كما تأَلمون _ وترَجُون مِنَ  )))

 (((الله ما لا يرَجون

 
 .."عبادَه بذكر الله كثيراً في "الحرب أمَر اللهُ عز وجل

 !فكيف ونحن في عافية ؟

))يا أيها الذين آمنوا إذا لقِيتمُ فئةً فاثبتُوُا واذكروا اللهَ 

 4٥كثيراً لعلكم تفُلحون(( الأنفال / 

 
عند "الابتلاء" لا يبقى إلا يقين "الأولياء".. قال الله 

ال كلا إن تعالى:) قال أصحابُ موسى إنَّا لمدركون _ ق
 (معي ربي سيهدين

 
من لطف الله بالعبد أن يخُرجه من محنته بدون آثار 
جانبية.. قال الله تعالى:)لولا أن تداركه نعمة من ربه 

 (لنبُذ بالعراء وهو مذموم

 
 "والزوجة "أسيرة

 فلتكن معها بأخلاق المقاومة
 "واستوصوا بالنساء خيراً فإنهن عوان عندكم"

 
 ..من دار "الحرب" إلى عنوانهم الجديدانتقل الشهداء 

 (قال الله تعالى:)لهم دار السلام عند ربهم

 
ود بالله في الحرب خرابٌ عليهم .. قال هيَ السوء ظن 

 (الله تعالى:) وظنوا أنهم مانعتهُم حصونهم من الله

 
 

 
 الإعلامي مصطفي الأزهري

 يا شمسَ غزةَ 

 جَف ِفِي بعضَ الجراااااااح

 ..ما عاد َ "إسعافٌ" لدينا

 ااااااااااااااااااااحفالكل را

 لم يَبقَ إلا الهدمُ في ذاك البرااااااااااااااااااااااااااح

 والطفلُ جاءته القذيفةُ 

 واستراااااااااااااااااااااح
 

 

 !حلم الرجوع
ول:" الحمد لله الذي أن يقعلمنا سيدنا صلى الله عليه وسلم إذا قام أحدُنا من نومه 

 .."رد عليَّ رُوحي، وعافاني في جسدي، وأذَِنَ لي في ذِكرِه

فالحياة نعمة موهوبة ، والدنيا للمؤمن مزرعة للآخرة، 

ومغرسة للباقيات الصالحات، كما أن "خيركم مَن طال عمرُهُ 

 !"وحسن عملهُ

وكم ممن نام ففارق الحياة ، وترك وراءه أمنيات وخطط 

بات كان عازماً عليها، فحان الأجل وانقطع الأمل وتوقف وترتي

 !العمل

وتلك صرخة نرتلها على لسان مغبون فارق الدنيا بلا عمل 

صالح:) حتى إذا جاء أحدَهم الموتُ قال رب ارجعون_ لعلي 

 (أعمل صالحاً فيما ترَكْت

لذا فإن العودة إلى الحياة ، والقيام بالأعمال ، وتوفيق الله للعبد 

يذكره وقد امتلأت الأرض بالغافلين لهي نعمة تستوجب ألف  أن

 ! حمد وألف شكر

 فاذكروا الله ذكرا كثيرا

 !وسبحوه بكرة وأصلا

 

 

 

 

 مسلسل الشهداء

 حمزة الدحدوح

 "مع "روح الروح

 معلش يا عم

 رةـــالشمل هناك بك

 هيتلم  

 زان ــــولا فيش أح

 مــولا فيش فيها غ

 "الجنة ... يا "وائل

بر ــيا مسابق "بالخ

  "العاجل

وأكيد حمزة وَحشَاه 

 ""الأمُ

 كل هيتقابل ــوأكيد ال

 ..معلش يا عم

 ة اتكَتبِتــــي روايد

 !بالدم

 ! مــــــــــمعلش يا ع

 

 

 



 

 

 

 

  

 

 محمد حمدي رضوان

 الشهيد الساجد
 دَقــــــــــك بالقنا والبنَــــــــسبح لرب

 يلقـــد دكِ  الفــــــــواسكب دماءك بع

 قم إلىــــــن النزال فــــوإذا فرغت م

 ادة حقٓقِ بـــــجود وللعــــــفرض الس

 هاـهاد بقربـــــجدة ختم الجـــــــيا س

 دقــز الفداء الأصــــــــــوجعلتها رم

 و بهاـــــيا ليت شعري ما الذي تدع

 بقـــــــوالكون حولك صامت كالمط

 يم بسجدةــــــماذا همست إلى الرح

 تدفقــــــهر دمائك المــــــعت بنــقط

 قا ـوع تسابــــــــوأرى دماءك والدم

 ك ترتقيـــــــــلله كي يرضى وروح

 راـــــــفأبى الدم الزاكي يكون مؤخ

 بقــــام الأســـــــحتى ترب ع في المق

 وان ربك صادقاــــــفارحل إلى رض

 حقــــوبركب حمزة في الكرامة فإل

 هاـردوس زُيِ نَ بابُ ـــــــوإذا ترى الف

 لِ قِ ـعادة حَ ــــفاوثب وفي روض الس

 ورهاــــماءك كالخضاب لحواترك د

 سك النقي المعتقــــــــأذكى من الم

 م شوقهاــــوانظر إلى العيناء وارح

 رقـــــــلجبينك الزاكي العزيز المش

 اكو بنـــــــواغفر لنا التقصير لا تش

 ء المطلقــــاعند المهيمن ذي القض

 ذر لناــــــــــــأرجوك لا تشكو فلا ع

 دقـــــذاب المحن العـــــإنا نخاف م

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  سؤال_ورد#

 السلام عليكم شيخنا الحبيب 
 هل الأمر واسع فى الأخذ بأحد الرأيين فى طلاق

 الحائض بالنسبه  
 للعامى أم ماذا ؟

 وما رأييكم فى أن يكون الإشهاد على الرجوع 
 مكتوباً موثقاً بشاهدين 

 ز لوالد الزوجه أن يكون أحد الشهودوهل يجو
 وجزاك الله خيراً 

 ج: وعليكم السلام ورحمة الله وبركاته
 حياكم الله أخي الكريم

بالنسبة لطلاق الحائض هو طلاق بدعي  -١

والعلماء مختلفون فيه، ويرى الجمهور من الفقهاء 

وقوعه،  -الحنفية والمالكية والشافعية والحنابلة -

ابن حزم و شيخ الإسلام ابن تيمية  بينما ذهب الإمام
 وتلميذه ابن القيم أنه لا يقع 

 -وكلنا عوام  -العامي(( هو من يسأل ))وبما أن
فمذهبه مذهب من يفتيه، لكن نقول يعرض عليه 
الأمور بالتفصيل فربما تكون الثلاثة والمفتون 

  .. يتساهلون في ذلك
وبالنسبة للسؤال الثاني وهو توثيق الإشهاد  -٢

 على الرجعة
الاشهاد على الرجعة عموما الجمهور على انه 

الاحناف والمالكية والشافعي في الجديد ) مستحب

الشافعي في  (ويرى آخرون  (قوليهواحمد في أحد 

القديم والغير معتمد عند المالكية وقول آخر لأحمد 
الوجوب والرأي الاول أقوى فقد نقل بعد  (وابن حزم

 .. علم الإجماع عليهأهل ال
والسؤال الاخير فلا بأس بشهادة الأب فهو ليس  -٣

 بصفة الولي الآن

 
 

 احتفلات مولد النبي في الرياض

لي ــــوزان والرحيــــــــــــحد يمنشن للف

 والعصيمي والسعدان

حسبي الله ونعم الوكيل في كل أسد شرس 

على المسلمين ضعيف مخذول على 

 المنافقين

 

 

 
أت في صلاة الصبح من سورة النساء ربع فليقاتل وكان قرآن_الفجر قر

 مما وقفت عليه قول العزيز المقتدر 

رْتنَا إلِى أجََلٍ قَرِيبٍ! قلُْ:  )) وَقالوُا: رَبَّنا لِمَ كَتبَْتَ عَلَيْنَا الْقِتالَ؟ لَوْلا أخََّ

نْيا قَلِيلٌ، وَالْآخِرَةُ خَيْرٌ لِمَنِ اتَّقى، وَلا تظُْلَ  مُونَ فَتيِلًا. أيَْنَما مَتاعُ الدُّ

 ((وَلَوْ كُنْتمُْ فيِ برُُوجٍ مُشَيَّدَة -تكَُونوُا يدُْرِكْكُمُ الْمَوْتُ 

هنا الوحي القرآني يعالج صورة من التصورات الفاسدة الخاطئة، التي 

نشأت عن المشاعر الفاسدة والسلوك الضعيف والقلب الذي لم يتشبع 

 باليقين

 ((حقيقة الدنيا وحقيقة الآخرةالصورة الأولى ))بيان ** 

فأخبرنا ربنا أن متاع الدنيا وزينتها وزخارفها من قصور وحبور 

وسعادة لا ضنك فيها بالنسبة للاخرة قليل، وهذا المقياس ليس لمقياس 

حياة الفرد بل للدنيا من أولها إلى آخرها، منذ أن خلق الله آدم عليه 

من ذلك مُلك من ملك الدنيا السلام إلى آخر عبد تقوم عليه الساعة و 

بأجمعها من مشارقها إلى مغاربها كبختنصر والنمرود وذي القرينن 

وسليمان، وغيرهما، ممن حاز ملكا وعزا كفرعون أو مالا وجاها 

كقارون، فهذا كله قليل بالنسبة للآخرة، بل إن أنعم أهل الدنيا لو غمس 

بمن عمره أصلا في النار غمسة لنسي كل هذا النعيم والعكس، فكيف 

أقل من القليل ستين او سبعين سنة إذن هي تجارة كاسدة لو قامرت 

بآخرتك على حساب دنيتك وأعتقد والله أعلم أن هذه الصورة غاية في 

الوضوح عند أهلنا في عٰزة فأحدهم يهدم بيته ويفقد عائلته ويفقد 

اطرافه ويقابل ذلك بتلثبات والرضا ولعل السبب الوحيد عندي هو 

 معرفة الدنيا وحقيقتها ووزنها بميزان الآخرة

والتصور الثاني الخاطئ الذي يعالجه المنهج القرآني هو عدم **

الإدراك الحق لحقيقة الموت والحياة، والأجل والقدر، والخير والشر، 

والنفع والضرر، والكسب والخسار وأن الجهاد لا ينقص العمر وإنما 

لا مجال لسهم خاطئ أو رصاصة هي آجال مضروبة وارزاق مقسومة ف

 طائشة أو قصف عشوائي كل ذلك بقدر ولهذا خاطب المثبطين بقوله : 

 « . أيَْنَما تكَُونوُا يدُْرِكْكُمُ الْمَوْتُ، وَلَوْ كُنْتمُْ فِي برُُوجٍ مُشَيَّدَةٍ »

هذه حقيقة رأينها عينا في قلوب الأبطال الذين يساقون إلى الموت كأنما 

ة يرونها رأي العين وكأن أحدهم يقول ولا نسمعه: )إني يساقون إلى جن

: إنها لحياة طويلة لأن  (ويقول آخر (أشم رائحة الجنة دون الميركافا

 بقيت حتى تصل إلي هذه الآلية(

فيذهب هو إليها ويلصق بها الشواظ فسبحان من جعل الإيمان يزيد  

لا أدري  -يام إني في هذه الأ !وينقص في قلوب الرجال واليقين تبع له

أجدني اترنم هذه القصيدة التي درسناها في المرحلة الإعدادية  -لماذا 

الأزهرية ولا اجدها تنطبق على أحد إلا على هؤلاء الرجال الذين 

هذه القصيدة  (يخرجون للموت بصدور عارية ببناطيل أديدس )تقليد

تْ شَعاَعاً مِنَ لقطري بن الفجاءة يخاطب فيها نفسه أقَولُ لَهَا وَقدَْ طَارَ 

الأبطَالِ وَيْحَكِ لنَْ ترَُاعِي فإِنَّكِ لَو سَــألَْتِ بَقَـاءَ يَوْمٍ عَلىَ الَأجََلِ الَّذِي لكَِ 

لَمْ تطَُاعـي فَصَبْراً في مَجَـالِ الَموْت صَبْراً فما نيَْلُ الَْخُلـُودِ بمُسْـتطََاعِ 

عَنْ أخَِي الْخَـنَع الْيَرَاعِ سَـبـيلُ الََمْوتِ  ولا ثوَْبُ البَقَاءِ بثِوَْبِ عِـز ٍ فَيطُْوَى

ٍ فَدَاعِيــهِ لأهَْـــلِ الأرَْضِ داعٍ وَمَنْ لاَ يُعْتبََطْ يَسْـأمَْ وَيَهْـرَمْ  غايَةُ كُـل  حَـي 

وَتسُْـلِمْهُ الْمَنُونُ إلِى انْقِطاعِ وَمَا لِلْمَرْءِ خــيْرٌ فِــي حَيَـاةٍ إذِاَ مَا عد من 

 متاعُ سقط ال

 

 مجلة

 اعرف

 دينك

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B3%D8%A4%D8%A7%D9%84_%D9%88%D8%B1%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUXgcBMbW2FR_9ydP-2wgy9CHBlNgBuR1Q9ggROpRNNaPoZkAdzob_RpkrgeksEacH_8gvSmhRmBA69QdY_TZ3rCKmq8mXXL0bQAKPlxxcgqwm4TyGAF5jOBioowsM8yuIUx8gc_zxFADVT1t2GfkwE&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%85%D8%B3%D8%AA%D8%AD%D8%A8?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUXgcBMbW2FR_9ydP-2wgy9CHBlNgBuR1Q9ggROpRNNaPoZkAdzob_RpkrgeksEacH_8gvSmhRmBA69QdY_TZ3rCKmq8mXXL0bQAKPlxxcgqwm4TyGAF5jOBioowsM8yuIUx8gc_zxFADVT1t2GfkwE&__tn__=*NK-R


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 ... واية فلأهلهاودراية... أما الر

 ً  ..وأما الدراية فلأهل النحو واللغة قبل الناس جميعا

 .والرسالة في توجيه القراءات وهذا عمل النحاة قبل غيرهم

 .انتهى

 :وأضيف هنا

قد كان المتنبي حين يسأل عن عويص من شعره يقول:سلوا عنه 

صديقنا أبا الفتح )يعني ابن جني( فإنه أعلم بشعري مني..وقد شرح 

 (بن جني شعر صاحبه في كتاب )الفسرا

وسمعت العلامة الشعراوي يرحمه الله يقول ما معناه: معرفة القرآن 

لها جانبان: الرواية )الحفظ( والدراية )الفقه والعلم والتفسير 

 .(والتدبر

******* 

 

 

 

 

 

 

 

 

 الإبادة الجماعية

 حضارة الغرب حضارة القتل والإجرام

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 محمد عبد العزيز

 محمد

       

 د.السيد خضر

 ..نلوم اليهود على ما يحدث في غزة
ما يحدث في السودان لا يقل بشاعة عما 

 ..يحدث في غزة

 ..بين المسلم وأخيه المسلم

عجز النظام العربي كارثة.. بلادنا تتمزق 

                 .واحدة بعد أخرى.. والله المستعان

******* 

 

 

  ...قيع بالقتل والإبادةتو

 

 

هو أهم أدوات السعي لأي  %5٩قيام الليل بنسبة 

  ...حاجة انت عايزها
فكرة الخلوة بالليل بنفسك والناس نائمة من حولك 
وأنت قائم تصلي وتدعي وتبكي كفيلة إنها تصلح 

 ً  (أي حاجة باظت عندك ) نفسياً ومعنوياً وماديا
ن  له عند الله حاجة قال أحد السلف ) أتعجب  مم 

 (كيف ينام وقت السحر
يكفيك ربع ساعة أو تلت ساعة فقط من الليل تركع 

 لله فيهم 
احفظها جيداً : سهام الليل لا تخُطئ الهدف أبداً 

 .حتى وإن لم تصبه إصابة كاملة
 قيام_الليل#
 

شوية لقيت اتصال من واحد كان مفكر نفسه إنه رجل الأعمال الوحيد على من 

 ظهر الكوكب وإنه الوحيد اللى يقدر يشتغل ويكسب بس 

 وكان من ضمن الناس اللى لو قولتله القرض حرام ممكن يسبلك الدين 

 وكان دايما معترض على قال الله وقال رسول الله 

 وقبل اى حاجه هحكيها

 نصحته من حوالى سنة ونص تقريبا إنه مياخدش قروض الراجل ده انا 

 لكن وقتها حرفيا سمعنى كلام خلانى ندمت جدا جدا إنى نصحته 

 وتقريبا من وقتها مفيش بينى وبينه حتى السلام عليكم 

 وسبحان الله الراجل ده تقريبا خسر كل اللى حواليه 

 خسر زوجته وأولاده وأخوه وأصحابه 

 بأدب وبيقولى محتاج رأي حضرتك فى مشكلة  المهم لقيته بيكلمنى

 قولتله خير 

 قال شغلى كله واقف 

 ومش عارف اشتغل ولا عارف ارجع للنقطة اللى كنت فيها من سنتين 

 قولتله والله السوق كله متغير شوية لكن ربنا كريم 

 الف جنيه  2٢٢مليون و 4قال طيب انا البنك ليه عندى حوالى 

 متلكه حوالى مليون ونص سواء بضاعه أو نقدىوانا حاليا كل اللى ا

 قولتله مش هعاتبك علشان ده مش وقت عتاب 

 وبرضه مش هقولك فتوى علشان انا مش بفتى 

 لكن هقولك حاجه حقيقى هتريحك 

 اشترى بفلوسك بضاعة كذا وكذا وكذا 

 وخد ده رقم ح ع كلمه وقوله انك من طرفى 

 وهو هيدلك على كيفية توزيع الشغل ده 

 لقيته بيقاطعنى وبيقولى لا مش عايز كدا 

 انا عايز حد يشاركني بفلوس وارجع الشغل

 من تانى  

 قولتله والله انا حذرت كل المعارف منك 

 سرها ــوقولت اللى هيشغل فلوس معاه هيخ

 وانت السبب علشان كان معاك فلوس حلال 

 ودخلت عليها ربا 

 قال والحل ايه 

 قولتله انا معرفش حل 

 اللى اعرفه إن مفيش حد استلم قرض إلا واصبح مفلس حرفيا  بس

 معلومة 

 مليون  ٥الراجل ده شغله زمان قبل القروض كان بيلعب فى حوالى 

 دلوقتي مديون للبنك ومديون لأصحاب خامات 

 ولسه هو برضه مقتنع برأيه

 

 :سؤال زوجتي

سألتني: أتتك هذه الرسالة)دكتوراه 

في القراءات للمناقشة وأنت غير  )

 متخصص في القراءات...؟

قلت: القراءات ركنان: رواية 

 ... ودراية... أما الرواية فلأهلها

وأما الدراية فلأهل النحو واللغة قبل 

 ً  ..الناس جميعا

والرسالة في توجيه القراءات وهذا 

 عمل النحاة قبل غيرهم

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%82%D9%8A%D8%A7%D9%85_%D8%A7%D9%84%D9%84%D9%8A%D9%84?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUjuMZXdvDn-mvK1QSAccsLb8lUzs9LacdSfbYD00G5cgPKbIndwz1BTBA4Kh9iSpl4yCPrz8mH6Rwu0U5GacNO1WkoQAFolMfB_V05_1De5nLw5S-5s0zyYydk5-iWeILl8LE50YW5bauCseVx6w7QsNSAIrBGNaSbZ8QUrrMpBQ&__tn__=*NK-R


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

لا تنزع من تحت إنسان فجأةً مرتبة طمأنينته إليك، ويقينه من منزلته عندك، 

فتجعل مؤخرة رأسه ترتطم بقسوةٍ بالبلاط، ثم تظن أن ما كان بينكما يمكن 

هولة هكذا مثل التئام جرحٍ صغير، فإن ما حدث بداخله من بعد أن يعود بس

 .ما فعلت الذي فعلت، هو أعقد من آمالك البريئة

 

 صباح الخير

لك أن تتضايق إذا عذرت أحدًا مرةً واتضح أنه لم يكن يستحق أن تعذره، لا 

بأس، لكن عليك أن تخاف من أنك لم تعذر إنسانًا كي تشعر بأنك صلب وواعٍ 

من السهل أن يتلاعبوا بك، بينما كان هذا الذي يطلب عذرك يستحق  وليس

بالفعل أن ترفق به وتعذره، عليك أن تخاف من تنسد فيك مع الزمن مسام 

رحمتك، حتى تجد نفسك في يوم من الأيام لا تشعر بأي شيء على الإطلاق 

 .تجاه ضعف الآخرين

 

و ها الحقيقي ولكنها تبدالفرص الحقيقية التي يجب أن يعطيها الأحياء حجم

لأغلبهم أقل من ذلك كثيرًا، هي الفرص كما يعرفها الذين ماتوا، الموتى 

عرفوا أن الصلاة فرصة، والدعاء فرصة، والذكر فرصة، والطعام الذي 

تضعه للمسكين فرصة، ولكن أفئدة أغلب الأحياء قد انخدعت في أشياء 

 .أخرى زائلة، وتراءت لها على هيئة فرص عظيمة

 

م وصار له حجم  لا تراقب أحدًا، لأنك لو راقبت أي أحد بسبب تعلقك به تضخَّ

لا يحلم به ولا يمكن له أن يتخيله، ومراقبتك الدائمة له تجعلك معرضًا لأن 

  .تختنق تحت الحجم الذي صنعته له

 تراقب أحدًا لا

 

تجيء وقعة الناس من التصاقهم بمن تواضع جهدهم وطموحهم أو من 
التزامهم وسلوكهم ويقيسون أنفسهم عليهم ويطمئنون؛ لذلك يجب  تواضع

أن تدقق النظر فيمن تستلطفهم وتستريح لهم، لأن اختياراتك قد تكون هي 
العدو الذي يلحق بك أكبر الخسائر، نعم، إصاباتك الشديدة ربما لن تأتي من 
منافس تتربص به ويتربص بك، بل من إنسان اخترت مرافقته وتركت 

 .رين وتفرغت لهالآخ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

بط أحذيتنا، ثم نستمر في السير وكلنا أمل في الله، أمل في إننا فقط ننكفئ ونعيد ر
خدوش أقل، في فخاخ أقل، في أحضان صادقة، في بشر أنقى، في ضحكات لا يدبر 

 .صاحبها خيانة، وأشياء نشطب عليها ونحن نبتسم ونقول: هذا تحقَّق

 
 ضأرجع الأمور إلى نصابها الصحيح، واجعل شغلك الشاغل علاقتك بربك، ستنخف

 .من بعد ذلك ومن تلقاء نفسها، تلك النار الموقدة فيك تحت علاقتك بسواه

 
عندما تقف أمام إنسان لم تعرفه من قبل، ضع في حسابك أن هناك احتمالًا ما أن 

أته الحياة في بعض الجولات المتفرقة، من ضمن من فعلت  يكون هذا الإنسان قد هزَّ

ن يكون على استعداد أبدًا لأن يستلطفك بهم ذلك وأضمروا هزائمهم ومضوا، وهو ل

أو يثق بك أو يعتمد عليك أو يحتفظ بك، بينما أنت تعطيه إشارات بأنك تعد له 

 .تجربة مزعجة جديدة

 
أنت عندما كنت صغيرًا كانت مرجعيتك الحب، الحب نفسه ولا شيء غيره، كان 

قرش  يمكن أن يكون في الأب ما يتعبك، كضبط النفقات والحساب على كل
صرفته، وفي الأم ما لا يبعث على الشعور بالراحة، كأن تكون قليلة الصبر، 

 .ولكنك كنت واثقًا من الحب، حبهم لك، وتفسر به أغلب الأشياء، وتطمئن بسببه
أنت عندما تزوجت، جعلت لك مرجعية أخرى غير الحب بسبب أنك كبرت، صار 

 .معاييرك أصعب مرجعيتك الأسلوب ومستوى رعاية الشريك لك، فصارت
أغلب الذين تجدهم أكثر راحةً منك وأكثر رضا، هم الذين لا يزالون يحتفظون 

 .بمرجعية الحب بعد الزواج

 
 

 .هناك سيدة تتعامل مع الزوج على أنه إما رجل ناجح أو رجل غير ناجح
  .وهي لا تحب أن تجد تصنيفًا غير ذلك

 .ناجح أو رجل مكافحوهناك سيدة تتعامل مع الزوج على أنه إما رجل 
  .وهي أيضًا لا تحب أن تجد تصنيفاً غير ذلك
 .المشاعر تصل، والفارق بين النساء عظيم

 
يجب على الإنسان أن يدرب نفسه جيدًا على أن يلوح في الوقت المناسب تلويحة 
الوداع وبكل رباطة جأش، وأن يبدو صلباً جدًا أثناء ذلك، وألا يلتفت أبدًا، والأيام 

احيتها كفيلة بأن تجعل أي إنسان في حاجة إلى أن يستخدم هذا الشيء الصعب من ن

ب نفسه عليه  .الذي درَّ

 

 

 

 

 

 محمود توفيق

ن صباح الخير على المجتهدي

الصادقين، المنشغلين بما يمكن 

أن يقوموا به، وما يمكن أن 

يصلحوا العطل الذي به، وما 

يمكن أن يعتذروا عن تقصيرهم 

فيه، وما يمكن أن يسعدوا به 

أحبابهم، ولا يهمهم أبدًا أن 

يستعرضوا على الخلْق وينفخوا 

أنفاس الحسرة في قلوب 

 .المحرومين

 



 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

............... 

 

 

 

 .... انستانوكذلك الحرب الأمريكية على أفغ

 ... أفغاني 24٢,٢٢٢الجيش الأمريكي قتَل 

 ...جندي وضابط فقط 2442بينما قتُل من الجيش الأمريكي 

ومع هذا التفاوت المهول إلا أن أمريكان هُزموا في أفغانستان شر هزيمة ... 

 وانسحبوا في صورة مهينة للغاية

 
 ... ديمةفمعايير النصر والهزيمة الآن ليست هي المعايير الق

 .... النصر لمن تحمل ....وليس من هدم وقتل ودمر

 
نقدر نواجه الحملات الإعلامية الصه،يو.،نية بطرق بسيطة ولكنها فع الة 

 للغاية

فقط قم بأخذ روابط الصور والفيديوهات لأطفال غزة وقم بلصقها في 

 تعليقات الصفحات الكبري

 ليق أو أكثر عبارة عن صورفي عشر دقائق فقط تستطيع أن تلصق مائة تع

 وفيديوهات فقط

بذلك نستطيع أن نجبرهم على رؤية الحقيقة وأن نخبر متابعيهم بالحقيقة 

 التي يحاولون جاهدين تزويرها وطمسها

 
ما عاد أمام المسلمين من ينتظرون مساندته لأهل غزة غير إيران وحزب 

  ع قدمالله ... حتى الحوثيين نجحوا أن يجدوا لأنفسهم موض

  .... هذا الأمر يترتب عليه أمور في غاية الخطورة

فإيران دولة عقدية تعمل على توسع الفكر الشيعي في أرجاء العالم 

  .... الإسلامي .... وهي الآن تقدم نفسها كحامي حمى المقدسات الإسلامية

 .... وهذا يسكبها تعاطف واحترام ملايين المسلمين حول العالم

 لدول الإسلامية مواقف ترقى إلى مستوى خطورة الأحداثيجب أن يكون ل

.... 

 لأن هذه الأحداث سيكون لها آثار عقدية خطيرة للغاية ....والله المستعان

 
 CNN في لحظة تحولت ال

BBC 

FOX News 

France 24 

 ... وغيرها من وسائل الإعلام الغربية التي كان العرب منبهرين بها

قع تختلق الأكاذيب ... وتنافس الصحف الصفراء تحولت في لحظة إلى موا

 ... في التزوير والكذب

أتصور أن فضح أكاذيب هذه الوسائل الإعلامية لا يقل أهمية عن التضامن 

 ... مع فلسطين الحبيبة

 

 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
لن أتوقف، ولن أمل من التحذير من كل شخص يدعى روحاني، أو بيستعين بالجن المسلم، أو 

ليس هناك أي خير في  .حاجة خير من عند الله كما يسميهم السذج، والجهلةمعه خدمة، أو معه 

التعامل مع الجن، ولا دليل واقعي ملموس يثبت ذلك كل هؤلاء دجاجلة، مرتزقة، وأناس تمكنت 

منهم الشياطين، واستحوذت عليهم منهم من يعلم، ومنهم من لا يعلم، ومثله مثل الدابة يلغي 

  …لعلم والتخصصعقله، ولا يرجع لأهل ا

وأقول ذلك خصيصا لشخص من مدينة المحلة يسمي نفسه ) الدكتور) ع ( المتخصص في علوم 

الله( وهو أجهل من حمار أهله ما سمعت عنه إلا كل شر من جيرانه، وممن تعامل معهم وممن 

ادعى علاجهم، من نميمة، وإفشاء أسرار، وتخبيب نساء على أزواجها، وادعاء معرفة الغيب 

 .ولا يصدقه إلا السذج ومن لا يعرفون شيئا عن العلم الشرعي، وعالم الجن ،وأحكامه

 
دَتهُُمۡ وَيسُۡـَٔلوُنَ  .التزكية شهادة، ولا مجاملات فيها ٰـ  (فقال رب العزة تبارك وتعالى: )سَتكُۡتبَُ شَهَ

  .فاحرصوا أن تكون شهادة حق مستوفية الشروط، والأركان

 لنا، ولهم وهناك من يستغل علاقته بالدعاة، وبصورهم، وتزكياتهم، فالناس تثق بنا غفر الله

ويخدع السذج بظاهره المزيف، ويترتب على ذلك طوام، وبلاوي، وكوارث من نصب، وابتزاز، 

فاتقوا الله في كل حرف تكتبونه، وعن …. وانتهاك حرمات، وتعدي على أعراض، وما شابه ذلك

ت تساهلا عجيبا، وتزكيات قائمة على الراحة النفسية، كل اسم ترشحوه، وتزكوه فلقد رأي

 .والملاطفة في المعاملة، والمصالح المتبادلة، وهذا من السفه والحماقة، وخيانة الأمانة

 
من الحالات الهامة التي تثبت خبث، ومكر خادم السحر، وينخدع الرقاة الطيبين لقلة العلم، 

ة الجهل، والضغط النفسي الذي يسببه المريض عليهموالخبرة، وينخدع الناس لأنهم تحت وطأ

 
أن تكون الحالة قطعت شوطا في العلاج النفسي دون تقدم، ولا تحسن ملحوظ، وبعد ذهاب  *

راقي صاحب علم وخبرة يفضح الأمر، ويشخص لهم بأن هناك إصابة ما تجد الحالة تحسنت جدا 

نتيجة العلاج النفسي وذلك لإبعاد الراقي، وذهبت الأعراض ليس بسبب الرقية، وإنما ظنا منهم ب

  .وعدم مجيئه مرة أخرى

أن تكون الحالة شخصت بالسحر فعلا، وتحتاج لعلاج، وجلسات رقية، فيذهب أحدهم ممن يقول  *

بالقرين، ويقول بحرق الجن، وخروجه مع شكة الدبوس في إصبع الحالة. فالجن يعلم جهل 

لا يهمها سوى زوال العارض الظاهر فقط دون الشفاء التام  الراقي، وقلة علمه، ويعلم أن الناس

الذي يقره المعالج المتقن، فيقوم الجن بالتوقف عن فعل ما يثير الناس، ويحتال ليخدعهم بدعوى 

  .الحرق أو الخروج كما قال الراقي السالف ذكره

أمامهم هدأت ذلك يكون لإقناع الناس بالشفاء، ومازالت مسحورة، ومتلبس بها الجني ولكن 

ليستمر عمله ويعيش لأطول فترة ممكنة يعمل بكل خبث، ودهاء خانس بالجسد إلى أن يشاء الله 

 .ويفضح أم يستمر حتى النهاية

 
 

 

 أحمد خطاب

بستغرب من إخوة طيبين لدرجة مستفزة، وتعصب 
بينشروا صورهم مع شياطين إنس معروف جرمهم، 

  .ومفضوح
سؤال هو ما بيلفتش نظركم أن لا يوجد أحد من *

المحترمين المعروفين عندهم لا في قائمة أصدقاء، ولا 
 بيعلقوا أو يتفاعلوا مع تلك الصور؟

هل حضراتكم عايشين في كوكب آخر لم يصل إلى  *

مسامعكم سمعتهم السيئة، ولا أفعالهم التي أقلها الغش، 
 والنصب فضلا عن أخلاقهم المتدنية؟

 عجبي
 

 

 محمد أبو العلا

الصورة القديمة للحروب ما عادت 

 موجودة الآن 

يعني الانتصار والهزيمة ليس لمن يَقتل 

 ... أكثر

 ... يتحملولكن لمن يستطيع أن 

 ١٦٢,٢٢٢الجيش الأمريكي قتَل 

 شخص في فيتنام 

  ٥2,٢٢٢وقتٌل من الأمريكان 

وبرغم التفاوت الكبير بين خسائر 

الطرفين .... ولكن الجميع أجمعوا أن 

الإمريكان هُزموا وأن الفيتناميين 

 ... انتصروا

 
 

 



  

 ش

 

  

 
 حسين عبد الرازق

 يحُقِّّرون كل تفاعل من المسلمين والمسلمات في مختلف البلدان، ويزُهّدون فيهأولئك الذين 
ويقولون: لا يؤثرّ شيئا..وماذا يغُني الكلام والمنشورات والوقفات والمُقاطعة الاقتصادية 

 ...والدعاء
 ويبالغون في تعظيم قدرات عدو الله والترهيب منهم،

فون المسلمين من أولياء الشيطان   ويخُوِّّ
 ور ليحثوا ـــــولا تحسب أن أولئك يحقرون تلك الأم

 !{ادة عدو الله }لا سمح اللههج الناس على
 شوا حياتكمـبل ليقولوا لكم : استسلموا للواقع،، عي

 الخاصة.. ارضوا بقدر الله، وأصلحوا أنفسكم...  
 م سادة العالم ــوتكيَّفوا مع الوضع الحالي فأولئك ه

 !ولا قِّبل لكم بهم
لمالفئة ا تلك# قة هم أسوأُ الناس عِّ لة المُعوِّّ  اــلمُخذِّّ

 نافقين ـوعملا وظناً في الله، وهم أشبه الناس بالم 
 والذين في قلوبهم مرض

  .الذين قالوا: غرَّ هؤلاء دينهُم.. وما وعدنا الله ورسوله إلا غرورا
 خطابهم هذا لا شيء عند كل مسلم واع   وسيبقى#

 بصيرة، ويحمدُ اللهَ أنه لم يرَ الأمور كما يرونهابل يزيد المؤمن 
بل يعلم عن الله ومحامده وسُننه ما يجعله مُحسنا الظن فيه عاملا صابرا محتسبا مُستبشرا، 

 يعلم أن الأمر كله لله
 يعلم أنه من يعمل مثقال ذرة خيرا يره

فه أو خذله أو حقرّ عمله  .لا يضرّه من خوَّ
 .فإنه لن يكفرك عملك فاعملْ لله واصبر واحتسب

 

 
 
 
 
 

الإنسانُ يتخذ أعلى التدابير لحفظ حياته، بل لتحقيق أكمل حياة 

ممكنة، ويبذلُ لذلك من وقته وتفكيره وماله ويسأل ويستشير 

ويدُبر ويخُطط ربما تنقل من مكان لآخر وربما قطع آلاف 

  ..الأميال

ر ومُت ِّع،  -مع ذلك كله -والمؤمنُ  فهو مُوقنٌ أنه ميتٌ مهما عُم ِّ

 اط، ومردودٌ إلى ربه ومُحاسَبٌ ومُجازى بعملهومهما دب ر واحت

مِّ  نْهُ فَإِّنَّهُ مُلاقِّيكُمْ ثمَُّ ترَُدُّونَ إِّلَى عَالِّ ونَ مِّ ي تفَِّرُّ ﴿قلُْ إِّنَّ الْمَوْتَ الَّذِّ

 الْغيَْبِّ وَالشَّهَادَةِّ فيَنَُب ِّئكُُمْ بِّمَا كُنْتمُْ تعَْمَلوُنَ ﴾

 :والمؤمنٌ أعظم ما يشغله ليس

وأين.. وبأي طريقة )قتلا.. غرقا.. تحت هدمٍ.. متى أموتُ.. 

 بمرض..على السرير ( فالموتُ موتٌ 

 إنما يشغله: على أي شيء يموتُ، ويلقىَ ربَّه؟ 

ه كيف،  فمن لقي اللهَ مُسلما مؤمنا فقد فاز الفوز العظيم، وما ضر 

مٌ عليه، ولا يحزنُ  ومتى، وأين مات، فلا خوف عليه مما هو مُقدِّ

 .فه في الدنياعلى شيءٍ خل  

  .وهذا هو أعظم ما ينبغي أن تتَُّخذ له كل الأسباب

وفي ذلك قال خُبيبٌ رضي الله عنه لما عزم المشركون على قتله 

 :وظنوا أن به جزعًا من القتل

مًا ينَ أقُْتلَُ مُسْلِّ  ولَسْتُ أبُاَلِّي حِّ

ي ِّ مَصْرَعِّ َّ ِّ جَنْبٍ كَانَ لِلِّّ  عَلىَ أيَ 

 ين وألحقنا بالصالحيناللهم ربنا توفنا مُسلم

 
 

 
 ساءً ـب الأمة رجالا ونأغرقوا شبا

 بارياتـــبالأفلام والمسلسلات وال
 ثلين ــــومتابعة تفاصيل حياة المم

 واللاعبين 
 ب الدنياــــوعظّموا في قلوبهم ح

 م الأنانية وحب ـــــــوزرعوا فيه 
 نــالذات والاستهلاك والهروب م

 المسؤولية بالألعاب والكافيهات والمُسليات والإنترنت 
أشخاصًا فجرة فسقة أو في أحسن أحوالهم تافهين  وجعلوا قدوتهم

 لا يصُلِّحون دُنيا ولا ديناً
 ولكن: لا يظلم ربكُ أحدا

فلو كانت النفسُ شريفةً مهتدية لما أضلها أولئك ولو كان لديهم كلُ 
 المُغريات 

 ولكن صادفَ قلبا خاليا فارغا وعزما ميتاً وحبَّ دُنيا=فتمكّنَ 
 نفسك من حبائلهم إن كنت وقعت فيها نقِّذفأ#

 ولن ينهض بك إلا نفسُك
 فورا؛ فكل تأخير يعُظّم عليك الأمر ويصُعبه

 وما الحياة الدنيا إلا متاع الغرور
 إنك كادحٌ إلى ربك كدحا فمُلاقيه

د لذلك اللقاء  .فأعِّ

 

اجعل مُصاب إخواننا كفارةً لجميع سيئاتهم، ورافعا  يارب

 لدرجاتهم عندك أعلى الدرجات

 واربط على قلوبهم وفرج كربهم وأهلك عدوك

 واعف عنا اغفر لنا وارحمنا

 أنت مولانا فانصرنا على القوم الكافرين

 لا إله إلا أنت سبحانك إني كنت من الظالمين

 
 

 

 

 

 

 

 

 ..ألم يكن لنا في كل ذلك عبرةٌ وإفاقة وصحوة
حينما يجهل الإنسان نفسَه ومطالبَه فإنه سيبحث عن أي شيء 
يشتغل به ويقضي فيه وقتهَ.. أي شيء، لأن نفسه لا محالة لابد لها 

 من شُغل
وحينها لا يحَق له أن يسأل عن قيمة الوقت أو الحياة أو تغيير 

  !..النفس
لأنه ببساطة: لن يسأل عن ذلك أو يحرص عليه أو يتألم لضياعه 

 الا بقدر ما يطلبه من الخير لنفسه وللمسلمين 
  !فإذا عُدَم ذلك فعلى أي شيء يتحسّر..؟

 بل سيقتلُ وقتهَ بيده، سيجُهز عليه بنفسه
  :لا محالة سيتحسر على ما فرّطَ يومًا ما ولابد لكنه#

ي الدنيا بعد ألا يبقى له قلب أو جسد يحملانه على إما أن يتحسّر ف
 ما يطلب

 أو في الآخرة يوم لا يقُبلَ الندم ولا تنفع الحسرات
 ولا يظلمُ ربكُ أحدا

 ..فقد عمّرنا ما يتذكّرُ فيه من تذكّر.. وجاءتنا نذُرُُ الله
 فنعوذ بالله أن نكون عن آياته من الغافلين

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D9%84%D9%83?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVQKUnVNcZRdH8aQLVeQDLs38V07273-Csa82P_HDPmAF3SqdGEZOsw6uouzWy2FlaPqLzfMSwfOp410R0daEyB3Gydxloue548E5pN_65tprnKLPd57skqS63RZQ9kfWSITKNM2HcDHsGxbMGIVoN4&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%88%D8%B3%D9%8A%D8%A8%D9%82%D9%89?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVQKUnVNcZRdH8aQLVeQDLs38V07273-Csa82P_HDPmAF3SqdGEZOsw6uouzWy2FlaPqLzfMSwfOp410R0daEyB3Gydxloue548E5pN_65tprnKLPd57skqS63RZQ9kfWSITKNM2HcDHsGxbMGIVoN4&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%81%D8%A3%D9%86%D9%82%D9%90%D8%B0?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXZJQl0X1iFUZrR6hfs1D0iqZezSIehxd9Z1N9eAv9Ch644ts7rZMuGvm9giykJkUtFxxvwjdagBdMDv6UBNZu8Jq2SiRYmyRnfUadb8H2V9QVr26mRxazAyvW1XsgiGmU8cH32njRpwmy_WBHmMi4P&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%84%D9%83%D9%86%D9%87?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZX6vaKS5hReT1MUItGsDHQ27s0WfVSuTFQ1GOUgbyEdUHMoC9HZyFkHIPtrsXA1KlQsiKDT7WNCJ3x_1cEepeYtIQOUWOZQnnkumnsFdXzjccUaIqqZ458yy_84KlNJ3-OjbYjURSTzxrCZJPJxez0a&__tn__=*NK-R


 

 

  

 

 

 

 

 

 
 د في سبيل الله h عدّادُ الحسنات للمُجا

يبهُُمْ }  :ذلَِّكَ بِّأنََّهُمْ لا يصُِّ
 ٌ  ظَمَأ

 وَلا نَصَبٌ 
 وَلا مَخْمَصَةٌ فِّي سَبِّيلِّ الله

يظُ الْكُفَّارَ  ئاً يغَِّ  وَلا يطََئوُنَ مَوْطِّ
نْ عَدُوّ    نَيْلاوَلا يَناَلوُنَ مِّ

نِّينَ  يعُ أجَْرَ الْمُحْسِّ َ لا يضُِّ  إِّلا كُتِّبَ لَهُمْ بِّهِّ عَمَلٌ صَالِّحٌ إِّنَّ اللََّّ
يرَةً وَلا كَبِّيرَةً   وَلا ينُْفِّقوُنَ نفَقَةًَ صَغِّ

ياً إِّلا كُتِّبَ لَهُمْ   وَلا يَقْطَعوُنَ وَادِّ
يهَُمُ الله أحَْسَنَ مَا كَانوُا يعَْمَلوُنَ ﴾  لِّيجَْزِّ

 حسنات وأجر، وكفاّرةٌ لسيئاته كُلُّ أحواله
 نفقاً ينزل#حتى يقظتهُ، نومُه، مشيهُ، يصعد جبلا، 

طعامُه، شرابه، عطشه، جوعُه، قلقهُ، تفكيره، كل فعل أو قول يرفع به معنويات المؤمنين 
 ويغُيظ به عدو الله

 كل تفصيلة في حياته يؤجر عليها

 
 : م جدا فيوسائل التواصل الاجتماعي هذه باب عظي

 التوعية -
 والدعوة والإصلاح -
 ونقلِّ صحيح الأخبار والتوجيه والإرشاد -

 لمن أحسن استغلالها كناشط أو متلق  متابِّع
هم من استهلاك أعمارهم في - وهي قوة كبيرة في توجيه الناس لما يستحق الاهتمام وتخليصِّ

 وأخبار التافهين  متابعة مُخدرات الإعلام من المسلسلات والأفلام والمباريات
وكسرتْ كذلك قيود التضليل الإعلامي الرسمي في بلدان العالم الذي احتكر خطاباً دينيا -

را  وسياسيا واقتصاديا مُشوها مُضلِّلّا مُخدِّّ
- بإذن الله-فكثير من الناشطين في مختلف المجالات كشفوا عوار هذا الخطاب وسيكُشف أكثر 

كل مجال نافع واجتهد وصبر وأتقن عمله وأحسنَ استغلال إذا نشط كل صاحب علم وكلمة  في 
 تلك الفرصة

والحكوماتُ التي بقيت تستصغر وسائل التواصل هذه صارت تعمل ألف حساب لها بل وتعمل 
 على تجنيد بعض الناشطين

أو  يجب أن يستيقظ كلُّ من لديه علم نافع أو مادة نافعة في علم شرعي أو إنساني فلذلك#

غيره، ويجتهد وينفض غبار الكسل ويدُرك قيمة ما يمكن أن يساهم به في الخير للمسلمين إما 
 بخبر صادق أو بدعوة وإصلاح وتوعية وتثبيت وتبصير 

 .واللهُ مع كل مريد الخير مُحتسب يحب الخير للمسلمين ويسعى فيه
 ومن تولَّى استبدل اللهُ غيره به
 فنحن الفقراء للعمل للإسلام

 وليس الإسلام فقيرا لنا
 .واللهُ غني ونحن الفقراء

 

لِّْْنْسَانِّ مَا تمََنَّىٰ(؟ و  لِّْْنْسَانِّ إِّلاَّ مَا سَعَى)بين: )أمَْ لِّ  :(لَيْسَ لِّ

 ليس للْنسان ما تمن ى ولا ما أراد لا في الشرع ولا في القدَر

لكٌ لرب العالمين، وإنما للْنسان   ()سعيُهفالإنسان مخلوقٌ وعبدٌ ومِّ

  .هذا هو الذي يملكه وهو الذي سيجُازى به

م الغيوب،   اللهُ هو العليم الحكيم القدير، يعلمُ ولا تعلمُ، ويقدرُ ولا تقدر، وهو علا 

فهو وحده الذي له ما أراد وهو فع ال لما يرُيد، وله وحده الخلقُ والأمرُ تبارك الله 

 رب العالمين

 :و دلالةُ ذلك

لم العبد-1  لرب العالمين شرعا وقدرا أن يسُِّ

يعني باختصار: يهتدي بهدى الله في جميع أمره، ويقبل ما حكم الله به ويرضى ولا 

 يكون له الخيرةُ فيه

ويصبر على قدره ويتقي الله/يعني يجتهد في كل أمره أن يعلم: ماذا يريد الله منه أن 

  .يتصرف ويجتهد في العمل به

ر عليك{ خارجةٌ والخلاصة: أن  دائرة }التشريع)ا فعل ولا تفعل( ودائرة القدََر )ما قدُ ِّ

 عن علمك وقدرتك

 هي لله خالصة

فأي محاولة لإقحام النفس فيها فهي مهلَكةٌ للنفس ومفتاح لأبواب من الوساوس 

 والشرور، ومشغلةٌ عما ينبغي الاهتمام به 

 الحرصُ على ما ينفعك-2

فيما عل مك الله أنه ينفعك، فهذا خيرٌ التركيز على ما تملك وتستطيع، وهو )السعيُ 

 .وأبقى( فهذا هو أعظم ما تفك ر فيه وتتحرك له

فمن سل م لله شرعا وقدرا، وسعى فيما ينفعه فهو من أحسن الناس عملا في هذه 

  .الذنيا

 :وكثيرٌ بل أكثر الناس

 هيهُلكون أنفسهم، مشغولون فكرا وعملا في الشرع والقدر،ومُفرطون فيما خُلقوا ل

 فكرا وعملا

وهؤلاء هم :الأخسرون أعمالا الذين ضل  سعيهم في الحياة الدنيا وهم يحسبون أنهم 

 .يحسنون صنعا

 والخلاصة في سورة النجم

لِّْْنْسَانِّ مَا تمََنَّى )}-1 رَةُ وَالْأوُلَى24أمَْ لِّ ِّ الْآخَِّ َّ  {( فََلِلِّ

لِّْْنْسَانِّ إِّلاَّ مَا سَعىَ ) }-2 ( ثمَُّ يجُْزَاهُ 40أنََّ سَعْيَهُ سَوْفَ يرَُى )( وَ 39وَأنَْ ليَْسَ لِّ

 {( وَأنََّ إِّلىَ رَب ِّكَ الْمُنْتهََى41الْجَزَاءَ الْأوَْفىَ )

 من فقه هذا اطمأن قلبه وصار سلَمًا لله آمنا مُهتديا

ولن يأخذ من دنياه إلا ما قد ره عليه ربه،  ومن أعرض عنه أو تكب ر ضلَّ و شقِّي ،

 .وفي الآخرة خسر نفسه

 

 

 

 ..ألم يكن لنا في كل ذلك عبرةٌ وإفاقة وصحوة
 ه ومطالبَه فإنهـــــَ حينما يجهل الإنسان نفس

 تغل به ويقضيـــحث عن أي شيء يشسيب 
 الةـــفيه وقتهَ.. أي شيء، لأن نفسه لا مح 
 لابد لها من شُغل 

 وحينها لا يَحق له أن يسأل عن قيمة الوقت

  !..أو الحياة أو تغيير النفس 
 رص ـلأنه ببساطة: لن يسأل عن ذلك أو يح

 عليه أو يتألم لضياعه الا بقدر ما يطلبه من
  الخير لنفسه وللمسلمين 

  !شيء يتحسّر..؟دَم ذلك فعلى أي ــــعُ  افإذ
 سهـــبل سيقتلُ وقتهَ بيده، سيجُهز عليه بنف

  :لا محالة سيتحسر على ما فرّطَ يومًا ما ولابد لكنه#
 إما أن يتحسّر في الدنيا بعد ألا يبقى له قلب أو جسد يحملانه على ما يطلب

 تأو في الآخرة يوم لا يقُبَل الندم ولا تنفع الحسرا
 ولا يظلمُ ربكُ أحدا

 ..فقد عمّرنا ما يتذكّرُ فيه من تذكّر.. وجاءتنا نذُرُُ الله
 فنعوذ بالله أن نكون عن آياته من الغافلين

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%8A%D9%86%D8%B2%D9%84?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVPctRO0md60zvyIWFLaIfNU5wuK21ZqPNX5MPrUUs3wW48PhbtY_rnxi_FAaJKqv-AYLLpjF5OrfrT74pHOj8Q2Ln7k2JAsfM66q6TkEX5KS0SCprhHpuEqp0StFkP6gQsto9SGpCNd4QFtCFCRNf0&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%81%D9%84%D8%B0%D9%84%D9%83?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWlTgebubKbeCidZCXiEAEVf2ef6qmnaFmJOCjwIK6BG5_0edus1ilTZampHDdixe9IMqbGY9pgnwYeE06Utxu2kiaHyIX5Sru-8nIQEqV2eJr50ouGUHIVfVZNDJpBfxVa6CFTE0NeigYfV3d7S49Y&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%84%D9%83%D9%86%D9%87?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVF1vQ0q5lj093eOC_aGq0gkEFpmakSchyvkxKlC3DT6uZt0iFNJLqAmwFCqHmPegJITjiZzu5WBEKGn94zxzbWYBCbmiSX6BQNEwvegHac8AFhLuXJ-RDhNK-LcPSD-ejuDByQsSL2D7JZVuC49Ss1&__tn__=*NK-R


 

  

 

مشاركة النصارى في احتفالهم الديني 

 .بأعياد الميلاد: مناقضة للْسلام

الاحتفال برأس السنة الميلادي: سفه 

وجهل وتفاهة، مع ما في أصله من 

 . التشبه بالكفار

الاحتفال وإظهار الفرح في هذه 

الظروف الصعبة: انعدام للمروءة، 

 .وضعف في النخوة، وموت للقلب

 
نشأ جيلنا على أحداث كثيرة مشابهة 

لأحداث اليوم، نحتتْ نظرتنا للواقع، 

وصاغت مفاهيم كثيرة في قلوبنا، بنَينا 

عليها عملنا، من قبيل: الولاء للأمة 

والحذر من الولاءات الضيقة، خطورة 

النفاق المتستر والعمالة الداخلية، 

خرافة التحضر الغربي ونذالة الإعلام 

 ..المهيمن

كنا نجد صعوبة بالغة في إيصال وقد 

هذه المعاني إلى الأجيال اللاحقة، التي 

أضل أكثرها سامريُّ العصر )القوة 

 !(الناعمة

أما اليوم، فقد انقشعت الغشاوة عن 

الكثيرين؛ ومن لم يفق اليوم فلأن قلبه 

في حالة موت سريري لا يرجى معه 

 !إنعاش

إنني لأرى تحت رماد الأحزان، وميض 

 ..لأأمل يتلأ

 ..ولن أسمح لأحد أن يسرق مني آمالي

 
لا تموت القضايا إلا إن غفل عنها 

 .القائمون على نصرتها

فاحذر أن تكون غفلتك ونسيانك 

وانشغالك بالتفاهات الصارفة 

والقضايا الفرعية الزائفة، سببا في 

ون ، فيك-والعياذ بالله  -موت قضيتك 

 ذلك مسمارا يدق في نعش أمتك

 

الإسلام دين واقعي موافق لفطرة الإنسان؛ 

فليس فيه معاني الرحمة والمحبة والتسامح 

 .والأخوة وحدها، بل فيه أضدادها أيضا

 :ولكل ٍ مقامُه المناسب

ووضع الندى في موضع السيف، بالعلا مضر، 

 !كوضع السيف في موضع الندى

  

 

 

 

يقول غوستاف لوبون في "الثورة الفرنسية 

وسيكولوجيا الثورات" )بإفادة أحد المشايخ 

 :)الفضلاء

إن التاريخ يبين لنا أن الإيمان القوي قوة لا "

تقهر. فحتى روما التي لا تهزم تراجعت في 

السابق أمام جيوش الرعاة الرحل المهتدين 

 .صلى الله عليه وسلمبدين محمد" 

المادي  مثل هذا النقل يصلح لعبيد الغرب

المعاصر، الذين لا يؤمنون بغير المعايير 

المادية الخالصة. فلعلهم ينتفعون بكلام رجل 

غربي لا يزيد على تحليل وقائع التاريخ 

 .وطبيعة الإنسان

أما نحن فعندنا في الوحي من البشائر 

 .والمثبتات، ما يغنينا عنه

 
إذا سولت لك نفسك يوما أن تخون القضية، 

عن نصرة أهلها، أو توالي من ولغوا أو تغفل 

في الدماء البريئة؛ فتذكر منظر "روح 

 .الروح" في حضن أبيها المكلوم الصابر

 !ثم افعل بعد ذلك ما يليق بإيمانك

 
 :أكرر لعل المعنى يستقر، ويثمر عزما وحزما

يجب أن تغيرك الأحداث الجارية نحو الأفضل، 

تكون من جيل في العلم والعمل؛ لتستحق أن 

النصر المنشود، وتشارك في نهضة متسللة 

 .من وراء ركام الهوان الحاضر

فإن لم تتغير، لم تعدُ أن تكون رقما يضاف إلى 

 .سلاسل المنهزمين

 !فيا لضيعتك إذن

 
 

 
 

 .وإن لم يكن سائغا -انشغال التافه بمقاطع التفاهة مفهوم 

انشغال المستقيم الذي يريد إصلاح الأمة بها: تناقض وسفه وجهل 

 .بالمطلوب منه

للأمانة التي يعلقها على عاتقه وانشغاله بها في هذا الوقت بالذات: خيانة 

 .المستضعفون

 !فاستيقظ

 
اعتماد العواطف في توجيه المواقف ليس مذموما بإطلاق، بل قلب الإنسان 

لا يمكنه الانفكاك عن عاطفة متوقدة تحرك جوارحه. وإنما المذموم أن 

 .تصرف العواطف صاحبها عن التزام الشرع

 
، لأستنقذ 1991-1990في عامي قيضَ لي ربي سبحانه أحداث الخليج 

ينئذ فكتبت ح -وأنا في غرة الشباب  -نفسي من كثير مما كنت متساهلا فيه 

لائحة بما يجب علي تركه من المخالفات، كي لا تؤتى الأمة من قِّبلي، 

 .."وسميتها "لائحة أضعف الإيمان

المقاطعة ليست للسلع فقط، بل هذه الأحداث قد تكون فرصتك الذهبية، 

تخلاص نفسك من المعصية والتفاهة، ووضع قاطرة حياتك على السكة لاس

الصحيحة، التي تجعل لوجودك معنى، وحياتك لبنة في نهضة الأمة، وتوصلك 

 !إلى رضا ربك سبحانه

 
من أهم مشروعات النصرة: حفظ ملفات متكاملة لتوثيق الأحداث )من الجناية 

 .)..فيهموالنكاية: جناياتهم علينا، ونكاية أحبابنا 

وإنه كما أننا اليوم لا نجد وثائق كافية عن أحداث لم يتجاوز عمرها العقدين 

من الزمن، إلا ما استبقته بعض وسائل الإعلام، وسمحت بوجوده معايير 

الشبكة؛ فجميع ما تراه اليوم على مواقع التواصل، سيضيع بعد سنوات قليلة، 

 .ذاكرة الأمةلأنهم لن يسمحوا ببقاء ما يمكنه أن ينعش 

 !فهل من محتسب لإنجاز هذا المشروع؟

 
 .لو سلطوا مثل هذا الطغيان على غيرنا، لاندثر وغاب منه الأثر

 ..ولكننا من أمة تضعف ولا تموت، تتعثر ولا تزول، تنهزم ولا تذل  

 !اترك البكاء واهجر العويل، فأنت مسلم

 !اعمل.. لا يليق بك سوى العمل، فأنت مسلم

 !ولا تحْنه لغير الله، فأنت مسلم ارفع رأسك

 
 

د.البشير عصام 

 المراكشي

 المغرب

 



إن الداعية الذي يرى الناس في أفعاله دليلَ ما يقوله ويلمسون من 

 .أخلاقه برهانَ ما يتحدث به لا يتوقف عطاؤه على كونه قدوة لهم

 .إنه قبل ذلك دليل على حياة الإسلام وبقائه وصلاحيته

ليقيم البينة على أن ما نسمعه من أحداث ومواقف وبطولات وإنه 

وتضحيات قام بها الذين عاشوا بالإسلام في مطلعه وما تلاه من 

سنوات وعقود وقرون ليس ضرباً من خيال، وإنما هي حقائق 

يقدر هذا الدين على صنعها في كل زمان ومكان، متى أخذ الناس 

 .أنفسهم به وسلموها له

 

 

 

 

. 

. 

 

 
من أيسر سبل الدعوة إلى الله تبارك 

وتعالى: شراء الحلوى وتوزيعها على 

أطفال المنطقة وصحبتهم إلى المسجد، 

تعليمهم  -ذلك  مع -فإن كنت تحسن 

مبادئ الإسلام ومكارم الأخلاق فعلت وإلا 

 .ففي ذلك )الصلاة والحلوى( كفاية

ومع أنها أيسرها فهي أعمقها أثرًا في 

الحياة المستقبلية كلها للطفل وربما 

 .صنعت منه داعية يفيد الدنيا

. 

 
هل سمعت قبل هذا عن مرض )هوس 

الأنفاق(، الذي ينتشر هذه الأيام بين 

 القردة؟

يؤكد أصحاب الشكوى أنهم يسمعون  -

صوت الحفر بالفعل، ثم ينقلبون مرضى 

  ..نفسيين وعصبيين

سبحان ربي، هذه أمة مؤيدة، قال الله 

تعالى: }وما يعلم جنود ربك إلا هو{، 

الرعب وقال رسول الله صلى الله عليه وسلم: "ونصرت ب

 ."مسيرة شهر

. 

 
 

 

 

 

 

 

 الشيخ أحمد الجوهري

 
 
 
 
 

 خيبة وغفلة ومؤامرة

أوهمونا أن الحروب الدينية مضت ولم يعد لها وجود، وكل حروبهم علينا هي 

 .حروب دينية: تؤكد ذلك شعاراتها وأحداثها ودوافعها ونتائجها

لم يزل أولئك الكاذبون يلعبون بنا باسم هذه الدعاوى والأقنعة، فنحيد نحن عن 

 !هم عليه فينتصرون الهدف ونتمسك بغيره فننهزم ويثبتون

النا وخيبة من مثقفينا ومؤامرة من أنظمتنا  .وما هذه إلا غفلة من جهَّ

************** 
عن طريق  -، ويرجو صلى الله عليه وسلم، ويرغب أن يقتدي به صلى الله عليه وسلماعجب لرجل يزعم حب النبي 

في الآخرة، وقرب صلى الله عليه وسلم في الدنيا، وشفاعته صلى الله عليه وسلم : أن ينال شرف الصلة به -ذلك 

 ..في الجنةصلى الله عليه وسلم المقام منه 

ثم هو لا يعرف من السيرة النبوية إلا اسمها، ومن الشمائل المحمدية إلا عنوانها، 

إلا ما يتناثر هنا وهناك صلى الله عليه وسلم ومن الدلائل والخصائص وباقي أحوال المصطفى 

 !وتلتقطه أذناه صدفة

 !عن أي محبة يتحدث؟ وبأي شيء يحقق القدوة إذن؟

 

إن الذين يكتمون ما أنزلنا من البي نات والهُدى من بعد ما بي ن اه للناس في الكتاب }

أولئك يلعنهم الله ويلعنهم اللاعنون . إلا الذين تابوا وأصلحوا وبي نوا فأولئك أتوب 

 .{عليهم وأنا التواب الرحيم

 ن العلماءــــإن الذين يصمتون في هذه الأحداث م

 حابـــوالدعاة عن بيان الحق وإدانة الباطل: أص 

 مع شروط التوبة -كبيرة، وتوبتهم منها تستلزم  

 : البيان والإصلاح، فإنهم كتموا الحق-المعروفة  

وسكتوا عن البيان الواجب في وقت الحاجة إليه وخانوا أمانة الله تعالى والأمة  

 .عندهم

الخائنة فلن تعجزهم معاقبة هؤلاء  إذا عجزت الشعوب اليوم عن عقوبة النظمو

 .لما أمنوا العقوبة استمرأوا الذنب -جميعًا  -فإنهم 

. 

 

 
 
 
 
 
 

 الساجدالشهيد 
من عظيم منن الله تبارك وتعالى 

على العبد: الثبات إلى الممات 

والتوفيق لعمل صالح يقبضه 

 .عليه

وقد ذكر العلماء في سير السلف 

الصالح مَن قضى منهم في حال 

السجود، ومن قضى في حال 

قراءة القرآن، ومن قضى وهو 

عائد من ميدان الشرف، ومن 

قضى وهو بين الصفوف، ومن 

هو يقول كلمة حق.. أحوال قضى و

 .كلها طيبة

وبطلنا هذا الليلة قد جمع الله تعالى 

 :له ثلاث مكرمات في آن واحد

قضى وهو في الميدان، مصاب، 

 .ساجد

والخواتيم هي واردات ما كان 

يعمل المرء في حياته، كل ما 

صد ره الشخص خلال عمره 

يستورده عند لحظة موته، قد 

 رمه أنقضى الله الكريم عادته بك

من عاش على شيء مات عليه 

 .ومن مات على شيء بعث عليه

ترى ماذا كان عمل هذا الأخ الكريم 

 المبارك؟

 !اللهم تقبله واختم لنا بخير

 

والاتعاظ بالموت، يحيى القلب بذكر الله تعالى، 

وزيارة القبور، ورفقة الصالحين ورؤية أعمالهم 

 .الصالحة، وما أشبه هذا من أعمال الخير

ويفسد بالتعلق بغير الله تعالى، وباقتراف الذنوب 

والسيئات، وكثرة خلطة الناس في غير فائدة، 

وكثرة الطعام والشراب والنوم والراحة، وما أشبه 

ى العبد بحسنة ولا تفيده ذلك من أعمال لا تعود عل

 .الخير

 !فاحرص على ما يحيي قلبك واحذر ما يفسده

. 

 

 

 
 

 جريدة اعرف دينك

 

 



 ـ

 

 

 

 

 

 قطوفٌ_دانيةٌ #

 ( الساجد ربه )تيسير أبو طعيمة
 .أنا وأنت لا نعرفه

 وّرهــم تصُـــــولكن ربُّنا يعلمه وسخّر له حثالة الأم
 ويره لك أنت لتتعرف ـــــــــــلك بل وتصبر على تص 

 يفــــكسن خاتمته وتتعلم ـــــعلى صدقه وثباته وح
 تكون الرجولة والصدق؟ 

 داءه لرفعـفانظر لربك العزيز الحكيم كيف يسُخر أع

 .ذكر عبده ومن يريد له القبول في الأرض والدعاء والرحمة عند كل مسلم سوي 
 .لا مدخلي يبدعه ولا داعشي يُكفره

كل هذه المواقف هي كالحجج والبراهين حتى تتعلم أن الصدق يرفع ذكر صاحبه وينفع 

 .ا والأخرةبالدني
 .فما أعظمك يا رب العالمين والحمد لله

 
عيد، فبدأ بالخطبة قبل الصلاة، فقام رجل فقال: يا مروان، خالفت السنة؛ أخرجت المنبر 

 !في يوم عيد ولم يكن يخرج فيه، وبدأت بالخطبة قبل الصلاة

 الخدري: من هذا؟  فقال أبو سعيد

 .قالوا: فلان بن فلان

أى منكرًا فاستطاع أن من ر»فقال: أما هذا فقد قضى ما عليه، سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول: 

يغيره بيده فليغيره بيده، فإن لم يستطع فبلسانه، فإن لم يستطع فبقلبه وذلك أضعف 

 .«الإيمان

 
 المنهجُ #

 .أنت كشخص سُنيّ لا حول ولا قوة لك إلا بربك
ماذا تريد أكثر من أن يقُاتلَ أعداء الله ومقاتلهم يرفع التكبير ويشهد لله بالوحدانية ولنبيك 

 .بالرسالة ويترضى على أصحاب محمد صلى الله عليه وآله وسلم

لج  لا يستلذ بذلك إلا بأمر طواغيت العرب   فلْيصمت كلّ عِّ
 كونوا رجالًا 

 
أي شخص عالم أو جاهل، متعلم أو مثقف يوُجه سهامه للمظلومين وهم في جهادهم ولا 

 يوُجه سهامه لحكام العرب المتحالفين مع أمريكا فهو منافق خبيث اللسان

ب بالخائف والتعيس والراغب عن جهاد يجب النظر في موقف الساكت عن حكام العر

 .الكلمة الواجب

نهم ويتهم المظلومين المقهورين   فكيف بمن يدعم حكام العرب ولا يخُو 

 اللهم عليك بهم يا عليُّ يا كبيرُ 

 
******** 

 الحوثي منع عنهم الطعام والغذاء
 "فقال بعض الحمقى :"هذه لعبة

ويحاول الإماراتي مع السعودي والأردني 
 إتمام نقص الطعام جهارًا 

فقال أتباع هؤلاء الحكام مع الحمقى )لا 
 ) الحوثيترفعوا شأن 

ألا قبح الله عقولكم وقلوبكم وخستكم 
 ووضاعتكم والعجل الذي أشُرب قلوبكم

 .لن ينطق بالحق إلا صاحب القضية
 الخدم خدم؛ عقولهم مثل أدبارهم

 

 ! تخيل لو أعضاء جسمك لها رصيد فعلي زي رصيد الباقة كده

 بتتشحن بالحسنات وبتخلص بالمعاصي 

حته مثلا أو ظفر يقع أو عين  تخيل تعصي يروح مخصوم من إيدك

توقف تشوف أو رجل توقف تمشي وكل واحد ورصيده بقى وكل واحد 

 ومدى استهلاكه للنعمة اللي معه 

تخيل هيكون شكلنا ازاي ؟ كنت هتلاقي اللي فينا ماشي بإيد وإيد واللي 

صحى ملقاش رجله واللي صحى لقى بؤه اتقفل ولا فقد حاسه الشم ولا 

 ! التذوق

ننا بنتمتع بكامل النِّعم دي بالرغم من سوء أخلاقنا مع الله بالرغم كون إ

 من ذنوبنا دي كلها فده يدل أن الله بيحبنا أه والله بيحبنا أحنا بني آدم 

 !بيحبنا فبيوهبنا نعم كثيرة وكثير منا بيستخدمها في المحرمات

 طيب بعد ما نعصي ونتوب ؟ يتوب علينا 

  طيب لو تاب علينا ؟ بيرحمنا

 ولما بيرحمنا بيدخلنا الجنة 

وهبنا الحياة سبحانه ووهبنا طريقة العيش فيها ووهبنا مقومات في 

جسمنا وتفكيرنا واحساسنا تخلينا نستمر فيها ومع ذلك بنعصي ولما 

نة  بنعصي ونتوب بيتوب سبحانه علينا وبيقربنا وبينعم علينا بالجنة، مِّ

 .منه سبحانه وتقدس

 نه إنه الله الرحيم سبحا

 الله العظيم سبحانه 

 الله التواب الغفور سبحانه 

 نِّعم الرب ربنا ونِّعم الدين ديننا 

 .الحمد لله

 
أنت بتعلم بنتك علشان تشتغل بشهادتها ولا بتعلمها علشان تعرف 

تربي وتعلم عيالها وتبقي فاهمة ووعاية علي الوسائل الحديثة في 

يالها فتطبق خبرتها في التعليم مع عالتعليم فتستخدمها لما يجيلها عيال 

 ؟

أصل احنا بقينا نشوف الشاب وأهله بيبحثوا على المتعلمة اللي معاها 

شهادة عُليا فبالتالي بيبذلوا مقابل ده الغالي والنفيس للحصول عليها 

وأول ما تخلف تسيب ابنها في حضانة ويفضل يتنقل في الحضانات 

ذات الشهادة العالية اللي أهلها  لحد ما يوصل المدرسة وأمه المتعلمة

صارفين عليهم دم قلبهم مش بتعلم ولا مهمتة ومش في دماغها العيل 

ذاكر ولا لأ أصل هي بتشتري تعليم عيالها بالفلوس وطالما العيل في 

 !! الحضانة فكدة هي أدت مهمتها في الحياة

مع أن المفروض اللي بيدفع ده كله علشان يتزوج بنت متعلمة 

اتها عالية هو أنها تربي عيالها كويس وتبقى متابعه تعليمهم وشهاد

 !ومتابعة مذاكرتهم لأن المفروض هي اللي قاعدة معاهم اليوم كله

لكن لما الشهادة بقت تتاخد علشان نشتغل بيها مبقاش عندها وقت ، 

تعبانة ومرهقة من شغل برة فمبقاش عندها وقت لعيالها ولا لبيتها 

عندها مشاغل كتير في شغلها مخليها مشغولة وتعبانة وزهقانة و

 .وبتدور على حلول لمشاكل شغلها

 

 

 -جريدة اعرف دينك

 

 

 أبو عبيدة النقادي

يوم بين قتيل وجريح  90أخواتنا بقالهم 

ومشرد والناس بتبارك لبعض على الفيس 

 !كل سنة وأنت طيب وسنة سعيدة عليك

سعيدة إزاي يعني، نفرح ازاي يعني، 

 معندناش دم؟ معندناش دين؟ معندناش

 !نخوة ولا كرامة

 ..مفيش فرح

مفيش أيام سعيدة إلا لما إخواتنا يكونوا 

 .بخير

  

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%82%D8%B7%D9%88%D9%81%D9%8C_%D8%AF%D8%A7%D9%86%D9%8A%D8%A9%D9%8C?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXLpaGPsDLNWZ9wlLq2wMsDD3x9o9rrBY1v8Do5hi-NYMugcqQLhn3M5xY0tC8Ihjls-KJ3d_3WI9Rcq8GwsNjVzQ2WceYpnvdjkwXh3Ariwh3yCDpobpP-dZl1V-jQOw5XFFWbrTkv4kqawwY4-yqBj6XBcPSZ9KNSdbIo6Bah_g&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%85%D9%86%D9%87%D8%AC%D9%8F?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVJoOxsZuc3BgBER2ah-DeS_0PwOwk1UuphAxRqXW8a8v5V-ZvEaCZx7ZHjbLs456Frg4e4xv4jMArad0agJDUqvRH12lCSkRrE4oFuOHlLumdmNhN2xBvl4CwJl9lj5aLwZpawuFX90hpYIuALvhEuv7ieYeifQY19jMYYfGEHfw&__tn__=*NK-R


 

 

  

 

 
 

 

م وليس لمجرد تقيي-النظر إلى داعية أو عالم لتقييمه كشخص 

أن يكون نظراً كليا من جميع  ينبغي -موقفه في قضية ما

 .الجهات يتسم بالعلم والعدل

اما من ينصب قضية واحدة او مسالة واحدة من فروع الشريعة 

او وقائع الأحوال او موقف من قضية معينة او من شخص 

ً على الناس يقيم على  معين او من كيان معين ليجعلها حكما

قد وقع أساسه ويوالي على أساسها ويعادي على أسسها ا ف

 .في بدعة وهو من الأهواء

ففارق بين أن تنكر على الداعية موقفه من قضية او خطأه، 

 .وبين أن تسقطه بالكلية

 
 
  

 
 
 
 

 
 
 

 :من أخطر ما يصيب العمل الإسلامي

 .انقلاب الوسائل إلى غايات-1

 .فقدان مفهوم الأخوة الإسلامية العامة لصالح انتماءات ضيقة -2

عدم احتمال الخلاف في الرأي وعدم القدرة على التكامل مع المخالف في مساحات -3

 .الوفاق

 .قضايا كلية كبرىتعظيم قضايا جزئية على حساب -4

 .الغلو في التبديع فضلا عن التكفير-5

 .نفسية الصدام -6

 
من أكثر ما يهدر وقت الطالب وجهده الذهني وتركيزه هو انشغاله بالمعارك على 

السوشيال ميديا وهذا الانشغال قد يكون بالمشاركة فيها او بالمتابعة لها وهو يحرق 

 .وهي اهم موارد الطالب التي يقتنص بها العلمما لدى الطالب من وقت وجهد وتركيز 

ومشكلة هذه المعارك غير ما تهدره من موارد الطالب الثمينة، انها قد توهم الطالب 

أنه منشغل بالعلم وهو غير منشغل به، وقد توهمه أنه يحصل العلم لما يحصله من 

له معلومات بخصوص مورد النزاع من الأطراف المتنازعة في حين أن ما يحص

بالقراءة أو بالدراسة أو بالحضور لدرس علمي على شيخ متقن أو بغيرها من وسائل 

 .التعلم أفضل وأعظم وأكثر بركة

 
من قال بغير علم هذا حلال او هذا حرام ياثم اتفاقا وافق الحق او لا، وأسوأ منه من 

 سخر من فتوى أو مذهب بعض المجتهدين بجهل وجزم بانها منكر أيضا بغير علم

ولا تأهل، والعامي واجبه أن يشتغل باصلاح نفسه وعباداته ولا يتكلم في دين الله 

 .تعالى إلا فيما هو من المعلوم من الدين بالضرورة

قال الإمام حجة الإسلام الغزالي: حق )العوام( أن يؤمنوا، ويسلموا، ويشتغلوا 

ه ويسرق كان خيرا ل بعبادتهم، ومعايشهم، ويتركوا العلم للعلماء، فالعامي لو يزني

 "من أن يتكلم في العلم

قد يتعجب البعض من هذه المقولة التي تبدو عجيبة كيف تكون تلك المنكرات أخف 

 !شرا وفساداً من الكلام في دين الله حبا له وغيرة عليه ولو كان ذلك بجهل

 والواقع أن هذا التعجب ليس في محله فإن السرقة وشرب الخمر والزنا فيها افساد

لأمور دنيوية وأما الكلام في دين الله بغير علم والخوض فيه بغير تاهل يؤول إلى 

تحريف دين الله تعالى وإماتة السنن وإحياء البدع والضلالات وقد يؤدي بصاحبه 

 .للوقوع في الكفر ونشره وهو جاهل غافل

مع تطاول مدة الحرب في غزة قد تخمل شعلة التعاطف 

واستشعار الأخوة الإيمانية، وقد تضعف طاقة الدعاء 

والرغبة في النصرة لأهل غزة، وقد يخف غضبك تجاه 

العدو، فلكل جديد بريقه ودهشته، واما المعتاد المألوف فقد 

تعتاده القلوب حتى تألف،ه ويصير أمراً عادياً، لا يثير 

العقول ولا القلوب، هذا الفخ أحذر نفسي وإخواني من 

 .الوقوع فيه

أكثر من الدعاء لهم واعمل على إبقاء شعلة الغضب في 

قلبك متقدة غير منطفئة؛ فالغضب المحكوم بالشرع والعقل 

  .هو الدافع للحمية، وهي الدافعة للنصرة

ً للانتصار لطائفتك أو النيل من  أخيراً ليست الحرب ظرفا

ئفة أخرى من المسلمين، كل طائفة منها من علمائها طا

ودعاتها وأبنائها من يناصر الحق ومنهم من يبيع دينه 

بعرض من عرض الدنيا، فليس المجال مجالا للمزايدة بين 

 .الفرق والطوائف

 

 

 

تحريف دين الله تعالى وإماتة السنن وإحياء البدع والضلالات وقد يؤدي بصاحبه للوقوع 

 .الكفر ونشره وهو جاهل غافلفي 

ذاَ حَرَامٞ ل ِتفَۡترَُواْ لِمَا ولأجل ذلك قال تعالى: وَلَا تقَوُلوُاْ  لٞ وَهََٰ ذاَ حَلََٰ تصَِفُ ألَۡسِنتَكُُمُ ٱلۡكَذِبَ هََٰ

ِ ٱلۡكَذِبَ لَا يفُۡلِحُونَ" وأخطر منه  ِ ٱلۡكَذِبََۚ إنِه ٱلهذِينَ يفَۡترَُونَ عَلىَ ٱللَّه : قول الله تعالىعَلىَ ٱللَّه

ِ وَأنَ تُ  ثۡمَ وَٱلۡبَغۡيَ بِغيَۡرِ ٱلۡحَق  حِشَ مَا ظَهَرَ مِنۡهَا وَمَا بطََنَ وَٱلۡإِ مَ رَب ِيَ ٱلۡفوَََٰ شۡرِكُواْ قلُۡ إنِهمَا حَره

 ِ نٗا وَأنَ تقَوُلوُاْ عَلىَ ٱللَّه
لۡ بِهۦِ سُلۡطََٰ ِ مَا لَمۡ ينَُز ِ الفخر الرازي رحمه الله: قال  "تعَۡلَمُونَ لَا مَا بٱِللَّه

تعلمون فلما كانت أصول الجنايات هي هذه الأشياء وكانت لا ما الله على تقولوا وأن 

البواقي كالفروع والتوابع لا جرم جعل تعالى ذكرها جاريا مجرى ذكر الكل فأدخل فيها 

 ."المفيدة للحصر« إنما»كلمة 

 
زرائها بيطالب باستعمال السلاح النووي لضرب من أعجب العجب أن الحكومة اللي أحد 

 !!قوة مقاومة محدودة الامكانيات هي اللي بتشبته خصومها بداعش

برغم أن داعش نفسها تعتبر مسالمة بالنسبة للحكومة الص**يوني* الأكثر تطرفا في 

 .تاريخ الكيان

 النساء والأطفالمجموع من قتلتهم داعش في دورة حياتها كلها قد لا يبلغ عدد المدنيين و

الذيت يقتلهم الكيان في عدوانه الجبان، ولم تكن داعش على تطرفها واجرامها بهذا الجبن 

وهذه الخسة فلم تكن تفرغ غضبها بقتل النساء و الأطفال والمرضى وتقصف المستشفيات 

 .بينما تفر امام المسلحين

 
 

المؤثرة على الأحداث الحياتية قوة الشخصية لا تقاس بدرجة السيطرة على كل العوامل 

لكنها تقاس بدرجة السيطرة على المشاعر والإنفعالات وردرود الأفعال والقدرة على 

 .توجيهها

 
 :وقع دفار العبري

عائلات الأسرى الإسرائيليين بغزة تناشد خلال مظاهرة في تل أبيب، حكومة نتنياهو 

 ن هناك صفقة تبادل، ماذا تنتظرون،الإسراع بعقد صفقة أسرى وقالوا: "في النهاية سيكو

 ."العار على نتنياهو فليذهب إلى السجن -لماذا تضيعون الوقت، أهلنا أسُِروا في غزة 

أحد أهم عناصر النصر في الحرب هو الصبر وطول النفس والقدرة على الاحتمال، 

ع إحتمال يفالمنتصر غالبا في الحرب ليس الذي يكبد الآخر أكبر الخسائر وإنما الذي يستط

تكبد تلك الخسائر والاستمرار لفترة أطول في الحرب حتى يفقد الطرف الآخر قدرته على 

 "تصَْبرُِوا وَتتَهقوُا فإَِنه ذلَِكَ مِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ الاحتمالوالاستمرار، يقول تعالى: وَإنِْ 

 
 
 

 

 

 مجلة

  اعرف دينك

 هيثم سمير عبد الحميد
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حد أدنى من العلم الشرعي ده مش بتاع المشايخ والدقون والعمم بس، ولا له علاقة في 

 بكونك أزهري أو تعليم دولي

والعلم ده أهم من تعلمك القراءة والكتابة والإنجليزي وكل الكورسات والدورات 

 التدريبية الخزعبلية اللي بتدرسها من ساعة ما وعيت على الدنيا

وواجب وحتما عليك تتعلمه، وإن قصرت في تعلمه وكبرت مش بس كده، ده فرض 

 دماغك فأنت مؤاخذ

 واللي يستصعب عليك بعد كده تسأل عنه الثقة في دينه وعلمه

لكن إزاي واحد مولود في بلد إسلامية ومكتوب في بطاقته مسلم وبالغ عاقل ويقبل 

 التعلم

 لا يعلم أن محمدا رسول الله

 ولا يعلم أن رسالته خاتمة

 ولا يعتقد بطلان كل الأديان بعد دينه

 ولا يدري كيف يتطهر من الجنابة

 ولا يحفظ الفاتحة

 ولا يدري كيفية الصلاة والصيام

دي كوارث موجودة في مصر والله، وبين مختلف الأوساط مش بس الفقراء والمناطق 

 الشعبية

 
 خدعوك فقالوا: لحوم العلماء مسمومة

ها لحوم من يشايعهم ممن يحسبهم علماء وفقط، أما غيرهم أكثر من يطلقها اليوم يريد ب

فلحومهم حلال بلال زلال، نطعن في دينهم، ونلقي عليهم التهم جزافا، ونحاكمهم 

لأفهامنا القاصرة ومناهجنا المعطوبة، واختياراتنا المزاجية القائمة على علم منقوص 

 .بالشرع والواقع

 
 لن انتماءه بوضوحيعجبني في الداعية أن يكون رجلا، يع

 :فمثلا: كون حضرتك تنتسب للدعوة البرهامية وحزب النور، فقدامك حاجة من اتنين

شايف إن دي سوءة تستحق الستر، فاربأ بنفسك عن تلك الانتماءات، فهذا أبرأ لدينك  -

 وعرضك

 شايف إنه انتماء يشرف، فأعلنه ولا تختبئ، ليعلم الناس عمن يأخذون دينهم -

 
 رات، والثيابـولاية الله تنال بالرقص في الحض ظن غر أن

 ترعات،ـــالملونات، وإطالة السبحات، والتمتمة بألفاظ مخ 

 والتماوت في الحلقات، والطواف حول المقامات، ودعاوى  

 المنامات والكرامات، مهما ترك من واجبات، وأتى من 

 منكرات، وخاض في عظيمات، فهيهات هيهات

 
! 

 

 وجهة نظر شخصية بحتة

تنعة لها، وتبقى مقلو رايح تتقدم لعروسة لازم الفرحة تبقى مش سايعاها إنك اتقدمت 

 إن طاقة القدر اتفتحت لها يوم ما ربنا

  .كرمها بيك 

 ها هي المتفضلةــلكن عروسة شايفة إن

 بول ـــبالموافقة عليك، ومترددة في الق 

 أو الرفض لإنك بالنسبة لها مش أحسن 

 لدك، ـــــحاجة، فنصيحتي لأخويا انفد بج

 بلـــواوعاك تتذلل وتتشحتف علشان تق

 .بيك 

 نـــــــاللي خلقها خلق آلاف غيرها، لك

 راسك تفضل مرفوعة، وإياك توطي تبوس على إيد حد 

 كرامتك لو اتكسرت صعب تتصلح تاني

 وهتعاني كتير بعد كده

 اشتري مني

****** 
 إضافة

 :حاشية من وحي تعليقات الأفاضل

 مش إيلون المبالغة في الجملة الأولى غير مقصودة لذاتها )محدش هيطير بيك إنت -

ماسك المسلم ولا النسخة المعاصرة من الفاروق عمر رضي الله عنه(، يكفي إنك 

 تتشاف أفضل المتاح

 الكلام لا ينفي حق المخطوبة ووليها في الرفض ولو بدون أي أسباب -

المقصود من الكلام أن لا تقبل على من تزهد فيك، هتطلع عينك حرفيا، والزواج  -

 جلا أو عاجلامنها مشروع فاشل إن آ

الكلام صدرته بجملة "وجهة نظر شخصية بحتة"، فهو مش حكم شرعي من كتاب  -

 "فقهي ليستدرك عليه بنحو "من سبقك من الفقهاء لمثل هذا

 
 

لمح إليها برغبته في الزواج بها فصدته: إنت زي أخويا/مش بفكر في الزواج 

 دلوقت/حابة أكمل دراستي/أهلي

 مش هيوافقوا 

 تهـقدم لخطبتها فرفضـــــوآخر ت

 يرهــــــــــــــلت عليه غـــــوفض 

 دة غيرت ــــوثالث خطبها وبعد م

 بهاــــرأيها فيه ورأت أنه لا يناس

 جأة رأتـــــــورابع تزوجها ثم ف

 دم قدرة ــــفي نفسها صدودا وع 

 لاقة الزوجيةــــعلى استمرار الع

 نذ ـكل هذا طبيعي حدث ويحدث م

 الخليقة ومع أشرف الرجال وأكرمهم، ولا ينقص ذلك من أقدارهم شيئابدء 

 غير الطبيعي ومما ينقص قدر الرجل عندي أن تتشوه مروءته

 فيولول ويتباكى وينقصم ظهره وكأنه فاتته الجنة

 أمراض نفسية وحزن طويل وهم ثقيل 

 كل هذا لماذا؟

 رأة مهما كانتيا رجل ضع قلبك تحت حذائك ولا تسكب ماء وجهك أمام ام

 من زهدت فيك شبرا فازهد فيها باعا، وفي النساء أبدال وفي الترك راحة

 وإلا فأين إيمانك الجازم بأن قضاء الله لعبده المؤمن كله خير وعدل وحكمة

 وأين يقينك بأن ما شاء الله كان وما لم يشأ لم يكن

 ونسأل الله العافية لنا ولإخواننا أجمعين

. 

 
 

عمر 
 الروبي

 

 اختر شيخك الذي تأخذ عنه دينك

لازم صاحب المروءة والديانة والتحفظ  -

والتواضع والهدوء وعفة اللسان وإن قلت 

 معلوماته

 يعـــالوضوابتعد عن الدنيء  -

 فـــــالمنتفش المناكالمتلاعب 

 رتــــكث سان وإنــــــــذرب الل

 قروءاتهـــــــفوظاته ومـــــــمح

 فالمجانسة بالمجالسة، والطباع

 !تعدي 

 

 

 

 



  

 

 

 

  

 
 

 

 

خالد عبد القادرد.  

 

 ..من مظاهر الفساد

انتشرتْ بين المسلمين ظاهرة خُيانة العهود 

 ..والوعود والمواثيق والشروط

 ترى أحدهم يوافق على عقد مع الاخر، يلُزم فيه أحدُ 

 .الطرفين نفسه بدفع مبلغ في تاريخ محدد

وحينما يحل الزمن للدفع يتراجع ويزعم أنه قد أخطأ 

 ..وتسرّع

 .او يعطي شيكاً بلا رصيد

 ..أو يقدم عهداً موثقّاً ثم يخون

وهذا مما رأيته بين تجار وأزواج وأهل وأقارب 

وأصحاب... ومنهم من يتحاكم إليّ،فأرى العقد 

 ..ليهوالتوقيع والإشهاد ع

ومن العقود ما يكون شفهياًّ ويتم الاعتراف المتبادل 

ولكن يتراجع أحدهم بدعاوى  ..على فحوى الاتفاق

  ..ليست شرعية

  !!!يا قوم

لقد أمر الشرع بالوفاء بالوعد والعهد والميثاق 

ً عليه ً متفقا ً أم شفهيا وجعل  ..سواء كان مكتوبا

  ..الشرع عدم الوفاء بذلك من علامات النفاق

 ..المسلمون عند شروطهم

  ..لا ضرار ولا ضرار

 .من علامات النفاق: اذا وعد أخلف

ان استطعت ألا تدفع حقوق العباد هنا، فستدفعها من 

 .حسناتك يوم لا درهم ولا دينار

 

 

 

 

 

 :يعترض المبتدعة على فقهنا للحديث الصحيح

نْيا سَّماءِ الدُّ يَنْزِلُ رَبُّنا تبَارَكَ وتعَالَى كُلَّ لَيْلةٍ إلى ال }

حِينَ يَبْقَى ثلُثُُ اللَّيْلِ الآخِرُ، يقولُ: مَن يدَْعُونيِ، 

فأسْتجَِيبَ له؟ مَن يسَْألَنُيِ فأعُْطِيَه؟ُ مَن يسَتغَْفِرُني 

 {فأغْفِرَ له؟

 :قال المبتدع

كيف ينزل ربنا الى السماء الدنيا في الثلث الأخير من 

الله  ، فهل يبقىكل بلد،والثلث يختلف من بلد الى بلد

 .نازلاً وطالعاً، هكذا زعموا

 :الجواب

 :صح عن نبينا أنه قال

مَا مِن أحََدٍ يسَُلِمُّ عَلَيَّ إِلا رَدَّ اللهُ عَلَيَّ رُوحِي حَتَّى )

 .(أرَُدَّ عَلَيهِ السَّلَامَ 

فكيف يرد نبينا السلام على الملايين ممن يصلون 

فة ليلاً عليه في الوقت الواحد والاوقات المختل

 ونهاراً دونما توقف.؟ 

  :عجباً لكم

لم تعترضوا على هذا الحديث،بل صححتموه 

واعتقدتموه دونما أي اعتراض، ثم اعترضتم على 

حديث في الصحاح يؤكد نزول الله الى السماء الدنيا 

 م

 

 

 

 

 

 .تفيْهقةُ زماننا مهلاً م
المُتفيهق هو إنسان قرأ عدة كتب لأئمة فجعل من نفسه إماماً يتطاول 

بجهله وسفاهته على العلماء.. وأنا حقيقة لا أشُغل نفسي بالرد عليهم 

ولا بالعناية بهم.. فهم يعيشون في جهل مركب.. يصَعب نقْلهُم منه. 

 ..وأغلبهم أصحاب مِهن ما درسوا وما تخرّجوا

هجرية  157ة قصيدة لابن القيم المتوفى سنة بالأمس انتقدت قراء

والتي بعنوان: أعَُبَّاد المسيح لنا سؤال.. انتقدت قراءتها في هذا الوقت 

 ..ولم أنتقد قائلها كما نسب إلي الجهلة كذبا وزورا

وأخبرني أحد المعترضين بأن هذه القصيدة تقُرَأُ كل سنة في مثل هذه 

 .الايام

 ..داف مُحددة، وقد صارت عندهم سُنَّة مُتَّبَعةوعليه: فإِذن لقراءتها أه

 .ولا اعرف الصلة بينها وبين إحراق شجرة ميلاد

 :وأنا أسألهم كونهم من أدعياء السلفية

هل كان النبي يجمع الصحابة في أعياد أهل الكتاب ويقرأ عليهم الآيات 

 .القرآنية والتي فيها إثبات تحريف عقائدهم.؟ الجواب: لم يفعل

تساع الفتوحات الإسلامية شرقا وغربا وشمالا وجنوبا، ودخل ومع ا

الإسلام في بلاد فيها الكثير من النصارى.. فهل فعل ذلك واحد من 

 ..الخلفاء والولاة.؟ الجواب: لم ينُقَل هذا

دخل الخليفة الثاني ابن الخطاب كنيسة المهد، ولم ينُقل عنه أنه فعل 

 .هذا

 .ن أئمة القرون الأولى...؟ الجواب: لاولم ينُقل هذا عن إمام واحد م

 فمن إمامكم في هذا إذن.. وأنتم تدّعون السلفية.؟

بدل أن تشُغلوا أنفسكم فيما يعرفه كل مسلم، تفضلوا وعلِّموا المسلمين 

 ..الذين يحتفلون بالميلاد وشجرته أكثر من الآخرين

  :لىوهل هذا الصنيع منكم في هذه الفترة تحديدا يتفق مع قوله تعا

ينِ وَلَمْ يخُْرِجُوكُمْ مِنْ دِياَرِكُمْ } ُ عَنِ الَّذِينَ لَمْ يقُاَتِلوُكُمْ فِي الدِّ لَا ينَْهَاكُمُ اللََّّ

َ يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ{.؟ وهُمُ وَتقُْسِطُوا إلِيَْهِمْ إنَِّ اللََّّ  أنَْ تبَرَُّ

 هل فِعْلكُم هذا من البر والقسط الذي يحبه الله.؟

تقُرَأ  -والتي دعوتم المسلمين لسماعها  -ة يا أتباع السلفيةهذه القصيد

في منتدى الحوار الديني.. أو في دراسة مقارنة الأديان.. أو عند الرد 

 ..على من يطعن بعقيدتنا منهم

سألتكم عن إمام كونكم أدعياء اتباع.. ولو كنتم من أهل البدع كالأشاعرة 

من يكذب على الله فمن السهل  والصوفية ومن شابههم لما سألتكم.. لأن

 .أن يكذب على خلقه

 .واعلموا أن من بينكم بلحى طويلة هم عيون للأجهزة الأمنية.. فاحذروا

 ..هذا الصنيع ليس من ديننا

 

 ..في الفيسأقبح ما 

من أقبح ما فيه أنهّ يمنح 

الجاهل والسفيه والشتاّم 

والفاسد واللص والهابط 

والرذيل حق الكتابة وحق الرد 

على من هو أعلم منه وأصدق 

منه وأتقى منه وأطهر منه 

وأشرف منه وعلى مَنْ بذل 

  ..وهو يجهل معنى البذل أصلاً 

وأسوأ من هذا كله هو من 

ب هو يحُرّض أهل غزة وقد هر

وأجداده منها ومن الضفة 

ويعيش خارجاً بأمان ونعيم هو 

 ..وأهل بيته

يريد أن يتفرّج على من ينتقم 

له ولجُبن أجداده وهو في 

  ..بيته

ويطعن بكل من يظُهر الشفقة 

على الغزاويين ويدعوهم 

 ..للحذر

يا لك من جبان وكأنكّ بعرة في 

 .ذيل كبش

 

 

  ..بلاء من ربكم

  ..زة صبراً ــــــــل قطاع غــــصبراً أه

 لى بنيون عـــفإنّ الله حينما سلطّ فرع

 :إسرائيل ثم نجاهم قال لهم 

نْ آلِ فرِْعَوْنَ يسَُومُونكَُمْ }  وَإذِْ أنَجَيْناَكُم مِّ

لِكُم   سُوءَ الْعذَاَبِ ۖ يقَُتلِّوُنَ أبَْناَءَكُمْ وَيسَْتحَْيوُنَ نسَِاءَكُمْ ۚ وَفيِ ذََٰ

بكُِّمْ عَظِيمٌ  ن رَّ  {.بلََاءٌ مِّ

عند ربهم وهو اختبار  فأثبت أنّ هذا البلاء العظيم إنما هو من

  ..مُقدَّر من الله عليهم

  ..وهكذا هي حالكم أنتم

نسأل الله تعالى أن يأذن عما قريب بفرََجٍ ينُجيكم به من 

 .عدوكم ويبُدلكم عزّاً ورِفْعةً 

 

 

 ماذا يقول المبتدعة.؟ 

 :يعترض المبتدعة على فقهنا للحديث الصحيح

نْيا حِينَ ينَْزِلُ رَبُّنا تبَارَكَ وتعَالَى  } كُلَّ ليَْلةٍ إلى السَّماءِ الدُّ

يبَْقَى ثلُثُُ اللَّيْلِ الآخِرُ، يقولُ: مَن يدَْعُونِي، فأسْتجَِيبَ له؟ 

 {مَن يَسْألَنُِي فأعُْطِيَه؟ُ مَن يَستغَْفِرُني فأغْفِرَ له؟

 :قال المبتدع

كيف ينزل ربنا الى السماء الدنيا في الثلث الأخير من كل 

يختلف من بلد الى بلد، فهل يبقى الله نازلاً بلد،والثلث 

 .وطالعاً، هكذا زعموا

 :الجواب

 :صح عن نبينا أنه قال

مَا مِن أحََدٍ يسَُلِّمُ عَليََّ إِلا رَدَّ اللهُ عَليََّ رُوحِي حَتَّى أرَُدَّ )

 ).عَليَهِ السَّلَامَ 

فكيف يرد نبينا السلام على الملايين ممن يصلون عليه 

لواحد والاوقات المختلفة ليلاً ونهاراً دونما في الوقت ا

 توقف.؟ 

  :عجباً لكم

لم تعترضوا على هذا الحديث،بل صححتموه واعتقدتموه 

دونما أي اعتراض، ثم اعترضتم على حديث في الصحاح 

يؤكد نزول الله الى السماء الدنيا في الثلث الأخير من 

 الليل.؟ 

 !!!..تباًّ لكم من فَجَرة

 

 لام دين اللهـــالإس

فهو ليس مِلْكاً لك 

ايخك،فلا ــولا لمش

يحق لأحد أن ينسب 

إليه ما ليس منه،ولا 

أن يُدخل فيه ما ليس 

منه.وإلا كان مبتدعاً 

 .ضالًا



 

  

 

 

 

  

 
 

 

 

 .من غرائب ما جاءني

 

 

 

 

 

 :أخ يسألني عن مشكلة وقع فيها فقال اتصل بي

خطبتُ فتاة وعقدت عليها من سبع سنوات،وذات يوم غضبتُ 

 ..منها فطلّقتهُا، ثم رددتهُا بقولي: راجعتك

 .ثم تزوجنا وأنجبنا ثلاثة أولاد

  :وبالأمس سمعتُ مقطع فيديو لأحد المشايخ يقول فيه

ولا عِدّة مَنْ طلقّ مخطوبته المعقود عليها فإنها تطلق منه 

  ..عليها، وإن رغبا في العودة فلا بد من عقد جديد

ثم سألني: أنا لم أعقد عقداً آخر، وتزوجنا وأنجبنا.. فهل أولادي 

 من حرام.؟

  :فأجبتهُ

كان عليك أن تجُدد العقد، وكونك لم تعقد عقداً آخر فعلاقتك بمن 

  ..أنجبت منها علاقة مُحرّمة، وعليك إنشاء عقد جديد حالاً 

 فسألني: هل بإمكانك أن تعقد لي عقداً جديداً.؟ 

 .قلت له: بالتأكيد

 قال: كم يكُلّفني ؟

ً لما أقوم به من إصلاح وحلّ مشاكل،ولا  قلتُ: أنا لا أقبل ثمنا

 .تعليم

فجاء هو وزوجته وأحضرتُ شاهديْن، وكلمنا الوليّ،وتم العقد 

 .الجديد

 ثم سألني: ما حكم الأولاد.؟

  .لادكما طالما أنكما كنتما جاهليْن بالحكم الشرعيقلتُ له: هم أو

والمُضحك في ذلك أنّ أمُّ الأولاد طلبت منه مهلة أسبوعين لترد 

  ..عليه بالموافقة من عدمها

علموا الناس: أنّ من طلق مخطوبته في فترة الخطوبة التي عقد 

 .عليها، فإنه تطلق منه حالاً ولا بد من عقد جديد

  :لحنبليوقال ابن قدامة ا

أجمع أهل العلم على أنّ غير المدخول بها تبين بطلقة واحدة،  "

 ."ولا يستحق مطلقها رجعتها

 

 

 

 

 

 

 

 

جعى  ..أنّ إلى ربك الرُّ

يقال في لغة العرب: رجع فلان.. أي عاد إلى 

  ..المكان الذي انطلق منه

ورجع عن موقف اتخذه، أي عاد إلى ما كان 

  .عليه من قبل

  :قال ربنا

 ." نإنا لله وإنا إليه راجعو "

 .إذن هناك محل انطلقنا منه ثم نعود إليه

 فما هو ذلك المحل.؟ 

  :يبُيّن ذلك نبينا في الصحيح إذ قال

هِ أرْبَعِينَ  " إنَّ أحَدَكُمْ يجُْمَعُ خَلْقُهُ في بَطْنِ أمُِّ

يَوْمًا، ثمَُّ يَكونُ عَلَقَةً مِثلَْ ذلكَ، ثمَُّ يَكونُ مُضْغَةً 

ُ مَلَكًا فيُؤْمَرُ بأرَْبَعِ كَلِمَاتٍ،  مِثلَْ ذلكَ، ثمَُّ يَبْعثَُ  اللََّّ

ويقُاَلُ له: اكْتبُْ عَمَلَهُ، ورِزْقَهُ، وأجََلَهُ، وشَقِيٌّ أوْ 

وحُ   "..سَعِيدٌ، ثمَُّ ينُْفخَُ فيه الرُّ

إذن الروح التي يحيى بها الإنسان هي نفخة 

سماوية نزل بها مَلكَ مُوكَّل بها فبثهّا ونشرها 

ا قد مررنا بها جميعاً، وبها بإذن في قطعة لحم،كن

  ..الله صرنا أحياء في هذه الدنيا

وحينما يموت الإنسان فإنه يعود بروحه الى 

السماء،فإنْ كان صالحاً فتُحت له أبواب السماء 

ثم وُضع في عِلّيين، وهو مكان في الجنة تسرح 

 ..فيه أرواح المؤمنين

وإنْ كان صاحب الروح كافراً وفاجراً فإنّ 

لملائكة تحمل روحه وتصعد به الى السماء، ا

  :ولكن

بُ ٱلسَّمَاءِٓ وَلَا يدَْخُلوُنَ ٱلْجَنَّةَ{.. } لَا تفُتََّحُ لَهُمْ أبَْوََٰ

ويوضع في سِجّين، وهو مكان تحُبس في 

  ..أرواحهم الى يوم الحساب

فكما أنّ الارواح نزل بها الملائكة من السماء، 

ريق ملائكة فإنها تسُحب هذه الأرواح عن ط

السماء، ويعودون بها الى السماء،بأمر من الله 

  ...ومشيئة منه تعالى

 :ومن هنا نفهم جيدا قوله تعالى

جْعَىَٰٓ }  {إنَِّ إِلَىَٰ رَبِّكَ ٱلرُّ

 {.وَأنََّ إِلَى رَبِّكَ الْمُنتهََى}

فاعمل لوقت رجوعك،واعلم أنّ الدنيا ظل زائل 

 ..وعاريّة مُستردة

 

.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 .المتاجرة بالنصوص الشرعية

كلما وقعت واقعة هزّت الأمة قام الغوغائيون 

للبحث في الأخبار النبوية عما يدعم مواقفهم 

الواقعة للاستثمار والتأييد، وجعلهم من في تلك 

الذين نص الله عليهم، وهم بذلك يسُيئون 

 ..للنصوص من أجل مصالحهم

حينما عاد الخميني من باريس بدعم صليبي 

وإعلانه دولة إسلامية ثم تكوين فيلق القدس 

هبّت الجماعات الاسلامية للبحث عن حديث 

  :يدعم دجل الخميني وكذبه فوجدوا الحديث

إن الله يبعث لهذه الأمُة على رأس كل مئة "

 ."سنة من يجدد لها دينها

 .مات المجدد المزعوم وظهر النفاق الخداع

دخل صدام الكويت فاجتمعت عليه قوى  -

الصليب العالمي فسمعنا من قادة الجماعات 

الإسلامية من يقول: لقد حان تحرير المسجد 

الأقصى وان صدام هو المقصود بمن يصُلحه 

 ..الله في ليلة

 .مات صدام ومات مشروعه

ثم ظهرت الدولة الاسلامية براياتها السود، 

وبدأ البحث عن حديث يدعم فجمعوا عدة 

احاديث في ذلك، وكلها لم تصح سندا.. ومن 

 ..صحح قال: هي في الخلافة العباسية

ثم جاءت حماس فيما قامت به مؤخراً فبحثوا 

اء على جند ووجدوا عدة احاديث: حديث فيه ثن

عسقلان، مع انها بعيدة عن غزة ومع هذا فقد 

نشروه وزعموا ان الحركة هي المقصودة به.. 

 .وهو ضعيف

 :ووجدوا حديثا آخر

وسلم: "لا تزال طائفة من أمتي على الدين 

ظاهرين، لعدوهم قاهرين، لا يضرهم من 

خالفهم إلا ما أصابهم من لأواء، حتى يأتيهم 

قالوا: يا رسول الله وأين  أمر الله. وهم كذلك"،

هم؟ قال: "ببيت المقدس وأكناف بيت 

 ،."المقدس

  :هذا الحديث صحيح دون

زيادة بيت المقدس، واكناف بيت المقدس..فهي 

 .مُنكرة

وكأنّ الأمة لم تجاهد في تاريخها حتى تنطبق 

عليها هذه الاحاديث رغم ضعفها حتى جاء 

 .المتأخرون وقاوموا أعداء الله

  ..المتاجرين الا كسب التأييد الشعبي وما هدف

 ..كفوا عن المتاجرة بالنص الشرعي

 

 

 

 

 

 

 

  

 جريدة

 اعرف

 دينك

 لماذا خلق الله الجنّ والإنس.؟

فة  :قال ضُلّال المُتصَوِّ

 ،والجنما خلق الله السموات والأرض

 والإنس والملائكة، والجنة والنار إلا  

  .من أجل نبيّه محمد

 :وقال غلاة الشيعة -

  ..ما خلق الله كل هذا إلا من أجل أهل بيت النبوّة، وخاصة الحُسين

  :وقالت النَّصارى -

 ..ما خلق الله هذا كله إلا من أجل أن يتجسد ويفدي البشرية

 :وقال الله تعالى -

نسَ إِلاَّ لِيَعْبدُُونِ  وَمَا خَلقَْتُ "  ". الْجِنَّ وَالْإِ

ِ طَوْعًا وكَرْهًا وا بالعبُوديَّةِ لََلَّّ  (وعنِ عبدِ اللهِ بنِ عَبَّاسٍ قال: )إلاَّ ليقُِرُّ

  :ويقول كاتب هذه السطور -

 .صدق الله وكذب كل من يخالفه
 

 



 

\  

مِن الأمثلةِ الواقعية، التي يضربها الفقهاء في باب الشهوات 

 !والمعاصي= تشبيهُ الشهوةِ بالشجرة

وذلك أنَّ الشجرةَ يسهل اقتلاعُها في أول غرسِها، أما إذا تطاولت 

لأيام، وامتدت بها السنوات فإنها تزداد رسوخًا وتجذرًا عليها ا

 !وتعمقًا

وكذلك الشهوات تمامًا.. فإياك أن ترخي لنفسك الحبل، وتدعَها ترتع 

في الشهوات والمعاصي، وتحسب أن الأمر بيدك .. تمنعها متى 

 !شئت، وتفطمها إذا أردت

فإنك  كلا.. فإن هذا مِن تسويل الشيطان، أما من حيث الحقيقة..

  .. تزيدها تجذرًا وتعمقًا

وكل ساعة تعطيها لنفسك في الشهوات= أنت فعليا تعُطيها فرصتهَا 

ب على نفسك مهمةَ الكفِّ والإقلاع  !في التكمن.. وتصُعِّ

ومهما ظننتَ أن الأمر صعبٌ الآن.. فتيقن أنه في المستقبل أصعب 

 !فعوأصعب.. ومما تقرر علمياً= أنَّ الدفعَ أسهلُ مِن الر

فادفعها عن نفسك الآن، وإلا عانيتَ مرارةَ الرفع في المستقبل، 

 !وليتك تفلح

إياك أن تحسب.. أنك غدًا تتزوج.. او يكبر سنك.. أو تضعف 

شهوتك.. أو ... ، كلا .. فإن الشهوة شجرةٌ تزداد رسوخا مع الأيام.. 

 .وكل تلك الأماني تسويلات وأحلام

بِ الطاعاتِ والأفعال.. فإياك أن وقد نستطيع أن نقول هذا في جان

ترخي لنفسك حبل الكسل، وتحسب أن الأمر بيدك مستقبلا.. تقوى 

 .. على القيام، والصيام، والقرآن، والصدقات

فإن كنت تجد اليوم صعوبة.. فغدا كذلك.. فلا بد من عزمةِ أسد، 

 .ومجاهدةٍ صادقة.. والله المستعان

 لىوالنفسُ كالطفلِ إن تهمله.. شبَّ ع

ضاعِ، وإن تفطمه ينفطمِ   حبِّ الرَّ

 

 

 غزة-أحمد بن حازم

 !لا تبرحوا أماكنكم، ولا تنزلوا عن الجبل

خرجنا بحمدِ الله مِن يومِ عرفة، وولجنا بيومِ النحر، ولكلٍ منهما 

 !عند الله شأنٌ معظم

فإياك أن تحسب نفسك خرجت مِن يوم عرفة ليومِ عيدٍ لا قيمة 

 !در، ليس فيها إلا اللهو والفتورله ولا ق

 -يوم الأضحى -بل إن جمهرة مِن العلماء يفضلون يوم النحر 

 !على يوم عرفة

فإياك أن تبرح ميدان الطاعة،وتنزل عن جبل الهمة، وتستهويك 

 !نفسك لأنك في يوم عيد

فإن كانت عبادة عرفة بالتذلل والتضرع والدعاء، فإن عبادة يومِ 

 .ائر في جماعة المسلمينالنحر بتعظيم الشع

فأنت في يوم النحر في طاعة جماعية متواصلة، من ذبح 

للأضاحي وصلة للأرحام، والتقاء بالناس، وعج بالذكر 

 ..والتكبير

فقط ما عليك إلا أن تحفظ جوارحك، وتكف عن المحارم، وتقصد 

 .تعظيم الشعائر.. فأنت في يوم عظيم معظم

 وكل عام وأنتم بخير 

 

كادت صواريخُ الاحتلال.. أن تنُسي بعضَ الناس ما فعله أشاوسنا 

 !فيهم

فمهما اشتد الضرب والقصف.. يجب أن نبقى الأعلى شعورًا 

 .. سعدَ بنتائج المعركةوالأ

  .. الآن نستقبل صواريخ الاحتلال بنفس رضية.. وقلوب فرحة

نموت بحمد الله وبين أيدينا العشرات مِن الأسرى، نبيض بهم 

 .السجون مِن أسرانا

ونحن نعيشه في سبيل  -على مرارته -والله ما أحلى هذا القصف 

 ..الله، ونصرةِ أقصانا وتحرير أسرانا

ا يا أهل غزة بتضحياتكم.. وكلما اشتد عليكم الخوف= فطيبوا نفسً 

 !فتذكروا الغاية

 

 !غزة يا أهل

 ينبغي أن نستشعر الآن أننا في حالة رباط .. والرباطُ ليس حِكرًا 

 .على المنظمين في الجماعات الجهادية

 اءــــداء الله وبقــــأنت بثباتك على هذا الأرض، بنية مراغمة أع

 ريــــــالإسلام فيها وتحمل لأوائها .. فأنت مرابط بإذن الله.. يج 

 .وصــــبه النصلك من الأجور ما يجري للمرابطين مما جاءت  

 
 .أصبحنا وأصبح الملك لله

الليلة، وفي ساعة فضاوة تحت القصف، دخلت عشرات الحسابات الصهيونية.. حساب 

 ..يسلمني إلى حساب

والحمد لله، كلهم أصابه مِن القهر وتفتيت الأكباد ما أصابه، وللحظة.. كدت أن أشفق 

 عليهم، وأرسل لهم برقيات التعازي 

 - !على حد لفظهم -شدة حنقهم ومطالبتهم بإبادة غزة بأبريائها  الغريب حقا.. هو

ولا أدري لماذا يطالبون بذلك.. مع أننا لم نفعل بهم شيئا .. كنا معهم في غاية اللطافة 

 
 !الغريب حقا والله .. هو اتهام شبابنا بالوحشية، وتعييرهم باختطاف النساء

-ومع ذلك فإن شبابنا أحسنوا إليهن  رغم أنهن مجندات مسلحات.. ولسن مجرد نساء!

غاية الإحسان، وغلبت رحمةُ الإسلام ومروءةُ العرب حنقَ صدورهم ..  -وهن المجندات

  !حتى رؤي شعور الامتنان في عيونهن

 ! الٱن عرف العالَم لهيب الحرب، وشعور من يكتوي بنارها

  !تبيد حيناأكتب لكم هذا تحت أطنان القذائف غير الوحشية والداعشية التي 

 
 "الشهداء#نحتاج بعد هذه الجولةِ أن نخرجَ بكتاب "سِير أعلامِ 

 !فواِلله كأنهم ينُتقونَ انتقاء  

 
 !كادت صواريخُ الاحتلال.. أن تنُسي بعضَ الناس ما فعله أشاوسنا فيهم

 .. ن نبقى الأعلى شعورًا والأسعدَ بنتائج المعركةفمهما اشتد الضرب والقصف.. يجب أ

  .. الآن نستقبل صواريخ الاحتلال بنفس رضية.. وقلوب فرحة

 .نموت بحمد الله وبين أيدينا العشرات مِن الأسرى، نبيض بهم السجون مِن أسرانا

ونحن نعيشه في سبيل الله، ونصرةِ أقصانا  -على مرارته -والله ما أحلى هذا القصف 

 ..تحرير أسراناو

 !فطيبوا نفسًا يا أهل غزة بتضحياتكم.. وكلما اشتد عليكم الخوف= فتذكروا الغاية
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في  (الحبيب أحمد بن حازم من غزة)هونحن نجمع من صفح اليومهذا في 

 العدد لقربه من الأحداث  ينشر في هذال-في المجلة الصفحةهذه ل– الفيس

ولحق بأخية مما  دةنال الشهاأنه المتابعين له  الأصدقاءمن بعض علمت 

-غزة-أبو الحارث الحرثاني" الحبيب الشهيد وهو نقلنا له العدد الماضي

 رحمهما الله وكل الشهداء وتقبل منهم يارب العالمين."
 اعرف دينكمجلة 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%B4%D9%87%D8%AF%D8%A7%D8%A1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVnFdYouR-7WPsziHbuMcEUWzGKL8J557mDO2j33HQdzopJy3fVsDGTmMGi3-yFIROAM0OAo5nH-qctek5MeFXjT8QNCw4n8wJrMNHgDWuiQPk6cSAlCyDmS3p_abXwO5LklhotpNV9bEuSXzDyRSizj3aTs3NWH08wlLFJ-LBTMw&__tn__=*NK-R


 

 

  

  _سطورالمداخلة_في#
 قد ذكرنا في المقال السابق الحال البئيس التي

 ، و لأن هشام_البيلي#و ـــــتردي لها المدع 

 سا  من رؤوس المداخلةل يعد رأــــــــــــالرج 
 و علما  من أعلامها، وجب علينا بيان منهج  

 هؤلاء القوم و موقفهم من باقي علماء

 . متهمالمسلمين و عا 
الموقف من ولي الأمر )الحاكم ( هو أصل الأصول وركن الإسلام الأعظم _2

 عند هذه الطائفة 

 : بناءُ علي هذا المعتقد يصنفون المسلمين قسمين_1
 سلفي نقي العقيدة من الفرقة الناجية 

 و مبتدع ضال حزبي سروري من الخوارج 
لفهم في شئ ولو كان يكفي أن تكال هذه التهم كلها أو بعضها لمن يخا _3

 فرعيا يسيرا من كلامهم 
لا حرمة لعالم عندهم وإن كان سلفي المنهج قد وضع الله له القبول بين  _٤

 ) المسلمين) الشيخ الحويني مجرد نموذج

الخوارج عندهم ليس وصفا  لمن يكفرون المسلمين بالكبيرة ويخرجون  _٥

 لـــعلي ولي الأمر بالسلاح كما هو الحال عند أه

 : بل يوصف بأنه من الخوارج كل منلسنة ا 
 نهي عن المنكرات التي تقع بإذن الحاكم و تحت_

 سمعه وبصره  
 را ـــــرا أو جهــــإنتقد تصرفا أو موقفا للحاكم س_
 لام في بلادـــــــدعا إلي التحاكم إلي شريعة الإس_

 وال ــــــتحكم القوانين الوضعية حتي في باب الأح 
 لشخصية ا
عقيدة صحيحة بل مطعون في إيمانهم إلا  المسلمون عندهم ليسوا علي _٦

 ) من وافقهم في كل دقائق المسائل في باب )الأسماء و الصفات
الدعوة للج..هاد عندهم دليل علي الزيغ و الضلال و عدم ضبط المصالح  _ ٧

و المفاسد حتي لو كان ذلك علي سبيل دفع الصائل و مقاومته و طرد المحتل 

 !!دساتو تحرير الأرض و تطهير المق
كل دعوة فيها نكاية بأعداء الأمة هي موضع رفض و سخرية و يشترط  _٨

 (لها دعوة ولي الأمر ) المقاطعة مجرد مثال
بعد أن يفرغ الواحد منهم من سب كل علماء الأمة ينقلب علي غيره من  _ ٩

شيوخ المداخلة فيفسق بعضهم بعضا و يبدع بعضهم بعضا ) أنظر العلاقة 
 ( عا : البيلي ..الرضوانى...رسلان ...وباقي الطائفة المنتكسةبين هؤلاء جمي

 لما كان هذا حالهم مع علماء الأمة و مع بعضهم البعض  _ 20
جعلهم الله كالكلاب المسعورة تنبح علي كل من يدعو إلي فضيلة و كل من 
 يريد اقامة الشريعة و نشر العدالة و مراغمة أعداء الأمة و النكاية بهم 

و عن كل ر جعلهم الله كلاب حراسة يدافعون عن كل طاغية جبار باختصا
 ار عدو من المنافقين و الكف

 ونسأل الله السلامة و العافية و تعوذ بالله من الخذلان
 

  فضفضة#
المسلمين ، مثل كل البسطاء من 

من المبشرات القادمة  تسعدني
غير أني لن أحتفل أرض العزة 
ة رحـــو الف الغامرة تملأني السعادة

الحرب  إلا بعد أن تضعالكاملة 
نصر أوزارها و قد أذن ربي بتمام ال
 و زوال الخطر و اندحار العدو 

عند ذلك أفرح مع المؤمنين بنصر 
 الله

 
 
 
 
  

 

 

 عصام القشيط

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  : نبدأ الآن في العرض

دعوية تجمع الدعاة فقط ومن يهتم بأمر الدعوة ممكن في كل محافظة أو حتى تكوين جروبات 

 . بين المحافظات بل ممكن مشاركة دعاة من دول أخرى ونشر الفكرة والخريطة فيها أيضا

المشاركة الفعالة والفاعلة في الجروبات الكبرى والمجموعات المختلفة مثل جروب 

ا وغير ذلك وأيضا جروبات الكرة والرياضة و و السوستجية وجروب شباب محافظة كذا وكذ

 . و و

 مافيش –الإيجابية وترك السلبية بل ومحاربتها عند إخوانك ونصحهم وإزالة ))مليش دعوة 

كبر دماغك (( من قاموسك فرب كلمة منك تغير مجموعة ويكونوا في  –مش نافعة  –فايدة 

 . ميزانك طالما أحسنت الأسلوب ونصحت في ستر وانفراد ولين

امة والخاصة بالتعليقات والإعجابات أو تفعيل صفحتك الشخصية وتفاعلك مع الصفحات الع

 . المشاركات لكل ماهو نافع ومفيد

بعد تكوين الدعاة للجروبات يبدؤون في اختيار طريقة إدارة صفحاتهم وجروباتهم على الفيس 

و تويتر وغيرهما بتجرد وإنكار ذات وحرص على المصلحة الدعوية العامة بلا تنازلات أو 

 . إفراط وتفريط

السلوكيات الإسلامية القويمة والآداب التربوية الدينية وتقبيح ما يخالفها على  نبدأ بعرض

مدار أسبوع متواصل ونتخير المفيد والمثمر والسلوك المتعدي للآخرين . وليكن كل سلوك 

وكل يوم البوستات بلون واحد حتى يعتاد الناس أن بوستات اليوم غيرأمس وغير أول أمس 

 .رئ أنها واحدةوهكذا وحتى لايظن القا

يمكن التغيير الأسبوع القادم عرض قضايا فقهية مهمة للعامة وملحة في طلبها والبعد عن 

 المسائل الغريبة والمختلف فيها وسهلوا على الناس وبسطوا المعلومة 

من رأى أن يعرض السلوك تصوير فيديو صوتي فلا مانع بشرط الاتفاق مع الجروب وتحديد 

 . لك فليس كل من أراد الحديث أو الكلام أتقنهالمجيدين للقيام بذ

تكليف بعض الأخوة في كل جروب بإعداد خطب أسبوعية ليتناولها الخطباء على المنابر في 

 نفس الموضوع المثارعلى الصفحات ليزداد التأثير وتعم الفائدة

 ب مثلاعرض البوستات الدعوية على إخوة من أهل اللغة لمراجعتها فعيب على داعية أن يكت

 . الله بالتاء المربوطة ) اللة ( وغير ذلك من طوام

التجرد والوضوح واستخدام البلوك المتين لكل الصفحات المسيئة و الخادشة للحياء بل 

 .والتبليغ عنها والتحذير منها كفانا مداهنة ومجاملة على حساب ديننا 

 قضايا الخلاف أكثر منالنصح برفق وحب على الخاص لأصحاب الصفحات الذين يبحثون عن 

قضايا الاتفاق ويشغبون على المشايخ والعلماء وإلا التحذير منهم في صمت وعدم الانشغال 

 .بهم و بمهاتراتهم 

ملحوظة تقريبا عمري ما نصحت أحدا على العام كل نصحي على الخاص وو الله ماردني أحد 

ا وطبعا كانت النتيجة عكسية لو إلى الآن بل كانوا يحذفون الخطأ بلا جدال وجزاهم الله خير

 . كان التوجيه على الملأ

لا بد من وقفة مع الأخوة المتعجلين والمندفعين للفيديوهات والتسجيلات من أجل نفع الآخرين 

مع إحسان الظن أو الشهرة والتريند إذا أسأناه ههههه ونطالبهم بإتقان ولو بسيط لعلوم الآلة 

ئدة قراءة أحدهم كتابا على الناس سردا مع أخطاء وكوارث من لغة وقواعد وغير ذلك فما فا

 . في القراءة أصلا ووالله ربما لا يفهم ولا يعي ما يقول مع كامل تقديري للشخص ونيته

الخلاصة كن إيجابيا شجع دعم انشر ولاتكن سليبا وأمت أي بوست أو فيديو سيء عند صاحبه 

 . بعدم نشره بل والتحذير منه

الخارطة الدعوية على نطاق واسع حتى وإن لم تنفذها فالدال على الخير كفاعله نشر الخطة أو 

 أنتظر تعديلاتكم ومقترحاتكم ومساهماتكم على العام والخاص 

 كتبها محبكم / أبو عبد الرحمن حسن زهرة

 

 

 

 د،حسن زهرة

 خطة أو خريطة دعوية على الصفحات الفيس بوكية
ابتداء هذا عمل بشري يحتمل الصواب أو النقص أو حتى 

الخطأ فلكل مجموعة أن تعدل أو تغير ما تراه مناسبا لها 

 . لأصدقاء على صفحاتهاولإمكاناتها وما يستوعبه ا

ثانيا لا يثمر هذا الجمل ويجني ثماره بإذن الله إلا إذا اجتمع 

عليه غيورين وحريصين على الدعوة إلى الله ويعطون 

 . الدعوة زبدة أوقاتهم لافتاتها

ثالثا التجرد والإنصاف وعدم المجاملة بأي شكل من الأشكال 

ن وموالنصح بلطف ولين وبشكل شخصي وفردي للجميع 

 . الجميع وتقبل ذلك من الكل

رابعا : احتساب ساعة واحدة من يومك لهذا العمل ولتنفيذ 

 . ما تستطيع من تلك الخطة أو الخريطة

خامسا : يمكنك القيام بهذا العمل وتلك الخريطة والخطة 

 . بمفردك إن لم تجد من يساعدك ويساندك ويتعاون معك

  : نبدأ الآن في العرض
 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%AF%D8%A7%D8%AE%D9%84%D8%A9_%D9%81%D9%8A_%D8%B3%D8%B7%D9%88%D8%B1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVGMaK-RZvVRgWflGgzjWBcqy_V3chLZcd4Z2m8kAa_WrLTd9-_BYlIZqUlzyLHb85gybZ2Ma7GUkNHUGJfr9SDcE6c000rutE9XB1HWt8yGn8sckml2n2OQKL_0INwMMUlFRp7f6NP5MbHqprbOjr-&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%87%D8%B4%D8%A7%D9%85_%D8%A7%D9%84%D8%A8%D9%8A%D9%84%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVGMaK-RZvVRgWflGgzjWBcqy_V3chLZcd4Z2m8kAa_WrLTd9-_BYlIZqUlzyLHb85gybZ2Ma7GUkNHUGJfr9SDcE6c000rutE9XB1HWt8yGn8sckml2n2OQKL_0INwMMUlFRp7f6NP5MbHqprbOjr-&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%81%D8%B6%D9%81%D8%B6%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUlR03OlPBFZDszSyFSc3NHTCyL3941vSm2wuCqBjK6IDWeR5g4TFpxSMmNczUHvR9rm4Z1OtzGJD5qSIrvtPhZr3bHjJOskMEHAnU4-w5I2_WDLnRXQRdDYORFTQ2NgKLV4CkbbQQuBYbAkoyyF-tW&__tn__=*NK-R


 

 

  

 
 
 
 
 
 
 
 

 ..شعور الانسان أنه سيسقط اثناء النوم من مكان مرتفع 
 ,معلومة تستحق شكر الله عليها ، ••

  ! يا سبحان الله

ل حدث معك مره أن كنت على وشك الدخول في نوم عميق بمنتهى ه

 السعاده ثم فجأه شعرت بأنك تسقط ويهتز جسمك من الصدمه؟

يحدث هذا في أغلب الاحيان أثناء النوم الخفيف جدا عندما تتراجع درجة 

حرارة الجسم ويبدأ القلب بالتباطئ ويترك الدماغ السيطره على العضلات 

 ...تراع حلم صغير تشعر فيه بأنك تسقط من أعلى شيئفيقوم الدماغ باخ

لذا في المره القادمه التي تستيقظ فيها مذعورا تذكر انك كنت على وشك 

الموت لتوقف انظمة جسمك من شدة التعب واحمد الله انه أعادك للحياة 

 مره أخرى

 ••ما أعظمك يا إلهي

 معلومة ثانية 

 ..تتقلب أثناء النوم ؟؟

ضغط وزن الإنسان على ما تحته من عضلات و أوعية دموية أثناء النوم ي

فتضيق هذه الأوعية ولا تقوم بوظيفتها بالشكل المطلوب، ولكن الله عز 

وجل أودع بالإنسان مراكز للإحساس بالضغط ،فإذا ضغطت العضلات ، 

ومعها الأوعية التي تحت وزنك ،تقوم هذه المراكز بإرسال إشارة إلى 

 ا ، والدماغ يعطي أمراً إلى العضلاتالدماغ ، لقد ضغطن

 .... فينقلب الإنسان على شقه الآخر ، وهو نائم

وإذا أصيب الإنسان بمرض السبات ، لا بد من تقليبه ، وإلا يتفطر لحمه ، 

 . ينسلخ لحمه، تفطر عضلاته ، ولا يستطيع الحركة

 ( 71 -) سورة الكهف الآية  قال تعالى : وَنقُلَِبّهُُمْ ذاَتَ الْيَمِينِ وَذاَتَ الشِّمَالِ 

سنه ،لو أن الله لم  903نعلم جميعا أن أهل الكهف الذين مكثوا في كهفهم 

 . يقلبهم لماتوا بعد إيوائهم في الكهف

 معلومة ثالثة 

إذا نتفكر في ادق تفاصيل النوم لاستخرجنا نِعم و أسرار وحده الله القادر 

 .. عليها .. سبحانك ياربي

 .. ,ناء النوم ،عملية البلع أث

وأنت نائم ، يتجمع اللعاب في فمك ، تذهب إشارة إلى الدماغ ، لقد زاد 

اللعاب في الفم ، والدماغ يعطي أمراً إلى لسان المزمار ، فيغلق فتحة 

الهواء ،ويفتح فتحة المريء ،ويسري اللعاب إلى المعدة ،هذا يتم من حين 

ي نومه التحكم في عملية البلع لآخر أثناء النوم .يتولى الله عن الإنسان ف

 .. من أجله ، ولو تركها له لاختنق و مات فورا

 .. ,وأخيراً حركة القلب،

لو أن الله ملكك حركة القلب ، مستحيل أن تنام حتى تتحكم في هذه الحركة 

، 

إذا نام الإنسان مات فوراً ،لكن حركة القلب لا إرادية ، تولاها سيدك عنك ، 

 ً  والقلب ينبض تنام نوماً عميقا

يتولى الله عن الإنسان في نومه التحكم في حركة القلب من أجل سلامته ، 

 ولو تركها له لمات فورا ،

قال احد العارفين وهو يلوم نفسه بعد التكاسل عن قيام الليل : أما  ..

 ! تستحي أن تنام و سيدك قائم على خدمتك

نسَانَ فِي أحَْسَنِ تقَْ )  ( وِيمٍ لقَدَْ خَلَقْناَ الْإِ

 (سورة : التين)

 سبحان الله

 "ولذلك قال حبيبنا وقدوتنا ونبينا محمد صلى الله عليه وسلم" العلماء ورثة الأنبياء

 

 

 

 سعد حراز

 
 :خمسة وثلاثون أدباً في التعامل مع الوالدين

 .إغلاق الجوال في حضرتهم(7

  .حديثهمالإنصات ل (٢

 . تقبل رأيهم (9

 . التفاعل مع حديثهم (٤

  .النظر إليهم مباشرة بتذلل(5

  .المدح والإشادة الدائمة لهم(٦

  .مشاركتهم الأخبار المفرحة (1

 .عدم نقل الأخبار السلبية لهم(1

 .الثناء على أصدقائهم ومن يحبون (3

 . التذكير الدائم بإنجازاتهم (70

 .ل مع الحديث حتى لو تكرر منهمالإيحاء بالتفاع(77

 . عدم ذكر المواقف المؤلمة من الماضي(7٢

 .تجنب الأحاديث الجانبية(79

  .الجلوس باحترام معهم(7٤

  .عدم التقليل والانتقاص من أفكارهم (75

 .. عدم مقاطعتهم وتركهم يسترسلون في حديثهم (7٦

  .إحترام سنهم وعدم إزعاجهم بالأحفاد (71

 . معاقبة الأحفاد أمامهمعدم  (71

 .تقبل كافة النصائح والتوجيهات منهم (73

 . السيادة لهم في حضورهم (٢0

 . عدم رفع الصوت عليهم (٢7

 . عدم المشي قبلهم أو أمامهم (٢٢

 . عدم الأكل قبلهم (٢9

 . عدم تحديق البصر بهم (٢٤

 . الافتخار بهم وإن لم يكونوا أهلًا لذلك (٢5

  . ل أمامهم أو إعطاءهم الظهرعدم مد الرج (٢٦

 . عدم التسبب بشتمهم (٢1

 . الدعاء لهم في كل حين(٢1

 . عدم إظهار التعب والتضجر أمامهم (٢3

 . عدم الضحك على صدور خطأ منهم (90

 . خدمتهم قبل أن يطلبوا ذلك (97

 . الدوام على زيارتهم وعدم الغضب منهم(9٢

 . ار معهمانتقاء الألفاظ الحسنة في الحو (99

 . منادتهم بأحب الأسماء إليهم (9٤

 . تقديمهم على كل شيء وعلى كل الناس (95

 .هما كنز فوق الأرض يوُشك أن يدفن تحت الأرض

 

 .. كل نقطة اهم من الثانية

انصح في القراءة بتمعن .. ومحاسبة النفس تجاه 

 .... التعامل مع الوالدين

 بأقل ما يمكنونشرها للمساهمه في بر الوالدين 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

الفرق بين من يصلي السنن 

الرواتب في العام، ومن لا 

 .( ركعة ٤9٢0يصليها ) 

والفرق بين من يصلي الوتر 

ركعةً واحدة يومياً ومن لا 

 .( ركعة9٦5يصليها )

والفرق بين من يركع ركعتي 

اً ومن لا يصليها الضحى يومي

 .( ركعة190)

فرق عدد الركعات لمن واظب 

على السنن ومن لم يحافظ عليها 

 .( ركعة5٤75)

فرق كبير ونحن لا نشعر به 

 ابداً بتكاسلنا وتقاعسنا عن أدائها

 وتذكر أن في كل ركعة

سجودان يعني رفعة درجتان في 

 .الجنة بكل ركعة

 ِ عن ثوَْبانَ موْلى رسولِ اللََّّ

ُ عَليَْهِ وَسَلَّمَ قَالَ: سمِعْ   تُ صَلَّىَٰ اللََّّ

ُ عليه وسلّم  رسولَ اللََّّ صلىَّٰ اللَّه

يقَوُلُ: عليكَ بِكَثرْةِ السُّجُودِ، فإِنَّك 

 ُ ِ سجْدةً إلاَّ رفَعكَ اللََّّ لنَْ تسَْجُد لَلَّّ

بهَِا دَرجَةً، وحطَّ عنْكَ بهَِا 

 خَطِيئةًَ" مسلم

ُ عليه وسلّم :  وقال صلّىَٰ اللَّه

"بأن السنن يكمل بها النقص في 

 ."الفرائض يوم القيامة

ُ عَلَيْهِ  ِ صَلَّىَٰ اللََّّ وقاَلَ رَسُول اللََّّ

لَ مَا  يحَُاسَبُ بهِِ وَسَلَّمَ :"إنَِّ أوََّ

الْعبَْدُ يوَْمَ الْقِيَامَةِ مِنْ عَمَلِهِ 

صَلَاتهُُ فإَِنْ صَلحَُتْ فَقَدْ أفَْلَحَ 

وَأنَْجَحَ وَإنِْ فَسَدَتْ فَقَدْ خَابَ 

وَخَسِرَ، فَإِنْ انْتقََصَ مِنْ فرَِيضَتِهِ 

بُّ عَزَّ وَجَلَّ: انْظُرُوا  شَيْءٌ قاَلَ الرَّ

لَ بهَِا هَلْ لِعبَْدِي مِنْ تطََ  عٍ فيَكَُمَّ وُّ

مَا انْتقَصََ مِنْ الْفرَِيضَةِ؟ ثمَُّ يَكُونُ 

 ."سَائرُِ عَمَلِهِ عَلىَ ذلَِك

يكفي أنها تسد نقص صلاتنا 

 الفريضة

 

 

 
 سعد حراز

 لمن لا يصلون السنن خلال عام
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 خالد جرار

 يقول النتن ياهو، ان اعتداءهم سيستمر لشهور قادمة، 

وأقول وبالله التوفيق: نحن في النهاية إن شاء الله، حكاية اسبوعين او 

شيء من هذا القبيل، ينسحبون مخذولين تحت أي ذريعة، وتبدأ 

 .المفاوضات

عسكري ولا السياسي داخل الكيان يسمح لا الوضع الاقتصادي ولا ال

بالاستمرار، رغم العواقب الكبيرة للتوقف، والخزي عند عدم تحقيق 

الأهداف، والخطر على مستقبل النتن السياسي وعودة مجريات محاكمته: 

 .رغم كل ذلك، لن يتاح لهم الاستمرار

 .والله سبحانه هو المستعان وعليه التوكل

 

لا بد أن تتفق معي أن القسام 
تتمتع بروح النكتة، حيث اختارت 
منتصف الليل تماما  وبداية السنة 
الجديدة لاطلاق رشقة صواريخ 
على تل أبيب: نوع مبتكر من 
الألعاب النارية، وتهنئة جديدة 

 على الغزاة بعام جديد أعاده الله
 !بكل شر وذل وهزيمة

 

 

 

 

 

 

 

 

ى الأرض مذهلة، من حيث عدد وطبيعة المثلثات لا شك أن الإنجازات عل

والدوائر الحمراء. لكن، لا زلت أنتظر "الحدث"، الحدث هو ذلك الشيء 

الذي سيحصل بحجم ضخم، أضعاف أضعاف الخسائر المعتادة، في ضربة 

 .واحدة، ضربة واحدة مذهلة عميقة، كفيلة بهدم الجبهة الداخلية للعدو

ة، عجل الله بها وشفى بها صدور قوم سمها إن شئت: الضربة القاضي

 !مؤمنين، وهي قادمة إن شاء الله، وستذكرون قولي

 
 
 
 
 
 

 لا ينبغي أبداً لمؤمن أن يكون يومه اليوم كمثل يومه قبل أحداث ما يجري، 

المؤمن قلبه مع المؤمنين، أهلي واهلك الساعة تنزل على رؤوسهم 

 ً ً فتنشر الدعابات وبيوتهم الصواريخ مثل المطر، لا تكن سفيها سمجا

وتقضي وقتك عابثاً لاهياً، لا يدري اطفالك ولا اهل بيتك بما يجري، ولا 

يمثل تغييراً لحياتهم. أكثر من دعاء القنوت اذا صليت بأهلك جماعة، 

أخبر أطفالك ولو مرتين في اليوم عن مستجدات الحرب، تجنب الان سفر 

  !الترفيه ومثل ذلك، لا يليق والله

ولادك معاني ما يجري، وثمرة سنام الإسلام، والصبر، وكيف أن وعلم أ

الأمر كله لله، وكيف أننا عباده، يسوقنا حيث يشاء، ويعدنا العاقبة 

 .الحسنى

 

---- 

 
 

ما يجري الآن، لست أقول سيغير العالم، بل أقول: قد غير العالم بالفعل، موازين القوى 

كله  -العسكرية والاقتصادية والسياسية منها-ومجريات كل الحروب الجارية في العالم 

 ،اختل، موازين الاقتصاد الاسرائيلي والأوروبي والأمريكي كله تأثر بشكل بعيد الأمد

  .أما النفوس والعقول والقلوب، فمهرجان تغيير مبهج اجتاح الكوكب كله

أما الآثار على الكيان الغاصب، فكلمة "مدمرة" لا تبدأ بوصف ما حصل، كسر الهيبة 

وإظهار الضعف والعجز، جسر إمداد جوي من أكبر بلاد العالم لا ينقطع للسلاح 

بدأت الان بدفع دباباتها ومدرعاتها والخبراء والمستشارين، والنتائج صفر، صفر! 

ً وتطوراً، استفاذ الدبابات الجديدة بالمثلثات الحمر أهلكهم!  القديمة الأقل تحصينا

انسحقت اسطورة التطور التكنولوجي والأمني الذي يشكل عمود الاقتصاد في بيع تلك 

مود التكنولوجيا للعالم، انسحق ذلك تماماً، من يشتري بضاعتهم بعد اليوم؟ وع

اقتصادهم الثاني السياحة: هل من داعٍ لأخبركم عن ذلك؟ أصبحت في خبر كان، 

 والهجرة العكسية تتصاعد والحسابة بتحسب، 

ناهيك عن كلفة الحرب نفسها: التقرير الداخلي من الكيان اليوم: العجز في الموازنة 

ألف  30اء لهذا الشهر، وذلك دون وضع النقاط التالية في الحساب: كلفة إيو ٤00%

مواطن في الفنادق، وكلفة سحب ربع مليون عامل ومهندس وفني من السوق 

ووضعهم في الثكنات، وكلفة اطعام وايواء هؤلاء الربع مليون، هذا كله حسب التقرير 

  !عجز %٤00ليس داخلاً بعد في حساب تلك ال 

الممولة لها الأمريكان يتظاهرون ضد الكيان، هارفرد تتظاهر ضد الكيان والكيانات 

تسحب تمويلها، اتباع دين أهل الكيان نفسه يتظاهرون ضد الكيان واحتلو اليوم تمثال 

  !الحرية

العالم يشهد ثورة غير مسبوقة، ثمنها ما سفك من أهل غزة وما صبر الأحياء عليه، 

 .والثمن غال وعزيز، والثمرة بالغة العظمة

 

عين والمؤثرين في العالم الغربي، استمعت لبعض مقابلات مع مشاهير من المذي

 وتفاعلهم مع المشهد الحالي في بلادنا، 

الحالة ميؤوس منها، ومحاولة كسب رضاهم مباراة خاسرة، وغير مهمة من الأساس. 

 .إمض لاستعادة حقك، وليتولول من يتولول

 

ر صالإمام الألباني رحمه الله، له فضل وبصمة، يعرفها من عاش تلك الفترة، ومن عا

تأثر الناس به، وبتلامذته، وكيف كان تأثيره علماً في دلالة عوام الناس على قضية 

  .صحة الحديث، وتعظيم السنة

وأشد ما يضحكني كم الغيظ الذي يحمله بعض من لا شاغل له إلا بيان أخطاء الإمام 

باني الأل وزلاته، لدرجة كوميدية والله، تجد أحدهم كأنه يقول لنفسه: هذا الرز لذيذ، لكن

لم يكن ليحسن طبخه هكذا. ثم يخرج من بيته فيركب سيارته فيقول: الألباني لم يكن 

ليشتري مثل سيارتي. وهكذا عقدة الألباني التي تعشعش في أذهانهم فلا يغيب ذكره 

عن ألسنتهم ولا منشوراتهم، وهو حقاً بمثابة الهوس المرضي، لا أجد له توصيفاً إلا 

  !ذلك

 .لباني وتجاوز عما أخطأ فيه، وأثابه عن خير ما أتى به خير الجزاءرحم الله الأ

 

 

 

 

 



 

 !ترويحة بالبشرى للمهموم
 .)إذا ضاق بك الصدر؛ ففكر في )ألم نشرح 

 .اشتدي أزمة؛ تنفرجي 

 .صبر؛ والفرج مع الكربالنصر مع ال 

 .طول الغمة؛ يطمع في انقضائها 

 .حسن الظن بالله؛ أقرب إلى الفرج 

 .حسن الظن بالله لا يخيب 

 
 .آفات النفوس كثيرة جدًّا 

 :ومن أهم الآفات التي تصيب النفوس •

 آفة الكفر.. وآفة الشرك.. وآفة الجهل.. آفة 

 وآفة البغي.. وآفة  تداع..ــــــبر.. وآفة الابـــالك 

 ح.. وآفة ـــــخل.. وآفة الشــــــوآفة الب الجفاء..

 زع.. وآفة الجحود..ــلطمع.. وآفة الجبن.. وآفة الجا

 داع.. وآفةــوآفة الإسراف.. وآفة النفاق.. وآفة الخ 

 جلة.. وآفةـــــــغيان.. وآفة العــــالخيانة.. وآفة الط 

  وة..ـل.. وآفة القســـــالغش.. وآفة الغدر.. وآفة الغ 

. وآفة الفسوق.. وآفة المكر.. وآفة الكيد.. وآفة المن.. وآفة وآفة القنوط. 

 .وآفة الكذب ..الغيبة.. وآفة النميمة.. وآفة الظلم

 .وغير ذلك من الصفات والآفات التي تصيب النفوس

 
 في تسهيل التوحيد رؤوس أقلام

 بالاختصار المفيد
  ثاني له، ولا شريك له، ولا ند الله واحد؛ لا *

 .ولا نظير ولا كفو له

 .الله متفرد بالأسماء الحسنى؛ والصفات العلى *

 .الله له صفات ذاتية؛ وصفات فعلية *

 .الله لا شبيه ولا مثيل له *

 .الله حي قيوم *

 .الله مصور خالق باريء *

 .الله مدبر رازق معين *

 .الله يعلم السر وأخفى *

 .كلمالله مت *

 .الله على كل شيء وعلى ما يشاء قدير *

 .الله يحيي ويميت ويبعث ويحاسب ويجازي *

 .الله لا معبود بحق سواه *

 .الله واحد في ألوهيته، واحد في ربوبيته، واحد في أسمائه وصفاته *

 .الله له ملك السموات والأرض *

 .الله مالك يوم الدين *

 
 :ثالوث الإنصاف

 .م.. المنهج.. التقوىالفَهْ 
 :سألني بعض الناس؛ قائلا

 رأــما تقول في أن الشيخ )فلان(؛ يزعم أنه ق

 !ألف مجلدًا؟ ٢50.000 

 :)فقلت مجيبًا؛ وكأني أخاطب الشيخ )فلان

ق مقالتك ب أو أصدِّ  ...أنا لن أكذِّ

 .بل قد أذهب إلى أبعد من هذا الرقم في حقك

 ...ن؛ لتعلم أنه ليس الأمر بكمِّ ما قرأت وجمعتلك

 !وإنما بتحقيق الفهم والمنهج والتقوى فيما جمعت

 

ليس المراد بالزهد ترك أسباب الكسب؛ 

فإن الدنيا دار الأسباب الدنيوية 

 ...والأخروية

 :وإنما المراد

 ...التقلل منها

 ...الحاجةوالأخذ منها بقدر 

 .وإنفاق ما سوى ذلك في مرضاة الله

 

 

 

 

 

 

 

 ...الهوى ما خالط شيئاً إلا أفسده

فإن وقع في العلم أخرجه إلى البدعة والضلالة؛ وصار صاحبه من جملة 

 .أهل الأهواء

 .خالفة السنةوإن وقع الهوى في الزهد؛ أخرج صاحبه إلى الرياء، وم

 .وإن وقع في الحكم؛ أخرج صاحبه إلى الظلم، وصده عن الحق

 .وإن وقع في القسمة؛ خرجت عن قسمة العدل إلى الجور

 .وإن وقع في العبادة؛ خرجت عن أن تكون طاعة وقربة

وإن وقع في الولاية والعزل؛ أخرج صاحبه إلى خيانة الله والمسلمين، حيث 

 .واهيولي بهواه، ويعزل به

فما قارن الهوى شيئاً إلا أفسده، وهو يسري في القلب والأعضاء سريان 

 .السم في القلب والأعضاء

فإبليس حمله هواه على التكبر عن طاعة الله عزَّ وجلَّ لما أمره بالسجود 

 .لآدم، فطرده الله ولعنه، فهو أشقى الخلق في الدنيا والآخرة

هوى نفسه على الأكل من الشجرة التي نهاه الله عن وآدم حمله الحرص و

الأكل منها طمعًا في الخلود؛ فكان عاقبة ذلك الهوى والشهوة إخراجه منها 

 .إلى دار التعب والنصب

وفتنة الكفار حين أشركوا بالله ما لم ينزل به سلطانًا، وابتدعوا في دينه ما 

يبات من الرزق، وتعبدوا له لم يشرعه، وحرموا زينته التي أخرج لعباده والط

 .بالفواحش، وزعموا أن الله أمرهم بها، واتخذوا الشياطين أولياء من دون الله

والحامل لهم على ذلك كله الهوى والحب الفاسد، وعليه حاربوا رسله، 

 .وكذبوا كتبه، وبذلوا أنفسهم وأموالهم في سبيله حتى خسروا الدنيا والآخرة

هم وكذبوا رسله، واستكبروا عن الحق، فأغرقهم وقوم نوح اتبعوا أهواء

 .الله في الدنيا، ولهم النار يوم القيامة

وقوم عاد لما دعاهم هود إلى عبادة الله وحده فهوه وكذبوه، فعاقبهم الله 

بالعذاب الفظيع المستمر، بريح صرصر عاتية، تدمر كل شيء بإذن ربها، 

 .فخسروا الدنيا والآخرة

 
 :الله تبارك وتعالى خلقه من حيث العمل أربعة أقسام خلق 

 .الأول: من يعملون بالطاعات دون المعاصي.. وهم الملائكة

 .الثاني: من يعملون بالمعاصي دون الطاعات.. وهم الشياطين

 .الثالث: من لهم طاعات ومعاصي.. وهم الإنس والجن

 .اناتالرابع: من ليس لهم طاعات ولا معاصي.. وهم الحيو

فالملائكة عقول بلا شهوات.. والحيوانات شهوات بلا عقول.. والإنس  

 .والجن لهم شهوات وعقول.. والشياطين شرور وفتن

 

 

 

 مجلة اعرف دينك

 

 

 

 



دعك من المرجفين والذين لوثتهم الحياة المادية في الغرب؛ فما يحصل بالمقاييس العسكرية 

والواقعية وما حصل= نصر عظيم، فال حر ب إنما يقاس النصر فيها بتحقيق الأهداف وهم لم 

يحققوا هدفا واحدا مما أعلنوه، وخسائرهم في الأرواح والمعدات غير مسبوقة؛ وقد تمرغت 

 .رامتهم وزالت هيبتهمك

أما أولادنا هناك فلا معين لهم ولا نصير وهم صامدون قد حققوا أهدافهم ومنعوا تقدم 

 .خصومهم والشعب خلفهم صامد مؤمن راض يفديهم ويفدي دينه ووطنه بالغال والنفيس

 !إن لم يكن ذلك كله نصرا محققا فما هو النصر؟

**** 
 

 
 
 
 

 

  

 

 

  

 
 

 

 

 النجار سرور محمد.د

 النجار 

 

 

 

 

 

 

 أحسن ما قالته العجائز في استقرار البيوت: مينفعش ديكين في 

 عشة 

 عمل، ولكن الدجاجة التي وهو مبدأ عام في الحياة والإدارة وال

 .تلبس لبس الديك لا يمكن أن تقتنع أنها دجاجة

 تري ـيا حجة ادخلي العشة أو روحي المطبخ وريحينا إلهي تنس

ُ بَعْض لَ اللََّّ امُونَ عَلىَ الن ِّسَاءِّ بِّمَا فضََّ جَالُ قوََّ  هُمْ ـــَ قال الله تعالى: )الر ِّ

نْ  الِّحَاتُ قاَنِّتاَتٌ حَافِّظَ عَلىَٰ بَعْضٍ وَبِّمَا أنَفقَوُا مِّ مْ ۚ فَالصَّ  اتٌ ـــــأمَْوَالِّهِّ

ظُوهُنَّ وَاهْجُرُوهُنَّ  تِّي تخََافوُنَ نشُُوزَهُنَّ فَعِّ ُ ۚ وَاللاَّ  ل ِّلْغيَْبِّ بِّمَا حَفِّظَ اللََّّ

نَّ سَبِّيلاا ۗ إِّ   بوُهُنَّ ۖ فإَِّنْ أطََعْنَكُمْ فلََا تبَْغوُا عَليَْهِّ عِّ وَاضْرِّ  نَّ فِّي الْمَضَاجِّ

ا  يًّا كَبِّيرا َ كَانَ عَلِّ  (اللََّّ

****** 
 كان الله في عون الناس في هذه الأيام والله؛ وكلنا في هذه المفرمة

 التي لا ترحم، فلعل الله يوفق المحسنين لزيادة الصدقة والله لن 

 .يضيع نفقتهم وقد وعد الله بالإخلاف 

 به انظروا إلى ما فاض عن حاجتكم من طعام وملبس فعودوا 

 .على أهل الفاقة والفقر، تكاتفوا تراحموا تسامحوا

 أكثروا من التوبة والاستغفار وردوا المظالم؛ أكثروا من الدعاء

 فباب الله مفتوح لا يغُلق؛ زيدوا في النوافل من صلاة وصيام  

 ...وصدقة وطلب العلم وبثه

 ليس لها من دون الله كاشفة لكن الكريم الجليل وعد مع العسر 

سرين؛ وجعل الشدة بتراء لا تدوم سنة كونية لا تتبدل؛ ووعد أهل التقوى بي

 .باليسر والسعة والرزق الوفير والبركات والخيرات

 .العودة إلى الله وشرعه ضرورة ملحة لا ينبغي أبدا أن نتلكأ أو نتخلف

فما نحن فيه عقوبة من الله لكثرة ما انتشر مما يخالف أمره ويحاد شرعه؛ لعل 

 .س ترجع لعل الناس تحذر لعلهم يفيقون ويفيئونالنا

ا) ا عَلِّيما را ُ شَاكِّ ُ بِّعَذاَبِّكُمْ إِّن شَكَرْتمُْ وَآمَنتمُْ ۚ وَكَانَ اللََّّ ا يفَْعلَُ اللََّّ  (مَّ

****** 
من يتابع الأحداث في السودان فستريق عينيه الدم بدل الدمع؛ الأوضاع كارثية 

لسريع تفعل في الشعب أشد من الي. هود على كافة المستويات؛ وقوات الدعم ا

 .في إخواننا هناك

اللهم كن لهم برحمتك وارفع عنهم ذاك البلاء برحمتك؛ وشل أركان حميدتي ولا 

 .ترفع له ولا لقواته راية واجعله عبرة وآية

 روح الروح ستظل تعبر عن حكاية الإيمان

 !الراسخ والطمأنينة المعجزة 

 

 

 

 

 

طين كأنهم خُلقوا من ماء مُصفى؛ ويكأنهم سأهل فل

بشر غير البشر؛ أعدهم الله لحمل العبء فكانوا 

 رب في عْرْةحوحدهم شرف هذه الأمة وعزها؛ وال

لن يحسمها مجلس الأمن ولا الأمم المتحدة؛ ولكن 

اهدون ويقررون المصائر على جسيحسمها الم

اد أقوما هأرضهم المباركة؛ وسيعلي الله بهذا الج

 .ويضع آخرين

أكتوبر نقطة من نقاط التاريخ الفاصلة وما بعده  ٧و

 .ليس كما قبله أبدا

 .ولتعلمن نبأه بعد حين

 

 

 

 

 

 

 

 لا تصالح 

د سيفك كل ــــو وقفت ضــــول

 الشيوخ 

 والرجال التي ملأتها الشروخ 

هؤلاء الذين تدلت عمائمهم 

 ق أعينهم فو

وسيوفهم العربية قد نسيت 

 سنوات الشموخ 

 لا تصالح 

 فليس سوى أن تريد 

 أنت فارسُ هذا الزمان الوحيد 

 !وسواك.. المسوخ

 

عن ذكره طرفة عين، كثير الصدقة مربوط بالقرآن برباط نشأ في طاعة الله، لا يفتر 

وثيق، يتحرك بيننا وعينه دوما على الآخرة؛ قد صغرت الدنيا في عينيه وعظم شأن 

الآخرة، كان يفر من مواطن الفتن؛ وجعل قلبه كالزجاج للشبهات والشهوات يصد 

 .عنها ويتحاشاها

 رة يفكر كيفــــقد ملأ قلبه الله والدار الآخ

 الحةــتكون خاتمته ومع كثرة أعماله الص 

 فإنه يخشى الخذلان؛ فلربما كان له خبيئة 

 ن الله لمـها لكـــــسوء أو معصية غفل عن 

 اجدا قدــيغفل، سأل الله الشهادة بصدق س 

 .تعلق قلبه بالسماء، فكانت خاتمة تهفو إليها القلوب وتتمناها النفوس الصادقة 

من الناس، لكنه لا ينالها لأنه لم يسع لها سعيها ولا بذل  قصة قصيرة يتمناها كثير

 .نفسه في سبيلها

 .اللهم عملا صالحا وقلبا مخبتا ولسانا ذاكرا نبلغ بها أعلى درجات السعادة برحمتك

 

 

 

 
 الذي لا إله غيره ما يحصل الآن في الأراضي المقدسة من والله

قبيل المعجزات التي لم يشهد لها التاريخ مثيلا؛ فأن تنتصر 

مجموعة صغيرة مجهزة تجهيزات بدائية صنعتها من لاشيء؛ 

على أعظم جيوش العالم وتكبده تلك الخسائر وتوقفه مهزوما 

لا يعجزه شيء في مدحورا منكسرا؛ إنها والله آيات الله الذي 

 .الأرض ولا في السماء

قد كانوا يقولون خلال أسبوع سنقضي على المقاومة وها هي ثلاثة 

أشهر أو ما يقاربها لا يزداد فيه الأبطال إلا تقدما وجسارة، وها 

 .هي قوة الأنجاس تنهار وهيبتهم تذوب تحت بنادق الأبطال

 ."أكبر إنني ولأول مرة أتذوق والله وأستشعر معنى "الله

 .ادهم برحمتههحي الله الأبطال وثبت أقدامهم وتقبل ج

 

 

وهل يظن الذين جوعوا غ.ز.ة ومنعوا عنها الماء؛ أنهم بمأمن 

من ذلك؛ الأيام سريعة الدوران، والجزاء من جنس العمل، والله 

إنني أخشى عقوبة الله على كل الدول المجاورة، ولتعلمن نبأه 

 بعد حين 

              **** 
 
 



 

  

ليه محمد صلاح حريص انه يظهر كل عام احتفاله 

تضبط له صورة واحدة وهو  بالكريسماس، في حين انك لن

 .يذبح أضحية مثلا

لأنه ببساطة يوجه رسالة إلى ناديه وجماهيره ليبين مدى 

 .انخراطه وتماهيه مع ثقافة المجتمع الذي يعيش فيه

لأن تعظيم بعض الأزمنة مثل تعظيم الأمكنة من أهم 

الخصوصيات لأي دين أو ثقافة أو مجتمع، ولعل هذا من 

ن يأمر كل الناس بالخروج لصلاة كاصلى الله عليه وسلم أسباب ان النبي 

 العيد، حتى المرأة التي

 لي )الحائض(،ـــلا تص 

 رأة ذات الخدرـــــوالم 

 ن ــروج مـــ)نادرة الخ 

 ر أنــمبيتها(، وكان يأ

 ذه الصلاةـــــتصلى ه 

 ان عام حتىـــــفي مك 

 ن ـــهد الناس مـــــيش 

 يرهم ــــلمين وغــالمس

 ذه الشعيرة الخاصةــه

 .بالمسلمين 

فون بها ويلعبون ولما رأى أهل المدينة يتخذون أياما يحت

  .فيها، لم يقل لهم مثلا: نزود يومين كمان زيادة في المرح

بل قال لهم: إن الله قد أبدلكم )ركز: أبدلكم( بهما خيرا منهما: 

 .يوم الأضحى، ويوم الفطر

يعني: أيام مكان أيام، فالاحتفال وإن كان في ظاهره مرح 

 .ولعب، ففي باطنه شعيرة دينية وخصوصية ثقافية

لاحتفال بالكريسماس هو بلا شك تبعية وخضوع لأهل فا

الثقافة الغالبة من الغربيين، وعشان تتأكد اسأل نفسك: ليه 

مش بنحتفل بأعياد يابانية مثلا أو صينية! وليه ما كانش 

المسلمون يلتفتون لهذه الأعياد قبل الاستعمار وسيادة 

 !الثقافة الغربية

مز زي مثلا علم فشجرة الكريسماس والاحتفال بيومه ر

ذلك  وعى-أمريكا أو إسرائيل أو بريطانيا من يستعمله يعلن 

 مشاركته وتبعيته للغربيين في ثقافتهم وطريقتهم -أم لم يع

ولا يمكن أن تسمح به أو تنشط له نفس إنسان خالية من 

 .الجهل والهوى، خالصة الانتماء للإسلام وأهله

 

 

ره أهل غرة من الصبر والفضائل موجودا في غيرهم من المسلمين، ففي قد يكون ما أظه-

 .الأمة خير كثير ولله الحمد

 لكن العجب العجاب أن ترى هذه الفضائل، والإيمان والصبر

 والحكمة في عدد كبير من )الأطفال( الذين لم يبلغوا، ولم 

 يجر عليهم القلم، يعني مهما قالوا أو فعلوا لا يؤاخذون، 

 .ذلك تصدر منهم عبارات حكمة وأعمال صدق وإيمان ومع 

 ودا باختصار مثال عملي يغني عن أي كلام لفكرة انك تربي

 ولدك على القرآن، وحمل هموم الدين، فينشأ وقلبه 

 .مطمئن بالإيمان، ونفسه عامرة بالحكمة، لا يعرف إلا ذلك 

ة ه بسبب البيئة المحيطبتكون وفرت عليه عشرات السنين الضوئية، لأنه إذا امتلأ قلب

ووسائل الإعلام والتواصل وغيره من فتن الشهوات والشبهات وأثقال اللغو والباطل، 

هيفضل بعد ذلك سنين طويلة يزكي قلبه، ويداوي نفسه، ويطهر عقله مما علق به في 

الصغر، فلا ينتفع بنفسه ولا بكلام ربه، ولايصل إلى درجة حسنة من الإيمان والحكمة إلا 

  د مضى ربيع عمره وزهرة شبابهوق

 !وهذا الذي أراد به ربه هداية وخيرا، فما بالك بغيره

لذلك مدح الله يحيى عليه السلام ومنَّ عليه بالحكمة المبكرة }وَآتيَْناَهُ الْحُكْمَ صَبِّيًّا{، وجعل 

 .(أحد السبعة أهل ظل الرحمن )وشاب نشأ في طاعة الله

ن والإيمان والحكمة فقد أحسنت إليه أقصى ما يمكن من فانت لو ربيت ولدك على القرآ

الإحسان، وصنعت فيه أعظم معروف، وأصبحت في ميزان الله تعالى ورسوله والمؤمنين، 

 (وميزان ولدك الصالح )أعظم الآباء

حتى لو مقدرتش تسيب له فلوس أو تعلمه أحسن تعليم، وسبته لابس شبشب وترنج 

 .أديدس مش أصلي

 

ت يوما إذا استشعر

ن ــــن مـــــالثقة، والأم

ر تقراــتنة، والاســـــالف

على شاطىء النجاة ... 

فتذكر قول الله تعالى 

لأشرف خلقه }وَلَوْلَا أنَْ 

  {ثبََّتنْاَكَ 

ثم ارجع إلى محرابك 

مستغيثاا متذللاا طالباا 

الثبات وسلامة العاقبة 

 .وحسن الموافاة

 

 رتخية لاهدية لحبيبة فؤاد، لكن في يد باردة م

 .تمسك، تخرج من كفن 

 .ألم تنوء به الجبال، ويعجز عنه الخيال

 فا يكفي أو يصلح هنا سوى أن ـــــلا أعلم وص

 ع، وإن القلب يحزن، ــــإن العين تدم"ولـــــنق

 "إلا ما يرضي ربنا ولا نقول

 اللهم اربط على قلوبهم، وثبت أقدامهم، وأفرع

 .عليهم الصبر، وعجل لهم النصر 

 
 مجلة اعرف دينك

 مجلة اعرف دينك

 

أثنى عليهما خيرا بسبب أنهما تخفيا في لو أن رجلا تصدق على امرأة بغيٍ  أو قاطع طريق و-

 .هلهــــفورا له لغفلته وجـــمعثياب المساكين؛ فربما كان معذورا 

 رأة تدعو الرجالـــرى المـــو يـــأما من أثنى عليهما وتصدق وه

 .أو القاطع يسرق ويقتل، فهو معينٌ لهما مشارك معهما في الإثم 

 غفرة تضيق وتتسع، ودرجةـــــــود أن دائرة العذر والمـــــالمقص

 ا ــمعصية تختلف، بحسب القرائن المحيطة، وما في قلب فاعلهال 

 .علم أو جهل، وعناد أو غفلة، وكبر أو إنابة من

فمعصية إبليس لما كانت عن علمٍ واستكبارٍ، وأعقبها عنادٌ لعنه الله بها، ومعصية آدم عليه السلام 

 .وتاب عليه وهدىلما كانت عن وسوسة وتغريرٍ وإغواء وأعقبها إنابة وتوبة، اجتباه ربه 

فمن كان يؤيد ويدعم ويمدح وقت أن كانت هناك مخاوف من حرب أهلية مزعومة، وأزمات 

معيشية مصطنعة، وبروباجندا إعلامية ناجحة، و"الشعب لم يجد من يحنو عليه"، "ومصر 

 .هتبقى أد الدنيا" والهري ده = ربما كان له عذره حينها، ويرجى مغفرة فعله

ا يأكلونه، ويشربون ماءا ملوثاا، أما من يؤيد ويدع م اليوم بعد أن رأى أطفال عزة لا يجدون طعاما

ا، وأطنان المساعدات والإغاثات  ويجرون الجراحات بغير تخدير، وبعضهم يموت جوعا أو ألما

ا  ا مشاركا، وظالما محتشدة بجوارهم، ومع ذلك يثني ويدعم = فمثل هذا يخشى أن يكون مجرما

 .طاغياا

تعالى أن ينزل عليه خذلانه ويرينا فيه بأسه إن لم يرجع عن ذلك، برهاميا كان أو  نرجو الله

 .مدخليا أو دولجيا أو تنويريا

 .اللهم إنا نبرأ إليك ... ما رضينا ولا تابعنا

 

 

 

 

 



  

 

مد التابعي محمود أح 

 البرش

 

 

 

 

 

 الشيخ

أحمد التابعي 

 .محمود البرش

 

 
 ! بابٌ في الشتاء

 -الىرحمه الله تع -قال شيخ الإسلام تقي الدين أحمد بن عبد الحليم بن تيمية 

: 

الله ذكر في هذه السورة )النحل( إنعامه على عباده وتسمى سورة النعم فذكر "

تقوم الحياة إلا بها وذكر في أثنائها في أولها أصول النعم التي لا بد منها ولا 

تمام النعم، وكان ما يقي البرد من أصول النعم فذكر في أول السورة في قوله 

}والأنعام خلقها لكم فيها دفء ومنافع{، فالدفء ما يدفئ ويدفع البرد، والبرد 

الشديد يوجب الموت بخلاف الحر، فقد مات خلق من البرد بخلاف الحر فإن 

  .غير معتادالموت منه 

 ســولهذا قال بعض العرب البرد بؤ

 والحر أذى، فلما ذكر في أثنائها  

  "تمام النعم ذكر الظلال وما يقي الحر

 امــــــوقال الإم مجموع الفتاوى"

 الحنبلي :"فظ ابن رجب ــــالحا 

 فوانـــص نـــوروى ابن المبارك ع

مر بن الخطاب رضي الله عنه إذا ر قال: كان عـبن عمرو عن سليم بن عام

حضر الشتاء تعاهدهم وكتب لهم بالوصية إن الشتاء قد حضر وهو عدو 

فتأهبوا له أهبته من الصوف والخفاف والجوارب واتخذوا الصوف شعارا 

ودثارا فإن البرد عدو سريع دخوله بعيد خروجه وإنما كان يكتب عمر إلى 

على من بها من الصحابة وغيرهم  أهل الشام لما فتحت في زمنه فكان يخشى

ممن لم يكن له عهد بالبرد أن يتأذى ببرد الشام وذلك من تمام نصيحته وحسن 

 .نظره وشفقته وحياطته لرعيته رضي الله عنه

 : ثم قال

وقد كان بعض الأمراء يصون نفسه من الحر والبرد بالكلية حتى لا يحس بهما 

حكمته جعل الحر والبرد في الدنيا بدنه فتلف باطنه وتعجل موته فإن الله ب

لمصالح عباده فالحر لتحلل الأخلاط والبرد لجمودها فمتى لم يصب الأبدان 

شيء من الحر والبرد تعجل فسادها ولكن المأمور به اتقاء ما يؤذي البدن من 

 .الحر المؤذي والبرد المؤذي المعدودان من جملة أعداء ابن آدم

 : ثم قال

ما أشد عليكم القيظ أم القر؟ قالت: سبحان الله من جعل أي : سُئلت أعرابية

البؤس كالأذى فجعلت الشتاء بؤسا والقيظ أذى قال بعض السلف: إن الله 

وصف الجنة بصفة الصيف لا بصفة الشتاء فقال: }في سدر مخضود، وطلح 

[ ٢٨، ٨٢منضود، وظل ممدود، وماء مسكوب، وفاكهة كثيرة{ ]الواقعة: 

الى في صفة أهل الجنة: }متكئين فيها على الأرائك لا يرون وقد قال الله تع

[ فنفى عنهم شدة الحر والبرد قال ٣٢فيها شمسا ولا زمهريرا{ ]الانسان:

 ."قتادة: علم الله أن شدة الحر تؤذي وشدة البرد تؤذي فوقاهم أذاهما جميعا

 لطائف المعارف

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 -: عقيدتنا في نبي الله ورسوله عيسى عليه السلام
شاء الله تعالى بكمال قدرته، وتمام حكمته، أن يخلق أبانا آدم عليه السلام، من تراب  -

 غير أب ولا أم،جعله طينا صلصالا، ثم قال له "كن" فكان، ستين ذراعا في السماء، من 

ثم خلق من ضلعه أمنا حواء، فجعلها من نفسه، فأتنس بها، وحملت منه، ثم تتابع الناس 

  .من بعدهما من ذكر وأنثى

- 

ثم إن الله تعالى خلق نبيه ورسوله عيسى عليه السلام من أمه مريم، فقال له "كن" فكان 

الله كمثل آدم خلقه من تراب  من غير أب كذلك، فيكون من وجه كآدم "إن مثل عيسى عند

ثم قال له كن فيكون"، وأعاذه من وخز الشيطان حين ولادته، إجابة لدعوة أم مريم بنت 

عمران لما دعت وقال"وإني أعيذها بك وذريتها من الشيطان الرجيم" وأنطقه جل وعلا 

 ."بياني نفي المهد "ويكلم الناس في المهد وكهلا"، "قال إني عبد الله آتني الكتاب وجعل

- 

تآمر عليه جمع من بني إسرائيل والرومان، فجُعل شبهه على رجل منهم، ونجا الله  -

تعالى عبده ورسوله عيسى عليه السلام ورفعه إلى السماء، "وإذ قال الله يا عيسى إني 

متوفيك ورافعك إلي"، وصدق جل وعلا إذ يقول :"وما قتلوه وما صلبوه ولكن شُب ِّهَ 

ل عليه السلام في آخر الزمان وقد أظلنا هذا الزمان طال أم قصر، فينزل لهم"، وسينز

بين ملكين عند المنارة البيضاء بالشام، في وقت السَّحر، والمسلمون يصلون القيام يؤمهم 

 ، إمامهم فيصلي بصلاته من خلفه، ويفتح باب المسجد ليقتل الدجال بحربته عند باب لدُ 

 .، وريحه مد بصرهولا يجد ريحه يهودي إلا مات

- 

بعد نزوله يحكم بشريعة الإسلام التي أنزلها ربنا جل وعلا على سيد رسله وأنبيائه  -

وخاتمهم محمد صلى الله عليه وآله وصحبه، فيقتل الخنزير، ويكسر الصليب، ولا يقبل 

م لاالجزية، ويمكث في الأرض سبع سنين يحكم بالإسلام والعدل والسوية، ولا يقبل إلا الإس

  !أو السيف

- 

يموت عليه السلام بعدها، وقد بلغ رسالة ربه جل وعلا، وشرفه الله تعالى بالنبوة  -

والرسالة وصحبة الحبيب المصطفى محمد صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم، إذ رآه ليلة 

المعراج، وهو بذلك أفضل الأمة مطلقا بعد سيد الأولين والآخرين صلى الله عليه وآله 

حبه وسلم، وأعظم الصحابة يتبعه في شرف الصحبة أبو بكر الصديق رضي الله عنه وص

  .وأرضاه

- 

عقيدتنا في عيسى عليه السلام، أنه عبد الله ورسوله، وكلمته ألقاها إلى مريم وروح  -

منه، ونبرأ إلى الله تعالى ممن يزعم أنه هو الله، أو ثالث ثلاثة، أو ابن الله، تعالى الله عما 

يقولون علوا كبيرا، ولأهل الكتاب ممن سالم المسلمين ذمة في الأعناق وعهد، وحفظ 

للدماء والأعراض، إلا بحقها، لا نظلمهم، ولا نأكل حقهم، ولا نحملهم ما لا يطيقون، 

في قول  -ويأمنوا في كنائسهم، ودور عبادتهم، ونهنؤهم في أفراحهم من زواج ونحوه 

، ولا يشُرع لنا التهنئة -في قول لأهل العلم -مآتمهم ونحوها ، ونعزيهم في  -لأهل العلم

 .، ومعصية لله ورسوله-اعتقادا أو عملا  -فيما فيه مناقضة للدين 

 حفظ الله تعالى مصر وأهلها

 وجعلها أمنا أمانا

 سخاء رخاء وسائر بلاد المسلمين

 

 ! هُ على القلوبشيخ جُعلَ نقشُ 

كمْ عشنا في بساتين مصنفاته، لا 

نرى إلا وجوه السلف، ولا نسمع إلا 

وعظ العابدين، كحافلة ترحل بها إلى 

حيث خي مَ القوم، فلا تحيى إلا بين 

رهبان الليل، وفرسان النهار، حيث 

 ! الهمة التي هي مكمن صلاح الأمة

 
 اللهم ربنا

 ! اشفه وعافه واحفظه

 

 

 

 

https://www.facebook.com/aboukhobaraa?__cft__%5b0%5d=AZXv8w1TmmvjbOoqCh25b4v0rMeoz2hUBB5ZQoQOIP7koh5kJvrhKENxS8iZAEG9Qc52mDViUkSh6XfVMgdIy2QzaUX8OJF1TXD4wezumdxZHGK3FXcpauxvIm3D55HLYKxtCgbuOZOjAauO7AFS_H42L71wzrK3vE8hyiIO6ai6sqTNoSkUdjN8w7yzMHDR5do&__tn__=-%5dC%2CP-R
https://www.facebook.com/aboukhobaraa?__cft__%5b0%5d=AZXv8w1TmmvjbOoqCh25b4v0rMeoz2hUBB5ZQoQOIP7koh5kJvrhKENxS8iZAEG9Qc52mDViUkSh6XfVMgdIy2QzaUX8OJF1TXD4wezumdxZHGK3FXcpauxvIm3D55HLYKxtCgbuOZOjAauO7AFS_H42L71wzrK3vE8hyiIO6ai6sqTNoSkUdjN8w7yzMHDR5do&__tn__=-%5dC%2CP-R
https://www.facebook.com/aboukhobaraa?__cft__%5b0%5d=AZXv8w1TmmvjbOoqCh25b4v0rMeoz2hUBB5ZQoQOIP7koh5kJvrhKENxS8iZAEG9Qc52mDViUkSh6XfVMgdIy2QzaUX8OJF1TXD4wezumdxZHGK3FXcpauxvIm3D55HLYKxtCgbuOZOjAauO7AFS_H42L71wzrK3vE8hyiIO6ai6sqTNoSkUdjN8w7yzMHDR5do&__tn__=-%5dC%2CP-R


 

 

 

  

ن العرب بالمشاهدة وبعضهم يقوم بدعم الكيان في الوقت الذي يكتفي فيه كثير م

ة قامت دولة جنوب إفريقيا يوم ئم الحرب التي ترتكبها في قطاع غزوني في جراهيـــالصـــ

الجمعة الماضي في خطوة تتسم بالشجاعة والإقدام والانسانية برفع دعوى ضد الكيان 

عية" ة جمادي "أعمال إبــــــــاالمحتل أمام محكمة العدل الدولية، على خلفية تورطها ف

 .ينة استهانوا بالقضية في البدايةضد الفلسطينيين بقطاع غزة" الصها

لكن المستشارين القانونيين ابلغوا قادة الحكومة وجيش الاحتلال انهم ستتم ملاحقتهم دوليا 

لا يعني أن فدعم أمريكا وحمايتها لهم إذا أدينوا و لم يتحرك الصهاينة لمواجهة الدعوى 

 .العالم سوف يتسامح مع جرائمهم

 ةـجنوب أفريقيا قامت بخطوة جريئ

 اء الدولي، حيث ـــــفي مجال القض 

 د ـــائية ضـــــــوى قضـــــرفعت دع

 الدوليةالصهاينة أمام محكمة العدل 

 ة"الجماعيـــــادة بتهمة "الإبـــــــــ

 تتهم جنوب أفريقياو في قطاع غزة

 ادةل إبــــــبـ"أعما اينةالصهـــــــــ 

 في القطاعي"الفلسطين ضد الشعب 

 ائية التي رفعتها ـــــوى القضـــالدع

 اينةـــأفريقيا تتهم الصهـــــــجنوب 

 الها وإغفالاتها" في ــــــبأن "أعم 

 دة اـــعد ذات طابع إبـــــــــــــغزة ت

 ن المحكمة أن ــــجماعية، وتطلب م

 لياتها ـــــرائيل بوقف عمـــــتأمر إس

  .العسكرية في القطاع

 هذه الخطوة في وقت تعبر فيهتأتي 

 ن بدء ــــــــمحكمة العدل الدولية ع 

إجراءات رفع الدعوى، مما يظُهر دور هذه المحكمة، التابعة للأمم المتحدة، في حل 

يُشار إلى أن جنوب أفريقيا طلبت من محكمة العدل الدولية في لاهاي  الصراعات بين الدول

نتهكون التزاماتهم بموجب اتفاقية منع اينة يإصدار أمر عاجل تعلن فيه أن " الصهــــ

س في ، في إطار حربها المستمرة ضد حركة حمـــــ٣49٢دة الجماعية" لعام االإبــــــــ

 .قطاع غزة

عب فلسطين وليس أي دولة الشاهد هنا هو أن جنوب أفريقيا هي التي تحركت من اجل ش

حضورها ووجودها وإرادتها إسلامية،هناك أيام في حياة الأمم تفقد فيها عربية أو

  "وشجاعتها تسمى في التاريخ "أيام الخزي والعار

 

 منقول من من تويتر مع بعض التصرف حتى لا يتم حجب الموضوع

 :التحذير من الغرُور

 .لطغياند اــــــرور يولــــــإن الغ -

 .مرـــرور يزهر، لكنه لا يثـــــالغ -

 .رورــغرُ العقل زاد الغـــــكلما صَ  -

ا ــــأوقية م -  ن الغرُور تفسد قنطارا

 .من الاستحقاق

 ن دونهِّ إلا ـــما تعَاظم أحد على م -

 .بقدر ما تصَاغر لمن فوقه

 رين ـالغرور عند التعامل مع الآخ -

 يل علىـدليل على الذل أكثر منه دل

بر   .الكِّ

 :لوصدق القائ -

 .لا تمشِّ فوقَ الأرضِّ إلا توَاضُعاا.... فكم تحتهَا قومٌ همُ منك أرفع

لا تفاخر بجمالك أو مالك أو طيب أصلك عند تعاملك مع غيرك، فلستَ أنت  -

 .صانعُ شيء من هذا

إذا أنعم الله عليك بموهبة لست تراها في إخوانك فلا تفسدها بالاستطالة  -

 .عليهم بينك وبين نفسك

الفشل في التعامل مع الآخرين ثلاث: )الغرور، التشبث بالرأي،  دلائل -

 (.والعناد

ألا قاتل الله الجهل، الجهل الذي يلبسه أصحابه ثوب العلم، فإن هذا النوع  -

من العلم أخطر على المجتمع من جهل العوام، لأن جهل العوام بي ن ظاهر 

 .يسهل علاجه، أما الأول هو متخف  في غرور المتعلمين

 .إياك والغرور فإنه يظهر للناس كلهم نقائصك كلها ولا يخفيها إلا عليك -

إياك والرضى عن نفسك فإنه يضطرك إلى الخمول، وإياك والعجب فإنه  -

يورطك في الحمق، وإياك والغرور فإنه يظهر للناس نقائصك كلها ولا 

 .يخفيها

 :وصدق من قال -

 كم جاهلٍ متواضعٍ.. ستر التواضعُ جهله

ه.. هدم التكبرُ فضلَهُ و  مميزٍ في علمِّ

 فدعِّ التكبرَ ما حييت ... ولا تصاحبْ أهلَهُ 

ا يقبح فعله  فالكبر عيبٌ للفتى.. أبدا

 :وقال الشاعر -

 يا ابنَ الترابِّ ومأكولَ الترابِّ غداا.. أقصرْ فإِّنكَ مأكولٌ ومَشْروبُ 

من  المغرور إنسان نفخ الشيطان في دماغه، وطمس من بصره، وأضعف -

 .ذوقه، فهو مخلوق مشوه

ينظر: عقبة الغرور من كتاب )عقبات في طريق السير إلى الله تعالى( تأليف 

 . العبد الضعيف

 

 د.محمود عبد العزيز

ثار قاضي أهل الڪوفة  ڪان مُحارب بن دِّ

يقول في مناجاته لله ويرفع بها رحمه الله 

 : صوته

 .غير الذي ربيته فلڪ الحمدــــــأنا الص

 . دـــــأنا الضعيف الذي قويته فلڪ الحم

 . دـــــر الذي أغنيته فلڪ الحمـــأنا الفقي

 . مدــأنا الصعلوڪ الذي مولته فلڪ الح

 . دـــــأنا الأعزب الذي زوجته فلڪ الحم

 . دــــأنا العاري الذي ڪَسوته فلڪ الحم

 . دــــلذي صحبته فلڪ الحمأنا المسافر ا

 . دــــــڪ الحمـــأنا الغائب الذي آويته فل

 . دـــل الذي حملته فلڪ الحمـــــأنا الراج

 .دـــائع الذي أشبعته فلڪ الحمــــأنا الج

ا ـــد حمــــربنا فلڪ الحم داا ڪثيراا طيبا

ا فيه على حمدڪ  . مبارڪا
 

 

 محمد نصار نصار

 

الله أكبر.. بعد أن نشر آية قرآنية الشهر الماضي على صفحته الشخصية، القس الأسترالي 

ن ذكسية الروسية في أستراليا يعلالأب: جولد ديفيد رئيس كنيسة الصليب المقدس الأرثو

أنه قد إعتنق الدين الإسلامي وغير اسمه الى عبد الرحمن بعد أن وجد الحق في القرآن 

 .الكريم وهداه الله تعالى إلى الإسلام دين التوحيد

 .تم نشر هذا الخبر لأول مرة لذلك نرجو المشاركة بارك الله فيكم وجعله في ميزان حسناتكم
Australian priest Gould David announces his conversion to the Islamic 

religion and changes his name to Abdul Rahman after he found the 

truth in the Holy Qur’an and God Almighty guided him to Islam, the 

religion of monotheism. 
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 هم 

 ولا علمانيين ولا ليبراليين 

 اسمهم منافقين  في الإسلام :

  : في القرآن

ُۖ  أنََّىٰ يؤُْفَكُونَ   هُمُ الْعدَُوُّ فاَحْذرَْهُمْ ۚ قَاتلََهُمُ اللََّّ

 
 حتى الجن

 .عند النصارى "عيد الميلاد"ينكرون 

 :قال الله تعالى

ن ِّ فَقَالوُا إِّنَّا  نَ الْجِّ يَ إِّليََّ أنََّهُ اسْتمََعَ نَفَرٌ م ِّ قلُْ أوُحِّ

عْناَ قرُْ   آناا عَجَباا سَمِّ

كَ بِّرَب ِّنَا أحََداا  شْدِّ فَآمَنَّا بِّهِّ ۖ وَلَن نُّشْرِّ ي إِّلَى الرُّ  يَهْدِّ

ا بَةا وَلَا وَلدَا  وَأنََّهُ تعََالَىٰ جَدُّ رَب ِّناَ مَا اتَّخَذَ صَاحِّ

 
 : تخيل

 الرشقة انطلقت من الشمال المُحاصر 

 الرشقة انطلقت ضد تل أبيب وضواحيها

 الحارق  M90 وحالرشقة كانت بصار

 الرشقة تمت تحت أعين المسيرات التي تراقب

 ألوية للجيش الإسرائيلي ٧الرشقة انطلقت من بين 

 .اللهم نصرك الذي وعدت

 
 الملف به بعض المشكلات 

والمنطقة العربية أضعف من أن تفرض معاييرها 

 على فيس بوك

غالبية الدول فرضت على فيس معاييرها وأمرته 

 وأطاع

 حكومات العربيةأما ال

فلا يوجد لديهم أصلاا خطة لاستعادة العزة 

 .والكرامة

 

 

 

باحث في شئون المسلمين 

الجدد ورصد انتشار الإسلام 

 حول العالم،

 
 
 
 
 

 أمريكية أسلمت 
 بعد بحث في القرآن بسبب الحرب على غزة 

  :ناشطة أمريكية يتابعها مئات الألاف تقول

 هؤلاء الذين يؤيدون الإبادة الجماعية مجموعة من الكاذبين)

هم نفس الأشخاص الذين يستمتعون بسماع قصة النبي أيوب في الكنيسة، ويشعرون بالإلهام هؤلاء الأشخاص 

 (منه لأنه فقد كل شيء ولا يزال يشكر الله، "في الوقت نفسه، الفلسطينيون يفعلون ذلك حرفياا

في غضون شهر، قررت نطق الشهادتين وارتداء الحجاب وإعلان إسلامها في بث مباشر على تيك توك مع 

الداعية أحمد البستاني وهي الآن تقرأ القرآن وتبحث في السنة وتشارك ما توصلت إليه من علم مع مئات 

 .الألاف من متابعيها وتدعوهم إلى اتباع الحق

 تقرير كامل عنها وعن غيرها من الأمريكيين الذين أسلموا بسبب الحرب 

 
 :جونز يقولالأمريكي النصراني اليميني المتطرف الشهير : أليكس 

 الإسلام سيكون المنقذ إذا لم تنجح المسيحية في الدفاع عن نفسها 

 الإسلام سيكون المُخلص من العلمانية 

 تعلمون أنني من أشد خصوم الإسلام 

ا معكم   لكن يجب أن أكون صريحا

 الإسلام هو كالمشروب العذب والبارد بالنسبة للعلمانية

 الغربية المنحلةوالمسلمون لاينخدعون بهذه الثقافة 

 
 يرٌاد لك أن تصدق

 أن معسكر جباليا قد تم تهجير سكانه والسيطرة عليه من العدو 

 الصورة

 من مخيم جباليا اليوم

 صمود وثبات السكان على الأرض

 لا يقل عن صمود وثبات الم.ق.ـاومة في القتال

 والله مع الصابرين

 
 

 

 

 

  
 

 ع القس السابق جولدــتواصلت م
 بر سلم وانتشر خــالذي أ ديفيد 

 إسلامه قبل أيام 
 من ـوكم عبد الرحـو الآن أخـــه

 يام بما يلزم لخدمةــمستعد للق
 الدعوة وتشجيع الباحثين عن الحق 

 رح ـوننسق الآن لإجراء لقاء معه يش
 لامه ولماذا أسلمــفيه أسباب إس

 قــدعواتكم له بالثبات على الح
 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 قلة الدين أخطر من قلة الأدب 

ع غير القلة قلة الدين لن تجم

 من كل شئ 

قلة الرجولة : لأن مفيش 

 رجولة من غير دين

قلة الصدق : لأن مفيش 

 صدق من غير دين 

قلة الأدب : لأن مفيش أدب 

 من غير دين 

 دينك لو رخيص في نفسك 

 ومالوش مكان في قلبك 

 فأعلم أنك منافق رخيص 

 وبشري خبيث

 وأعلم أنك

 كلما تدينت ورجعت إلى الدين

دين في قلبك ووجد ونما ال

لنفسه المساحة الأكبر في 

 باطنك 

سيكسبك الدين كل ما كان 

ينقصك من صفات عظيمة و 

 أخلاق

فما جاء الدين إلا لنشر 

 الأخلاق 

 .لتحكم الانسان والعالم

 : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

مَ مكارمَ ) إنَّما بُعثتُ لأتمِّ 

 (.الأخلاق

 

 

 الصحفي / صُهيب العصا

 :كتب على صفحته قبل قليل يقول

دقيقة فقط من قصفها تل  ٨٢بعد 

أبيب؛ ك.تا.ئب الق.س..ـام تنشر 

 فيديو يوثق العملية

 :تم خلال هذه الدقائق

 تصوير العملية -

 العودة لغرفة المونتاج -

 تحميل المواد الفلمية -

 مونتاج المادة الفلمية -

 رفعها على الحساب الرسمي -

 

 

 

 

 

 

 قبل قليل

 من تل أبيب 

 M90 بعد وصول صواريخ

 أسابيع  ٢قبل نحو 

 اومة مشاهد لصواريخقنشرت الم

M90  "التي تقصف بها "تل أبيب

 الآن

  :وقالت حينها

تل أبيب ست.حرق.. والق.دس "

 ."ستتحرر
 

 صورة من الأرشيف 

 ابقــــــــراني الســــــــــطاني النصــــلداعية البرينشرها ا

𝙨𝙧𝙚𝙗𝙢𝙖𝙝𝘾 𝙛𝙪𝙨𝙪𝙔/   

 يخ / حسين ييـــمع الداعية الماليزي البوذي السابق الش

 ن أشهرــــــــسين يي الآن مـــيوسف تشامبرز والشيخ ح

 ولهم أنشطة دعويةربي ــلام في العالم الغـسلدعاة إلى الإا

 في المشهد العام ورهمـــــــــقارات وحضوخيرية عابرة لل

 لجمعيات ومؤسسات الإسلامية قوي، وإدارتهمللدعوة  

 دعوية كبيرة كان له دور في انتشار الإسلام في الضفة الأخرى من العالم

تشير إلى أن أعمار هؤلاء الذين لم يولدوا على ولكن هذه الصورة لهذان الرجلان بالطبع ليسوا وحدهم 

 .ي خدمة الدعوة وخدمة الإسلامتمر وهم ف الإسلام

 نسأل الله أن يحفظهم ويوفقهم

 .ويجعلهم سببا لمن اهتدى

 
 سبب الفرحة صورة من غزة

 بعد وقوف في طابورزجاجات مياه  3حصل فقط على 

 ساعات  ٢لمدة  

 اللهم كن معهم وفرج عنهم وانصرهم

 
 ل الملاكمين الأمريكييندخو

 جاريل ميلر و جيرفونتا ديفيس

 في الإسلام وفي أسبوع واحد 

ا في عالم الملاكمة   أحدث زلزالاا عالميا

 ذا الدينــــــول هـوأشعل ثورة جديدة من الأسئلة ح

 ن ــــحيث أن مئات الملايين حول العالم لايفصلهم ع

 :الإسلام غير معلومة واحدة وهي

ينَ وَمَا أرَْسَلْناَكَ إِّلاَّ    رَحْمَةا لِّلْعَالَمِّ

 الكثيريين من المسلمين الجدد يذكرون بعد إسلامهم

أنهم كانوا يظنون أن الإسلام دين العرب فقط ، وأنه ليس دين عالمي للعالمين ، ولم تكن لديهم أدنى فكرة  

ون ، ويتفاجئ عن أن القرآن الكريم هو كلام الله ،وأنه نزل على رسوله الأخير برسالته الأخيرة للبشرية

بمعلومة أن القرآن نسخة واحدة لم تتبدل ولم تتغير ولا يقُرأ إلا باللغة العربية ، وأن القرآن حفظ في 

الصدور والسطور حفظاا غير مسبوق في التاريخ البشري بقوة وقدرة وقدر الله الذي حصنه من التدخل 

 البشري كما حدث قبل ذلك في الرسالات السابقة

 

عايز أيه من ربنا أكتر من إنه قالهالك واضحة 

 وصريحة

إن الحق في إن الشهور القمرية لنعرف عدد 

 السنين والحساب 

يعني ولا فيه عام جديد في حياتنا ولا حتى 

 مفروض نحسب أعمارنا بالميلادي 

كمسلمين عايزين نتبع الحق لازم نفهم ونؤمن إن 

 نة جديدة مفيش س

 مفيش راس سنة ولا أمنيات لعام جديد 

 أقسم بالله 

 الكلام واضح وصريح

 لكل من يملك الحد الأدنى

 يقول الله تعالى من الفهم  

رَهُ  ا وَقدََّ يَاءا وَالْقَمَرَ نوُرا ي جَعلََ الشَّمْسَ ضِّ هُوَ الَّذِّ

سَابَ ۚ مَا خَ  نِّينَ وَالْحِّ تعَْلَمُوا عَدَدَ الس ِّ لَ لِّ ُ مَناَزِّ  لَقَ اللََّّ

قَوْمٍ يَعْلَمُونَ  لُ الْآياَتِّ لِّ ِّ ۚ يفَُص ِّ لِّكَ إِّلاَّ بِّالْحَق 
 ذَٰ

 يقول الله تعالى 

تاَبِّ  ا فِّي كِّ ِّ اثنْاَ عَشَرَ شَهْرا ندَ اللََّّ دَّةَ الشُّهُورِّ عِّ إِّنَّ عِّ

نْهَا أرَْبَعَةٌ حُرُمٌۚ   مَاوَاتِّ وَالْأرَْضَ مِّ ِّ يوَْمَ خَلَقَ السَّ اللََّّ

لِّكَ 
ينُ الْقيَ ِّمُ ۚ  ذَٰ  الد ِّ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 فيه لجان عايزاك
يكرهك في  "حُب"تحب الوطن 

 الدين 

حب مبني في الأساس على معاداة 

 الدين 

وطنية مبنية على شعار "مصر 

 وهذا معادي للدين  "أولاا 

وقومية مبنية على شعار "مصر 

 فوق الجميع" وهذا معادي للدين 

 في النهاية

 الوطن لو في خطر 

 لن ينقذه منه غير الدين

لأن الدين وحده هو الذي يأمرنا 

 ُ  عن الوطن بالموت دفاعا

مقابل الحصول على درجة 

"الشهيد" التي تؤهل صاحبها 

 .لدخول الجنة

 عندما تتعرض الأوطان للخطر 

يكون الخطاب الموجه للجنود كله 

 دين 

أن الدفاع  الحربويذكرونهم في 

 عن تراب الوطن واجب في الدين 

ويؤكدون لهم أن الشهيد بعد 

الموت سيدخل الجنة كما يقول 

 الدين 

يأمرنا الدين بالموت من  عندما

 أجل الوطن

ا للدين  فعلى الوطن أن يكون خادما

وأن يعمل على إسكات لجان 

 الملحدين 

والعلمانيين والليبراليين وكل 

 سلالات المنافقين

وكل الذين يطعنون ليلااونهاراا في 

 ثوابت وأصول الدين

 .نصرة للدين
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هذا الجيش العرمرم الذي زعمواأنه جاء ليحرر 
 أسراهم

 كم أتمنى أن يؤخذعدد منهم أسرى
والتيه وسائر الآفات اللهم سلط عليهم العمى 

 والأسقام
***** 

عرض الجزيرة لصور الفاتنات في هيئة فاضحة 
 مع المحلل الدويري

 هل هو بيع للخمر مع العسل
 أم محاولة لانتشال أمثالي من التخلف والرجعية؟

***** 
ألف جندي لغزو مساحة  063تم توجيه أكثر من 

 2كم063
 ما تعليقك؟ 2جندي لكل كم0333مما يعني 

 
 

 من ينهي المأساة؟
 ذه الأيام إلىـــــما من مسلم إلا وهو يتطلع ه

 اة التي حلت بإخواننا في ــــنهاية هذه المأس 

 ال أمدها ـــــبعد أن ط الرباط والجهاد ، أرض

 نــــسؤال مها وتعمقت، ولكن الوتمددت آثار

 ينهي المأساة ؟  

 كثير من الناس كان معولا على الأمم المتحدة

 ع في ـــن قبيل الطمـــــــومجلس الأمن لكنه م

  قرر إلاــــانصاف الخصم، إذ مجلس الأمن لا ي

تحدة ولايات المبموافقة صاحبة السجل الأكبر في الجرائم ضد الإسلام والإنسانية ، ولولا ال

  .ونفوذها السياسي وقوتها العسكرية لكان الكيان قد زال منذ مدة أو لم يقم أصلا

وأناس آخرون كانوا يحلمون بإجماع عربي أو إسلامي يهدد الكيان وحلفاءه في مصالحهم 

الاستراتيجية، ولكنه حلم سخيف في ظل الأنظمة العربية التي تصهينت في العقود الأخيرة 

سعت إلى إزالة كل نظام عربي فيه بقية رجولة وشهامة تجاه قضية فلسطين حتى والتي 

وإن اعتبرها قضية عربية. بل قد رأيناهم يفعلون عكس ما ينبغي عليهم حيث إنهم يسعون 

لفك الحصار عن العدو ، وأما الفسطينيون فيتطوعون من حين إلى آخر بكلمة يطلبون فيها 

مة تسجل وتتداولها وسائل الإعلام فيسمعها الفلسطينيون بوقف العدوان وفك الحصار، كل

وشعوبهم ويستلون بها في انتظار تصريح قادم يكون أشد حماسة وأقوى في وصف المعاناة 

 .وتصويرها، وهكذا

ولعل بعض الناس كان يؤمل في دولة الفرس أن تنجد المسلمين في فلسطين، وقد خاب 

يوما بعد يوم، الفرس لا ينشطون إلا لتقتيل العرب  أملهم من أول يوم، وهذه الخيبة تزداد

والسنة في العراق وسوريا، ولا يدعمون إلا من يدين بدينهم، وأما القضية الفلسطينية فلا 

يدعمونها إلا بمقدار ما يحقق به تبييض سواد صورتهم وتوسيع الدعاية إلى نحلتهم، وإلا 

هينين، لذلك أطالوا ألسنتهم بالتصريح بمقدار ما يضمن النكاية في خصومهم العرب المتص

تلو التصريح، حتى فضح الاحتلال ثرثرتهم وبين خواءها بقتل أحد أعمدة حرسهم الثوري، 

  .حيث كان ردهم ثرثرة أخرى عنوانها الجبن وفي طياتها الكذب والإدعاء والتسويف

د الله لا عباد وحتى لا يبقى السؤال دون جواب نقول إن الذين ينهي هذه المأساة هم عبا

الشهوات والمصالح ، هم عشاق الجنان العالية الباقية لا المتعلقون بحطام الدنيا الدنية 

الفانية، هم القابضون على الجمر المتمسكون بدينهم وبأرضهم الصابرون الثابتون 

والمقاومون، وإن الله تعالى على نصرهم لقدير هو مدبر أمر السماوات والأرض وهو الفعال 

ا يريد لا راد لحكمه، والذي لا شك فيه أن المأساة ستنتهي وسيكتب الله تعالى لكل واحد لم

من الناس ما قدم لهذه القضية ومن أجل انهاء المأساة، وسيكتب كل تبعات ما قدم سواء 

مُوا كانت إيجابية أو سلبية كما قال ربنا عز وجل )إِنَّا نَحْنُ نُحْييِ الْمَوْتىَٰ وَنَكْتبُُ مَا قدََّ 

بِينٍ( )يس  .(21وَآثاَرَهُمْ ۚ وَكُلَّ شَيْءٍ أحَْصَيْنَاهُ فيِ إِمَامٍ مُّ

ولهذا وذاك ينبغي عليك أيها المؤمن أن لا تفتر عن دعاء لهم بالنصرة والتأييد، وعن 

 .نصرتهم بما أمكنك حتى تنتهي المأساة بإذن الله تعالى
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مما هو معلوم أن عقيدة القدر تشكل ركنا مستقلا من أركان الإيمان الستة؛ 

التي لا يصح الإيمان إلا باجتماعها، لكن عند تأمل معانيها المفصلة في 

كتب العقائد نجدها متعلقة بمعاني ربوبية الله تعالى وملتصقة بصفات 

مجرد  أنها الباري سبحانه، وعندما نتابع تفصيل المباحث المتعلقة نتوهم

 إقرار ومعرفة يقينية؛ الأمر الذي يجعلنا

 ن مدى ارتباطها بالإيمان باللهــــنتساءل ع 

 ها ــــن علاقتـــعها منه وعــــتعالى، وموض 

 بالتوحيد العملي الذي يعد من لوازم التوحيد

 هوم ـــــقق مفـــالعلمي، وتكاملهما الذي يح 

 ولــــــمع فيه القــــالإيمان الكامل الذي يجت

 اؤل ـــــــتس ذا التساؤلــــــوالعمل، ويتبع ه 

 ال القلبية ــــــــــها بالأعمــــــآخر عن علاقت

الباطنة أو الأعمال الظاهرة ؟ إذ أول ما تثمره معرفة الإله جل جلاله هو العبادات 

  القلبية التي تلزم عنها أعمال الجوارح

 : ومنه فإن هذه الدراسة تهدف إلى ما يأتي

 . بيان منزلة عقيدة القدر من التوحيد العلمي-2

 . بيان علاقة عقيدة القدر بإثبات صفات الله تعالى-1

 . إبراز أهم العبادات القلبية التي تنتج عن الإيمان بالقدر-3

استنتاج الآثار النفسية الناتجة عن تلك العبادات والمرتبطة بالعمل -4

  .الظاهر

 نتائج البحث

ان إن عقيدة القدر جزء لا يتجزأ من الإيمان بالله تعالى ومن الإيم-2

 .بربوبيته على وجه التحديد

إن تحليل محتوى عقيدة الإيمان بالقدر يوضح ارتباطها الوثيق بإثبات -1

صفات الله تعالى على وجه الكمال، وهي أعظم صفات الباري التي لا يصح 

  : إيمان إلا بها وهي صفات

-والرحمة -والحكمة-والقدرة -والخلق -والإرادة-والقيومية -العلم -

 .والعدل

رد عقيدة الإيمان بالقدر إلى أصلها وتوزيعها على صفات الكمال التي -3

يتصف بها الباري سبحانه توضح معناها الفطري الذي تقبله العقول 

 . السليمة

إن الأعمال القلبية التي ينتجها الإيمان بالقدر، هي نفسها الأعمال القلبية -4

  : االتي ينتجها الإيمان بالأسماء والصفات والتي منه

-والخوف والرجاء، -والتوكل عليه وحسن ظن به، -تعظيم لله تعالى -

 .والصبر على حكمه والرضا به

إن إعمار القلب بهذه المعاني الناتجة عن سلامة المعتقد في القدر؛ -5

  ستنتج عنه آثار عملية وأخلاق نفسية لها كبير الأثر في حياة المؤمن منها

وتحمل الصدمات وعدم التأثر -همة والأمل، وعلو ال-الشجاعة والإقدام، -

 .والتواضع والحذر وعدم الاغترار بالحال-بالمصائب، 

إن عقيدة القدر التي وجب علينا الإيمان بها إن تحملها المرء من معينها -6

الصحيح كانت عامل صحة نفسية ودافع عمل وإنتاج، وإنما شوهتها 

تاب والسنة وتعلقت بآراء الأفكار المنحرفة التي انقطعت عن معين الك

الرجال، وعطّلها عن جانبها العملي المماحكات العقلية الدقيقة التي أجهدت 

  .الفكر الإسلامي لعقود دون جدوى

إن ربط عقيدة القدر بصفات الكمال في ظل نصوص الكتاب والسنة -1

يجعلنا نتجاوز شبهات القدرية النفاة والقدرية المجبرة؛ حيث تذوب 

ك الإيرادات تلقائيا دون حاجة إلى استحضارها أو محاورة وتضمحل تل

 .أصحابها

إن معالجة عقيدة القدر في إطار الإيمان بربوبية الله تعالى وصفات -8

الكمال التي يتصف بها يجعلنا نتجاوز الإطار العقلي الدقيق الذي فرضه 

اني عالبحث الكلام في أصول الدين، لننتقل إلى الثمار والآثار التي هي م

الألوهية والعبودية وبذلك تجلى حقيقة الإيمان الكامل المتضمن للاعتقاد 

 .والقول والعمل

 

 

 



 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 هل يمكن أن تقبل هدنة جديدة؟

في المقال السابق ما يفيد أن إنهاء المأساة الحالية ليس إلا بيد الله تعالى ثم بيد أهل كتبت 

الرباط والجهاد أنفسهم، وهم الآن بعدما كل ما قدموا من تضحيات وجدوا أنفسهم وحدهم في 

مواجهة تحالف دولي يصر على استئصالهم شعبا ومقاومة، وهم ثابتون صابرون لمدة قاربت 

ر، والذي كنا نقدره أن المقاومة بجميع فصائلها التي قررت خوض غمار طوفان الثلاثة أشه

الأقصى قد أعدت العدة المادية والمعنوية لهذه المعركة الدائرة ، ولجميع احتمالاتها ، وما 

يقدمون من انجازات في الميدان يدل على ذلك والحمد لله، ولكن خوض العدو لهذه الحرب 

واللاأخلاقي والمتجاوز لكل القوانين والأعراف، ثم تماديه في ذلك بهذا الشكل للاإنساني 

واستمراره فيه دون توقف، لا شك أنه أمر لم يكن متوقعا ، الأمر الذي فاقم من مأساة أهل 

غزة حيث أصابهم التشريد والجوع والعطش والبرد والأمراض، بعد أن دمرت بيوتهم وكل 

لحياة ، وقد زاد في هذه المعاناة والمأساة سلوك النظام البنى التحية وقطعت عنهم كل أسباب ا

المصري، لأن تفسير انخفاض تدفق شاحنات الإغاثة إلى نحو عشر ما كان عليه قبل الطوفان 

لم يفسر سببه أحد، ولا يستطيع تفسيره إلا النظامان المتفقان على محاصرة غزة وإبادة 

 .أهلها

للشعب الفلسطيني، كان مطلبها الطبيعي وقف العدوان وإن المقاومة المسلحة الحامي الوحيد 

بجميع أشكاله والانسحاب الكلي للغزاة ، وعودة تدفق شحناة الإغاثة إلى حاله الطبيعي قبل 

الحديث عن القيام بتبادل ما بقي من الأسرى بمبدأ الكل مقابل الكل، ولكن تصلب النتن ياهو 

لجسيمة التي يتكبدها جيشه، والتي لم يجد لها في موقفه على مواصلة الحرب رغم الخسائر ا

علاجا سوى التغطية عليها بالتستر والدعاية الإعلامية المضللة، لأنه يعلم أن نهاية الحرب 

هي نهايته، لذلك هو يزيد من تدفق الجيوش إلى غزة عسى أن يحرز نصرا ما يبيض به 

 وهي-يزال بانقلاب أو اغتيال سواد سابق اخفاقاته، ولا يتوقع تراجعه عن موقفه إلا أن 

 . -افتراضات بعيدة

لذلك فإن فصائل المقاومة لابد أن تتنازل لمصلحة بقاء الشعب الذي تقاتل من أجل دينه 

وأرضه وكرامته، وإنه لا معنى لبقاء سلاح ولا وجود لمن يحمله ، كما لا معنى لبقاء الشعب 

نة يتم فيه تبادل جزئي للأسرى، تحرص أعزل دون سلاح يحميه ، لابد أن تتنازل فتقبل بهد

فيها على تحرير أسرى لهم وزنهم السياسي في الساحة الفلسطينية مما سيسهم في تجديد 

دم النضال الجاد في الضفة الغربية، ويبعث الهمم ويزيح الخونة واليائسين المستسلمين من 

 استعادة أنفاسهم، مقدمة الصفوف، وتحرص فيها على طول مدتها حتى يتمكن سكان غزة من

ووصول أكبر كمية من المساعدات إليهم، ولعله سيكون من البديهي اشتراط تراجع قوات 

الاحتلال إلى نقاط تسمح بتحرك الفصائل والتنسيق بينها لتحرير الأسرى ولضمان وصول 

 .المساعدات دون عراقيل أيضا

كلتها، وتوفير الذخيرة التي كما أن طول المدة سيسمح بلا شك إلا إعادة تنظيم الصفوف وهي

تصنع محليا وتوزيعها، والتفكير مليا في عمليات نوعية بعد انتهاء الهدنة يغنم فيها السلاح 

تمنى ن-والذخيرة ليضمن الاستمرار في المقاومة حتى النهاية، وكذا التخطيط لعمليات أخرى 

ستكون ضربة قاضية على  تأسر فيها المقاومة جنودا للعدو، وإنها لو حدثت -أن تكون ممكنة

 .النتن ياهو، ومعجلة بإنهاء الحرب التي يريدها طويلة بلا حد

وإننا لنكتب لنعبر عما يختلج في صدورنا ولنفصح عما نأمله، ونشجب ما ننكره ، ولأداء 

الحق الواجب المقدور عليه زيادة على الدعاء ، ونسأل الإله العلي القدير أن يبرم لأهلنا في 

لسطين أمر رشد يعز فيه أولياؤه ، ويذل فيه الخونة وجميع أعدائه ، ونسأله غزة وكل ف

سبحانه أن ينصر المجاهدين ويمكر لهم وأن يهزم الكافرين ويمكر بهم ، إنه ولي ذلك والقادر 

 . عليه

 

 حكم الخونة
 فوفـــالذين يقاتلون ضد المسلمين في ص-

 الكفار  

 لعتادلاح واــوالذين يعينون أعداء الله بالس-

 والأخبار 

 والذين يتمنون نصر الكفار على المسلمين-

 .ويفرحون بذلك 

 قال الله تعالى: }لا يتخذ المؤمنون الكافرين

أولياء من دون المؤمنين ومن يفعل ذلك فليس من الله في شيء إلا  

أن تتقوا منهم تقاة ويحذركم الله نفسه وإلى الله المصير{ ]آل عمران: 

18]  

(:"معنى ذلك: لا تتخذوا أيها المؤمنون الكفار 5/325قال الطبري )

 ظهورا وأنصارا، توالونهم على دينهم، 

 وتظاهرونهم على المسلمين من دون المؤمنين،

 وتدلونهم على عوراتهم، 

فإنه من يفعل ذلك فليس من الله في شيء؛ يعني بذلك فقد برئ من 

 كفر،الله، وبرئ الله منه بارتداده عن دينه، ودخوله في ال

إلا أن تتقوا منهم تقاة، إلا أن تكونوا في سلطانهم، فتخافوهم على 

 أنفسكم، فتظهروا لهم الولاية بألسنتكم، وتضمروا لهم العداوة، 

 ولا تشايعوهم على ما هم عليه من الكفر، 

 ."ولا تعينوهم على مسلم بفعل

**** 

خِذوُا الْيَهُودَ وَالنَّصَارَى وقال الله تعالى : )يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا لا تتََّ 

 .) أوَْلِيَاءَ بَعْضُهُمْ أوَْلِياَءُ بَعْضٍ وَمَنْ يتَوََلَّهُمْ مِنْكُمْ فَإِنَّهُ مِنْهُمْ 

(:"وَمَنْ يتَوََلَّهُمْ مِنْكُمْ فَإِنَّهُ مِنْهُمْ أي: من 261/ 4قال القاسمي )

 .جملتهم

، فهو بدلالة الحال وحكمه حكمهم وإن زعم أنه مخالف لهم في الدين

 ."منهم لدلالتها على كمال الموافقة

(:" قوله تعالى: )ومن يتولهم منكم( أي 121/ 6قال القرطبي )

يعضدهم على المسلمين )فإنه منهم( بين تعالى أن حكمه كحكمهم، 

 ."وهو يمنع إثبات الميراث للمسلم من المرتد

 

 
 

 

 

 

 

 

استمعت اليوم لدكتور أخرق يقال إنه متخصص في الدراسات العربية 

واليهودية وهو يطعن في القرآن الكريم من خلال الحديث عن المصادر 

النبي صلى الله عليهم وسلم اعتمدها لتأليفه ، وكان حديثه  التي يزعم أن

منحصرا في جانب القصص والتوحيد فحسب، ومع ذلك ذكر في محاضرته 

عددا كبيرا من الفرق اليهودية والنصرانية، وعددا من الكتب والأسفار 

والمخطوطات التي وجدت بمختلف اللغات، طبعا هو لم يقف عليها بنفسه 

ولكنه أحال في كل فرقة ومصدر من المصادر المزعومة إلى  وأنىّ له ذلك،

المستشرقين اهتم بذلك الجانب ...  باحث من الباحثين أو مستشرق من

تأملت كلامه قليلا وقلت في نفسي : سبحان الله هل هو يتكلم فعلا عن النبي 

الأمي الذي نشأ راعيا للغنم ثم اشتغل بالتجارة ؟؟؟ ثم كتبت هذا التعليق 

ى محاضرته: "الخلاصة هو يتحدث عن شخص عظيم جدا وخارق عل

للعادة، يظهر كأنه درس في أكبر كليات اللاهوت في العالم، وأنه كان يدير 

مخبرا ضخما في مقارنة الأديان حيث استغل جهد باحثين مهرة يجمعون 

عدة تخصصات ويتقنون عددا من اللغات القديمة ..كما أن المخطوطات 

لك المخبر نفيسة جدا؛ حيث اجتمع لديه ما تفرق في مختلف التي يحويها ذ

جهات العالم ... لو أتاحوا الوقت للمحاضر لربما حدثنا عن مصادر 

التشريعات أيضا ولأتحفنا بمصادر رومانية ويونانية وبابلية ولمَ لا هندية 

 ... وصينية
 

 



 

ن أهل الجنة ، )منارة المسيح( وبنى مقبرة سماها )مقبرة الجنة( وزعم أن كل من يدُفن فيها فهو م

  1وكفَّر كل من لم يؤمن به وبدعوته 

 الكروب واشتدت ، الذنوب وكثرت ، القلوب ماتت》( :52ومن أقواله ، قال فى )خطبة الهامية ص 

مجدد لوا ، النور ذلك فأنا ، السماء نور الله رحم اقتضى ، الهوجاء وظلمات ، الليلاء الليلة هذه فعند ،

المأمور ، والعبد المنصور ، والمهدى المعهود ، والمسيح الموعود ، وإنى نزلت بمنزلة من ربى لا 

 《يعلمها أحد من الناس

 الفصيح الكلام له وأعطى ، القادر مسحه ، المسيح جاءكم قد ، لكم فبشرى》( :62 - 61وقال )ص 

ير والمتاع المنضود ، يا أيها الناس إنى الكث المال ومعه المعهود المهدى جاءكم قد ، لكم وطوبى ،

 《أنا المسيح المحمدى ، وإنى أنا أحمد المهدى

 ، الديان الحكيم الله من الزمان آخر فى مجيئه قدر الذى الموعود المسيح أنا》( :212وقال )ص 

 روحى قبضته فى الذى بالله أحلف》( : 68 ص الوحى حقيقة تتمة)  فى وقال《عليه المُنعم وأنا

 الذى أرسلنى وسمانى نبياً ونادانى بالمسيح الموعود ، وأنزل لصدق دعواى ثلاث مئة ألف بينة هو

 《منه أفضل أحمد غلام فإن ، مريم ابن ذكر اتركوا(( :11وقال فى )دافع البلاء ص 《

 《 جميعاً  أعطانيه واحداً  واحداً  نبى كل الله أعطى ما》( : 22وقال فى ) نزول المسيح ص 

ً  أكبر أنه والحال ، فينا أخرى مرة نزل محمداً  إن》وقد مَدَحه أحد أتباعه فقال :  ىالأول بعثته من شأنا

 أحمد غلام سُرّ  وقد《 القاديان فى أحمد غلام إلى فلينظر أكمل بصورة محمد إلى ينظر أن يريد والذى ،

  م2216 أكتوبر 15 بتاريخ القاديانية بدر جريدة فى بنشره وقام المديح بهذا

 الهند فى ظهر》ولهذا القاديانى قصة مع الشيخ رشيد رضا ، قال الشيخ رشيد رضا رحمه الله :

 نبأ كتبه بعض عن نقلنا الذى القاديانى أحمد غلام وهو ، به الموعود المسيح هو أنه ادعى رجل

وهو إنما عنى ببيان ذلك ليجعله من مقدمات إثبات دعوته  الهند إلى مريم ابن عيسى المسيح التجاء

وقد كان قبل موته أرسل إلىَّ الكتاب الذى نقلت عنه ما ذكر وغيره من كتبه التى يدعو بها إلى نفسه 

، فرددت عليه فى المنار فهجانى فى كتاب آخر وتوعدنى بقوله عنى : )سيهزم فلا يرُى( وزعم أن 

كان هذا الرجل يستدل بموت  1 جل وعلا ، وقد كان هو الذى انهزم ومات هذا نبأ وحى جاءه من الله

المسيح ورفع روحه إلى السماء كما رُفعت أرواح الأنبياء على أنه هو المسيح الموعود به ، ولا 

  [ 58/  6:  المنار تفسير] 《يزال أتباعه يستدلون بذلك 

آلاف معجزة ، ومع ذلك لم يستطع شفاء  وقد فضح هذا الزنديق نفسه عندما زعم أنه جاء بثلاثة

نفسه ، حيث أنه عاش مدة طويلة يعانى من الصداع الشديد والدوار وكثرة التبول لإصابته بمرض 

 1السكر 

 هلاك أحمد القاديانى
 أخبرتنى》( كيفية هلاك أبيه فقال  212ذكر إبنه بشير محمود أحمد فى كتاب ) سيرة المهدى ص 

وبعد ذلك احتاج مرة أخرى  ، قليلاً  نام ثم ، مباشرة الطعام بعد الخلاء بيت إلى احتاج حَضْرتهَ أن أمى

إلى بيت الخلاء ، فذهب مرة او مرتين إليها بدون أن يشعرنى ، ثم أيقظنى فرأيت أنه ضعفُ جداً وما 

س حاستطاع الذهاب إلى سريره ، فلذا جلس على سريرى أنا ، فبدأت أمسحه وأمسحه ، وبعد قليل أ

الحاجة مرة أخرى ، ولكن الآن ما استطاع الذهاب إلى بيت الخلاء ، فلذا قضاها عند السرير ، 

واضطجع قليلاً بعد القضاء ، ولكن الضعف بلغ إلى منتهاه ، فجاءته الحاجة مرة أخرى ، فقضاها ، 

 《ر حالتهثم جاءه القئ ، وبعد ما فرغ من القئ خرَّ على ظهره واصطدم رأسه بخشبة السرير وتغي

وقد نشرت الجرائد الهندية آنذاك أن غلام أحمد المتنبى القاديانى لما ابتلى بالكوليرا كانت النجاسة 

  1تخرج من فمه قبل الموت ، ومات وكان جالساً فى بيت الخلاء لقضاء الحاجة 

 ،  ةوأتباع هذه الطائفة يستخدمون التقية ولا يظهرون عقائدهم الحقيقية على قناتهم الفضائي

ويزعمون أنهم يتبعون الكتاب والسنة ، لكى يستدرجوا من لا يعرف خبيئتهم ، وبالفعل استطاعوا 

وكان أحد دعاتهم الكبار وأبرزهم فى الرد على  1خداع بعض عوام المسلمين ، واستمالتهم إليهم 

 ى يخفونهاقد تاب عن ضلالاتهم وقام بفضحهم وبيان عقائدهم الت -لا أذكر إسمه الآن  -الشبهات 

 

 الشيخ محمد بيومي

  
 
 
 
 
 

 احتفاء دولة الكيان الصهيو ني بالمداخلة كاشف للحقيقة
 
 

انتشر على وسائل التواصل عبارة تقول : ) لقمة فى بطن جائع 
خير من نصب شجرة الكريسماس فى الشارع ( وهى عبارة خاطئة 
لأنها تفُاضل بين أمرين أحدهما أفضل من الآخر ، فهل نصب 

الشارع جائز فى شرعنا ، ولكن الأفضل  شجرة الكريسماس فى

 !!منه هو إطعام الجائع ؟

 
 

 !! يا خيبتك يا أحلام
ة أحلام ( كتبت منشوراً تقول فيه امراة تسُمى نفسها : ) السلفي

 اي ، المدخلى ربيع الشيخ لكان محمد بعد رسول هناك كان لو((:

 ))!!! ربيع يا حبيبى

 لاحظ أنها ذكرت الرسول صلى الله عليه وسلم باسمه المجرد ) محمد ( بينما قالت عن

ربيع ) الشيخ ربيع ( وقالت : ) حبيبى يا ربيع !! ( ولم تقل : 

  1حبيبى يا رسول الله 

 وأستدرك على نفسى وأقول : يا خيبتك الثقيلة يا أحلام

 
ح مصدر مسؤول إسمه مجدى عاشور بأن الاحتفال برأس  صرَّ

 !! السنة الميلادية الجديدة يؤجر عليها صاحبها

 
نشأ الإمام أحمد بن حنبل ببغداد ، وكان فقيراً ، وعندما أراد الإمام 

الرحلة من بغداد إلى مصر وعَدَه أحمد  -وهو شيخ أحمد  -الشافعى 

  1بن حنبل أن يلحقه ، ولكنه لم يفعل 

 حمد بن حنبل أن يقدم على مصر ، فلم يقدم قال الشافعى : وعدنى أ

قال ابن أبى حاتم : يشبه أن تكون خفة ذات اليد منعته أن يفى 

 1بالعدة 

 
 أهمية المراجعات

التى لا تراجع مواقفها ،  -جماعات و أحزاب  -الكيانات الإسلامية 

 وتعمل على تصويب الأخطاء الناجمة عن الممارسات العملية هى

كيانات فاشلة ، والقائمون عليها يضللون أتباعهم ، ويتحملون 

 أوزارهم ، ولنا فى مراجعات الجماعة الإسلامية أسوة حسنة

 

 مجلة اعرف دينك 

 مجلة اعرف دينك 

 مجلة اعرف دينك 

  (حقيقة الطائفة الأحمدية)
طلب أحد الإخوة الأفاضل تبيين حقيقة الطائفة الأحمدية 

ً بالله : هذه الطائفة هى نفسها فرقة  ، فأقول مستعينا

القاديانية المارقة ، ولكنهم يخدعون البسطاء من 

المسلمين بتسمية أنفسهم بالأحمدية ، وهى نسبة 

صحيحة لأنهم ينتسبون إلى الميرزا غلام أحمد القاديانى 

م ، وقد 2832الهند فى قرية قاديان سنة  الذى ولد فى

قام الإنجليز أثناء احتلالهم للهند برعايته وتربيته على 

أعينهم حتى صار عميلاً لهم ، وأصدر فتوى بتحريم 

الجهاد ضد الإنجليز ، وقال : إن الحكومة البريطانية هى 

ظل الله فى الأرض ، وكان هذا الغلام فى أول أمره قد 

، ثم ادعى أنه نبىٌ غير تشريعى ، ثم  ادَّعى أنه مجدد

ادعى أنه نبى ورسول تشريعى يوُحى إليه ، وأنه هو 

ى مسجده )المسجد الأقصى(  المسيح الموعود به ، وسمَّ

 وسمى قريته )مكة المسيح( وجعل لمسجده منارة سماها

 

)منارة المسيح( وبنى مقبرة سماها )مقبرة الجنة(  

ن أهل الجنة ، وكفَّر كل وزعم أن كل من يدُفن فيها فهو م

  1من لم يؤمن به وبدعوته 
 

 مجلة اعرف دينك

 

وكان أحد دعاتهم  1خداع بعض عوام المسلمين ، واستمالتهم إليهم 

قد تاب عن  -لا أذكر إسمه الآن  -الكبار وأبرزهم فى الرد على الشبهات 

 ى يخفونهاضلالاتهم وقام بفضحهم وبيان عقائدهم الت

 



  

 

 

 

  

 راج حياني غاصــالأخ س
 اد حتىـــفي غياهب الإلح 
 اً ــــــــه رأســــبح فيـــأص 

 اة إليهـــــوداعية من الدع
 هــــاء الله تعالى لــــثم ش 
 ودة إلى ــــــــالهداية والع 

 م ـــــه لـــــدينه فعاد. ثم إن
 علـــــــيكتف بالتوبة بل ج

 هــــــته منبرا ينشر فيقنا 
 دايته ويجيبــــباب هـأس 
 بهات ــــــــعلى اغلب الش 

 ه ـســــو بنفـــــالتي كان ه
 ن ضل ـــــــيطرحها ليرد م

 ببه إلى دين الله تعالىـــبس
 شرة ــوالتعليقات عنده مب 

 أل اللهـــــجدا بفضل الله اس
 يربط على قلبه ويثبتهان  

 .ه وان يهدي به ويجعله من المصلحينعلى دينه حتى يلقا
 

 

 

 

 

 ً  ..ليس كل ماينشر صحيحا
 .قل الكذب على النبي صلى الله عليه وسلملاتشارك في ن

هذا العلم دين والدين شريعة الله تعالى فاعلم انه 
ليس بمكان للهوٍ أو عبث وكفى بوعيد النبي 

 . صلى الله عليه وسلم للكاذب عليه من رادع
إن كذبا عليَّ ليس ككذب على أحد، من كذب علي )

 متعمدا فليتبوأ مقعده من النار( رواه البخاري 
كن على  : عندما تقول قال الله أو قال رسول الله

أشد الحذر وراجع كتب أهل السنة والجماعة 
ودرجة صحة الحديث وأقوال الأئمة الحُفاّظ فيه . 
وإلا فلا تقرع هذا الباب بجهل فيهوي بك 

 . الدركات
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

لكن الذين وصفوه بهذا أرادوا محو أو تجنب ذكر الرسالة والنبوة أو بمعنى 

 !آخر مسميات خارج سياق النبوة
 ذا؟ـــــــفما هي العلة في قولهم ه

 ذه المسميات اشتهرتــــــبداية ه
 شراقيةــــــا المدارس الاستــــبه 
 تراكية والعلمانية ـــوالإش الغربية 

 :ومن شابهها التي تناولت سيرة النبي صل الله عليه وسلم والغرض منها
إزالة صفة الرسالة ليصبح الرسول مجرد قائد يؤخذ منه ويرد عليه. 
وبالتالي نزع صفة الرسالة يجعلنا غير ملتزمين شرعا بما يقول؛ لأن هذه 

لرسالة وهذا معناه ببساطة أنه يحق الصفات لن تكون تابعة لصفة النبوة وا
لك أن تأخذ ما تشاء من قوله وأن ترفض ما تريد فتتعامل مع كلام النبي 
صل الله عليه وسلم من قبيل الرفض والقبول لا من منطلق وجوب طاعته 

 .وهذا مدخل خبيث من مداخل الشيطان ألقاه في روع المستشرقين وأذنابهم
لأمة والتي أريد نزعها نزعا بإلصاق هذه ثم نأتي إلى أهم خصيصة لهذه ا

المسميات برسول الله صل الله عليه وسلم ألا وهي الاقتداء.. فأنا غير 
مطالب أن اقتدي )بمحمد( القائد والزعيم والسياسي والعبقري! وهكذا تفرغ 
قيمة النبوة من مدلولها؛ لكنَّ الرسول قائد وزعيم وسياسي وعبقري هو 

جميع هذه المسميات تابعة للرسالة وإلا فوصفه  كل هذا وفوق هذا لكن

 .برسول الله فيه الكفاية

 
 

 :سؤال وسط هذه الحرب الدائرة
 ترى من المخطئ في هذه المعادلة القاسية هل هم العرب أم اليهود؟ 

ندعونا نحتكم إلى ركن أصيل وقاعدة هامة تعتبر هي الأصل في التعامل 
لذا لا تقتلني أنت أيضًا، وهكذا نضع خطة  بين البشر ألا وهي: أنا لن أقتلك

نتفق عليها على عدم التعدي على الآخر كي نتعايش معاً، فإذا تم خرق هذه 

 .القاعدة فلا أصل مشترك وعلى الذي تعدى تحمل تبعات فعله
  !من خلال هذه القاعدة دعونا ندرس التاريخ

  !فماذا يؤكد لنا التاريخ؟
 هود ويؤكد أن ـــــــالتاريخ يرسخ لنا أفعال الي

 وال تاريخها بخرق ــــــــــالفئة التي عرفت ط
 وانينــــالمعاهدات ونبذ الشرائع ومخالفة الق

 .هم اليهود
 ا اليهود هم من ـــــــوالتاريخ يؤكد لنا أن دوم

يبدأون العدوان رغم تظاهرهم بالضعف وفيهم خصلة لو كانت في العرب 
ر والخديعة بعيدا عن الدين؛ لكن الله نزه العرب لدان العالم كله للعرب بالمك

عن تلك الفعلة وهي أن اليهود يفتعلون الحدث أو يساعدون على فعله ثم 

 .يستغلون الحدث لصالحهم
وأما العرب في عصرنا فهم أناس كيوت كيوت للغاية ينتظرون الحدث ثم 

 .يشجبون الحدث ثم ينامون وقد أدوا ما عليهم
 

 

 "لا تبع آخرتك بدنيا فانية"
يا أخي لا تقرأها دون أن تتدبرها 
تذكر وتفكر لعلك ظلمت أحدهم 

 ..قريبا كان أم بعيدا
يهلكك فتصبح على  الكبر#لا تدع 

مافرطت من النادمين يوم لا ينفع 
 .ندم ولا ذهب ولا فضة

ظلمت أختك في الميراث؟)ولو 
 (في عينكبمبلغ زهيد 

قاطعت أخاك لخلاف فكري ، 
 ..مادي، عائلي

سرقت! نصبت؟ استدنت ولم توف 
 بعد القدرة؟

شهدت زورا؟ اغتصبت أرضا؟ 
استعصيت في منزل أو دكان 
)آجار قديم( وغيرها 
وغيرها..)الوقت يضيق لذكر كل 

 (صور الظلم
 هل مازلت تتنفس؟
 احمد الله على هذا

 لاتقلق مازال باب التوبة مفتوحا
 لك باذن الله

 أعد الحقوق لأصحابها
 عاهد الله أن لا تعود لمثله أبدا

 استقم كما أمرت 
 .حتى يأتيك اليقين من ربك

 وفقك الله
وتذكر: سبيل السعادة)في 

 .مستقيم صراط☜الدارين(
  .والحمد لله رب العالمين

 محب الخير
 
 

 

 

 

أبو الأشبال 

 بو الأشبالأ

 

دقيقة مع النبي صل الله عليه 
 :وسلم

الذين وصفوا النبي بصفات مثل: 
العبقري والقائد والزعيم هي مسميات 

 صحيحة لكن لماذا نرفضها؟
 الواقع أننا لا نرفض هذه المسميات إن
هي امتزجت بالنبوة والرسالة فمن ذا 
الذي يستطيع أن ينكر أن محمدا بن عبد 
الله كان قائدا فذا، وسياسيا محنكا، 
وزعيما لا مثيل له وفارسا لا يشق له 

 غبار؟ 

 
لكن الذين وصفوه بهذا أرادوا محو أو 
تجنب ذكر الرسالة والنبوة أو بمعنى 

 !آخر مسميات خارج سياق النبوة
 علة في قولهم هذا؟فما هي ال

 

 مجلة اعرف دينك

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%83%D8%A8%D8%B1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU-FVVcHt-DEYGDaLHVJNS9tJ6MoUWmt9-Ctu39Uv42xaku14GoSJ_Qb5Eux02s3x7EFWog8MPtJKGaoPcf2PkJCuQHniQDWpl50H4iFTYxhO0hGGIteiRhemNcUAZaZohOMFNm3FNj2jKfsz9KwlS-&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/profile.php?id=100037571378539&__cft__%5b0%5d=AZU-FVVcHt-DEYGDaLHVJNS9tJ6MoUWmt9-Ctu39Uv42xaku14GoSJ_Qb5Eux02s3x7EFWog8MPtJKGaoPcf2PkJCuQHniQDWpl50H4iFTYxhO0hGGIteiRhemNcUAZaZohOMFNm3FNj2jKfsz9KwlS-&__tn__=-%5dK-R


 

 

  

 محمد جمال عبد الناصر

 

لم يكتف الٮـهود الصهاٮـنة بسرقة أرض الفلسطينيين و 

تهم و أحلامهم و مستقبلهم ، فسرقوا وطنهم و ديارهم و ثروا

 .الأعضاء من جثامين الشهداء

 !!!هل رأيتم كفرا و فجورا و إجراما مثل هذا ؟

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

 الموقف من أعداء السنة الصادقين في نصرتهم القضية

يتلخص الموقف منهم في واجبين هما كالجناحين للطائر لا غنى عن 

  :أحدهما البتة بل لا بد من كليهما ، وهما

 (والوعيالإنصاف )
فشأن أعداء أهل السنة الذين صدقوا في نصرة القضية وبدت منهم 

النخوة والمروءة كشأن أبي طالب الذي آوى النبي صلى الله عليه وسلم ودافع عنه 

وشأن هشام بن عمرو بن ربيعة صاحب الفضل في إنهاء الحصار 

بن عدي  معلى النبي صلى الله عليه وسلم وصحابته وكان من الكفار وكذا المطع

 صاحب الجوار مع الفارق لمن لم يخرج من دائرة الإسلام طبعًا

فانة وقد علمنا النبي صلى الله عليه وسلم الجمع بين الإنصاف والوعي كليهما فأقرَّ س

على ما ذكرت من خصال أبيها حاتم الطائي وقال لها: لو كان أبوكِ 

أخلاق أبيها كما مسلمًا لترحمنا عليه وأمر بفكاكها من الأسر لمكارم 

روى ابن هشام والطبري ولما سأله أخوها عدي بن حاتم رضي الله 

عنه بعدُ عن انتفاع أبيها بذلك قال: إن أباك أراد أمراً فأدركه " رواه 

 أحمد وغيره

وقولوا مثل ذلكم في ابن جدعان إذ أقر صلى الله عليه وسلم عائشةَ رضي الله عنها 

أن ذلك لا ينفعه لأنه لم يقل يومًا  على ما ذكرت من خصاله وبيَّنَ 

ربي اغفر لي خطيئتي يوم الدين ؛ فكلا الأمرين واجب لئلا يتعدى 

 جانبٌ على آخر والله تعالى أعلى وأعلم وأحكم،،،،

********* 
 ةزرة في متابعة أخبار إخواننا في عخاط

أزعمُ أن من أمارات الصدق وجلَ المؤمن أن يكون كأولئك الذين قال 

 فيهم "وَإِن يأَتِِ الِأحَِزَاُ  يَوَدواوا لَوِ أنََّهُم بَادُونَ فِي الِأعَِرَاِ  الله

ا قَاتلَُوا إِلاَّ قَلِيلًا    "يَسِألَُونَ عَنِ أنَبَائِكُمِ ۖ وَلَوِ كَانُوا فيِكُم مَّ

ي رض-وكيف لا نخاف النفاق وقد خاف من هم خيرٌ منا ؛ فعن حذيفة 

رُ لجنازة، فخرج فيها، أو يريدها، فتعلقتُ قال: دُعِيَ عم -الله عنه

، فإنه من أولئك ]يقصد -يا أمير المؤمنين-به، فقلت: اجلس 

المنافقين[. فقال: نشدتك بالله، أنا منهم؟ قال: "لا، ولا أبرئ أحدا 

 .بعدك". قال الهيثمي في المجمع: رواه البزار، ورجاله ثقات. اهـ

 كتبنا الله وإياكم مع الشاهدين 

 

 

 

 عبد الرحمن بن عمر
 : اللواء فايز الدويري

محلل  لواء أردني متقاعد ، و

عسكري و استراتيجي ، اشتهر 

بتحليله لأحداث معركة طوڡان 

الأقصى المجيدة ، و أصبح من 

أشهر الشخصيات بالنسبة للشعو  

 .العربية والإسلامية

 . سنة ٢٧يبلغ من العمر 

تخرج من الكلية العسكرية الأردنية 

، و عمل ضابطا بالجيش الأردني ، 

و درس بكلية القادة و الأركان 

نية ، ثم ابتعثه الأردن للدراسة الأرد

في كلية القادة و الأركان 

ً ابتعث للعمل  الباكستانية ، و أيضا

بالقوات المسلحة اليمنية حيث 

شارك في أعمال هندسية عند 

 . مضيق با  المند 

و درس إدارة الأعمال بجامعة 

اليرموك بالأردن ، و حصل أيضاً 

 . على الدكتوراة في فلسفة التربية

ما بالنسبة لتحليلاته في و أ *

 :معركة طوڡان الأقصى

فلم يقتصر فقط على التحليل 

العسكري و الاستراتيجي الروتيني 

، بل يقدم التوجيهات لأبطال 

المڡاومة ، و يثبت فرسان فلسطين 

و يشد من أسرهم ، و يبين 

بطولاتهم العظيمة ، بينما يشن 

ً نفسية على كلا  العدو  حربا

افتراءاتهم ،  الٮـهودى ، و يدحض

و يبرهن بالأرقام و الأدلة على 

 .هزيمتهم الساحقة على أرض غزة

لكن لم أتأكد من  -و قد قرأت 

أن الموساد وجه له  -المعلومة 

تهديدا بالاغتيال ، فلا أدري أحصل 

 . ذلك أم لا

اليوم جاءه التكريم من رجال  *

حيث قام أحد الأبطال  : المڡاومة

، و لما بتفجير دبابة ميركافا 

انفجرت و التهمتها النيران ، صرخ 

  " البطل المجاهد:" حلل يا دويري

فكل التحية للدويري و كل من يساند 

 أبطال أمتنا و لو بكلمة 

 

 
  :قال الله تعالى

وَإذِِ تأَذََّنَ رَبواكَ ليَبَِعَثنََّ عَليَِهِمِ إِلَى يوَِمِ الِقِيَامَةِ مَنِ يَسُومُهُمِ  "

 . " ذاَِ  إنَِّ رَبَّكَ لَسَرِيعُ الِعِقَاِ  وَإنَِّهُ لَغفَوُرٌ رَحِيمٌ سُوءَ الِعَ 

في هذه الآية الكريمة توعد الله سبحانه الٮـهود الكفرة الذين 

حرفوا كتبه و قتلوا أنبياءه و الصالحين من عباده ؛ أن يبعث 

عليهم طائفة من عباده المؤمنين يذوقون على أيديهم العذا  

ينكلون بهم ، و يجعلونهم في رعب دائم و خوف الشديد ، و 

 . مستمر جزاء لظلمهم و عتوهم و فسادهم

قال سيدنا عبد الله بن عباس رضي الله عنهما: " الذين 

 و أمته إلى - صلى الله عليه وسلم -يسومونهم سوء العذا : محمد رسول الله 

 . "يوم القيامة

على بني : " إن ربك يبعث  -رحمه الله  -وقال السدي 

 . "إسراٮيل العر  فيسومونهم سوء العذا 

و ها نحن نرى تفسير الآية الكريمة أمامنا ، و نرى شيئاً من 

تحقق هذا الوعيد الإلهي ؛ فقد ذاق هؤلاء الكفرة العذا  

الشديد على يد أبطال المڡاومة ؛ ففجروا مركباتهم و دباباتهم 

هم الويلات ، و قنصوا رؤوس جنودهم و مرتزقتهم ، و أذاقو

ادية ذات الشجاعة الفائقة ، و أمس حصل -بعملياتهم الجه

تطور كبير إذ بدأ الأبطال في إسقاط المروحيات و الدرونات 

 . الصهيونية

و أما جنود العدو فيعيشون حالة من البؤس و الهلع و 

الإصابة بالأمراض النفسية نتيجة للجحيم الذي يعيشونه في 

يجة ذلك أن جندياً منهم كان نائما أرض المعارك ، و كان نت

 فأصابه كابوس فقام يطلق النار و قتل مجموعة من زملائه

. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

أخسوا آفات الشخصية الانهزامية 

لا  -المتعدي ضررها إلى الغير 

 تُ سيَّما إن كان يغلب عليها السَّم

يني  - الد ِ

إضفاءُ الحيِرة على أهل الغيِرة إذ 

يشعرون نحوهم شعورًا متناقضًا 

يعتريه التقزز والغثيان وكذا 

الشفقة والحنان فلا يخلو أحدُهم 

 من كَبدَِ غيظٍ ولا يَفتلَوا من كَمَدِ فَيظٍ 

 والله المستعان

 
 

 الوعي الإنصاف

 مجلة اعرف دينك

 



  

 
 

الحلقة في أول أمرها بزمام الحزم  -ا المعلمأيه -وخذ 
ولجام الشدة حتى يستقيم لك أمرها، فإن كان ذلك 
أرخيت بقدر ما يحفظ عليهم هذه الاستقامة ولا يكسر 
هيبة الحلقة وسلطانها؛ فلا يركنون إلى الخمول 
جزاء ما تراخيت فوق المطلوب، فإن جمعت بينهما 

  =بميزان عدل -الحزم واللين -
الثمرة إتقانا وصلابة في الحفظ وأخرجت  جنيت

طلابا يقومون من بعدك برسالتك ويحملون لواءك ، 
 ولا تبتئس بمن 

يتركونك لذلك، يوشك أن يعرفوا قدر صنيعك 
 وإرادتك بهم الخير ، لكن بعد رحيل القافلة 

 
 سَاعة  51نصِفُ سَاعَة للفيس بوك يومياً تعَني 

 !سَاعَة" كُل عَام للفيس بوك فقط 581شَهرياً أي "

 ساعة" يمكن أن تتُقِن فيها حِفظ  581وهذه الـ"

بواقع نصِف سَاعة « صَفحة من القرُآن  360»

 !للصفحة الواحدة

وإذا قدَِرت على توَفير نصِف سَاعَة أخُرى يومياً 

 !صَفحة أخُرى 061فسََوف يمُكِنكَُ حفظ 

صَفحَة فسََوفَ  616 -كَمَا عَلمتَ -وبِما أنَّ القرُآن 

سَاعَة لِحفظ القرُآن خِلال عَامٍ  01٧يكَفيك بإذن الله 

 ..سَاعة كَانتِ تذهب للفيس بوك 581واحد؛ منهَا 

 !بِهذِه الحِسَاباَت نغُلق قضَي ة: ليسَ عِنِدِي وقتِ 

 من تراثي الفيس بوكي

 
 

 لبيك سيدي  يا حُمَيد

الطويلة في  كما أنه لا تقطع المسافات =

قفزة، ولا تطوى السُفرة ذات الأصناف الطيبة 

في لقمة= فإن مطولات الكتب لا ينشد 

قراءتها أو تصنيفها في مجلس أو مجلسين 

عاقل، وكذا المشاريع الطويلة ذات الخطر في 

شهر أو شهرين، وإنما هو الصبر 

والمرحلية، ومن ذلك حفظ القرآن الكريم 

  .وضبطه وإتقانه

 

 

 

 

 

 

 

أفهم من ذلك يا سيدنا أن الدورات المكثفة  -

 ودورات تغيير المخ دي كلام فاضي؟ 

نعم، كلام فاضي طبعا، الحفظ له حقوق لا  =

 تحايل عليها، 

وأنا أجيبك من واقع كل من حفظ وعانى 

  ..وكرر وسهر وصبر

أد إيه ريحتني يا سيدنا، لأني كنت ناوي  -

 سنوات  ٨أقدم في دورة مكثفة مدتها 

 يا حميد =

 لبيك سيدي 

 غور من وشي  =

 يا_حميد#

 

 

 د.سعيد أبو العلا حمزة

 لاـــوقد قرأت ِ تلميذتي التفسير المحرر كام

 ون عامين ونصف ـــــمجلدًا( في غض 66) 

وأخرى: وضعتِ مولودها قيصرياً وحضرتِ الحصة بعد خروجها من 

 فى)أونـــالمش العملية بساعة وما زالت في

 (لاين 

 ين غيباً ـــــــرآن كل يومــــوأخرى: تختم الق

 وفي رمضان كل يوم غيبا 

 ن همتك ــــــــــــأخبرني ع

 ! أو : أخبرني ماذا قررت ِ أن تفعل بعد قراءتك هذه الأخبار

 
 الشهيد_الساجد#
 

 
 
 
 
 
 
 

  :مما ابتلينا به في الدرس التجويدي النظري
الحشو: والذي كنا نعاني منه في كتب وزارة  -١

  .. التربية والتعليم
فلا يكون الدرس التجويدي في نظرهم ذا قيمة= 

 إلا بالتشعب 
في وديان العلوم الفيزيقية والبيولوجية من تتبع 

 حركة الهواء
ف ي إنتاج الحروفي الرئتين ونظريات التصادم ف

 وشيء 
 .... من سدر قليل

كل هذا مما لا يستفيد به السامع في التطبيق 
 العملي 

  :التقعر والتجمد -٢
وهذه الآفة له أسباب أهمها اعتقاد المعلم أن 

 تبسيط المعلومة 
يعني السطحية وعدم العمق والتوغل في أحشاء 

 العلم فيدخل 
يحصل  هذا على الدارس بشيء من الخوف أنه لم

 المعلومة 
التامة الكاملة العميقة الشقيقة وأنه طالما لم 

 يعصر دماغه 
 ! من أجل فهمها فقد خُدع

  وليت شعري أين هؤلاء من هدي النبي صلى الله عليه وسلم
وهو إمام العلماء وسيد البلغاء وكان كلامه 

 واضحا مفسرا 
 ... يفهمه الأعرابي

خه يمين وشيوالناظر في كتب أئمة العلم كابن عث
 السعدي 

يقف على قوة العلم مع بساطة الأسلوب 
 وسلاسته 

وعندي قناعة= بساطة أسلوب المعلم دليل ظاهر 
 على اكتمال 

أدواته وتمكنه من مادته تماما مثل البساطة في 
 الأداء 

القرآني دليل علي تمكن القارئ وما الشيخ 
 الحُصري عنا

 ! ببعيد
  :العملي التكلف والتنطع في التطبيق -٣

وهذا أمر لا تكفيه كلمات قليلة وخلاصته أنه دليل 
 صريح 

على عدم المهارة في القراءة والاقتصار على 
 مجرد النقل 
 من الكتب 

 دورة_التجويد_الواضح#
 

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D9%8A%D8%A7_%D8%AD%D9%85%D9%8A%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUI4jiMURH9rA14_Pq8xybWT9kvWMk7Uz6l2IfaKwHssXAIqYJw_xKIznSR69U8ElntOpR79bm5eJk0Lv5ZJK1vgnO5M9D4sKAiI9k-Q7p1yXzUg9HY5crm9hl5iRPEkZ7peWgt9meopLkL2k0dYI6V&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%B4%D9%87%D9%8A%D8%AF_%D8%A7%D9%84%D8%B3%D8%A7%D8%AC%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWJ-Qi8GqL-C_xeUojFQ2Wb2jiUuOihlMA1jxQnLtBRs9_MZALv1lUir9D-rqgAl_qCgnt88T38kNsPDDgkDseXCBUSxSM9Lbl2tRszPBJb3-4CaTSmyy_xEdYBUzlVnfW69eRoH9I4MxzcoyeprtGy&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AF%D9%88%D8%B1%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%AA%D8%AC%D9%88%D9%8A%D8%AF_%D8%A7%D9%84%D9%88%D8%A7%D8%B6%D8%AD?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUD5d8Xtl1cpHYsYNVAp9C4wpP7CIDxDIsMnZGoN6zaqKQD9zDhufPN3FhcMzykBwlYg8ud7ExM9baiql-iD8ez5wvwHJRuG2KqPalGVOw_Ju37cTIAJuSF0NXamXfS5TwVkoLxVm7GZVjoeAWUpQi8&__tn__=*NK-R


 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ."...مثل فالأمثلالأ

  !ثم هل تعدون عون الأنظمة العربية العبرية نصرًا لكم لو فعلوا؟

  !والله لو أعانوكم لكنا في شك في طريقكم الذي تسيرون فيه

 .فاصبروا، واحمدوا الله على كل حال، والله المستعان

 .حزنكم على قتلاكم= رحمة

 .د على قتلاهم = عذا وحزن يهو

 . تعالى= في الجنةقتلاكم إن شاءالله

  .د في = جهنم وبئس المصيرقتلى يهو

 .قتلاكك = يستبشرون بالذين لم يلحقوا بهم

 د = يا ليتنا نرد فنعمل غير الذيقتلى يهو

 .كنا نعمل 

قتلاكم = تتنزل عليهم الملائكة ألا تخافوا ولا تحزنوا وأبشروا بالجنة التي كنت 

  .توعدون

الذين كفروا الملائكة يضربون وجوههم وأدبارهم  د = ولو ترى إذ يتوفىقتلى يهو

 .وذوقوا عذا  الحريق

 .قتلاكم = أمنيتهم أن يرجعوا إلى الدنيا؛ ليقتلوا في سبيل الله مرة أخرى

 .د: أمنيتهم أن يرجعوا ويتوبوا من كفرهمقتلى يهو

 .قتلاكم = هم الأحياء على الحقيقة

 .الحسنيين، نصر أو شهادة المرابطون منكم وكلكم في رباط= أمامهم إحدى

 .المحتلون من يهو د = أماهم عذا  من الله أو بأيد المؤمنين

  .فلا تشابه بيننا لا في الدنيا، ولا في الآخرة

 .حسبكم الله ونعم الوكيل

 
يا أحبابنا، الدنيا ملك الله، ولن يحرمنا أحدٌ عطاء الله، ولا يعطينا أحدٌ ما منعه الله، 

  .شيء يبتغيه إلا بالله، ولا يوُصل إلى الله بغير اللهولن يصل أحد إلى 

لذا لا ترضي أحدًا بسخط الله، ولا بأس أن يسخط عليك الكل ما دمت تسير في سبيل 

  !الله

 حياة مريرةـــفليتك تحلو وال

 وليتك ترضى والأنام غضا ُ 

 وليت الذي بيني وبينك عامر

 را ُ ــوبيني وبين العالمين خ

 د فالكل هينإذا صح منك الو

  !وكل الذي فوق الترا  ترا ُ 

لا مسؤول ولا أمير، ولا وزير، الكل هالك إلا وجه ربي، الكل فان إلا ربي، والكل 

  .ميت إلا ربي، وكلهم آتيه يوم القيامة عبدًا وفردًا

الدنيا التي ينتفخون بها ستمضي بهم وبنا، والله الموعد على من حرمنا حقنا، أو 

 .آذانا بخذلان مع قدرةهضم أمرنا، أو 

 

مة محمد ولد الددو الشنقيطي في إحدى دروسه قائلاً: إنَّ أحد الدُّعاة  حدّث الشيخ العلاَّ

 .«لا إله إلا الله»اشترى ببغاء، فعلَّمها قول: 

 ، وأهلُ «لا إله إلا الله»فكانت تردد كل وقتٍ: 

 البيت يرددون معها، فأصبحت تذكرهم بها  

 .«ه إلا اللهـــلا إل»ن قول: دومًا، لا تنفك ع

 وفي يومٍ من الأيام، دخل هرٌ البيتَ، فانقضَّ 

 عليها، فسمع الشَّيخ الببغاء وهي تصرخ 

 .، فجاء إليها مسرعًا، فوجد الهرَّ قد قضى عليها«لا إله إلا الله»صراخها الأولي، لا قول: 

 !ها؟الآن نجلب لك خيرًا منفبكى الشيخ بكاء شديدًا، فقال له تلامذته: أتبكي على ببغاء، 

فقال لهم: ما عليها أبكي، وإنَّما أبكي على نفسي، فهذه الببغاء نست في ساعة شدَّتها ما 

، وإنيِّ أخشى أنْ يحال بيني وبين «لا إله إلا الله»كانت تقوله في ساعة الرخاء مِنْ قول: 

  .عند الموت؛ لذنوبي، أو نحو ما قال« لا إله إلا الله»قول: 

ت: مثل هذه الأخبار تجعل المؤمن يخاف ويحذر مِنْ مكر الله سبحانه وتعالى، وأنْ يلبس قل

لباس التقوى والضراعة والانكسار والشفقة على نفسه مِنْ سُوءِ الخاتمة والمُنْقلَب، وأنْ 

لا يغره ما سلف من حسناته أيَّام الرخاء، فما يدري ما يختم الله له به، لذلك روي عن 

ا حتَّى أنَظُرَ ما يخُتم المقداد ب نِ الأسَود رضي الله عنه قال: لا أقَول في رجلٍ خيرًا ولا شرًّ

 له، يعني بعد شيءٍ سمعتهُُ من النَّبيِّ صلَّى اللهُ عليْه وسلَّم، قيل: وما سمعتَ؟ 

دْرِ لَاباً مِنَ الْقِ لقَلَْبُ ابْنِ آدَمَ أشََدُّ انْقِ »قال: سمعتُ رسول اللََّّ صلَّى اللهُ عليْه وسلَّم يقول: 

  .أخرجه: أحمد، وحسّنه البزار، وصحّحه الحاكم في المستدرك«. إِذَا اجْتمََعتَْ غَلْيًا

ج في الصحيحي«. لا ومقلب القلوب»وقد كانت يمين النَّبيِّ صلى الله عليه وسلم:   .نمخرَّ

 ة، فهذه الببغاءوفي القصة حثٌ للمسلم على أنْ يجعل ذكره لله على وجه العبادة لا العاد

عادة لا عبادة، ولا تعرف معناها، فلم يغنيها ذكرها أيام « لا إله إلا الله»كانت تقول: 

 .شدتها، فجدير لنا أن نتعلم فقه الأذكار، ومعانيها، وحقها، ومستحقها. والله الموفق

****** 
ن ويا سعد وسعادة من انتقل من هذه الدنيا إلى قبره والله عنه راض، بالرضى يك

 !قد انتقل من قبره إلى قصره

 .تقول العامة عند السوم في البيع والشراء: ما يخسر بس اليموت

  !ومن قال لكم أن من مات خسر؟

لا يا أحبة، من عاش لله، كان موته هو أعظم الفوز والفلاح، فبالموت نلقى الأحبة، 

 .كفرنا بكل إله سواهه ووحدناه، ومحمدًا صلى الله عليه وسلم وصحبه، وبالموت نلقى الله الذي عبدنا

 .بالموت نحيا الحياة الأبدية، حيث لا موت بعد الموت

 .عُد إلى الله، واسقبل ما بقي من عمرك بالطاعات، فالأعمال بالخواتيم

 .اغتنم أنفاسك بالتسبيح فإنه مسكٌ، وبالاستغفار فإنه صابون يقلع الأوساخ

 .د إلا لحضرته، ولا ينبض إلا باسمهقلبك لا تعلقه إلا بالله، ولا تجعله يسج

 .استعن بالله، وتوكل عليه، وأره صدق توبتك

 .اللهم تقبل توبتنا يا الله

 

يحكي الرئيس التركي 

الراحل نجم الدين أربكان 

قالوا  :طيب الله ثراه قائلاً 

لي: هل أنتَ ستقود العالم ؟! 

تفرغ لقراءة القرآن خير 

  (.لأنه إسلامي( !لك

يقول: فقلت لهم: لقد قرأت 

 :القرآن الكريم، فقال لي

قمُ وصارع الظالمين، وأنتج 

ر الدنيا  !علومًا، وعم ِ

 

 
 

 
 
 
 
 
شهما كريما معطاء وحنونا،  كان"

 . الزميل".بلغ سلامي لحبيبك صلى الله عليه وسلم
وائل الدحدوح يودع نجله حمزة 
بكلمات الصمود ويصف أخلاق 

  نجله في حياته

 

 العراق-زكريا الكبيسي

يا أهل غــزة وفلسـطين عمومًا، إن الله ختم الله قصة 

  ۖ نبيه أيو  بقوله: }فاَسِتجََبِنَا لَهُ فَكَشَفِنَا مَا بِهِ مِن ضُر ٍ

نِ عِندِناَ وَذِكِرَىٰ  عَهُمِ رَحِمَةً م ِ وَآتيَِناَهُ أهَِلَهُ وَمِثلَِهُم مَّ

  .[86ابدِِينَ{ ]الأنبياء : لِلِعَ 

مة ابن كثير في تفسيره: ي أي وجعلناه ف»يقول العلاَّ

ذلك قدوة؛ لئلاَّ يظن أهل البلاء أنَّما فعلنا بهم ذلك 

لهوانهم علينا؛ وليتأسوا به في الصبر على مقدورات 

الله وابتلائه لعباده بما يشاء، وله الحكمة البالغة في 

 . «ذلك

لهوانكم عنده، كيف ذلك ونبيكم صلى فوالله ما ابتلاكم 

 أشد الناس بلاء الأنبياء ثم ":الله عليه وسلم يقول

 

 

 

  .«...الأمثل فالأمثل

ثم هل تعدون عون الأنظمة العربية العبرية نصرًا لكم 

  !لو فعلوا؟

والله لو أعانوكم لكنا في شك في طريقكم الذي 

  !تسيرون فيه

 .ل، والله المستعانفاصبروا، واحمدوا الله على كل حا

 

 

 
 

 



 

سنوات( عما دعا به 8التقيت أحد أقاربنا وقد عاد من العمرة، سألت ابنه الصغير )

الولد خصص أكثر دعواته لأهلنا في أرض الرباط،  في عمرته، فأخبرني الأ  أن

 .رضي الله عنهم ونصرهم وآواهم

طفقت أعجب من تدابير الإله، ومن فضل الإله، هذا الطوفان الذي انفجر سيله 

صبيحة السابع من اكتوبر، لم يكن فعله فيما فعل من هدم حظائر إخوان القردة 

 .للقضايا الكبرى في نفوس المسلمينوالخنازير، بل امتد فعله ليكون غرسا ورواء 

هذا الطفل وأجزم تماما بعلمي بأسرته لم يكن يعلم قبل عن ملاحم أرض الرباط 

وأحداثها واحتلالها ومأساتها، عوامل شتى عصفت فأبعدت جيلاً كاملاً عن كل ما 

يتصل بها، لكنما يد القوة تستدعي الأخوة، حين ارتفع صوت النداء للكفاح فأسمع 

ن، وغدا الطفل المدلل على بعد مئات الأميال يحترق لأجل إخوانه، ويخصص كل أذ

 .لهم أكثر دعواته

 .الحمد لله على كل قضاء، وما يقضي به الله فهو الخير والبركة لنا

 
من بركات تعلم عقيدة الولاء والبراء والتشبع بها أنها تحميك من الانحراف في 

 .المسير

ة حركات بشرية، يقع منها الزلل والخطأ وربما شنيع فإنما هذه الحركات الاسلامي

ً أمام الكافر وقوف قتال وجب علينا الوقوف  الفعل أو القول، لكنما إذا وقفت يوما

معها بكل مانستطيع، ونبذ كل خلافٍ معها مهما كان أمره مستطير، وهذا مايغرسه 

 .الولاء، وما يوجبه البراء

تضيع البوصلة، وتجد أحدهم لايميز بين آيات بدون هذا المعتقد، ستتخبط الرؤى، و

الأنفال وآيات الحجرات، فيضع ضر  الرقا  مكان فأصلحوا بينهما، ينادي القردة 

 .بالإخوان ويبدأ البشر بالعدوان

 
 

 

 ع عمه،ـــــلبث ابني ثلاثة ايام يتابع الجزيرة م

 نوات ـــــاد إلي بعدها وتابع معي قـــــوحين ع 

 ر ـي تبث مقاطع العزة ومشاهد ضالتلقرام الت

 إخوان القردة والنكاية بهم، قال لي: لا أريد أن 

 ن السبب،ــأتابع الجزيرة مرة أخرى!. سألته ع 

 عرــفأخبرني بصياغته اليسيرة: حين أراها أش 

 .ان المسلمين قد ماتوا كلهم 

 ن ـــــفيا أيها الآباء؛ كثفوا مايشاهده أطفالكم م

 الـــشير العز، وملاحم النضصور النصر، وتبا

 ، فإنها هي الأصل، وهي الغارسة في أعماقهم

 دوهم، ـــــاعتزازهم بدينهم واعتلاءهم على ع 

أشركوهم في المعركة ولو عن بعد، واجعلوها قضيتهم كما هي قضيتكم، 

لتسمو منهم النفوس بعيداً عن الوهن والحزن، وترتقي أهدافهم أن يكونوا 

 .يشعلون أوارها، ويغسلون عن هذه الأمة عارها في المستقبل ممن

 

 

 ..علمتنا قصة طالوت أن النصر لا يكون إلا لخاصة الخاصة

 لـــــــلن يمضي معك الجميع لدرو  العزة والفداء، خلا أه

 ون لهـــــالنفاق والخيانة؛ بعضهم سيثنيه الحسد ) أنى يك 

 ن ذلك ــــــالملك علينا ونحن أحق بالملك منه( ومن نجى م 

 نه إلا قليلاً ـــسيثنيه حب الدنيا والتعلق بمتاعها ) فشربوا م

 نـــمنهم( وحين تظن أنك جاوزت النهر ومعك الخلاصة م 

 ع وعدم الثباتــــــــالأصفياء، يأتي الخوف وابتلاء التراج 

 اقة لنا اليوم بجالوت ـــــــــليتخلى عنك من يرددون ) لا ط 

 (.وجنوده

 ن أصحا ــــــن الأنقياء، مـــــيلة، وصفوة الصفوة مقلة قل

 ترط ان يكونوا شيوخاً ـــــــادقة، لايشأالنفوس البريئة الص 

باللحى والعمائم، وغالبا يكونون فتيةً كفتية الكهف، غلماناً كما كان داوود عليه السلام،  

المؤمنين الأبرياء، لهم أخطاؤهم وعثراتهم لكن بداخلهم مراجل من الإباء، وحرقة لحال 

هم من يحملون مشعل الحرية، ويضيئون طريق النصر على ترتيل )ربنا أفرغ علينا صبرا 

 .)وثبت أقدامنا( وبهم يتحقق الوعد الرباني وتتنزل الآية ) فهزموهم بإذن الله

****** 
 

 

 

 

 

 

 

 
  

كنا نسمع عنها كأنما الله أراد بهذه الملحمة أن نرى كراماته لأوليائه رأي عين، بعد أن 

 .ونقرأ عنها فحسب، وبعد أن شكك فيها كثير من المسلمين

جاءت هذه الملحمة لترينا كيف يقيم الله بالإيمان جسورا من الصبر في نفوس المؤمنين، 

جسورا تردم الحفر التي تمزقت فيها أشلاء الأهالي والأحبا ، وتعلي فوقها نصباً من نور 

 .حمد على قضاء ر  السماءيمتد للسماء مزيناً بكلمات ال

حاءت هذه الملحمة لترينا كيف يجعل الله يد العدو تكسر نفسها، وسلاحه يقتل روحه، 

وإعلامه يفضح خزيه، وكأنما القرآن غضا طريا نردد آياته )يخربون بيوتهم بأيديهم وأيدي 

 .(المؤمنين فاعتبروا يا أولي الأبصار

اء، وترينا سمو العطايا حين يغدقها المنان على جاءت هذه الملحمة لترينا كيف هو الاصطف

من استحقوها، فلا يكفي منها أن نرى المصطفى بها وهو يموت ساجدا عابدا، بل يزيد 

 .فيها حتى يكون إعلام الكفر هو من ينقلها لنا

بين )روح الروح( و )السجود ساعة طلوع الروح( تختصر العزة، وتتجلى معالم الطريق، 

ق النصر، هو آتٍ آتٍ آت، فاعملوا له كما عمل أولئك المكرمون؛ ولا وذاك والله طري

 .تستعجلوه

****** 

 

 

 

 

 
 

 

خلال آخر ربع قرن، وهو الذي شهدته بوعي واطلاع واحكم عليه، فإن اشد حدثين كان 

 :لهما الأثر في بحث الناس عن الإسلام والدخول فيه أفواجا هما

 ٧115سبتمبر  55احداث -5

 ٧1٧0كتوبر ا ٢طوفان  -٧

 وفي هذا دلالته، لمن كان له بصيرة

 

****** 
 

 

 

ر  دعوةٍ من فم مسلمٍ في أرض نائية 

من أراضي المسلمين، لهج بها صاحبها 

لأهلنا في أرض الرباط، فاتصلت 

بالسماء ثم عادت لتدمر آلية أو تنسف 

زير، ويحقق الله بها ميلاً في حاملة خنا

 .طريق النصر

لا تستهينوا بالدعاء، ولا تدعوا بانشغال 

نفس أو تحقير شأن، بل أملوا وثقوا 

وتيقنوا وأجزموا، والله يتولاهم 

 .ويتولانا

 

 

  

 



 

 

 

 

 

  

 

 

  مدحت أبو الدهب علامي الإ

 

 أن ابتلاءه بلغ هذا  -بعد عودتي من زيارة الشيخ الشريف د العفاني  -لم أكن أتخيل أبدا 

 المبلغ وأسأل الله أن يبلغه منزله في الجنة جراء صبره ورضاه لكن الابتلاء الأعظم عند 

 من يتنفس دعوة وعلم وتعليم أن يتوقف عن ذلك 

 تاما لا يغادر سقما لشيخنا  فاللهم شفاءا

 اللهم لا تحرمه من دعوته ولا تحرمنا منه ومتعنا بعلمه  اللهم اشفهاللهم عافه 

 وددت لو سمح لي الشيخ بشرف خدمته ومرافقته لكنه في كل موضع لا يحب أن يكلف

 طلابه وتلاميذه وإخوانه أي مشقة  

 ة صوتية ومن يستقبلها سيسمعها لذلك أقترح أن يراسل الشيخ كل طلابه وتلاميذه رسال

 وقد تكون بتوفيق الله عامل نفسي طيب على قلب سماحة الشيخ للشيخ بإذن الله 

 من أراد الرقم الذي يراسله عليه يرسل رسالة على الخاص 

 وفقكم الله وشفى الله شيخنا وجعل ابتلاءه في ميزانه

 
 

 الأمم والتي تحولت إلى الأمم المتحدة والتي ما أنشأت إلا لنهب الدول الضعيفة 

 خامسا 

 

أقسم بالله العظيم لقد رأيت العلمانيين والليبراليين وغيرهم فما رأيت أخس ولا أخبث ولا 
 قوا المداخلة بمراحل أقذر من أتباع حزب النور لقد فا

كل السابقين متسقين مع أنفسهم أما هؤلاء فلا يدرون ما يفعلون مرة أقصى اليمين ومرة 
 أقصى اليسار 

 لا يتحملون نقدا أو نصحا أو توجيها أو اعتراضا 
 ولا يبالوا بتلفيق التهم لأي مخالف وإن لم يجدوا تهما اخترعوا لك اي تهمة

وهذا من إجرام من علمهم فليس له شغلة إلا إدعاء أن كل مخالف له إما تكفيري أو 
 إخواني أو قطبي أو سروري 

 وهذه وشاية رخيصة منه ومن أغنامه التابعة 
 والله العظيم أنا لا أكفر مسلما أبدا معاذ الله لكن نعتبر هؤلاء المتلونين من أخس المسلمين 

ولما تركهم لم  %02أغلب التيار السلفي دعم هؤلاء الحثالة حتى وصلوا إلى فوق ال 
 ومع الرأفة والتعيين  %0يصلوا إلى 

 ليس عندي أي مشكلة تتلون تكذب تنافق تنتخب تفعل ما تشاء فحسابك عند ربك 
ي فهذا نأما أن تتهم التيار السلفي بأكلمه لأنه خالفك وحذر من تلونك أنه تكفيري أو إخوا

 كذب محض ووشاية رخيصة منكم 
أغلب التيار السلفي تيار نظيف صحيح الإعتقاد محب لدينه ووطنه قد لا يرى المشاركة 
السياسية ويرى الإنكباب على التعليم والتربية ويعلم ما وصلتم إليه فهل تريدون منه أن 

 !يمدحكم وأنتم كل يوم بلون وشكل ورائحة مختلفة ؟
سلفي تيار هادىء محافظ لا يقبل الأحزاب والجماعات ولا يرضى أغلب التيار ال

بالتنظيمات السرية كما تفعلون ولا يقبل بها وما يقوله في العلن هو هو نفس ما يقوله 
 في السر ليس عنده ما يخفيه وليس مثلكم أحمد موسى في العلن ومعتز مطر في السر

 لحالنا فلسنا من النوع الذي يهدد منكم  لا زلنا نسعى في غدراتكم معاشر الحمقى فاتركونا
ما إن يكتب مسلم كلمة فيها نقد لكم أو نصح إلا وتناديتم فيما بينكم أدركونا هناك من لا 

 من الصعيد إلى -يقبل أقوالنا وأفعالنا أو ينتقدنا فتدخلون عليه من كل حدب وصوب 
ر تب الله عليكم الذلة والصغاالإسكندرية لتوهموا الناس أنكم كثير وأنتم أقل من القليل ك

 وتردوا وتتهموا وتستهزءوا وترمون غيركم -
 ذكرتموني بالخطاب التاريخيبكل نقيصة  

 رأيت جرذا  
 يخطب اليوم عن النظافة

 ابـــوينذر الأطهار بالعق
 ! فق الذبابـــيص وحوله

 علونا نخرجــارحمونا وواروا سوءاتكم ولا تج
 عقولكم وخربت نفوسكم كل ما عندنا كما حدث من قبل فطاشت  

 فمثلنا لا يهدد معاشر المجرمين المزورين 
 كلما اتهمت مسلما بما ليس فيه وما أنتم له أهل رددنا عليكم 

 وفقه الله  أحمد الجوهريفضيلة الشيخ الحبيب 
لمجرد أن كتب هذا الرجل الخلوق الفاضل صاحب الديانة والمروءة تنادوا بينهم بالتسفيه 

 والطعن 
 خبيثهم قال لهم متتتكسفوش ففتحوا العيار على مصراعيه 

 نحن نصفع عديم الحياء بالحجة والبيان وإظهار البلاء
 الرد_اللطيف#
 

كمية الحديد الناتج عن تدمير 
الآليات قد يكفي لإعمار غز ة 

 ولله الحمدمن جديد 
 

***** 
 للسماء حسابات أخرى
فالذي نصر الأوائل في 
الأحزاب سينصر أحفادهم 
 الآن ولو بدون أسباب
فالله قاهر قادر قدير مقتدر 
غالب على أمره ولكن أكثر 

 الناس لا يعلمون
 

**** 
ماذا لو كان رسلان أو 
برهامي أو ربيع أو البيلي من 
الضفة طبعا عادي جدا 

 دماؤهم واحدة 
لكن المصيبة أن يكونوا من 

ة تخيل ماذا يمكن أن يحدث غز
 !!!؟ وقتها

 
****** 

التسامح مجاله فقط المعاملات 
 والأخلاق 

ولا يتسامح في العقائد إلا 
منافق أو جاهل أو لا تعنيه 

 العقيدة من قريب أو بعيد
***** 

 ينتشر المذهب الحنفي في جنوب

 شرق آسيا 

 وينتشر المذهب المالكي في دول

 المغرب العربي 

 وينتشر المذهب الحنبلي في دول

  الخليج 

 ذهب الشافعي في أم ــوينتشر الم

  الدنيا

 و الأكثرـــــمذهب الخبز ه نــــلك

أتباعا وانتشارا في كل مكان سيما المنطقة العربية لا كثر الله  

  مذهبهم ولا بارك في خبزتهم

  اللهم احفظ علينا ديننا

نا يوم تمتنا وأنت راض عنا غير متبعين إلا لدينك واجعل وأمت

 الدنيا في أيدينا لا قلوبنا

 

 

 

 

 
 نقولهم ربنا العليم بخلقه يقول

ثمَُّ يَنقضُُونَ عَهْدَهُمْ فيِ كُل ِ  )

َّقوُنَ (  ةٍ وَهُمْ لَا يتَ قالوا لنا مَرَّ

  اسكتوا أنتم مش عارفين حاجة

فعلا من لا يثق في كلام ربه 

  يشوف له دين تاني

أو يظل حمارا والخيار الثالث 

  وني زيهم شيطانصهي

  يخربيت الشياطين

 مستحيل يفوا بعهد أو وعد
 

https://www.facebook.com/ahmadalgaohary?__cft__%5b0%5d=AZWizVZg3yHSVDLsfVijNS80yFckiMjdjnlY5WDK70Myg3QnTIKYP75IyfRAtjiIFHvlOwIRO7Qz_adhJRoyyWcXjbC52lK0THTb7RCjCs7QDD09Lzy2A9DJbuSHmYFeb_f8MfJViTykX_7iwSLqEn3Bit3JknycxdrkBCRi9t_rTA&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/ahmadalgaohary?__cft__%5b0%5d=AZWizVZg3yHSVDLsfVijNS80yFckiMjdjnlY5WDK70Myg3QnTIKYP75IyfRAtjiIFHvlOwIRO7Qz_adhJRoyyWcXjbC52lK0THTb7RCjCs7QDD09Lzy2A9DJbuSHmYFeb_f8MfJViTykX_7iwSLqEn3Bit3JknycxdrkBCRi9t_rTA&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%B1%D8%AF_%D8%A7%D9%84%D9%84%D8%B7%D9%8A%D9%81?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWizVZg3yHSVDLsfVijNS80yFckiMjdjnlY5WDK70Myg3QnTIKYP75IyfRAtjiIFHvlOwIRO7Qz_adhJRoyyWcXjbC52lK0THTb7RCjCs7QDD09Lzy2A9DJbuSHmYFeb_f8MfJViTykX_7iwSLqEn3Bit3JknycxdrkBCRi9t_rTA&__tn__=*NK-R


  

لم أعجب لهذه المخلوقة أن تفعل ذلك، فالتفاهة فنون، بل العجب ممن 

بقي جالسا بعد اكتشاف أن العزاء لقطة، حتى أكل وشرب وشبع 

  !!!!وارتوى

لغير المغاربة: الطلْبة كلمة تطلق في المغرب على حافظ القرآن )

ويكون عادة إمام مسجد، ويذهب إلى من يدعو في مناسبات مختلفة 

 (كالعرس أو العزاء أو الوليمة بشرط قراءة ما تيسر من آيات القرآن

 

 

 

 

لم أعجب لهذه المخلوقة أن تفعل ذلك، فالتفاهة فنون، بل العجب ممن 

جالسا بعد اكتشاف أن العزاء لقطة، حتى أكل وشرب وشبع  بقي

  !!!!وارتوى

لغير المغاربة: الطلْبة كلمة تطلق في المغرب على حافظ القرآن )

ويكون عادة إمام مسجد، ويذهب إلى من يدعو في مناسبات مختلفة 

 (كالعرس أو العزاء أو الوليمة بشرط قراءة ما تيسر من آيات القرآن

 

 :توجيه

تعلم أن تحرص على عدم توريط نفسك في المشاكل لكي تتفادى تكلفة 

 !البحث عن الحلول لاحقا  

وهذا يتعلق بالزواج، تربية الأبناء، الوظيفة، العلاقات الاجتماعية... 

 .إلخ

صحيح أنت لا تعلم الغيب، وصحيح أنت بشر قدراتك في الذكاء 

يجب أن تفهم أن والتوقع والفهم تظل محدودة، لكن صحيح أيضا أنك 

واجبك القيام بواجبك في ]احرص على ما ينفعك ولا تعجز[ كما قال 

 .لك رسول الله عليه وسلم

ومن هذا أن تنظر مسالك الناس في الحياة، فالطريق التي سلكوها 

وجلبت على عامتهم الشقاء والمعاناة لا ينبغي أن تسلكها، فمن الغباء 

 ختلفة عن نتائج الناس! واللهأن تسلك نفس الطريق وتنتظر نتائج م

 الموفق

 

 :تذكر هذه القاعدة

كل طريق يختار الإنسان السير فيه لابد أن يدفع فاتورة اختياره:  ✓

طريق الإيمان أو الإلحاد، طريق الإستقامة أو الانحراف، طريق الهمة 

أو الإحباط، طريق السعادة أو التعاسة، طريق الزواج أو العزوبة، 

 ومة أو الاستسلام.. إلخطريق المقا

فلا تحسبن أنك يمكن أن تختار طريقا ما بدون أن تدفع ثمن اختيارك، 

أو تظن بأنك يمكن أن يكون طريقك مفروشة بالورود والياسمين، 

فأنت في الدنيا، وفي الدنيا هناك سنن ثابتة لا تتغير ولا تحابي أحدا، 

وهامك السخيفة أو ونظام الحياة لن يتغير لأجل مشاعرك الرقيقة أو أ

 !أحلامك الجميلة

ربما لأجل مثل هذا المعنى قال رسول الله صلى الله عليه وسلم: )ما أعطي أحد مثل 

 (.العافية، فسلوا الله العافية

 

 

 

 

 

 .بالقدر لا يصح من أحد، لا من المسلم ولا من الملحد الاحتجاج

 .بالقدر حماقة وطيش أما الملحد، فلأنه ينفي وجود الله تعالى، فاحتجاجه &

 وأما المسلم، فلأنه يؤمن بكمال الله وعدله، &

 لم ــالاحتجاج بالقدر على المعاصي والظ فلا يصح 

 والفساد والمنكرات، وإلا انتقض الإيمان بكمال الله

 .وعدله 

 وصـوحقيقة الأمر _كما يتبين من استعراض نص

 در ينُظر إليهـــــــالوحي ومقالات السلف_ أن الق 

نظرة شمولية مركبة، تأخذ في الاعتبار مجموعة من الأصول والحقائق والمعطيات.  

 .ومن فهم هذا، انحل ت عنه الكثير من الوساوس التي يلقيها الشيطان والهوى في النفس

********* 
أما أنا، فكلما قرأت أو سمعت يعجبني في الداعية أن يكون رجلا، يعلن انتماءه بوضوح

لمحجبة وقد تكون تحمل شهادة الدكتوراه في فرع من فروع علوم الشريعة، وهي 

تتبنى الخطاب النسوي ومقولاته، وتحاول إخضاع الأحكام الشرعية لهذا الخطاب 

 وتطويعها لتلك المقولات، 

رست واكتشفت أن هذا الحديث ضعيف، أو اكتشفت أن فهم الفقهاء للآية بدعوى "أنا د

الفلانية غير صحيح، أو اكتشفت أن الفقهاء تعاملوا مع نصوص الأحكام بعقلية 

 .."ذكورية

كلما قرأت أو سمعت أزداد يقينا أن النسوية المحجبة أخطر على المرأة المسلمة 

 .والمجتمع المسلم من النسوية العلمانية

********* 
قبل شهر كنت نشرت المنشور الذي في الصورة، وقد وجدت اليوم صورة الجريدة 

المغضوب عليهم.. ويبدو أن خدمة المداخلة للمشروع الصهيوني طبيعي جدا حين 

في سياق خدمتها للمشروع العلماني في البلدان المسلمة، بمعنى لا يمكن أن  نقرؤه

 :تكون خادما للعلمانية وترفض العمل للصهيونية، ويمكن وضعها على النحو التالي

 الحاكم العلماني مطب ع مع الصهيونية-1

 كل تابع للحاكم العلماني يتبع اختياراته-2

 نيالمداخلة تابعون للحاكم العلما -3

 إذن فالمداخلة يطب عون مع الصهيونية -4

 (وهنا نذكر قول الأستاذ محمد الغزالي بما معناه: )يكفي أن تكون غبيا لتخدم أهداف عدوك

 

 وم أن ـــــسلمة اليــمن المهم أن تتذكر الفتاة الم

  لم تترك أي ول الله صلى الله عليه وسلمـــفاطمة الزهراء بنت رس

 بصمة في الحياة إلا في ولديها الحسن والحسين 

 .رضي الله عنهما

 سير = لن تجدي ـــــابحثي ما شئت في كتب التف

 .فيها أقوالا لفاطمة

 .ابحثي ما شئت في كتب الحديث = لن تجدي فيها أحاديث لفاطمة

 .ابحث ما شئت في كتب الفقه = لن تجدي فيها آراء فقهية لفاطمة

يقال لك )اتركي بصمتك في الحياة، فأنت مستخلفة في الأرض كالرجل،  فعندما

ويجب عليك خدمة الإسلام، وعليك الإسهام في نهضة المجتمع، وأن تضحي 

 (بنفسك وراحتك للمجتمع

عندما يقال لك هذا الهراء الذي يخدعون به بنات المسلمين = قولي لهم: 

ل ما تقولون، ، فلم تفعل شيئا من كقدوتي فاطمة الزهراء بنت رسول الله صلى الله عليه وسلم

 .ومع ذلك فهي من سيدات نساء أهل الجنة

 

 

 

 

 
 نور الدين قوطيط

 
 

 
 

 

 

 مجلة اعرف دينك



 ذ

 

  

 

 سلة ــــــو ينفع المسلم يلبس سلـــــه -

 !عليها صليب؟

 .إذا كان لأ، يبقى لسه مسلم وفاهم دينه

 و ينفع المسلم لما يتولد يتعمّد في ـــــــه

 !الكنيسة؟

 ةـــــطبعاً مينفعش لإن دي شعائر خاص

 .بالديانة النصرانية 

 قوس ديانة ـــهو ينفع المسلم يتجوز بط

 !أخرى؟

 ""لكم دينكم ولى دين عاً مينفعشـــــطب

هو ينفع المسلم يحتفل بيوم أو عيد لديانة أخرى زي عيد الغفران اليهودي أو 

 !الكريسماس النصراني؟

 .طبعاً مينفعش لإن الأعياد دي بتعبرّ عن اعتقادات مخالفة لعقيدة المسلم

عن الموضوع ده وأريّح الشوية  هو ينفع اعمل نفسي من بنها وما اتكلمش

 !اللي فاضلين في البرج اللي في عقلي؟

لا مينفعش، علشان انكار المنكر هو الوسيلة الوحيدة لاستمرار النصح 

 .والمقاومة والمدافعة بين الحق والباطل

هو ينفع تسمي الاحتفال بالكريسماس باطل يا مولانا وناس كتير قوي بتحتفل 

 !بيه؟

تفال بميلاد الرب "تعالى الله عما يقولون علواً كبيراً" باطلاً فلم إن لم يكن الاح

 !!يعد هناك باطل

 !هو احنا لما بنقول كده هل ده معناه إننا بنشتم حد أو بنسبه؟

طبعاً لأ، فبيان عقيدة المسلم ليست سباً لغيره، وإنما تغاير وتمايز، وكل عقيدة 

 .في الدنيا بتعمل كده

 الله أحد الله الصمد لم يلد ولم يولد ولم يكن له كفوقل هو  :وفي النهاية

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

يا زهير، أقد رضيت أن تأكل الطعام، وتلبس الثياب، وتنكح النساء، وأخوالك "

 حيث علمت لا يباعون ولا يبتاع منهم، ولا ينكحون ولا ينكح إليهم"؟؟ 

قالها هشام بن عمرو بن ربيعة، فلامست قلب رجل به نخوة العرب وسلامة 

  : الفطرة، فقال بعدها بقومه

يا أهل مكة أنأكل الطعام ونلبس الثياب، وبنو هاشم هلكى لا يبتاعون ولا يبتاع "

 ."منهم؟؟!.. والله لا أقعد حتى تشق هذه الصحيفة القاطعة الظالمة

شاهدة على شيء من سلامة فطرتهم، وفساد فطرة أهل جاهلية، بقيت كلماتهم 

 .كثير من قومنا

 .اللهم اغفر لنا ولهم واغفر تقصيرنا نحوهم

 

الطفولة بعدها مراهقة والمراهقة مليانة تمرد، والتمرد مليان أنانية، والأنانية بتخلي 

نفسه وبس، أكله وبس، لبسه وبس، حياته  المراهق منبوذ من أسرته علشان هو شايف

وبس، وساعتها أفراد أسرته بيعاملوه بجفاء، يقوم يتمرد أكتر ويبعد عنهم أكتر، 

ً لو فيهم واحد سيء أو منحرف، ففي  والخوف إنه يندمج مع أصحابه أكتر خصوصا

 !!تالوقت ده انجذابه بيكون للإنحراف أو للابتعاد عن أسرته، وتمرده بيكون على البي

 .فخلوا بالكم من الحاجات دي والتسلسل ده، فمعظم ضياع الولاد بيكون في الجزء ده

 .والله المستعان

الأنانية ظاهرة مؤقتة ولكنها تبدو للوالدين صعبة جداً لأنها بعد الطفولة الجميلة  :تعليق

يظهر لهم شخص آخر بملامح جديدة وأفعال مغايرة لما كان عليه بالأمس، لذا مطلوب 

تواصل بشكل عرضي يعني بدون ضغط، وسماع له، وعند تذكيره مهم أن تبدأ بالثناء 

ً عليه،  عليه ثم بيان الأفضل المناسب له، والاهتمام بشراء ما يحبه سيؤثر ايجابيا

والعقاب لابد أن يكون مفصلاً وواضحاً وليس فيه تعسّف، حينها سيقل التمرد نوعاً أو 

 .مخطىء على الأقل سيدرك في نفسه أنه

 

 

 محمد سعد الأزهري

 

  .بالمعاصي، ويمهلنا للتوبةنبادره 
 .ونا للاستغفار ليغفر لناـــنخطئ بالليل والنهار، ويدع

 دهــسط يــــيبسط يده بالنهار ليتوب مسيء الليل، ويب

 بالليل ليتوب مسيء النهار، وينزل كل ليلة في الثلث  

 هَلْ مِنْ تاَئبٍِ فَأتَوُبَ عَليَْهِ؟»الأخير من الليل ليدعونا: 

 «يَه؟ُــفَأغَْفِرَ لَه؟ُ هَلْ مِنْ سَائِلٍ فَأعُْطِ  هَلْ مِنْ مُسْتغَْفِرٍ  

 []البخاري ومسلم 

 بل يدعو الكفار للتوبة لينالوا المغفرة فيقول: 

ا قَ   دۡ سَلَفَ﴾ ـــــ﴿قلُ لِّلَّذِينَ كَفَرُواْ إنِ ينَتهَُواْ يغُْفَرۡ لَهُم مَّ

 [83]الأنفال:

 .وهو الغفور ذو الرحمةفربُّنا يحب التوابين ويحب المتطهرين، وهو واسع المغفرة، 

 
 إذا كان همّك الإصلاح بصدق فإن الله عز وجل سيصُلحك

 لتقوم بالإصلاح 

 نك أولاً ــــــن باطــــــــــلح مـــريق له أن يصُــــــوأول ط

 فيفإن رأيت من نفسك صلاحاً ظاهراً مع قصور واضح 

 الباطن 

 ذه المهنة الشريفة ــــــــيداً عن هــــفلتعلم أنّك ما زلت بع

 الحكمة ، فالتزيين صنعة و كنت ترتدي لباس ـــــحتى ول

 . المزوّرين

 لام شديدـــــوكلما رأيت نفسك تزداد وهجاً وقلبك فيه ظ

 فاعلم أنك على خطر عظيم 

نك ثناء أحد عليك ، فالله يعلم وهم لا يعلمون  ! ولا يغرَّ

ر نفوسنا وأن ترزقنا حُسن الختام  . اللهم إني اسألك أن تصُلح قلوبنا وتطهِّ

 
 
 

 يا بنُيّ: كلنا بنغلط وأنا عايزك ما تسقطش
 بسبب الغلط، اتعلم منه ومتكرروش، وإن 
 كررته اتعلم تاني وتالت لغاية ما تفوق 

 !من اللي انت فيه 
 يا بنُيّ: كنت بأقوم وأقع، وأقوم تاني وأقع،

 المهم إني عايز أقوم، وبعد فترة هتلاقي 

 !تستسلمنفسك قايم ومكمل وناجح، المهم أوعى  
ات، وسكوتك أو الخلاصة: توجيهك لابنك بيوفر عليك وعليه سنو

شتيمتك ليه أو تقليلك منه مش مفيد، بل يسُقطه ويدفعه للمزيد من 

 !الغلط والمزيد من الإحباط
 

 

 

 

 

بعض النساء يتوهمن الضرر عندما يعاملها والدها أو زوجها بشيء من الحزم، 

وفي الحقيقة أن غالبية نساء هذا العصر ينقصُهّن الكثير من معاني الصبر 

والرضا والتحمّل النفسي، لأن بعضهن يتخيلن أنها لمجرد القيام بعمل البيت أو 

 !متحمّلة وصابرة بل وراضيةالاهتمام بالأولاد أنها بذلك 

وهذا غير صحيح، لأن الصبر هو صبر عن الشكوى وصبر عن ردود الفعل 

 .المتسرعة وصبرُ عن تصعيد الأمور بسبب يمكن الصبر عليه

والتحمّل الحقيقي يكمُن في القلب لا في العضلات، لذا فهناك فرق بين الذي يكظم 

 !غيظه وبين من يرد الصاع عشرة

ً جداً من رضا وأمّا الرضا  فيظهر في الأفعال قبل الأقوال، ويجعل المرء قريبا

 .الحكيم الخبير

لذا يجب بيان سُبل التربية الإيمانية للنساء، لأن كثيرُ منهنّ يتكلم كثيراً ويشتكي 

 .كثيراً ولا ينشغلن بالبناء النفسي والإيماني إلا قليلاً 

 

 

  

 



 

 .وهناك ذكر وتكبير وتهليل

 ...نتقلب في عبادات لله

 وتخيل الأعياد الأخرى

 عقائد فيها مسبة لرب العالمين

  أموال تنفق في ألعاب بهلوانية كان الفقراء أولى بها

 شرب خمور ورقص يصل للزنا 

 انتشار موبقات 

 ق والتمسك بهويته إنـــتخيل أي الفريقين أولى بالح

 كنتم تعقلون؟ 

 
 جيل شباب ما بعد الألفين تقدر تقول أنه مختلف 

 في أفكاره وعاداته واهتماماته عن أجيال الثمانينات والتسعينات

 اللي عاش قبل الكمبيوتر والنت 

 تربيته في بيته مختلفه 

 مسؤولياته مختلفة 

 تعامله مع الحياة مختلف 

 سمع عن العيب والصح والأصول 

 البسيطةعاش الحياة 

 تعب شوية في الحياة خلوه يعافر فيها 

 وجد بقايا تربية في البيوت والمدارس والمساجد 

 لكن جيل النت كان الله في عونه 

 لم يجد مثلهم 

 فصارت نظرته للحياة مختلفة نوعا ما 

 شكوى هذا الجيل عدم القدرة على المسؤولية وخصوصا في الزواج  -

 عن الرفاهية صارت معضلة تواجهه عدم القدرة على الاستغناء  -

 فقد كثيرا من التوجيه لاختلاف بيئات التربية مع انفتاحه على العالم  -

طبعا هذا ليس معناه تفضيل أحد على الاخر لمجرد كونه من الجيل الفلاني لكني 

أتكلم عن مقومات جيل عشان نحاول نفهمه أكثر ونساعده على الحلول والتقدم 

 على التطور الايجابي  وهو أيضا يساعدنا

 وربنا يردنا جميعا إلى دينه ردا جميلا

 
 أن تعرف الحق = ربما توفق له بسهولة

 أن تتبع الحق= فهذا يوفق له الصادقون

 أن تحمل الناس على الحق = فهذا يوفق له الربانيّون

 

 
 

 رة الأولى التي تتعرض لهاـهذه هي المليست 

 .الأمة لمثل هذه المصائب 

 دها ــــهل تعلمون أن التتار قتلت من بغداد وح

 كثر من مليون من النساء والرجال والأطفال أ

 وأحرقوا الكتب وجعلوا المساجد مربطا لخيولهم؟

 روب الصليبية فيـــــهل تعلمون كم فعلت الح

 . المسلمين؟ 

 .هل تعلمون ماذا فعلت فرنسا في أهل الجزائر وغيرها من بلاد المسلمين؟

هل ذهب الإسلام وأهله؟ بالطبع لا إنما هي سنة التدافع ليمحص الله الأمة ويميز 

  .الخبيث من الطيب

علينا أن نقرأ التاريخ حتى نعلم أن الأمة تضعف ولا تهلك، تهزم لكنها لا تموت، 

 .لقرآن فيهابل هي باقية ببقاء ا

 أما الذين يقولون لماذا لا يبعث الله عليهم طيرا أبابيل كما فعل مع أبرهة؟

مليار مسلم أو يزيد إلى  ٢أقول لهم: حينما يتحول المسلمون الذين بلغ عددهم 

 .تماثيل لا تنفع ولا تضر ساعتها لن يترك الله دينه

والعطايا، ولا ترضى إلا بالذل لكن أمة بهذا العدد، وهذه الإمكانيات، وهذه المنح 

 .والهوان فمن العدل إن يسلط الله عليها من يذيقها هوانا فوق الهوان

أما الذين قتلوا في سبيله فقد فازوا برضوانه، وأما الذين خذلوا واشتروا الحياة 

 ..الدنيا بالآخرة، فإنما هي أيام تمضي وعند الله تجتمع الخصوم

  .النصر منه فإن الله لا يخلف وعدهكونوا جندا لله ثم اطلبوا 

 {وإن جندنا لهم الغالبون}

 

 عبد الهادي جاويشد.

 

محمد 

 الأزهري

 :تأمل

 عيد الفطر

 جاء بعد صيام شهر رمضان 

 وفي يوم العيد صدقة الفطر 

 ثم صلاة عيد الفطر 

 ثم صلة أرحام 

 نتقلب في عبادات لله سبحانه وتعالى

 ..عيد الأضحى

 جاء بعد أيام العشر من ذي الحجه

 هناك من يحج ويذكر الله

 وهناك أضحية ومواساة للفقراء 

 

 ~ياجماعة الخير
 .تبعت تسألني على الخاصناس كتير ب

 أين الله من كل ما يحدث لإخواننا هناك؟

لماذا لا يرسل الله عليهم طيرا أبابيل كما فعل 

 مع أبرهة؟

 هل يرضى الله عن كل هذا الظلم؟

 وأنا أقول لكم جميعا

 أين العقيدة في قلوبكم؟

لو كنا نعلم عن الله ورسوله ما سأل أحد منا 

 .هذه الأسئلة

 

هذه هي المرة الأولى التي تتعرض لها ليست 

 .لمثل هذه المصائب الأمة

هل تعلمون أن التتار قتلت من بغداد وحدها أكثر 

 من مليون من النساء والرجال

النفسية، من أشد الهزائم التي قد يتعرض لها الإنسان في حياته الهزيمة 

 .وغالبا ما تحدث نتيجة لصدمات متتالية وخيبات متلاحقة

  .يفقد الأنسان شيئا من توازنه، ويصاب بما يعرف بهزيمة النفس

 ..ومن علاماتها

 كثرة النوم

 قلة الكلام

 حب العزلة والبعد عن الناس

 كثرة الأكل أو التقليل منه أحيانا

 .أن تحب ما كنت تكره وتكره ما كنت تحب

 .مبالاةاللا

 .تضييع الوقت فيما لا يفيد

 .الاستسلام والخضوع وعدم المقاومة

 .قلة العزم

  .وأمور أخرى تختلف ما بين شخص وآخر

 .نسأل الله العافية والسلامة لنا ولكم جميعا

********************************* 
 .لا تجعل لأحد يدا عليك ما استطعت

فالحرية أن تقول ما تحب وتفعل ما تريد في أي وقت تحب ومع أي شخص 

 .تريد

واعلم كلما كثر إحسانهم إليك كلما كثرت القيود عليك، فحرر قيودك، وعش 

 .حرا ما حييت

 
 

 

 

 

 

 مجلة اعرف دينك

 



  

 

   
 

 

 
الشيخ محمد 

 علي
 

 
 هل فعلا 

 هذه الجثامين المتفحمة والمتحللة في أرض غزة لإخوتنا

 هل فعلا تلك الجثث التي تركت على الأرض جثث إخوة لنا

 هل فعل نحن نعتقد أنهم إخوتنا

 أم هل نعتقد أنهم بشر؟

 هل أمننا العدو لهذه الدرجة؟

 هل نحن فعلا مستأنسون إلى هذا الحد؟

 من أجلهم جهاد يكفي لرفع المسئولية عنا أمام الله؟ هل ما نفعله

 ليت أمي لم تلدني

ليتني لم أكن حتى أرى جثة أخي تنهشها الكلب ويأكلها الدود قبل أن يصلى 

 عليها

 وا سوءتاه

 لا يمكن الأحداث هذه تمر دون صفعة توقظ هذه الأمة

 لا يمكن

 
 **:خطوات عملية لاختيار خطيب صلة الجمعة

 **:البحث والتحقق** -1

قم بالبحث عن خطباء في المنطقة المحيطة أو المساجد المجاورة. يمكنك 

 .الاستماع إلى خطبهم عبر الإنترنت أو حضورها في المسجد

 **:تقييم المعرفة الشرعية** -2

احرص على تقييم مستوى معرفة الخطيب بالشؤون الشرعية وفهمه 

 .إلى خطبه السابقة لفحص أسلوبه العميق للقرآن والسنة، يمكنك الرجوع

 **:التواصل المجتمعي** -3

احضر إلى المسجد وتواصل مع بعض المصلين للحصول على آراءهم حول 

 .خطيب معين وكيف يؤثر فيهم

 **:حضور الفعاليات الدينية**-4

احضر فعاليات دينية أو دروس يلقيها الخطيب لتقييم أسلوبه وتأثيره على 

 .المستمعين

 **:التعامل مع القضايا الحديثة**-5

ا  ا عميقاا وتأثيرا قيّم كيف يتعامل الخطيب مع القضايا الحديثة وكيف يقدم فهما

 .إيجابياا

 **:استشارة القيادة الدينية**-6

تحدث مع القيادة الدينية في المسجد للحصول على توجيهاتهم 

 .واستشاراتهم حول اختيار الخطيب

 **:الرصد المستمر**-7

 تكتفي بالتقييم الأولي، بل قم بمراقبة أداء الخطيب على المدى الطويل لا

 .للتأكد من استمرار تأثيره الإيجابي

ا على اختيار خطيب يلبي توقعاتك  .باتباع هذه الخطوات، ستكون قادرا

 
  صلة_الجمعة#

 منهاوصية لابد  
 :لولده الوالد#قال 

يا ولدي، إذا رأيتني وقد اشتد بي مرضي، 

كما تهتم بأدويتي وطبيبي  صلتي#فتعاهد 

 .ونظافتي وفراشي

 :يا ولدي

ذكرني بالله، ساعدني في وضوئي، علمني 

 .المريض#كيف يصلي 

 :يا_ولدي#

لا تتركني أموت تاركا للصلة، وأنا الذي لم 

 العبرة#أترك صلة طول عمري، فإن 

 .بالخواتيم

اللهم شفاءك لكل مريض لا يعلم بحاله إلا 

 أنت

 
 

 
  "معلش ضيع من وقتك خمس دقائق واقرأ"

 فلتسمع من أخيك عافاك الله الرحمن الرحيم 

  "الحمد لله"

كن كل من يقولها يفهمها. فإن حاول أحد شرحها لك أخرجك من مقامها كلمة لا يمكن شرحها، ل

  .الذي في قلبك وأفقدك لذتها التي كنت تجدها

أيها الحامدون: تلك الكلمة لها امتداد في الجنة، وكل الأذكار خير لا ينقطع ثوابه ولا يندم 

  .فاعلها. لكن "الحمد لله" ممتدة معك إلى الجنة

نة وعندئذ فقط ستدرك رحمة ربك بحق ويقين. لذلك سوف لا تجد في قلبك نعم سوف تدخل الج

ا تحب أن تقابل به رحمة ربك إلا "الحمد لله   ."شيئا

 حين بحثت وتفكرت في هذه الجملة القدسية الراقية ألح قلبي علىَّ 

 بسؤال أعتقد أنه مهم: لما نقول الحمد لله حين ندخل الجنة؟ 

ا؟لماذا لا نقول ذكراا آخ  ر؟ أو ندعو أو نطلب حتى شيئا

 :أهل الجنة أيها الإخوة يحمدون الله تعالى ثلث مرات

 .الأولى: الحمد لله الذي هدانا لهذا وما كنا لنهتدي لولا أن هدانا الله

 .الثانية: الحمد لله الذي أذهب عنا الحزن

  .الثالثة: الحمد لله الذي صدقنا وعده

الجنة بأعماله الصالحة، حتى إذا دخل الجنة برحمة الله تعالى  ربما أخطأ أحدنا فظن أنه يدخل

وقع في قلبه يقين بأنه لم يكن عمله جديراا أو كافياا لأن يستحق به الجنة، فالجنة أعظم من ذلك، 

  .لا يدخلها المستحقون إنما يدخلها المفتقرون لرحمة الله تعالى

 ."ولذلك سوف تقول: "الحمد لله

  ."الأحزان الدنيوية هي من فعل الله تعالى ولذلك سوف تقول: "الحمد للهوالفرحة من بعد 

  ."والجنة التى وعدها الله المتقين هي من فعل الله تعالى ولذلك سوف تقول: "الحمد لله

 لكن من حق أهل الجنة أن يحمدوه تعالى على ما رأوا من الجنة

 فلماذا نحمده في الدنيا ولم نر بعد الجنة؟

 لى ما سيكون من رحمته في الجنةنحمده ع

 ولكن كيف نعرف ما في الجنة؟ وكيف نتأكد من دخول الجنة؟ 

  .هنا تظهر قيمة الإيمان بالغيب الذي أخبرنا به القرآن

 ولن يدخل الجنة إلا من قال في الدنيا "الحمد لله" معتقداا 

 وراضياا 

 لن يدخل الجنة إلا من قالها

 ود بين الدنيا والجنة، فمن تعلق به وصل للجنةهي كلمة السر الحبل الممد

وفي الحديث القدسي يقول الله تعالى: "إن عبدي المؤمن عندي بمنزلة كل خير؛ يحمدني وأنا 

 "أنزع نفسه من بين جنبيه

 لآخر لحظة في حياتي يا رب فاجعلني أحمدك وأنت تنزع روحي من جسدي

 والحمد لله رب العالمين 

 

 

 

 

 اعلم_أخي#

 سلم على من دعا لهم ولم يرهم

 :حين ينقطع عملك يبقى لك

 "ولد صالح يدعو له"

 أكثر شخص اهتم بالدعاء لذريته هو نبي الله

 في القرآن العظيم إبراهيم# 

 "قال ومن ذريتي"

 كان يحب أن يراهم أئمة -1

 تف الناس حولهمكان يحب أن يل -2

 كان يحب أن يراهم مستورين بالرزق الحلل -3

 كان يحب أن يراهم شاكرين -4

 كان يحب أن يراهم يقيمون الصلة-5

 اللهم أخرج من ذريتي من يجاهد في سبيلك وترفع

 به راية الحق 

 .اللهم اجعلهم سلما لأولياءك حربا على أعداءك

 ربنا وتقبل دعاء 

 
 

 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B5%D9%84%D8%A7%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%AC%D9%85%D8%B9%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZVaA7ISZYB2S_KsG7Ev5JJAW83cd8HMQoH3yBSuPJupT7qtPoFOCDwEqxfnjeY38NaaA72PpDLVOt49Mv3uV4YIJhDJnR9bGbI0HUBCwleErh6Fz5RGVAJrz55bYzHIduhFAbQFVpzFjUOdBVXX6t_cOd9ujqhFmfe-1tMwoI5s2FIj-hM7y7s1Fmaex9x6VVA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%88%D8%A7%D9%84%D8%AF?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWDXOG2J_CN441-z2jv93zFRu0EQfTiyCspxpdAWnyYC5X9kbLKGORDQAs8BfrJ7CMHQpaW3uAYICGcdybrg3aLVn7qvHD9Z9ZfWykdT-Fb16axY5-dmW-p6ud_x5oZ1Cx9Ur8Y7OtboaoXg72YlHncs-yceEKYWMql4IcV6pibdg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%B5%D9%84%D8%A7%D8%AA%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWDXOG2J_CN441-z2jv93zFRu0EQfTiyCspxpdAWnyYC5X9kbLKGORDQAs8BfrJ7CMHQpaW3uAYICGcdybrg3aLVn7qvHD9Z9ZfWykdT-Fb16axY5-dmW-p6ud_x5oZ1Cx9Ur8Y7OtboaoXg72YlHncs-yceEKYWMql4IcV6pibdg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D9%85%D8%B1%D9%8A%D8%B6?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWDXOG2J_CN441-z2jv93zFRu0EQfTiyCspxpdAWnyYC5X9kbLKGORDQAs8BfrJ7CMHQpaW3uAYICGcdybrg3aLVn7qvHD9Z9ZfWykdT-Fb16axY5-dmW-p6ud_x5oZ1Cx9Ur8Y7OtboaoXg72YlHncs-yceEKYWMql4IcV6pibdg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%8A%D8%A7_%D9%88%D9%84%D8%AF%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWDXOG2J_CN441-z2jv93zFRu0EQfTiyCspxpdAWnyYC5X9kbLKGORDQAs8BfrJ7CMHQpaW3uAYICGcdybrg3aLVn7qvHD9Z9ZfWykdT-Fb16axY5-dmW-p6ud_x5oZ1Cx9Ur8Y7OtboaoXg72YlHncs-yceEKYWMql4IcV6pibdg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D9%84%D8%B9%D8%A8%D8%B1%D8%A9?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZWDXOG2J_CN441-z2jv93zFRu0EQfTiyCspxpdAWnyYC5X9kbLKGORDQAs8BfrJ7CMHQpaW3uAYICGcdybrg3aLVn7qvHD9Z9ZfWykdT-Fb16axY5-dmW-p6ud_x5oZ1Cx9Ur8Y7OtboaoXg72YlHncs-yceEKYWMql4IcV6pibdg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D8%B9%D9%84%D9%85_%D8%A3%D8%AE%D9%8A?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXob2fK7FNJwjFLLj5EFugWBUyhoTwFElEAZW-FCiQQPiCyLRMf71lx1zl3VBbvYWQE4ebDEqZqruK1HNTZfa1xGCYwNJbj4VoX9LWVhx2k1mUlNh8Tebi_BTDLulvJgPsc6pj2W2J_LIOHDxz3p1SaWpi4r7oranBOj0UXyn7KEA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A5%D8%A8%D8%B1%D8%A7%D9%87%D9%8A%D9%85?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXob2fK7FNJwjFLLj5EFugWBUyhoTwFElEAZW-FCiQQPiCyLRMf71lx1zl3VBbvYWQE4ebDEqZqruK1HNTZfa1xGCYwNJbj4VoX9LWVhx2k1mUlNh8Tebi_BTDLulvJgPsc6pj2W2J_LIOHDxz3p1SaWpi4r7oranBOj0UXyn7KEA&__tn__=*NK-R
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( وإن بين عينيه 2٣34ومن وصفه أنه جفال الشعر) كثير الشعر() مسلم 

( يقرؤه كل مؤمن كاتب وغير 166ومسلم 3355مكتوبا كافر)البخاري 

(. وهو قصير أفحج) متباعد الساقين مقوسهما( ) 2٣34كاتب.) مسلم 

 (.أبوداود وصححه الألباني ( آدم) أسمر() أحمد ومسلم

وفي الحديث: وأما مسيح الضللة فإنه أعور العين أجلي الجبهة) منحسر شعر 

مقدم الرأس( عريض النحر) كناية عن ضخامته( فيه دفأ) انحناءة(.رواه أحمد 

 .د شاكر : إسناده صحيحوقال أحم

وفي وصفه جاء أيضا: إنه شاب قطط) شعره مجعد قصير()رواه أحمد( دعج) 

أسود() رواه أبوداود( هجان) غليظ()رواه أحمد(جعد) قصير() رواه أحمد( 

 .وصحح الألباني أحاديث هذه الأوصاف

 :الاستعاذة بالله من فتنة المسيح الدجال وخصوصا في الصلة -2

إذا تشهد أحدكم فليستعذ بالله من أربع : اللهم إني أعوذ بك من  ففي الحديث:

عذاب جهنم ومن عذاب القبر ومن فتنة المحيا والممات ومن شر فتنة المسيح 

 .(5٥٥الدجال.رواه مسلم)

وكان رسول الله يعلم أصحابه التعوذ من فتنة المسيح الدجال فقال لهم: تعوذوا 

 .(4٣3ه مسلم)بالله من فتنة المسيح الدجال.روا

 : قراءة أو حفظ الآيات العشر الأولي من سورة الكهف-3

ففي الحديث: من حفظ عشر آيات من أول سورة الكهف عصم من فتنة 

 .(2٩٣٥الدجال.رواه مسلم)

وفي رواية: من أدركه منكم فليقرأ عليه فواتح سورة الكهف.رواه 

 .(2٣37مسلم)

 :لا يخدع بخوارقه الابتعاد عنه لمن كان إيمانه ضعيفا حتي-4

ففي الحديث: من سمع بالدجال فلينأ عنه فوالله إن الرجل ليأتيه وهو يحسب 

أنه مؤمن فيتبعه مما يبعث به من الشبهات أو لما يبعث به من الشبهات.رواه 

 (.63٩1أحمد وصححه الألباني في صحيح الجامع)

  : التحصن منه في المدينة أو مكة -5

إلا سيطؤه الدجال إلا مكة والمدينة ليس له من  ففي الحديث: ليس من بلد

( 1٥٥1نقابها نقب إلا عليه الملئكة صافين يحرسونها.رواه البخاري)

 (2٣43ومسلم)

التحصن بالمساجد الأربعة) مكة والمدينة بالسعودية والطور بسيناء  -6

 (:والأقصي بفلسطين

عليه إلا أربع ففي الحديث: وإنه لا يبقي شئ من الأرض إلا وطئه وظهر 

مساجد: مسجد مكة ومسجد المدينة والطور ومسجد الأقصي.رواه أحمد 

 .وحنبل بن إسحاق في الفتن وصححه الألباني

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

كشفه عن ساق أم كلثوم براءة عمر بن الخطاب رضي الله عنه من 

 :بنت علي بن أبي طالب رضي الله عنه لما أراد خطبتها

روي عن أبي جعفر قال: خطب عمر بن الخطاب إلي علي ابنته أم 

كلثوم فذكر له صغرها فقيل له: إنه ردك فعاوده فقال له علي: أبعث 

بها إليك فإن رضيت فهي امرأتك فأرسل بها إليه فكشف عن ساقيها 

رسل لولا أنك أمير المؤمنين لصككت عينيك.وفي رواية : فقالت: أ

 .للطمت عينيك

( وراوي القصة 1/147القصة رواها سعيد بن منصور في سننه)

وهو أبوجعفر ولد بعد موت عمر بثلث وثلثين سنة) انظر: التهذيب 

( وهذا انقطاع في السند 2/54والتقريب له أيضا  ٣/311لابن حجر 

 .يبين ضعفها

( وراوي القصة الأعمش 6/163عبد الرزاق في المصنف)ورواها 

وقد مات عمر قبل مولده بثمان وثلثين سنة) انظر: التهذيب لابن 

( والقصة منقطعة لا 1/2٩5وتدريب الراوي للسيوطي  4/1٣7حجر 

 .تصح

وقد حكم عليها الشيخ الألباني في آخر أمره بالضعف بعد أن تبين له 

وما  3/433عا) انظر: السلسلة الضعيفة أن في السند إرسالا وانقطا

 .(بعدها

وهذه القصة الواهية يستدل بها البعض علي جواز كشف جزء من 

جسد البنت التي يريد الخاطب خطبتها والاطلع علي عورات النساء 

 .لا يجوز بحال وقد رأيت أن القصة واهية لا يصح الاستدلال بها

لي من يريد خطبتها لحديث والذي ثبت في السنة أن للخاطب أن ينظر إ

محمد بن مسلمة قال: خطبت امرأة فجعلت أتخبأ لها حتي نظرت إليها 

في نخل لها فقيل: أتفعل هذا وأنت صاحب رسول الله؟! فقال: سمعت 

رسول الله يقول : إذا ألقي الله في قلب امرئ خطبة امرأة فل بأس أن 

 (.151٩ينظر إليها.) صحيح ابن ماجة 

لآخر: اذهب فانظر إليها فإنه أجدر أن يؤدم بينكما) أي: وفي الحديث ا

 .(٥6٥يجمع بينكما(.) صحيح الترمذي 

وفي حديث ثالث: فإن استطاع أن ينظر إلي ما يدعوه إلي نكاحها 

 .فليفعل.رواه أحمد والحاكم وحسنه الألباني

وفي رواية: فل جناح عليه أن ينظر إليها إذا كان إنما ينظر إليها 

وإن كانت لا تعلم.رواه أحمد والطبراني في الأوسط وصححه  لخطبتها

 .الألباني

والأحاديث تدل علي جواز النظر إلي ما يحصل به المقصود من أجل 

 .الخطبة

 

 :كيف نتقي شر المسيح الدجال وفتنته؟

نستطيع اتقاء شر المسيح الدجال وفتنته 

 :بالأمور الآتية

 :الاعتصام بالعقيدة الصحيحة -1

ا في الدنيا وأنه لا نبي ومنها : أننا لن نري ربن

بعد محمد صلي الله عليه وسلم ففي الحديث عن 

الدجال أنه: يبدأ فيقول أنا نبي ولا نبي بعدي ثم 

يثني فيقول أنا ربكم ولا ترون ربكم حتي 

تموتوا.رواه الطبراني في الكبير والأوسط 

 .وصححه الألباني وروي مسلم شطره الأخير

ففي الحديث:  والدجال أعور والله ليس بأعور

إن الله تعالي ليس بأعور ألا وإن المسيح الدجال 

أعور العين اليمني كأن عينه عنبة طافية.رواه 

 .(16٣( ومسلم)7123البخاري)
  



 

 

 

 

  

 : نصائح في التعامل مع الشخص الفضولي

يجب أن تضع حدا لكل شخص يقتحم حياتك الخاصة بأسئلة قد تكشف  -1

من أجل الإجابة عنها عورة بيتك أو تذكرك بأحزان وآلام قاسيت كثيرا 

  .نسيانها

من أفضل الطرق للرد على الأسئلة الفضولية أن ترد السؤال بسؤال  -2

يعني :تعيد إليه السؤال الذي سأله لك فمثل : إذا سألك عن راتبك فقل له 

:وماذا يبلغ راتبك أنت؟ فإن لم يرد فقد وصلت رسالتك وإن أجاب عن 

أن سؤاله لا يروق لك راتبه فقل له:راتبي قريب من راتبك .وهنا سيدرك 

  .ولا يعجبك

لا تجب عن سؤال لا تريد الإجابة عنه وتجاهل السؤال تماما وادخل  -3

 . في موضوع آخر حتى يحس بأن السؤال لا يروق لك

يكفيك الابتسام في بعض الأحيان دون رد على سؤال الفضولي وبذلك  -4

 . تصل رسالتك

تتحرج من إخباره بأنك لا لو أصر الفضولي على تكرار السؤال فل  -5

 . تريد الإجابة عن السؤال لأن الموضوع شخصي

أجب بكلمة واحدة عن سؤال الفضولي ولا تسترسل في الحديث معه  -6

فالجواب بكلمة واحدة يشعره بأن سؤاله في غير محله وأنه لا يروق لك 

 جيفمثل : لو قال :لماذا لم تنجب حتى الآن ؟ أو قال لك : لماذا لم تتزو

 . حتى الآن؟ فيكفي في الجواب قولك : دعواتك . وهكذا

تجنب الاختلط بهؤلاء الأشخاص أو التواجد معهم في مكان قدر  -7

 . الإمكان

لا تظهر انزعاجك وتبرمك من سؤال الفضولي إلا عند الضرورة  -٥

 . واجعل ذلك آخر الحلول

 

 :الهدية يجوز أن تهديها لغيرك ويجوز أن تردها لسبب شرعي
 . ي( و) الهدية لا ترد( وهذا الكلم مخالف للسنةشاع بين الناس قولهم:) الهدية لا تهد

أما قولهم:) الهدية لا تهدي( فيخالف ما رواه البخاري أن رسول الله أهداه أحد المسلمين قدحا من 

 .لبن فقال لأبي هريرة : ناد أهل الصفة وهم أضياف الإسلم فناداهم ثم أشركهم رسول الله في اللبن

الله أهديت إليه أقبية من ديباج مزررة بالذهب فقسمها النبي صلي وروي البخاري أيضا أن رسول 

 . الله عليه وسلم في ناس من أصحابه

أما قولهم:) الهدية لا ترد( فمخالف لما ثبت في السنة : من شفع لأحد شفاعة وأهدي له هدية فقبلها 

عني من توسط لأحد في فقد أتي بابا عظيما من أبواب الربا.رواه أبوداود وأحمد وحسنه الألباني.ي

 .شيئ ليس له أن يأخذ علي ذلك هدية وعليه رد الهدية وإنما تكون وساطته لله تعالي

ورد رسول الله هدية الصعب بن جثامة وقد كانت حمارا وحشيا لأن رسول الله كان في الحج وكان 

 .محرما .رواه البخاري ومسلم

 دايا ـــــه رد الهوترد الهدية إذا كانت لرجل تولي منصبا مهما فعلي

 ول رسول ــــــــحو ذلك لقــالتي تأتي إليه لغرض تسهيل أعمال ون

 دية :ــالله لابن اللتبية الذي أرسله لجمع الصدقات فأهداه الناس ه

 أفل جلس في بيت أبيه وأمه فينظر أيهدي إليه أولا.رواه البخاري 

 .ومسلم 

ة عن أنس أن النبي صلي الله عليه وسلم كان لا يرد وهناك أشياء لا ينبغي ردها كما ثبت في السن

الطيب .رواه البخاري وثبت قوله: لا تردوا الهدية.رواه البخاري في الأدب المفرد وصححه الألباني 

وعدم رد الهدية هنا المقصود به إذا لم تكن الهدية محرمة أو وسيلة للوصول إلي حرام كما وضحنا 

 .في الأحاديث السابقة

عند قبول الهدية أن نقول للذي أعطانا إياها: جزاك الله خيرا.رواه الترمذي وصححه والسنة 

 .الألباني.وإن استطعنا أن نهدي من أهدانا فهذا خير وتقوية للمودة

 
 

 :أخطاء تقع فيها النساء يجب تصحيحها
استحاضة  إذا سقط حمل المرأة قبل ثمانين يوما ونزل الدم فليس ذلك بدم النفاس وإنما هو دم -1

ولا يجوز للمرأة أن تمتنع عن الصلة والصوم والجماع مع زوجها لأن الجنين في هذه الفترة لم 

يتخلق بعد للحديث: إن أحدكم يجمع في بطن أمه أربعين يوما ثم علقة مثل ذلك ثم يكون مضغة مثل 

 .ذلك.رواه البخاري ومسلم

 لنازل دم نفاسأما بعد مضي ثمانين يوما علي الحمل ثم سقط فالدم ا

 .ويحرم الصوم والصلة والجماع 

 ين يوما ـــتظن بعض النساء أنها لو طهرت من دم النفاس قبل أربع -2

 رأنها لم تطهر وتنتظر حتي تمام الأربعين وهذا خطأ كبير لأن مدة الطه

 رفــــمن النفاس لم يرد فيها حديث صحيح وإنما يبنيها الناس علي الع

 ن دم النفاس سواء بعد أسبوع ــــــي طهرت المرأة موالعادة ونقول مت 

 رة ــــأو أسبوعين أو أي مدة قبل الأربعين فعليها الغسل وهي بذلك طاه

 .لها الصلة والصوم والجماع

 ن ــــليس للمرأة أن تحد علي ميت أكثر من ثلثة أيام أوزوج أكثر م -3

 حد علي ميت ـأن ن أربعة أشهر وعشرة أيام لحديث أم عطية : كنا ننهي

 شرا ولا نكتحل ولا نتطيب ــــهر وعـــفوق ثلث إلا علي زوج أربعة أش

 .ولا نلبس ثوبا مصبوغا.رواه البخاري ومسلم

 وعلي ذلك فالتزام النساء لبس السواد بعد فترة العدة مخالف للشرع بل

 إن لبس السواد عند المصائب والشدائد باطل لا أصل له وهذا من 

 .أهل الجاهلية والشيعة الرافضةعادات  

 . وللمرأة بعد فترة العدة أن تكتحل وتتطيب في بيتها وتلبس الثوب المصبوغ

ولها أن تتزوج فترك الزواج بعد موت الزوج ليس بمكرمة فسبيعة بنت الحارث الأسلمية لما توفي 

طلبا للزواج زوجها عنها وهي حامل تجملت للخطاب بعد وضع حملها ) البخاري ومسلم( وذلك 

 .وتحصينا لنفسها وهجرا للتبتل المنهي عنه والصحابيات خير قدوة للمرأة الصالحة

زيارة النساء للمقابر أيام العيد وهي أيام فرح وسرور أمر مكروه وينبغي تركه واعتقادهن أن  -4

 .الميت يأنس بهن ليس عليه دليل صحيح من السنة

لحذاء مقلوبا أو أن الحائض لا يجوز لها أن تدخل علي اعتقادهن حرمة الكنس ليل أو وضع ا -5

المرضع أو من ولدت حديثا وأنها تكبسها) يسمونها: الكبسة( فتمنع عنها لبن الرضيع أوتقلله فكل 

 .ذلك باطل لا أصل له

 

 : يا بني
عيد الميلد الذي يعتقدون وتهنئة النصارى بأعيادهم المتعلقة بدينهم ك

فيه ميلد الإله أو ابن الإله أو عيد القيامة حرام بالإجماع وعلى ذلك 

اتفقت المذاهب الفقهية فل يعُتبر بعد ذلك بكلم أحد شذَّ عن هذا الإجماع 

لا شيخ أزهر ولا إمام أكبر ولا دار إفتاء وليس بعد فتوى أكابر الأئمة 

 . فتوى

ماعية غير المتعلقة بشعائر دينهم فالأمر فيها واسع أما مناسباتهم الاجت

 . إلا ما أتى فيه دليل بالتحريم

 

    

 

  

 

 



 

  

الأهواني أحمد  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

شئ ، النسوية يامصطفى بقت دلوقتي بيتعمللها قوانين علشان تفرضها على المسلمات 

 كأمر واقع لا مفر منه

طب وتفتكر ياشيخ إيه اللي يخلي مسلمة ترفض تعليمات النسوية دي ومسلمة تانيه تقبلها -

 ؟

مر الله الإستسلم لأالعقيدة يامصطفى ، فين دور العقيدة في حياة المسلمات ؟...فين تعلم =

ورسوله دلوقتي في مناهج التعليم ؟...عمرك شفت منهج بيعلم المسلمات دورهم الرئيسي 

 في الأمة ولل كل المناهج بتناقش إزاي يحققوا ذاتهم بالخروج والإختلط وبيئة العمل ؟

المسلمة من وهي طفلة صغيرة بيعلموها تكون زي هدى شعراوي وصفية زغلول وبيكبروا 

ي دماغها أفكار قاسم أمين ، عاوزها تطلع فاهمه غايتها اللي ربنا خلقها لها إزاي وتربي ف

 للأمة جيل ؟

فعلا ياشيخ ، دا إحنا كمان بقينا نلقي مسلمة تجادل في نصوص الطاعة والقوامة -

ومتأثرات بالفكر النسوي في ده ، بس ياشيخ إزاي نعرف المتدثرات ؟..يعني إحنا نعرف 

كان بيعرف المنافقين من لحن قولهم )وَلَتعَۡرِفَنَّهُمۡ فِی لحَۡنِ ٱلۡقَوۡل( ودا شئ مش صلى الله عليه وسلم ي إن النب

 متوفر لأي حد

ا اتعلمت = رأس مال المتدثرة يامصطفى التشدق بالعلم الشرعي ، هتلقي الطائفة دي دايما

ا قيهالعلم علشان تكتب على صفحتها إجازاتها وشهاداتها والمتون اللي حفظتها ، هتل

ا بده مع حرص شديد على الدعوة لكده  مهتمة جدا

 :أحد السلف يقول= شيءطب وفين المشكلة ياشيخ ؟ الموضوع دا مش شايف فيه أدنى -

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

من أكبر العجائب في مصر إن الشعب عندنا ممكن يقاطع منتجات 

 اليهود ولكن في بيته ماشي بقوانينهم

 قعد يكلمني عن حاجته للزواج وإزاي 

 قلقان من تصرف أهل زوجته معاه لو تزوج 

 تاني

 رحت لحماه وقلتله: )زوج بنتك عاوز يتزوج

 ممكن تقف قصاده وقلقان من رد فعلك ، إنت 

 (في تطبيق الشرع ؟ 

ا ، نستغفر الله من ذلكــــحم   (اه قاللي: )لا أبدا

 روح بيت بنتكـــــــالى معايا نــقلتله: )طب تع

 (علشان هو مش عارف يفاتحها في الموضوع وقلقان منك ومنها 

بالفعل....أخذت حماه ورحنا بيته مفاجئ وحماه قال له إنه مش ممانع 

 يتزوج

يت الزوج وشه احمر وأنكر كل الكلم اللي كان كل شويه يكلمني فيه لق

 
 فيه نوعيات كدا...طبالين زفة وفنجرية بقُ ساعة الفعل متلقيهوش

 وفيه نوعيات عاوزين يدخلوا بالمجهود

عاوز تعدد اتهبب مش لازم تطلع عين أهالينا بوستات وكومنتات 

 وتهديد لزوجتك كل شوية

 استرجلوا#

 

 
  قصة_التدثر#

تغلغلت النسوية في كل مفاصل المجتمع ، 

واستترت نسوية البعض من النساء بلباس 

محتشم يخُفي ما وراءه من كارثة ، ولتوضيح 

كيف تدثرت النسوية تحت هذا اللباس كان لا بد 

 من هذا اللقاء 

السلم عليكم ورحمة الله وبركاته ، إزيك ياشيخ -

 أحمد

وعليكم السلم ورحمة الله وبركاته ، الله يسلمك =

 يامصطفى ، خير ياغالي كنت عاوزني في إيه ؟

إنت بتحذرنا من المتدثرات تابعت حوارات لك و-

ياشيخ وبتقول محدش يتزوج منهن ، لحد دلوقتي 

مش فاهم إيه السبب في ده ، واتصدمت أكتر لما 

لقيت نفس الهيئة اللي كلنا بندور عليها موجودة 

لما دعا الناس صلى الله عليه وسلم شوف يامصطفى ، النبي = هناك

ة الصحيح للإسلم اهتم في البداية بزرع العقيدة

 في القلوب

 

العلم ثلثة أشبار ، مَن دَخل في الشبر الأول تكََبَّر، ومن دخل في الشبر الثاني )

 (تواضع، ومن دخل في الشبر الثالث عَلِم أنه لا يعلم

وعلشان كدا كان علمائنا يحذرونا من ) أبا شِبر ( ، ودا اللي أخذ الشبر الأول 

يعرفش إن العلم بحَرُه من العلم وبدأ يتعالى به على الناس ، والسبب إنه جاهل م

 عميق

 جاهل إزاي ياشيخ دا كتير منهم بيكونوا حاصلت على إجازات كتير أوي-

دليل جهلهم يامصطفى إنهم إلى الآن مش عارفين غاية العلم الشرعي للمسلمة =

، المرأة كل حياتها وتعليمها بيكون لأجل الوصول للجنة ، وعمرك ما هتلقي 

 (تجادلك في قوامة راجل هو أساساا )جنتها ونارها واحدة هدفها الوصول للجنة

 هو دا أساس القضية اللي غُيبت عن المتدثرات

 ولكن ياشيخنا هما بيتكلموا في الطاعة وبيحاربوا النسويات على طول الخط-

ا ، وفي كل موقف يصطدم مع = أكيد ، ولكن أفعالهم بتفضحهم وبتكشفهم دايما

اهم هتلقيهم بيعترضوا وبيجادلوا بنصوص أهوائهن اللي النسوية ربتها جو

 الدين

 تقصد مثلا زي التعدد ؟-

مش التعدد بس ، إنت هتلقيهم لما يتزوجوا ويلقوا نفسهم ملهمش في شغل =

البيت بسبب إنهم مشافوش بيوت أصلا زي غالب الجيل بتاعهم اللي اتربى في 

ي أحكام خدمة شارع الدروس والسكاشن قبل ما يلتزموا قاعدين يكلموك ف

 وب والإستحباب ، ولما تلقيها مقصرة في حقوق ــــــالزوجة لزوجها بين الوج

 

الفراش بسبب ضياع عمرها في الإختلط اللي أورثها البرود وغياب الفطرة 

هتلقيها بتكلمك عن مراعاة نفسية الزوجة وكيفية الرفق بالقوارير وهتستمتع 

 

أحد السلف يقول: )العلم ثلثة أشبار ، مَن دَخل في الشبر =

 دخل فيالأول تكََبَّر، ومن دخل في الشبر الثاني تواضع، ومن 

 (الشبر الثالث عَلِم أنه لا يعلم

وعلشان كدا كان علمائنا يحذرونا من ) أبا شِبر ( ، ودا اللي 

أخذ الشبر الأول من العلم وبدأ يتعالى به على الناس ، والسبب 

 إنه جاهل ميعرفش إن العلم بَحرُه عميق

جاهل إزاي ياشيخ دا كتير منهم بيكونوا حاصلت على إجازات -

 كتير أوي

دليل جهلهم يامصطفى إنهم إلى الآن مش عارفين غاية العلم =

الشرعي للمسلمة ، المرأة كل حياتها وتعليمها بيكون لأجل 

الوصول للجنة ، وعمرك ما هتلقي واحدة هدفها الوصول للجنة 

  (اساا )جنتها ونارهاتجادلك في قوامة راجل هو أس

 هو دا أساس القضية اللي غُيبت عن المتدثرات

ولكن ياشيخنا هما بيتكلموا في الطاعة وبيحاربوا النسويات -

 على طول الخط

ا ، وفي كل = أكيد ، ولكن أفعالهم بتفضحهم وبتكشفهم دايما

موقف يصطدم مع أهوائهن اللي النسوية ربتها جواهم هتلقيهم 

 دلوا بنصوص الدينبيعترضوا وبيجا

 

 

 

، بيصلوا مع الصحابة وبيتصدقوا صلى الله عليه وسلم كانوا على عهد النبي 

وبيذكروا ربنا والهيئة هي هي ولكن رواسب الجاهلية ماليه 

 القلب 

يعني تقصد تقول إن المتدثرة دي هي اللي بتقوم بدور -

 ياشيخ ؟صلى الله عليه وسلم المنافقين اللي كانوا على عهد النبي 

مفهوم الـ] تدََثُّر [ أي المتخفي في ثوب شوف يامصطفى ، =

يعُمي حقيقته عن الناس ، المتدثرات اللي بنتكلم عنهم دول 

أخذوا المظهر الخارجي للإسلم ولكن القلوب مليئة بتعاليم 

النسوية ، ترتدي في الظاهر حجاباا شرعياا ]نفس ما كان 

عليه المنافقين من حُسن سَمت وهيئة[ ولكن في الداخل 

 خراب

طب ياشيخ والنسوية دي هتيجي منين لقلب واحدة ملتزمة -

 كدا بحجاب شرعي ؟

النسوية متغلغلة في كل مفاصل المجتمع يامصطفى منذ =

الصغر ، النسوية متغلغلة في مناهج التعليم ، متغلغلة في 

أفكار الجيل المُرَبي ، متغلغلة في الأفلم والمسلسلت وكل 

 وقتي بيتعمللها قوانينشئ ، النسوية يامصطفى بقت دل
 علشان تفرضها على المسلمات كأمر واقع لا مفر منه

طب وتفتكر ياشيخ إيه اللي يخلي مسلمة ترفض تعليمات -

 النسوية دي ومسلمة تانيه تقبلها ؟

العقيدة يامصطفى ، فين دور العقيدة في حياة المسلمات =

اهج ؟...فين تعلم الإستسلام لأمر الله ورسوله دلوقتي في من

التعليم ؟...عمرك شفت منهج بيعلم المسلمات دورهم 

الرئيسي في الأمة وللا كل المناهج بتناقش إزاي يحققوا 

 ذاتهم بالخروج والإختلاط وبيئة العمل ؟

المسلمة من وهي طفلة صغيرة بيعلموها تكون زي هدى 

شعراوي وصفية زغلول وبيكبروا في دماغها أفكار قاسم 

فاهمه غايتها اللي ربنا خلقها لها إزاي أمين ، عاوزها تطلع 

 وتربي للأمة جيل ؟

 

 قدر يطلع جيل ميهتزش بالشبهات دي ويكون كل اللي في قلوبهم الإسلم وفقط

 طب إيه علقة دا بموضوعنا ؟-

ما هو دا أساس الموضوع يادرش ، لإن الجاهلية مترسخة في القلوب من زمان ففيه =

سب جاهليتهم ، وبقت الأحداث في كل موقف محتاج بعض الناس مقدروش ينظفوا روا

الإستسلم لأمر لله بنلقيهم اتفضحوا واتعروا قدام نفسهم وظهرت طائفة المنافقين اللي 

رَض( يعني أمراض  القرآن ياما اتكلم عنهم ، شوف ربنا بيقول إيه : )فِی قلُوُبهِِم مَّ

 الجاهلية لسه موجودة في القلوب للأسف ،

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%A7%D8%B3%D8%AA%D8%B1%D8%AC%D9%84%D9%88%D8%A7?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZXa451MM6yDBfXvth2YB2asG_iNNUX6raSkUVhYpnpdqxTuAyRAV5-8n1e59wq9OgMlfRxZ5FSSDra9zB0WVypxfSxVsZUBy-cITU_n4id75wVtCpZn-Q3ve0f5V1gjyZWPAqxIMwf2mbUQCS6U2zzHSezBw7vI3U0raAV4_42Cvg&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%82%D8%B5%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%AA%D8%AF%D8%AB%D8%B1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU5Alw-RGylGaHwZBjEff6c_gO-VAaUNgEcQH5inZ9BF4EcA24v3FmlF5aoO3f5P670UqnlFuIloR7hsre2d-P8oNyXqSe0KZsx4WhJ1mr9potV55BI89zmDx3vbU3Y4kfHd7vrxcJu4wGVHHcohnUnip4ih46zCu_5SIF9MA7hJLw4k2ml_ignvKcdmFXLNBs&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D9%82%D8%B5%D8%A9_%D8%A7%D9%84%D8%AA%D8%AF%D8%AB%D8%B1?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZU5Alw-RGylGaHwZBjEff6c_gO-VAaUNgEcQH5inZ9BF4EcA24v3FmlF5aoO3f5P670UqnlFuIloR7hsre2d-P8oNyXqSe0KZsx4WhJ1mr9potV55BI89zmDx3vbU3Y4kfHd7vrxcJu4wGVHHcohnUnip4ih46zCu_5SIF9MA7hJLw4k2ml_ignvKcdmFXLNBs&__tn__=*NK-R


  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 [يعة ، صلحها أجبره على حبها ]غالبااالأخ ده تزوج من زوجة صالحة ومط :

 المشكلة كلها خارجية..تتلخص في تعاملتها مع الأهل

 (صلوا على رسول الله وركزوا معايا)

الزوج ده عايش حياة سعيدة سعادة وقتية ، السعادة دي مش هتدوم طول ما هو 

 باصص برا الصندوق

 در تفهم دماغ زوجتكبيتك هو الصندوق اللي لازم تقفله على نفسك علشان تق

زوجتك بكلمك قليلة الزيارات للأهل ودا في حد ذاته مش عيب ولا فيه 

ا تكون من حابه الإختلط بيهم   (مشكلة...)عادي جدا

مش بالضرورة برضو أهلك يكونوا بيتعاملوا معاها معاملة كويسة..وحتى لو 

مع  ين مش متفقينبيتعاملوا معاملة كويسة وهي مش متقبلة معاملتهم فعادي...)اتن

ا بس مبيرتاحوش  بعض مش بالضرورة يكونوا وحشين...ممكن يكونوا كويسين جدا

 )مع بعض

المهم تركز مع تربيتها لعيالك..)هتحببهم في أهلك ولل هتطلع مجرمة وتكرههم 

  )فيهم

 مشكلة الزوجة في عدم فهم واجب الضيافة

 ضيف عندنا نستقبله حتى لودي مشكلة خطيرة لازم تعلمهالها برضو...لما ييجي ال

 مش مرتاحين معاه ، دا واجب خارج اللي بنتكلم فيه

شوف بقى عزيزي الزوج: الزوجة لها طرف واحد بس تاخد الإذن منه...)إنت 

  )وبس

ما واحد يتزوج يخلي زوجته علشان خارجه تقعد تلف على العيلة مش لازم كل 

 كلها ، مش لازم الكل يعرف إنت بتروح فين ولا زوجتك بتخرج فين

احتفظوا بالخصوصية شوية ياجماعة وبلش تلزموا الزوجات بالي مش هيقدروا 

 يستوعبوه

اعك على طبإمكانيات عقل المرأة ضعيفة ، علشان تفهمك في بداية الزواج وتتعود 

 لازم تجبرها تركز معاك إنت لوحدك متشتتش تفكيرها بكل الأطراف دي

ومتنساش في كل ده...)النسوان مبيسلكوش لبعض( واللي إنت شايفها ملك من 

أهلك معاك مش بالضرورة تكون كدا مع زوجتك...)الأدوار تختلف ، وكيد النسا 

 )الرجالة مبياخدوش بالهم منه

 تصحيح_مفاهيم_الزواج#

 

الفراش بسبب ضياع عمرها في الإختلط اللي أورثها البرود وغياب الفطرة هتلقيها 

بتكلمك عن مراعاة نفسية الزوجة وكيفية الرفق بالقوارير وهتستمتع بكل القضايا 

 الخلفية منها

والمصيبة الكبيرة لما تحب تعدد هتلقيها راكبه جواد حزب النور وبتكلمك عن المصلحة 

 المتحققة من زواجك والمفسدة المترتبة على نفسيتها

 (وهتتفاجئ بأجمل أغنية بيرددوها على ألحان النواشز وتقولك: )شرع الله ولكن لا أطيقه

ا تلحق شرع الله بكل كفر تنطقه علشان التدثر بيتطلب كدا  مهم جدا

..اممم-  دا الموضوع كبير..

 والأكبر منه بقى مشهد المتدثرة ساعة المشكلت=

 ماله ياشيخ ؟-

هتلقي حقيقتها بتظهر على خلف الفطرة الطبيعية اللي ربنا سبحانه وتعالى فطر =

ورَةُ {]سُ ࣲ ٱلۡخِصَامِ غَيۡرُ مُبيِن النساء عليها ، قال تعالى } أوََمَن ينَُشَّؤُا۟ فیِ ٱلۡحِلۡيَةِ وَهُوَ فِی

خۡرُفِ:   [1٥الزُّ

يقول ابن كثير رحمه الله في تفسيره لهذه الآية: )الْمَرْأةَُ نَاقصَِةٌ يَكْمُلُ نقَْصُهَا بلِبُْسِ الْحُلِيِّ 

 (مُنْذُ تكَُونُ طِفْلَةا، وَإذِاَ خَاصَمَتْ فَلَ عِباَرَةَ لهََا، بَلْ هِيَ عَاجِزَةٌ عَيِيَّة

لما تلقي واحدة في المشكلت بقى قاعده مركزة كدا وبتتكلم بنصوص الشريعة بكل 

فصاحة ولا ابن تيمية في زمانه فدي متدثرة ، واخدة العلم الشرعي وسيلة فقط للظهور 

 والدفاع ، لكن من داخلها منعدمة الفطرة زيها زي أي نسوية تاركة منهج الله

 نعرفهم بيها ؟طب ياشيخ مفيش كدا علمة ظاهرة -

فيه علمات كتير يامصطفى ، أول العلمات دي الجدال ، هتلقيها كثيرة الجدال بنصوص =

الشرع ، ولإن النساء مهما وصلن من علم شرعي هيفضلوا في مرحلة ) أبا شبر ( 

للأسف فهتلقي جدالها عقيم ، جدال لأجل الجدال فحسب بسبب ضعف عقلها أمام تعلم 

ظَانِّه الرئيسية ، واللي هتنقذ نفسها من الجدال أو تستتر بستار تاني أحكام الشرع من مَ 

هتلقيها واخده قضية من القضايا الكبيرة )اللي في الغالب النساء مبيتكلموش فيها( 

 وبتتصدر لها

 زي إيه ياشيخنا ؟-

 ضزي قضية الحاكمية مثلا ، هتلقي فرَِق من النساء قاعدين يتكلموا فيها ويقاطعوا بع=

 بسببها ، وهتلقي لهن شيخات كل فريق متبع الشيخة بتاعته ، عارف يامصطفى ؟

 عارف إيه ياشيخنا ؟-

نفس اللي بتكلمك في القضايا الكبرى دي متعرفش تدخل المطبخ وهتلقيها منتنة في =

 بيتها

أنا فاكر ياشيخ لما قلتلنا عن الست المتدثرة اللي رفضت زوجها يعدد علشان مينفعش -

  مع مع واحدة متعرفش الحاكمية مظبوطتجت

ة وخلص تعترض بيها على شرع الله لما يصطدم بالنسوية ، المنهج واحد ولكن = أي حِجَّ

 الإعتراضات مختلفة

 ر دا برضو موجود في الرجال ؟طيب ياشيخ ، هل التدث-

أكيد ، تعاليم العلمنة والماسونية لم تترك فصيلا إلا وتوغلت فيه ، دخلت للنساء =

ا ، عاوز إيه أكتر من واحد قاعد يدعي حب الشرع وعاوز يتزوج  بالنسوية وللرجال أيضا

 لا أص مثلا على الشرع علشان فقط ميكتبش قايمه ؟!...وكل حياته بعيدة عن شرع الله

فَّة لۡمِ كَاٰۤ أيَُّهَا ٱلَّذِينَ ءَامَنوُا۟ ٱدۡخُلوُا۟ فِی ٱلسِّ  ـٰۤ  (قال تعالى: )يَ

أي ادخلوا في الإسلم جميعه ، فلما تلقي واحد بياخد بعض النصوص ويترك بعضها دا 

 برضو متدثر بزي الشرع

 يعني تنصح المسلمات برضو يعملوا إيه مع المتدثر ياشيخ ؟-

...لازم تفر بدينها دا لو أخت مسلمة = ا مينفعش تكمل كلم معاه أصلا اكتشفت شاباا متدثرا

واحد هيتسلم القوامة عليها ، ولو واحد اكتشف نفسه عايش مع متدثرة يلحق يفر بدينه 

بعد ما يدعوها إلى الإسلم الصحيح اللي هو الإستسلم لأوامر الله بل جدال ولا مراء ، 

  نا من النفاقوربنا ينجي إخواننا وأخوات

 فاهيم_الزواجتصحيح_م#

 

 

الرسالة دي فيها كام 

ا نعدي عليهم تعليق مهم جدا

 
ا -1  الزوجة : كويسة جدا

الزوجة : مقصرة في حق -2

 أهل الزوج

 )أوجه التقصير(

أ/ زياراتها لأهل الزوج من 

الدرجة الأولى : ساعة فقط 

 في الأسبوع

زياراتها لأهل الزوج من  /ب

الدرجة الثانية : في 

 المناسبات فقط

ج/ تواجدها في البيت حال 

زيارة الأقارب : لا تتواجد 

 لضيافتهم

د/ الإستئذان عند الخروج من 

 البيت : من الزوج فقط

:تعالوا_كدا_نحلل_الرسالة#

الأخ ده تزوج من زوجة  : 

يعة ، صلحها صالحة ومط

 [أجبره على حبها ]غالباا

المشكلة كلها 

خارجية..تتلخص في 

 تعاملتها مع الأهل

صلوا على رسول الله )

  (وركزوا معايا

الزوج ده عايش حياة سعيدة 

سعادة وقتية ، السعادة دي 

مش هتدوم طول ما هو 

 باصص برا الصندوق

بيتك هو الصندوق اللي لازم 

ر دتقفله على نفسك علشان تق

 تفهم دماغ زوجتك

زوجتك بكلمك قليلة 

الزيارات للأهل ودا في حد 

ذاته مش عيب ولا فيه 

ا تكون  مشكلة...)عادي جدا

  (من حابه الإختلط بيهم

 

 مجلة اعرف دينك

https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D8%B5%D8%AD%D9%8A%D8%AD_%D9%85%D9%81%D8%A7%D9%87%D9%8A%D9%85_%D8%A7%D9%84%D8%B2%D9%88%D8%A7%D8%AC?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZUAVbJ2FAq36vBChb861Z7bDBRCigdfKMXu0W2iEkyEQNsaIqws1-s8RqOvJzrBU57E6HZK0XMZ2xjYIaPK5n_rHpdNaGpGqwlWfFpKhsKX91TtJWgxacpe0vl-e5fKxR_1juQgvhb9aHRTIgBYSZI_nD41WANOyZz_0QkH_i4TJZVPBeTyDTENAd6mfZDERLA&__tn__=*NK-R
https://www.facebook.com/hashtag/%D8%AA%D8%B5%D8%AD%D9%8A%D8%AD_%D9%85%D9%81%D8%A7%D9%87%D9%8A%D9%85_%D8%A7%D9%84%D8%B2%D9%88%D8%A7%D8%AC?__eep__=6&__cft__%5b0%5d=AZW812Szi8xuoE7ggzDiH6y7Z6rNLI8GoFuInUnCBvGixyCE7dau2iDh26SAN6lA0SJTlxKR6GtOi86G3mfwyjh9FY2Q2kwM6va63ZTZE1BVqsXCSwZSWA85nbIaMCKtA-wPdzYvDwSe_SZtwuTNsz3xcT46Dv_o_gd7C7F6CX6LEh8sG37Byg_9gYe-SB-uedQ&__tn__=*NK-R
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عبده محمد  
 

 .أستطيع أن أغضّ الطرف عن الخطأ اللغوي مهما بلغت شناعته

  .ثير من التفاهة والسفه في الصفحات والمحتويات مهما كانت بشاعتهماوأغُضي عن ك

 .وأتجاوز بصعوبة بالغة جرأة الصبيان من الجهلة في الأمور الشرعية على الرغم من مهلكته

 .لكني عييت أن أتجاوز أمرين هما وجهان لعملة رديئة واحدة

  .وسأعبرّ عنهما بلغة أهل الزمان

 .قط( من ذكر صفيق رقيعالسهوكة( بقصد ) الش) 

 الاستظراف والمُحن( بقصد ) لفت الانتباه( من أنثى ) 

 ! أجد وصفاا يليق بهالا

 حدث هذا المسلسل الهابط والتمثيل الرديء القميء فيي

 الوقت الذي تدور فيه رحى حرب أبطالها مغاوير صناديد  

 .على بعُد مئات الكيلومترات منا

 !مرة الخجل قد ماتت؟فهلّ خجل هؤلاء قليل أم أن ح

 .في حال -بوضاعتكم  -قليل من حمرة الخجل عافاكم الله؛ فالناس في حال وأنتم 

 .ونعوذ بالله من شر هذا الحال

****** 
 .جاء على المسلمين زمان عجيب صاروا يتجادلون في المحكمات الشرعية وقطعيات الشريعة

ليست حكرا على  -أي الجنة  -.. وأنها فمن قائل يقول بدخول الكفار من أهل الكتاب الجنة

 .المسلمين

 .ومن قائل يقول بجواز الترحم على الملحد إذا مات.. فإن رحمة الله تسع لكل أحد

 .ومن قائل يقول بدين الإنسانية التي يسع كل أحد

 .ومن قائل يقول بحق الردة عن الإسلم فهي من حرية العقيدة

 .السنة المطهرة وحجيتها في التشريع الإسلميومن قائل يدّعي الإسلم وينكر 

 .ومن قائل يقول إن الإسلم ظلم المرأة أيما ظلم.. وأنه لا نص واضح في الحجاب

 ماذا بقي ليجادلونا فيه؟

 ماذا بقي من اصطباغنا بصبغة الإسلم؟

 ماذا بقي من تميزنا؟

 أين نصوص القرآن القاطعة؟

ا من الناس حتى أص  !ابت بعض من كانوا يسمون بالإسلميينلوُثة أصاب كثيرا

 ولست أدري من سماهم هذه التسمية؟ وعلى أي إسلم تعلموا؟

 .جهل بالشريعة مطبق

 .عموميات آمنوا بها دون رسوخ.. فاشتركوا بها مع كل أحد

 .عظموا الإنسانية والحرية الشخصية على مقتضيات العبودية لله وكلمة التوحيد

 .التوحيد أولا وثانيا وثالثا لهذا كنا ومانزال نقول:

 .لكنه التوحيد الذي أراده الله ورسوله لا ما أراده زيد وعمرو

 

ما يحدث هدفه استمرار 

 جيرـــــيناريو التهـــــــــس

هم ــــــالقسري؛ وذلك أن

ور ــــــيستهدفون كل ص

 .الحياة بنحو متعمّد

دارس ــــــالمستشفيات وم

النازحين حتى لا يجدوا ما 

 .يأوون إليه

ناهيك عن ضرب آبار 

المياه وخزاناتها والمخابز 

وقطع الماء والكهرباء 

 .والواح الطاقة

ق وتجويع ــــــــسياسة خن

 .وتركيع

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

******** 
عض النسوة من صورهن بزينتهن على القصة = منكر عظيم، ما تضعه ب

 .فعليهن وزرها، ووزر من نظر إليهن لا ينقص من أوزار من نظر إليهن شيئاا

وكذلك المنتقبة التي تضع صورتها على القصة ليتفرّسها كلّ غادٍ ورائح 

 .فيدقّقوا ويحملقوا = هو منكر كذلك

 ويزيد المنكر حين تضع مع الصورة خلفية

 اني تصحبها الموسيقي والمعازفـــــــلأغ 

 .المُحرّمة 

 سوّغ لارتكابها،ـــهي ذنوب من الهواء لا مُ 

 ساد ــــــــولا باعث حقيقي في اقترافها إلا ف 

  .هورــــالقلوب وحبّ الظهور الذي قصم الظ

 سوء والتبدُّلــنحن في زمن سوء كثر فيه ال

 .ن طريق الاستقامةـــــوالتحوّل والتنكُّب ع 

 .نوإنا لله وإنا إليه راجعو

******* 
أولئك الذين ترونهم قد بلغوا من الكِبرَ عِتيًِّا ثم تجدونهم مازالوا على ما هم 

عليه من الغفلة والشرود ومشايعة الباطل = إنما هي حصائد سنوات ضيّعوها 

 .في مساخط الله

ولهذا يدعهم الله على ما هم عليه؛ ليقبضهم على هذه الخواتيم الرديّة، ولو 

أراد الله بهم الخير؛ لكتب لهم إفاقة تمحو أوضار السنين؛ فإنما العبرة 

بالخواتيم؛ لكن هذه النهايات السعيدة ليست لأي أحد، فالله مطلع على قلوب 

 .عباده

العجائز لتقوّس ظهورهم قد تنظر نظرة عطف وشفقة على بعض الشيبان و

 .وتعمق أخاديد خدودهم وتلشي قواهم، فإذا تأمّلت فِعالهم كرهتهم وقلَيَْتهم

لا تقف في الحكم على لحظة ضعف تمر على جميع البشر، فهذه اللحظة ليست 

 .المعيار للحكم إذا ما قيست بسوابق السنين السوداء

******* 
 ن علئم النصر عندي ذلك التصميم ـــــــــم

 زاوي البطل علىــــــــــللشعب الغ الرهيب

 .العودة 

 ن معبرـــفالمنطق يقضي بخروج الآلاف م

 ن المشاهد أنــــــــرفح خارج القطاع، لك 

 !العالقين بمصر هم الذين يدخلون 

 ن ترك الشمال ــوالمنطق يقضي ألا يعود م

 إلى الجنوب، فإذا بهم يعودون إلى الشمال

 !، والهدنة لا تزيد عن أيام قلئل

 !آلة القتل عملها من جديد ملــــــود القصف وتعوما هي إلا برهة ويع

  !أي تصميم هذا على البقاء والالتصاق بالأرض

 .وأمام هذه الإرادة الفولاذية تفشل كل خطط التهجير، وكل أدوات الدمار

مة هذا ٣مة لها حاضنة شعبية راسخة، ولا يمكن أن تخفق مقا٣هذه مقا

 .شعبها

 

  :كبسولات_مهمة#
 ر  ـــــــــــــتمِل م  ــــــــــولأن تح

التكاشف 
والمصارحة اليوم؛ 
طوَىٰ 

 
خير من أن ت

 على ما بها 
 
الجراح

 ..من قيح وصديد
ر، أما  فطعم الأول م 

ي فمميت
 
 .الثان

 

 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 للرجولة عنوان
 .ون التربية بالقرآنهكذا تك

وهكذا تكون العقيدة في بساطتها وعمقها 

 .وتجذُّرها

لا جلبة ولا ضوضاء ولا شنشنة ولا شعارات 

 .وملسنات

 .نور على نور

 .نعمت الميتة ونعم المجاهد البطل

رحم الله الشهيد ورحم الله آلافاا مثله لم تلتقطهم 

 .الكاميرات لكن الله يعلمهم
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 .ليس ضعفاا أن تكون راقياا

الرّقيّ خلق فاضل يفتقر إليه السُّوقة 

عاع والهَمَل  .والرِّ

ولأنهّم ترعرعوا في بيئات مُنحطة، وفق 

تصوّرات مُنحطة، ولا يفهمون إلّا لغة 

، االقهر والتسلطّ؛ فإنهم يعدُّون الرّقيّ ضعفا 

 .والصراحة سذاجة، والأدب عيباا

انقلب في التصورات، وانتكاس في 

 .المفاهيم، وفساد في الأحكام

ثمّ إياّك أخي الكريم أن تفارق رُقيكّ لأجل 

تسفلّهم، وأن تبيع أخلقك لتتماهى معهم، 

فإنكّ إن فعلت لن يألفوك ولن يحبوك، ولن 

تجد نفسك التي تعرف، وكفى بذلك حيرة 

 !ا وضيعةوتخبُّطا 

 

 

 :أيها المتابعون الفضلء

 جاباتكم،ــأنتم من تصنعون هؤلاء المشاهير بمتابعاتكم، وإع

 ذا منكم، ولا تبذلوهــــوبمشاركاتكم؛ فتخيروا من يستحق ه 

 .تافهلكل ساقط، أو وضيع، أو  

 .على قدر ذوائقكم وعقولكم تكون متابعتكم

 ريقته،ــــكره وطـــوإني لربما أتابع الرجل ممن أخالفه في ف

 نه ـــــقل ومروءة وخلق فأتابعه.. فأقبل مــــلكني أراه ذا ع 

 .وأنكر

 .ان على نهجي وفكريـــــــــو كــــــلا أتابع تافها ساقطا ول

****** 
 .يكـــــورق تخيرك الوقت المناسب للنقد مظهر من مظاهر إنسانيتك

 راعيـــهذا مع النقد العلمي المجرد، فما الظن بمناكفات حزبية لا ت

 !حرمة موت، ولا تحترم رسوخ القدم في الدعوة؟ 

 موت عالم أو داعية له تاريخ مشهود في الدعوة لا يقتضي إلا شيئاا

 .غفرةـــمة والمـــــــو الدعاء له بالرحــــــواحداا من خصم عاقل.. ه 

  .نقطة ومن أول السطر

 ماـالخصم هو الأقرب للحق، والمنتمي للمنهج، لم يمل ككيف وهذا 

 !مالوا، ولم يركن كما ركنوا؟ 

 .مةـــــجاهل عازه أن يعرف حجم نفسه، ثم هو فقير في صفة الحك

****** 
 .ما أوُتي أحد من الناس إلا من قبَِل ذنبه، أو من قِبَل ثقته بنفسه واعتداده بها

 .يا، وحرمان التوفيقفأمّا الذنب فمعلومٌ أثره في نزول البل

 .وأمّا الثقّة والاعتداد بالنفس؛ فقليلٌ من ينتبه لذلك

 .سه؛ فكانت العاقبة عليهــهذا قارون لم ينسب الفضل لله، بل نسبه لنف

 قال إنّما أوتيته على علم عندي( فماذا كانت العاقبة؟ )

 .وفي القرآن كثير من ذلك(فخسفنا به وبداره الأرض )

 وة إلا بالله"ـلنفس في هذا الباب مثل " لا حول ولا قولا يقمع طغيان ا

  .لهذا هي كنز من كنوز الجَنّة 

 :وهنا قصة مرعبة

 أذكر ذلك القائل في اعتداد نفس عجيب: لست أبُالي بفتنة النساء، 

 !!وما هي عندي بشيء

 .ار؛ لعافاه اللهولو سأل الله العافية وأبدى الافتق !فلم يمرّ عام حتى جاء يبكي أنه وقع في الخطيئة

 "هذا نبيُّ اّللّ يوسف يقول فيما حكاه اّللّ في كتابه" وإلّا تصرف عني كيدهنّ أصبُ إليهنّ وأكن من الجاهلين

 "فاستجاب له ربّه فصرف عنه كيدهنّ إنّه هو السميع العليم "فماذا كانت العاقبة؟

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ..ولهعندما تكون الولاية لله ورس

 وحينما يكون الحب في الله والبغض في الله

تجد ميزان العلقات الإنسانية منضبطاا  =

ا ومقبولا  .مفهوما

فالصداقة مبناها على هذه الأسس المتينة، 

وحيثما يحدث التغير الصارخ الذي لا يمكن 

قبوله من أحد طرفيها حينها تكون المفارقة 

 .والبراءة عبادة متمحضة لله

معاك.. عليهم عليهم = فهذه أما معاك 

 .عصبية جاهلية.. وشللية صبيانية

 

 انهزمتَ أمام الشيطانِ في إحدى معاركِه معك ؟

 ! حسناا حسناا

 . كلُّنا ننهزم ثم نعود فنجالده و ننتصر

 انفض عن وجهِك غُبارَ الهزيمة، و ألْقِ من على كاهليْك

ك،  رْ له ساعدَ جِدِّ  عارَها، و امتشق سيْفَ عزيمتِك، وشمِّ

 طيِّبات، و توَْبَاتٍ و أرغم أنفَه بحسناتٍ ماحيات، و نيِّاتٍ  

ة   . صادقات، و عاوِد الكَرَّ

د قيامِك من وهدتِك، و انتفاضِك م  ن سُفولِك،ـــــــإن مجرَّ

 و إفاقتِكَ من غفوتِك، لمعاودةِ المُجالدةِ في تحدٍّ و إصرار 

 ! = إرغامٌ له، و أيُّ إرغام 

 نـــــلم تنته الدنيا لهزيمةِ معركةٍ في حربٍ طويلة، تبدأ م

 . يرـــ، إلى لحظةِ شهقة النفس الأخلحظة صرخة الميلد 

عفُ الحقيقيُّ أن نستسلمَ للضَّعف،  ليس منا المعصوم الذي لا يذُنب، و ليس فينا القويُّ الذي لا يضعُف، إنّما الضَّ

 ! و نعلنَ الخَسارةَ قبلَ صافرةِ النهاية

 . طالما فيكَ نَفسٌَ يتردّد، فإمكانية النصر قائمة، و أسباب النجاة مُتاحة

 . ط .. انوِ التوبةَ مع كلِّ إشراقةِ شمس، و مع كلِّ شَهْقَةِ نَفَسفق

 . و على الله قصد السبيل .. و الله يتولّانا و يتولّاكم

 كتبت_يوما#

 

 

 

 

 

 

 مجلة اعرف دينك
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 اعرف نفسك تعرف ربك 
 ..وكن علي يقين

 !!أن الموت أقرب إليك بالأسباب أو بدونها

 !!ف نفسك تعرف ربك الأمر في منتهي البساطة بل سفسطة أو فلسفةاعر

 .أنت العبد الذليل وهو الرب الجليل

 أنت العبد الضعيف وهو الرب ذو القوة المتين 

 ..أنت العبد الفقير وهو الغني عن العالمين

 ..أفهم إذاا وأبدأ من جديد

 .علي أساس أنك أنت العبد وهو الرب

 !! ة السمع والطاعة للمعبود.. أفهم إذاا أن من لوازم العبودي

 ..لا تعبد ولا تشرك بعبادته أحدٍ من خلقه

 .ولا تسأل ما لا يقدر عليه عبد مثلك ولا يستطيعه بل اسأل ربك ومولاك

واحرص علي الإتباع لرسوله الذي اصطفاه بالرسالة والنبوة والتماس هديه وإطاعة 

 .نةأمره لأنها فريضة في القرآن ثوابها الج

); َ َ وَالْيَوْمَ الْآخِرَ وَذكََرَ اللَّّ ِ أسُْوَةٌ حَسَنَةٌ لِّمَن كَانَ يرَْجُو اللَّّ ا كَ  لَّقدَْ كَانَ لَكُمْ فِي رَسُولِ اللَّّ ثيِرا

 الأحزاب-( (21)

ا,  ..وتذكر جيدا

 ..لايحتاجك بل بفضله وكرمه يمن علينا من خزائن رحمته وكرمه-عز وجل-الله

  !!ك طاعة في معصية الخالق مهما كانت مكانته وفضلهوليست لمخلوق مثل

صحيح الجامع  -لحديث " لا طاعةَ لأحَدٍ في معصيَةِ اللهِ ، إنَّما الطاعةُ في المعرُوفِ"

 752٩برقم/ 

 .مع أنزال الناس منازلهم ولا يعرف الفضل لأهله إلا أهل الفضل

 ..إذا فهمت هذا فاجتهد لمرضاته وتذكر

 .بد لها من نهاية ، وإلي ربك المنتهيالحياة لا تدوم لا

 !!والقبر ليس نهايتك بل بيتك في الدنيا إلي حين، وبعده حساب وبيتاا تخلد فيه إلي الأبد

 !!أما في عذاب أو نعيم

بل الموت هو البداية ورب الكعبة للحياة الحقيقية، والطريق طويل والحساب شاق 

( وَالْتفََّتِ 2٥( وَظَنَّ أنََّهُ الْفِرَاقُ )27( وَقِيلَ مَنْ ۜ رَاقٍ )26) وعسير)كَلَّ إذِاَ بَلَغَتِ التَّرَاقِيَ 

 القيامة -( ( 3٩( إِلَى  رَبكَِّ يَوْمَئذٍِ الْمَسَاقُ )2٣السَّاقُ بِالسَّاقِ )

نصيحتي لك ولنفسي..أختار الآن طريقك بحرية أنها حياتك وأنت رجل حر الآن في 

 !!أرضه

ولا قدرة لك علي ‘–عز وجل -لك ولا حرية ولاشفاعةا إلا بأذنهوبعد الموت لا اختيار 

 !! العودة والتغيير أو الهروب من مصيرك أياا كان

 !!فقد فات الأوان وحان الحساب والعقاب

رْتنَِي إلَِ  ن قبَْلِ أنَ يَأتِْيَ أحََدَكُمُ الْمَوْتُ فَيَقوُلَ رَبِّ لوَْلَا أخََّ  ى  أن فهمت هذا فأبدأ قبل أن.. ) مِّ

الِحِينَ ) نَ الصَّ قَ وَأكَُن مِّ دَّ  المنافقون-((1٩أجََلٍ قرَِيبٍ فَأصََّ

 

 لوحة مفاتيح القلوب
بعض الناس عندها شغف للأســـــلوب التشويقي في عرض وجهة نظــــــرها 

 .واطروحاتها علي العامة

ا لو أردت أن تتكلم في مسألة أي سخيف للبعض ا -رخم–وهو أسلوب  لأخر خصوصا

 !! تتعلق بالجوارح وعلقتها بالله

ولكن لاننكر أن البعض يستحسنه ويجيده فيصل لعقل القاريء ويوصل له المعلومة 

أوالفكرة التي يريدها كاتبه بسهولة ويسر وهو أسلوب أن خل من المحاذير الشرعية 

 .لابأس به

 !! تعالوا نجرب ولن نخسر شيئاا 

 لكن ما دخل الأسلوب التشويقي في علقة العبد بربه؟

 !اسمع إذاا.. وخذها كمعلومة مجانية

 (الكيبورد-Keyboard(هل تعلمون مفاتيح الكمبيوتر

واختصاراتها وهي كما تعلمون المفاتيح التي تتضمّن الأحرف، والأرقام، والرموز 

تقليدية يعني علي سبيل المثال  الخاصة، وعلمات الترقيم الموجودة في أيّة آلة كتابة

 :لعلنا نفيد ونستفيد. أختصارات لتشكيل الكلمات نحو

Shift + E :الضمة 

Shift + X : السكون 

Shift + Q : الفتحة 

Shift + A : الكسرة 

Shift + Z : المدة 

Shift + W : تنوين فتح 

Shift + S : تنوين كسرة 

Shift + R تنوين ضم 

لوحة المفاتيح بالقلوب والمثال المضروب بمفاتيح التشكيل، لا ونعود للسؤال ماعلقة 

عني ، ي -خذني يعني علي قدي وعديها-علقة هو تشبيه للتشويق وبالعامية الدارجة 

كما أن أختصارات تشكيل الحروف في لوحة المفاتيح تختصر الخطوات والعمل بين 

ه قة القلب ومفاتيح علقتزررين مشتركين أو ثلثة أو أكثر، ينفع نشبه بالمثل عل

الإيمانية بالله وسبل ذلك بأمور مشتركة تصل اسرع لهدفك وغايتك وهي مرضاته 

 سبحانه وتعالي ليتقبل منك

وعلي سبيل المثال برالوالدين كيف يتم هل بالزيارة وهدية وتقبيل يد والديك والإطمئنان 

ا وقبولاا، أما عليهما علي الواقع و وزيارتهما وأنت تجلس بينها أفضل وأح سن ثوابا

يكفي منك مكالمة تليفونية وأنت علي أريكتك تضع رجل علي الأخرى في بيتك والسلم 

ا، وبالتأكيد سيخبروك في المكالمة أنهما بخير حال  ،ولاتعرف مشاعرهما وحالهما عيانا

 .!وقد يكونا خلف ذلك

مشترك للتفاعل الحق الأمر واضح لو اكتفيت بمكالمة والسلم لا تكفي لابد من عمل 

ابتغاه مرضاته وهو لايضيع من أحسن عملا وليس من سمع كمن رأي، وهذا عند عدم 

 !وجود اعذار تمنعك بحق يعتبرعقوق وجحود

ا فيما يخص الاطمئنان عليهما  ا "زيارة+مكالمة" تحقق كمال البر معا إذاا أختصارا

 .ومعرفة أحوالهما رؤية عين

 إلي هنا والكلم جميل 

 !ا عنك ؟ماذ

 !كيف هي علقتك بالله؟

 

  سيد مبارك

 

 

 (للكاتب سيد مبارك-موسوعة اعرف دينك الأيام القادمة أن شاء الله) تصداراإ من

 



 

 

  

 مسلم في جلباب أمريكاني
 ن قبل من باب الفضول لماذاــــــهل سألت نفسك م

 !!سيارات الإسعاف لها ميزة

 عاف ( ـــــــــــــح لما تكتب)إســـــأو بمعني أصـــــ

 !وجهة الأمامية ؟الحروف في ال مقلــــــــــــــوبة

 ..أسمع إذاا

 معلوم أن سيارات الإسعاف تسير دائما بسرعة 

 ودائما ما تكون على عجلة من امرها على الطرق

 اما للوصول بأقصى وقت للمصاب او ايصاله الى 

 . المستشفى 

 ة إسعاف مقلوبة، لأنهـــــأما السبب في كتابة كلم

نظر قائد تلك المركبة في المرأة للسيارة عندما تكون سيارة الاسعاف خلف قائد مركبة أخرى وي 

يقرأ كلمة الاسعاف بشكل صحيح في المرآة وتنعكس بشكل صحيح ، فتكون ” الإسعاف“التي خلفه 

بذلك عميلة فيزيائية تحذيرية بحته ، فيفتحون لها الطريق للعبور، نظرا لأن لها الأولوية فى السير 

لتقديم الرعاية الطبية المستعجلة مع أن الكل إلا على الطرقات وعدم الوقوف في إشارات المرور 

 !!مكبر دماغه أصلا وكأنك تأذن في مالطا–من رحم ربك 

 !!وحتي سيارة الإسعاف في بلدنا لا يحضرون بالسرعة المطلوبة ولو الطريق سالك خالص مالص-

 .. وأفهم هذا

 !!دعك من الإسعاف وركز معايا علي الأخطر

هيونية وتعطشها للدماء بضرب المستشفيات وقتل -تتعمد قوة الشر الصفي أرض العزة والكرامة 

تل البربري -الأطباء والمرضي بل ومنع عربيات الاسعاف والمنظومة الصحية لمزيد من الق

 اللإنساني بل قل الهمجي وبماذا؟

 !!بأسلحة وتمويل امريكاني .. وبعض الدول كالولد الفرنسي المخبول

 !!الحرية والمساوة والإنسانية المزعومة أمريكا يا مسلم راعية

هي أكبر عدو للإنسانية فل عجب أن الولد مارك يغلق الصفحات ويحظر من شاء لأن معايير 

 هودي لا يمشي علي مزاجهم-المجتمع الصليبي الي

ثم أنت يا مسلم في أي من بلد الله مسلوب الإرادة والعقل بل ولا تفهم عقيدتك طبعاا إلا من رحم 

 بير

أقول أنت ناوي مع سبق الإصرار والترصد المشاركة في الاحتفال بميلد الرب تعالي الله عما 

ا ا كبيرا ويقولون لك هذا الكريسماس احتفال بميلد الرب تقول سمعا وطاعة وأنت ، يقولون علوا

 غافل ساهي عن أصلك وعقيدتك ودينك وغير ذلك كثير

باسم "الفالنتاين"تقول سمعاا وطاعة وأنت أعمي البصر  يقولون هذا عيد الحب أو ما يعرف عالميا

 !!والبصيرة

ويوم يدعوك دينك للصلة أو القيام أو الصدقة أو الدعوة لنعيم دائم سرمدي في جنات النعيم تقدم 

 رجل وتؤخر الأخرى في تردد فبئس الرجل أنت

 !!وخذها مني وتستاهل والله

 تريد المشاركة في عيد العشاق أفعل ولا حرج.. تريد أن تحتفل بالكريسماس أفعل ولا حرج

تريد الاحتفال بكل أعياد الدنيا في الحق أو الباطل أفعل ولا حرج باسم الإنسانية والقومية 

 !! والوطنية..الخ

 !!فالقلم مرفوع في ديننا عن المجنون والنائم والصبي ولك الاختيار

إلا رسمه دينك ليس وجهة وديكور أو جلباب واسمع يامن لا تعرف من الإسلم إلا أسمه ومن الدين 

 !!.. ترتديه ولحية وسواك

بل عقيدة وشريعة وسلوك وحياة تقوم علي الاتباع لخير الخلق ثم بعد موتك يقين بحساب أما نعيم 

فمن يعمل ويجتهد لمرضاة الله ليس كمن غلبه هواه وطغي وتكبر علي مولاه لايستوي  ..أوعقاب

خاسرين ،ومن جد وجد ومن زرع حصد..هذا قانون عادل والله هو العدل هذا بذاك بل كان من ال

 كله وهو أحكم الحاكمين فأفقه دينك قبل الممات

 أنت مسلم ..نعم

 !! ولكن ترتدي جلباب أمريكاني، والمسلم هناك أفضل منك فهو يعلم حقيقتهم وأنت

خير أو شر..هل تنشر  هل تري صفحتك هي وجهتك وتفكيرك ونظرتك للحياة ، وماجنته يداك من

عن الفن والفنانيين والأفلم والمسلسلت ،أوعن الكرة ولاعبيها ،بئس الرجل أنت ويوم القيامة 

 ستكون من القائلين ياليتني قدمت لحياتي ،ولكن هيهات..هيهات

هل تهتم بالدعوة للتوحيد أو تنقل النافع والمفيد للناس دين ودنيا وتبتغي رضا ربك،أن كنت كذلك 

 .هنيئاا لك ماعند اللهف

ا عَمِلَتْ مِنْ خَيْرٍ  الأمر راجع لك وتذكرالله تعالي يحذرك وهو اصدق القائلين )يوَْمَ تجَِدُ كُلُّ نَفْسٍ مَّ

ُ نفَْسَ  رُكُمُ اللَّّ ا ۗ وَيحَُذِّ ا بَعِيدا ا وَمَا عَمِلَتْ مِن سُوءٍ توََدُّ لوَْ أنََّ بيَْنهََا وَبيَْنَهُ أمََدا حْضَرا ُ رَءُوفٌ  ۗهُ مُّ  وَاللَّّ

 ( (آل عمران3٩باِلْعِبَادِ )

أن فهمت فلك أن تختار أن تعيش بعزة وكرامة تعيش قضايا وهموم أمتك بقلب المؤمن، أو تكون 

مثل كلمة الاسعاف المقلوبة فل يبالي بك الناس ويوم القيامة ستري العدل والحق بل زيف أو خداع 

 ..وتلقي ماقدمت يداك

ت في الدنيا الحق نفسك واهتم لقضايا امتك واصلح من حالك وتوجهاتك قبل فوات وطالما مازل

 ..وتلقي ماقدمت يداك

ت في الدنيا الحق نفسك واهتم لقضايا امتك واصلح من حالك وطالما مازل

وتوجهاتك قبل فوات الأوان..أن فهمت ذلك كله فما علي الرسول إلا البلغ 

 .وأنت وشأنك والسلم

 

 

 

 د..للناس بتوع السياسة والشياكة مع اليهو
صارت  افهموا لاتحرير إلا بحر.ب وتضحيات في كل عصر ومصر ،وقد

 .حتمبة اليوم قبل غداا

 ..باا أبدية حتي نهاية الدنياانها حر.

د وقتالهم معلومة صلي الله عليه وسلم حروبه مع اليهو-حتي أيام نبينا

 للقاصي والداني 

بل في نهاية الدنيا ينطق الحجر لينبه المسلم بمن يمكر بنا من أخوان القردة 

 ومويستتر خلفه فأفقهوا ياق ..والخنازير

 دد في القرآن الذي لايتبدل ولا يتغير تلزمنا بفرضية الجهاوحقيقة اليهو

 !!وليس لهم عهد وأمان بل هم أهل غدر وخسة!! ..فمن نصدق؟

نسأل الله أن يثبتنا في عقيدتنا وينير بصائرنا عن كل الحقائق التي ضل 

م لهمبسببها الكثير من الخلق وأولياء الأمور بحجة السياسة فأحبطوا ا

 د للجها

قال تعالي: ) لتَجَِدَنَّ أشََدَّ النَّاسِ عَدَاوَةا لِلَّذِينَ آمَنوُا الْيهَُودَ وَالَّذِينَ أشَْرَكُوا 

ةا لِلَّذِينَ آمَنوُا الَّذِينَ قَالوُا إِنَّا نَصَارَى ذلَِكَ بأِنََّ مِنْهُمْ  وَلتَجَِدَنَّ أقَْرَبهَُمْ مَوَدَّ

ا  يسِينَ وَرُهْبَانا  (٥2وَأنََّهُمْ لا يَسْتكَْبِرُونَ( )المائدة: قِسِّ

 !!دناقشني أحدهم لما تجعلوا الأمر كله دين وعقيدة مع اليهو

 !!أنها السياسة والمصالح ليس إلا

ا قالوا اعرف ..أقول له اقرأ التاريخ الإنساني علي مر العصور معهم  وقديما

 خصمك من عدوه

 !!وسنة رسوله لتفقه وأن كنت مؤمناا حقاا يكفيك كتاب الله

وأقول له له ولمن هو مثله انظر لهذه الصورة لتفهم مع من نتعامل دين 

ودنيا.. أنهم أخوان القردة والخنازير لايحبون إلا أنفسهم وغيرهم صنف 

رديء من البشرية وحسبنا الله ونعم الوكيل في كل غافل خبيث يدلس ليحبط 

 .. الهمم

يري الانتظار والترقب دون مواربة أو أما صادق النية ذو غيرة ودين و

 .. مخادعة كسياسة فله أجره أن صدق

ا  ولكن لايغفل أنها حر..باا ابدية، تقدم أو تأخر وقتها لابد من اشتعالها يوما

وستظل أمنية كل جيل مسلم بحق حتي قيام الساعة، وأما نصر أو 

 !!دة..تأملوا الصورة والموعظة منها لندرك مع من نتعاملشها

 

 



  !راحة )الهوى( أم ألم )الاتباع( ..؟
 !ثير وزواج البيهقيبين زواج ابن ك

 م المزي،ــتزوج ابن كثير رحمه الله ابنة الإما

 د ــــان أحـــــفكان ذلك سببا في أن ابن كثير ك 

 صروا شيخ ــــــأضلع مثلث الشافعية الذين نا

 الإسلم ابن تيمية بالرغم من اختلف المذهب 

 الفروعي: المزي، والذهبي، وابن كثير، حتى

 نـــهم، وأغضى مـــط عليــإن ابن السبكي ح 

 ربهم، أو يدانيهمورتبتهم التي لا يقاهم ـــحق 

 ن أنــــــفيها بسبب هذه الصحبة ... فضل ع 

 يذه وزوج ابنته ابنـــالمزي لما عرف أن تلم 

 كثير قرشي النسب أشار عليه بالمداومة على 

 .ذاـذكر هذه النسبة، فثبتت حتى يومنا ه 

 ابن فوُْرَك منوفي المقابل تزوج البيهقي رحمه الله من ابنة ابن فوُْرَك الكبرى، وكان 

كبار منظري المذهب الأشعري، فأشار عليه بالتأليف في الانتصار للمذهب الأشعري 

على طريقة المحدثين، لما وجد عنده من نباهة في المجال الحديثي، وقد كان لابن فورك 

محاولات للعمل في هذا الاتجاه انتصارا للمذهب الأشعري، لكن البيهقي أكمل ما بدأه ابن 

فاقه في ذلك، فوقع البيهقي في تأويل عدد من صفات الله تبارك وتعالى على فورك و

في عدد آخر من الصفات التي  -ديانة  -طريقة الأشاعرة، بالرغم من أنه لم يتابعهم 

 .أثبتها على طريقة أهل السنة والجماعة

 

 
، فل غوص الحضارة الغربية المعاصرة حضارة مادية، تقوم على المرئي والمحسوس

فيما وراء المحسوس، بل ولا اعتبار لوجوده، وهي بهذا تعتبر من أكثر الحضارات التي 

عرفتها البشرية تطرفا في النظرة الظاهرية، فإذ كان فقهاء المسلمين قد عابوا على من 

انتحل الفقه الظاهري لخروجه عن المزاج العام للفكر الإسلمي الذي يتسم بالعمق؛ فإن 

ن الحضارة الغربية لمن تشرب بالفكر الإسلمي يجب أن تكون نفرة طبيعية، النفرة م

وبقدر قبول الحضارة الغربية والألفة معها على منهجها المادي بقدر البُعد عن فكر 

 ومنهج الحضارة الإسلمية

 

 
المصري علي محمد.د  

 !!... فكفرت بأنعم الله
 ... (عندما يتحول الإنسان من )مخدوم( إلى )خادم

 ... يطاع، فيختار أن يكون مأمورا ويطيععندما يكون آمرا ف

عندما يترك نعمة الله التي أنعم الله بها عليه ليختار الشقاء والعنت، من أجل الكبر 

 .. والعند

 عندها لابد أن يقف مع نفسه .. لماذا فعلت هذا في نفسي؟

ُ مَثلَا  نةَا قرَْيَةا كَانَتْ آمِ  ولو حقا أراد الله به خيرا لسمع في أذنه قوله تعالى )وَضَرَبَ اللَّّ

ُ لِبَاسَ الْجُ  ِ فَأذَاَقَهَا اللَّّ ا مِنْ كُلِّ مَكَانٍ فَكَفرََتْ بِأنَْعمُِ اللَّّ  وعِ مُطْمَئنَِّةا يأَتْيِهَا رِزْقهَُا رَغَدا

 !!وَالْخَوْفِ بِمَا كَانوُا يصَْنَعوُنَ( ... نعم كنتُ آمنا، مطمئنا، فهل كفرتُ؟ هل كفرتمونا؟

النعمة، إنه كفر أصغر دون الكفر الأكبر، يزيل النعمة، ويبدلها بالنقمة والشقاء إنه كفر 

 .. والعنت

لكن ... عفوا .. إن النعمة لم )تنزع( مني ... بل أنا تركتها، أن المختار/المختارة ... 

أنا من يبني نفسي بنفسي، أنا من يترك الراحة والدعة من أجل شيء أعظم ... تحقيق 

 !!... الذات

أنتَ/أنتِ واهم ... فإن غاية )تحقيق الذات( هو الوصول إلى الراحة، وقد جاءتك 

خالصة، وطلب منك بعض التعب لتحافظ عليها، بل لم يطلب منك إلا أن تحافظ عليها 

بشكر المنعم عليها .. لتبقى ولتعيش فيها ... فآثرت أن )تختار( العنت بما يشتمل عليه 

فيها، وعدم القيام بالواجب، من أجل ... من أجل ... من من تضييع الحقوق، والتفريط 

 ... أجل لا شيء للأسف، من أجل وهم

ثم هل تعلم يا عزيزي أن اختيارك لهذا العنت والشقاء وأن يأمروك فتطيع، ويترفعوا 

عليك فتصبر، وقد كان مطلوبا منك أقل من هذا، وايسر من ذاك! لتحصل )بالحب( 

شقاء! هل تعلم يا عزيزي أن من أعلى دراجات النكد والكيد على ما لن تحصل عليه بال

أن يسلطك الله على نفسك، فتوردها )بنفسك( لمهلكها وشقائها؟ يقول الحق تبارك 

وتعالى )يخُْرِبوُنَ بيُوُتهَُمْ بأِيَْدِيهِمْ وَأيَْدِي الْمُؤْمِنيِنَ فاَعْتبَرُِوا يَاأوُلِي الْأبَْصَارِ(، نعم 

ما فيه خراب بيوتهم، بأيديهم، فأي نكد وكد وتعب أكثر من هذا،  جعلهم )يختارون(

لكنك لم )تعتبر( كما طلبت منك الآية، وآثرت طريق الخراب، وأنت ضاحك مستبشر 

نْياَ وَهُمْ يَحْسَبوُنَ  ؟ الَّذِينَ ضَلَّ سَعْيهُُمْ فِي الْحَيَاةِ الدُّ  )قلُْ هَلْ ننُبَِّئكُُمْ باِلْأخَْسَرِينَ أعَْمَالاا

 .... (أنََّهُمْ يحُْسِنوُنَ صُنْعاا

 

 :الحرية الإسلمية حرية إيجابية، والحرية الغربية حرية سلبية
 وس أتباعها، ـــــــالأساس الذي تقوم عليه الفكرة الغربية للحرية لا تصل في معطياتها إلى ما تنشده الفكرة الإسلمية وتؤصله في نف

 رة ــــــالإنسان، بمعنى أن الحرية تقوم على فك فقوام الفكرة الغربية يقوم على أساس تعريف الحرية بعدم الإكراه، أو رفع الإكراه عن

ف على أنها غي  ابــ)إباحة الأفعال(، فقد عرف الفليسوف البريطاني برتراند راسل الحرية بقوله: "إن الحرية بشكل عام يجب أن تعُرََّ

 سياسي ـالمؤرخ وال [، وهذا ما أكده أيضا2/244الحواجز أمام تحقيق الرغبات"]موسوعة السياسة: عبد الوهاب الكيالي وآخرون  

 رية على اختيارــــــــانعدام القيود، ويفهم من هذا أن للفرد القدرة والح –قبل كل شيء  –البريطاني هارولد لاسكي: "الحرية معناها 

 .[53طريقه الخاص في الحياة، دون التعرض لقيود مجحفة مفروضة من الخارج"]الحريات في الدولة الحديثة: هارولد لاسكي ص 

 حرية في المفهوم الإسلمي عمل إيجابي يطُْلَب من المكلف بموجَب إيمانه ومعتقده، فعلى سبيل المثال لا تطلب الشريعةفي حين أن ال

 عدم استرقاق الناس بل موجِب؛ وإنما تأمر بتحرير الرقاب في مناسبات متعددة، وجعلها كفارة لبعض الأفعال، قال تعالى: ﴿وَمَا كَانَ  

ا فتَحَْرِيرُ رَقبََةٍ مُؤْمِنَةٍ وَدِيَةٌ مُسَلَّمَةٌ إلِىَ أهَْلِهِ لِمُؤْمِنٍ أنَْ يقَْتُ   ا وَمَنْ قتَلََ مُؤْمِناا خَطَأ دَّقوُا..(]النساء:  لَ مُؤْمِناا إِلاَّ خَطَأ  [، ٣2إِلاَّ أنَْ يصََّ

ُ بِاللَّغْوِ فِي أيَْمَانِكُمْ وَلَكِنْ يؤَُاخِذكُُمْ بِمَ  تهُُمْ أوَْ تحَْرِيرُ رَقَبَةٍ ...﴾]المائدة: ا عَقَّدْتمُُ الْأيَْمَانَ فَكَفَّارَتهُُ إطِْعاَمُ عَشَرَةِ مَسَاكِينَ مِنْ أوَْسَطِ مَا تطُْعِمُونَ أهَْلِيكُمْ أوَْ كِسْوَ وقال: ﴿لَا يؤَُاخِذكُُمُ اللَّّ

[، 14-13[، وقال: ﴿وَمَا أدَْرَاكَ مَا الْعقَبََةُ * فكَُّ رَقبََةٍ ﴾]البلد: 3فتَحَْرِيرُ رَقبََةٍ مِنْ قبَْلِ أنَْ يتَمََاسَّا ...﴾]المجادلة: [، وقال: ﴿وَالَّذِينَ يظَُاهِرُونَ مِنْ نِسَائهِِمْ ثمَُّ يَعوُدُونَ لِمَا قَالوُا ٥٣

عليه[، فهذه أربع  الحديث]متفق« …فأعتق رقبة»ن، قال: قال: وقعت على أهلي في رمضا« ولم؟»وقال أبو هريرة رضي الله عنه: )أتى النبي صلى الله عليه وسلم رجل، فقال: هلكت، قال: 

ما ذكر ى معنى تحرير الأسير أيضا كآيات، ثلث منها أبواب الفقه المتعددة ككفارات لقتل النفس، والأيمان، وحديث في كفارة الصوم، وآية عامة في فضل العتق، بل اشتملت عل

 .ه، ولهذا نص العلماء على أن العتق والصدقة من أفضل الأعمال، بل إن أبا حنيفة يقدم العتق على الصدقةبعض المفسرين، فضل عن الأحاديث التي وردت في فضل

ينه فهو شهيد، دتل دون ماله فهو شهيد، ومن قتل دون بل إن الشرع قد دعا المؤمنين للدفاع عن حريتهم أمام من يحاول الاعتداء عليها، فقال صلى الله عليه وسلم من حديث سعيد بن زيد: )من ق

مَنْ أرُيد ماله بغير حق فقاتل فقتُل ومن قتل دون دمه فهو شهيد، ومن قتل دون أهله فهو شهيد(] ابن ماجه، أبو داود، الترمذي، النسائي[، وقال من حديث عبد الله بن عمرو: )

ُ يدَْعُو إلِىَ الْجَنَّةِ وَالْمَغْفِرَةِ بإِِذْنِهِ﴾]البقرة:  فهو شهيد( ]متفق عليه[، ولا تكون الشهادة إلا في فعل مطلوب للشارع، فالشهادة جزاؤها الجنة، بل أعلى دراجاتها، وقد قال تعالى ﴿وَاللَّّ

 .[، والدعوة إلى الجنة دعوة إلى ما يؤهل العبد لها، فصح أن الدفاع عن الحرية مطلوب للشارع221

الحرية البدنية فبتحرير العبيد من ربقة العبودية، والأحرار من غير السادة من عبودية سيادة اشرافهم عليهم، وتحكمهم فالإسلم دعا إلى الحرية والتحرير البدني والمعنوي، أما 

ية المعنورة أوضح، وأما الحرية فيهم، وتوجيههم لهم، فقد كانت المجتمعات مقسمة إلى طبقات، سواء في بلد العرب أو العجم، وإن كانت الطبقية عند الأعاجم قد ظهرت بصو

هات والخزعبلت الوثنية، وتحكم رجال الدين في العقول والمصائر  .فبتحرير العقول من سيادة التُّرَّ

هي ا صيل منافعها في الدنيا، بينمفالفكرة الإسلمية للحرية أقرب إلى أن يقال فيها أنها واجب على المكلف المؤمن بشرعة الإسلم، يثاب على تحصيلها أخرويا، فضل عن تح

يلها فقد خسر خسرانا مبينا، فلم حق وعطية في المفهوم الغربي، لا دافع لها إلا التمتع بآثارها في الحياة، ولا تصدر عن إيمان ومعتقد، ومن مات في الدفاع عنها أو تحص

 .يحصلها في الدنيا، وليس له في الآخرة من خلق

 

 

 



 

 

  

 
 

 

البعض يستكين حتى يعلوا 

الحق على الباطل بلا تكلفة 

ليكون من أهله وشيعته وهذا 

الفهم الباطل والتصور الفاسد 

 للأغلبية ،،،

ق ــــــــحوالحقيقة سيظل ال

والباطل والخير والشر فى 

صراع ليوم القيامة وأنت وما 

ون فى أى ــــــــتشاء أن تك

 الحزبين

 
 
  

 
 
 
 
 
 

 يسأل احدهم 
أنت تقول لن تحرر القدس قبل تحرير محيطها وتقول أيضا أن اسرائيل ستزول قريبا 

 وهذا كلام متناقض 

 والجواب بعد حمد الله رب العالمين 

أصل وجود إسرائيل واحتلال القدس سابقا وحاليا لم يأتى قبل تهيئة المحيط وجعل 

المحيطة لها حامية وقابلة لها ولا تصدق البروبجندا الحكومية من كافة الأنظمة البيئة 

المحيطة وكل ما يشاع عن حروب قد خاضتها الدول المحيطة معها كانت حروب 

تأسيس مشروعيات للحكام ونفى التهم والعمالة والخيانة تجاههم وكلها حروب 

طورة الجيش الذى لا يهزم محسوم نتائجها سلفا وقبل خوضها لتكريس وتصدير اس

للشعوب وصفقات أو معاهدات سلام تستهلك أجيال لينشأ أجيال جديده على أن 

اسرائيل حقيقة وسابقة لميلادهم ليتعاملوا معها على أنها أمر واقع فى ظل ثقافة 

السلام متناسين التوثيق للملكية فى أجل كتاب سماوى والمحفوظ بقدرة الله وليس 

محوه أو تبديله أو تزويره وثانيا أساس وجود اسرائيل هو البشر ولن يمكن 

الاسطورة التى إذا تحطمت بفضل الشذاذ من القبائل وهم جماعات المقاومة كحماس 

وغير ها لم يعد هناك حجة ولا مشروعية ولا مسوغات لنظم الحكم التى تخضع 

علها مها النظم لجللمركز بتل أبيب أو تل الربيع وهنا تتواهى كل العوامل التى تستخد

سبب وأساس مشروعيتها ويبدأ ينشب بها الضعف وتفقد كل المشروعيات وتتهاوى 

بالتزامن مع تهاوى الاسطورة وبداية الهجرة من اسرائيل والهروب وتنشأ 

مشروعيات جديدة بعد سقوط القوميات والعلمانية والليبرالية وكافة المرجعيات التى 

مرجعية الشذاذ والذين يوصمون بالأرهاب وهى تحكم المنطقة وتنبعث شرعية و

الشريعة وعودة اليهود بعد زوالهم من اسرائيل بعد خروج الدجال وعودتهم من 

فارس وغيرها إلى فلسطين وليس صحيح أن هؤلاء الارهابيين من الصهاينة 

واليهود هم من سنحاربهم أخر الزمان بل هؤلاء سيمحون منها لتنزل بها الخلافة ثم 

ن فى جيش لحرب الخلافة بها وتكون نهايتهم وكل من يصدر لكم أن هؤلاء لا يأتو

قضاء عليهم إلا قبل القيامة فهو مغالط لحقائق العلم والتاريخ ويللوى أعناق 

النصوص لتدجين الشعوب وإشاعة الأسطورة والتى والحمد لله بدأت فى التهاوى 

ها ويسقطها شذاذ القبائل ولن يحررها جيوش عربية أو اسلامية ولكن من سيحرر

وهم الجماعات المقاومة وسيصاحب هذا تهاوى النظام العالمى وإن غدا لناظره قريب 

 ولسوف يعلم الذين ظلموا أى منقلب ينقلبون

 

 الإغتيالات والضرب فى القلب ،،
 لن تسعف الإغتيالات المغضوب عليهم كثيرا من الوقت إذ كانت الضربة فى القلب ،

ولن تغير الإغتيالات من موازين القوى ولا تغيير نتائج الحرب ولا تكافئ الهزيمة وتعويض بعض من 

ناسبت تلك الأدوات القرن الماضى خسائرها فلكل عصر أدواته فى صناعة الهيبة والأسطورة وربما 

 ولكن اليوم ما يصنع الهيبة الضرب فى القلب والمركز ،،،

وهكذا الفشل الأمريكى ينتقل للمغضوب عليهم فقتلهم لبن لادن والظواهرى وغيرهم لم يمنع من 

طردهم من أفغانستان ولن يرهب خصومهم ربما لمنع تفككهم الذاتى وتغذية بروبجندا اساطيرهم 

ديمة ومحاولة تقديم نصر زائف لجمهورهم فقط. وأنصارهم من المنافقين فى العالم وقريبا العراق الق

وسوريا وهكذا المغضوب عليهم مطاردة القادة فى الامارات وسوريا ولبنان لن يحول دون طردهم 

 ممن الأرض المباركة بفلسطين فتلك من صور الحروب القديمة للقرن العشرين ليست من عوامل حس

الصراعات فى القرن الحالى لأن القرن الحالى حروبه هى الضرب فى القلب والمركز وهو ما تفعله 

 وستفعله كل القوى المناوئة لهم

 

 قتل الروم منا ما لا يحصى وسيقتلون ما لا يحصى 

 دوا لنا ولهم ويغدرون ومع ـــــــوسيقاتلون معنا ع

 هذا بشر به النبى عليه الصلاة والسلام ولم يكرهه

 أو يحرمه فلكل مسألة تستجد حكمها الخاص. ولا 

 ع اكبر ـــــــيمكن سحب الحكم على ما مضى فى دف 

 وصـــــــالشرين فهذه مسائل تحكمها قواعد لا نص

 منفرده 

*** 
زيمة فى غزة سيضيف للهزيمة هزيمة البحث عن صورة نصر فى لبنان بعد اله

وهو ما عجل بفرار المدمرات الأمريكية من البحر المتوسط قبل أن تتحمل نصيب 

من الهزيمتين وهكذا الثيران إذا ذبحت تتنفض ولا تقوم وربما استسلمت امريكا 

 لهذه الحكمة القاطعة

*** 
 مب ما يستر عريهما فعلته جنوب أفريقيا فى محكمة العدل الدولية لم يترك للعر

 

*** 
 

 

 

 مجلة

  اعرف دينك

 صفوت بركات

  

نحن أمة لا ينتصر منها 

رجل على عدوه فى 

أقصى الأرض أو 

أدناها إلا ويصيب الأمة 

من نصره حظ ولا 

يصيب أى من آحاد 

الأمة مكروه إلا وينال 

ألمه حظ الأمة من 

وبهذا الميزان نحن أمة 

يسعى بذمتها أدناها 

ومن لم يبلغ قلبه 

وعقله ووجدانه 

ومشاعره هذا الاعتبار 

 فلنقص فى إيمانه

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 جدد والتجديد ؟لماذا تزعم أننا بصدد الم

فى كل تدافع وصراع بين الإسلام والكفر لقرنين أو ثلاثة قرون كانت تقع ردة ويلتحق منا 

البعض بعدونا ، واليوم قلبت الأمور فسيلتحق بالإسلام الكثير من أهل الكفر وهذا الذى 

لبلقان اجرت عليه السنن مع الفتح منذ بعثةالنبوة والى آخر نصر للإسلام والمسلمين فى 

والنمسا ؛ولهذا صدق من قال اليوم نغزوهم ولا يغزونا لأن الغزو وسيلة لا غاية ليدخل 

 الناس فى رحمة الإسلام من نير الجاهلية الثانية ،

 : ولهذا فإنني أقول

إن المجددين والتجديد وإبطال كيد الصهاينةلابد وأن يعقبه العودة للإسلام إلى ما قبل 

ن رضي الله عنه فلا نواصب ولا روافض وكل ما بعده سيهدم استشهاد عثمان بن عفا

بالعمل ؛والجهاد لا بالتنظير ولا التقريب وهما الطريقتان الفاسدتان والتي لم تكونا إلا 

محاولات بائسة والفضل لله أولاً وأخيراً وثم أمريكا والصهاينة وخونة النظام العربى 

 من خلال رؤيتيلقرنين وهذا هو التجديد والمجددون الجدد 

 ولذافنحن على موعد مع هذا الحديث فى أقرب الآجال فاستبشروا ،

ُ عَلَيْهِ وَسَلهمَ أنه قال ِ صَلهى اللَّه  : عَنْ رَسُولِ اللَّه

دُ لهََا دِينهََا ) ةِ عَلىَ رَأسِْ كُلِِّ مِائةَِ سَنَةٍ مَنْ يجَُدِِّ َ يبَْعَثُ لِهَذِهِ الْأمُه  ( إنِه اللَّه

(، 412( وصححه السخاوي في "المقاصد الحسنة" )1924و داود )رقم/رواه أب

 (922والألباني في "السلسلة الصحيحة" )رقم/

فما يقع به التجديد هو المجدد وربما كان رجلاً أو من يحدث حدث عظيم يرد الناس للدين 

على ما كان عليه يوم نزل وربما جرى على يد عدو و من الخطأ حصر المجدد فى رجل 

احد أو جماعة واحدة فالأمر أوسع من هذا والقصد حصول التجديد لأنه قدرى ووعد و

 إلهى لابد من وقوعه وحدوثه

 وأما عن قوله تعالي وَإنِ تتَوََلهوْا يَسْتبَْدِلْ قوَْمًا غَيْرَكُمْ ثمُه لَا يَكُونوُا أمَْثاَلَكُم،،،

 الإستبدال لا يقع إلا مع المجدد ،،،

 و بعث ما لا يقوم الدين إلا به وهو داعى الإستبدال عند التولى،،،والتجديد للدين ه

والتولى لا يقع إلا فى مواجهة أمور عظام ثقيلة التكاليف تتعلق بمقدس وليس أمراً محلياً 

أو قومياً أو أثنيا ولا تؤجل لضيق ظرفها الزمنى والتخلى عن أداء الأمانات والوفاء للمجدد 

 وخذلانه،،، 

يأتى بجديد للدين ولا يضيف له بدعة محدثة ولكنه يبعث العظيم من صلب هذا والمجدد لا 

الدين ولا يقوم إلا به وما قد فرط فى حمله من سبقه ممن ينتسب لهذا الدين ويملك القدرة 

على ألا يفرط ولكن وقعت منه الخيانة والسعى لطمس خيانته وسترها عن أعين الناس 

 حانه وتعالى عند السؤال لما فرطت ،،،ولا يبالى بما سيجيب به ربه سب

والجدد فى دخول الدين هم قوة الدين الضاربة وحملة ظهوره على الدين كله أى عالميته 

للناس كل الناس و على رأس كل مائة عام و هم من يعهد إليهم بحمل الامانات التى فرط 

حتى شوهواصورته فيها من سبقوهم من أهل الديانة القدامى ومن ارتبط نسبهم بالدين 

 وزوروا حقيقته و صدوا الناس عن الدخول فيه،،،

والجدد فى الدين هم قوم يصطفيهم ربهم يحبهم ويحبونه كما اصطفى المجدد أو المجددين 

 لهذا الدين ،،،

سيعود الإسلام إلى ما قبل استشهاد عثمان بن عفان رضي الله عنه فلا نواصب ولا روافض 

ل والجهاد لا بالتنظير ولا التقريب وهما الطريقتين الفاسدتين. وكل ما بعده سيهدم بالعم

والتيا لم يكونا إلا محاولات بائسة والفضل لله أولاً وأخيراً وثم أمريكا والصهاينة وخونة 

 النظام العربى لقرنين وهذا هو التجديد والمجددون الجدد

 وما أجمل وأعظم ما نراه هي صورة الشهيد الساجد،،،

ة بلا كلام يحد معانيها ومدلولها صورة وفقط تفجر الخيال فى الأفق كما النظر هذه الصور

للسماء وسيكون لها تداعيات كبيرة لن تقف أمامها قوة فى الكون من تسللها للقلوب 

فهى  .والعقول وتدور حولها السجالات وتكسر أقفال ما كان لها أن تكسر إلا بهذه الصورة

التحكيم واسرع من كل ما أنتجته البشرية من متحركات فى  اثقل من كل مطارق الدنيا فى

الطواف حول القلوب فى المعمورة كلها واسهل نفاذا للقلوب والعقول من أشد الروائح 

والاشعاعات نفاذا فهى تقتل فى اسرع وقت معانى وأساطير تراكمت فى العقول حول من 

هد الذى وجد قوما نحن وهى احكم من كل سلطان فى الأرض وهى عكس خبر الهد

يسجدون للشمس والقمر فاستنكر فعلهم وهذه الكاميرا كهدهد سليمان مع أنها لعدو 

 الشهيد الساجد إلا أنها سيعقبها إسلام أقوام كسبأ يوم أسلمت مع سليمان لله رب العالمين

 نوأخيراً اعتقد أن ما غلب على قلبى وعقلى و كتبته العام الماضى عن انتظار المجدد للدي

 على رأس كل مائة عام يحصل فعلا وفى نفس التوقيت الذى ذهبت إليه ،، فاللهم لك الحمد

 

 

 

 

 

 

 

لى أن ينتقل قادة العمل الاسلامى من سيكلوجية المظلومية وسيكلوجية 

والرحمة من عدوهم والانتقال لسيكلويجية المستهلكين والمتسوليين للجوار 

الاسياد والملاك والمنتجين والتى بطبيعة التحولات تتغيير الأوزان والمعايير 

والاحكام التى تنشأ عليها تلك المصفوفة من القيم والتصورات والتى تحتاج 

بركان أو ما يشبه الزلزال يجعل عاليها سافلها ويعيد تنظيمها من جديد يحتاج 

رة ويقين أن لا مخرج غير هذا القرار المصيرى واهم ما فى سيكلوجية مثاب

المنتج نفسيته ورؤيته للاشياء وتصوره لموقعه داخل المجتمعات ووظائفه 

سواء كان منتج للأفكار أو ما بعدها حتى أحقر))أدناها أو أبسطها ( الأشياء 

عنها  ستغناءفى التصور الإنسانى مما تسد الحاجة وتحقق الكفاية ويصعب الا

حتى لو كانت بديل مؤقت فى سبيل التطوير لأن أدوات المنتجين فى حكم 

الوسائل تتجدد بتجدد حاجات الناس وتطور حياتهم المهم أن تعيش نفسية 

 السيد المالك وتتملكك السيكلوجية كاملة فتنتج فى كل عصر وسائله
 
 
 
 
 
 

ات إيمانية كثيرة ومنها كل ما كنت تعرفه أو قرأته عن ماهية كثير من مصطلح

المثابرة ، الصبر والمصابرة والمربطة والصمود والثبات والإيثار والإخلاص 

راجعه لأن غزة اعادت تعريفه وضبطه من جديد وخاصة من له علاقة بالتربية 

والتعليم والدعوة لأن القادم لن يقبل بغير هذه التعريفات والماهيات الجديدة 

تلك المصطلحات تم العبث بتعريفاتها وضبط ماهيتها  للغزاويين ،،،، هذا لأن

فى غالب العالم الاسلامى ودول الطوق وشاخ الناس على تعريفات زائفة 

وتطاول عليهم الزمن مع الزائف والمزور منها وبعد التصويب خير كبير مع 

 فداحة الثمن والتكلفة

 
 
 
 
 
 

 من يعطل وقف الحرب ؟؟؟

للكيان ولا الغرب ولا امريكا فكل هؤلاء صعوبة وقف الحرب لا يرجع 

يستطيعون التنصل من نتائج الحرب ويتكيفون معه لأنها ليست الهزيمة الأولى 

فى النصف قرن الاخير لهم ولكنها ربما السادسة من فيتنام لافغانستان 

للصومال للعراق لليمن لدول الساحل والصحراء ويتنصلون من نتائجها 

الكيان كما من قبلها ولكن مما جعل التأخير والمماطلة ويلقون بمبرراتها على 

فى الإعتراف بالهزيمة النظام العربى ونتن ياهو فقط الذى أخذ القرار بالقضاء 

على اى صورة من صور المقاومة ومول الحرب وهو من يخنق دخول الدعم 

  .الانسانى وقطره تقطير ولا يغرنكم حشوده أمام المعبر وبالعريش

مبتدع سيناريوهات اليوم التالى للحرب لأنه مدرك تمام الإدراك لليوم وهو أيضا 

التالى لقبول العالم الغربى والكيان للهزيمة لأنه وحده من سيدفع الثمن لتورطه 

العلنى والخفى ويعلم علم اليقين السيناريو الحقيقى لليوم التالى لوقف الحرب 

 وتداعياته ،،،
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 السلام عليكم 

 شيخنا لو تفضلت 

السمك بالكهرباء) معاه مكنه كهرباء نري صيادين في الترع العذبة يصطادون 

علي قارب صغير يكهرب بها الماء من حوله و يصطاد السمك ( فما حكم الصيد 

 . بهذه الطريقة و هل يحل اكل هذا السمك

  .جزاكم الله خير الجزاء

 الجواب

  ....الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

الذي قتل في الماء قتلاً بسبب حادث لا فرق بينه وبين ما صيد نص أهل العلم أن 

بالشبكة وأخرج حتى مات في الهواء. وإنما اختلفوا فيما وجد طافيا على البحر 

والصحيح حله لعموم الحديث حينما سئل رسول الله عن الوضوء بماء البحر فقال: 

  .[صحيح"هو الطهور ماؤه الحل ميتته" ]رواه أحمد وغيره وهو حديث 

 فالذي يظهر لنا والله أعلم جواز صيد السمك بالكهرباء 

الا اذا ثبت أن الصيد بالكهرباء يؤثر على جسم السمك بما يضر الإنسان عند أكله 

  .عندها لا يجوز

 .والله تعالى أعلم

 
السلام عليكم والدتى كبيره ف السن ومريضه ضغط وسكر وعندهاسقوط قدم 

بنسدد به جهاز اختى وطبعا والدي يعتبر متوفي يعنى وبتقبض بس قبلها كله 

والدتى متحمله المسئوليه كلها المهم هى بتحتاج علاج والعلاج غالي ومش 

بتعرف تجيبه فأنا بجيبه لها بحكم انى بدل مااطلع الفلوس لحد تانى محتاج فأمى 

ي ماولي بيها لانهامحتاجه فهل دى تعتبر صدقه ولاهو مفروض عليه انى اشيل ا

 واطلع صدقتي لحد تانى محتاج وانا ع فكره بشتغل دى من فلوس جوزى

 الجواب

 ....الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

امرك عجيب هل تقبلين ان يتصدق الناس على امك وانت تملكين المال ؟ والله لو 

ولادتك ولما لها عندك من الحق انفقت مالك كله لأمك ما وفيتها زفرة من زفرات 

العظيم فقد ورد في الحديث عن أبي هريرة رضي الله عنه قال: " جاء رجل إلى 

يعني: -فقال: يا رسول الله، من أحق الناس بحسن صحابتي؟ صلى الله عليه وسلم رسول الله 

صحبتي، قال: أمك قال: ثم من؟ قال: أمك، قال: ثم من؟ قال: أمك، قال: ثم من؟ 

 .يهقال: أبوك" . متفق عل

فاتق الله فيها ولا تجعليها تنتظر الصدقة منك ولا من غير طالما تعملين تملكين 

المال وانفقي عليها من مالك متى احتاجت بل واغدق عليها في النفقة لتبلغي 

 .رضاها عليك في الدنيا فتفوزي في الدارين

 . تدانواعلمي أن المال كله فداء لها ولابتسامة ترسميها على وجهها وكما تدين 

 .والله تعالى أعلم

 
 

  .السلام عليكم و رحمه الله و بركاته

قولت لزوجتي روحي بنت ابوكي اقصد ان انها تروح بدون طلاق لكن كل واحد يكون 

 بعض لكن مش هطلق لان متبقي ليا طالقه واحدهفي حاله ونكون بعيد عن 

و بعدت ماقولت الكلمة دي حساس اني كده وقع مني يمين وعندي وسوسه جدا ومش 

 عارف اعمل

 بالله افادوني

 الجواب

 ...الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

نما إصلى الله عليه وسلم: " يكون له نية لقول النبي ما دام لم يقصد الطلاق فلا شيء عليه ، فلابد أن 

الأعمال بالنيات" فإذا كان حين قال هذا الكلام: روحي بيت ابوكي او اذهبي إلى أهلك، 

أو كل يروح في طريقه، أو ما أشبه ذلك، ولم يريد بذلك الطلاق، فلا يقع طلاقاً ولا 

 . شيء عليه

بيت ابوكي او اذهبي إلى أما إذا كان أراد الطلاق؛ فإنه يقع به طلقة بقوله: روحي 

أهلك، أو كل واحد منا في طريق فان كان قصده الطلاق فتقع طلقة واحدة فان كانت 

الطلقة الأولى أو الثانية فله ان يراجعها وان كانت الثالثة فقد حرمت عليه ولا يجوز 

 .له مراجعتها الا بعد أن تنكح زوجا غيره

 .والله تعالى أعلم

 
 السلام عليكم

 .ايام 9/41متزوج ..والعلاقة الزوجية فى منتهى الكمال وامارسها كل انا 

السؤال ..كثرة الاحتلام مع عدم وجود مثيرات ..ممكن يومين ورا بعض.ولا يخلو 

اسبوع من مرة رغم اقامة علاقة...انا اصلى واواضب ع الاذكار وصلاة الفجر..ولن 

 .وردكان اكثر مايحدث يحدث بعد صلاتى للفجر وقراءة ال

 الجواب

 ....الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

الاحتلام لا حرج عليك فيه فربما يكون الرجل صاحب قوة يحدث معه هذا ويمكنك 

ن زيادة تقليل الاحتلام بالصيام فقد اوصي النبي صلى الله عليه وسلم الشباب بذلك للحفاظ على انفسهم م

  .لوقوع في المعاصيالشهوة وا

 ِ ِ بْنِ مَسْعوُدٍ : " قاَلَ لنَاَ رَسُولُ اللَّه ياَ مَعْشَرَ الشهباَبِ، مَنِ اسْتطََاعَ مِنْكُمُ صلى الله عليه وسلم: عن عَبْدِاللَّه

جْ، فإَِنههُ أغََضُّ لِلْبَصَرِ، وَأحَْصَنُ لِلْفرَْجِ، وَمَنْ لَمْ يَسْتطَِعْ فَعلَيَْهِ بِالصه  مِ؛ وْ الْباَءَةَ فَلْيتَزََوه

 .فإَِنههُ لَهُ وِجَاءٌ ". مُتهفقٌَ عَليَْهِ 

 .او زيادة مرات الجماع مع زوجتك فهذا يقلل من الاحتلام

 .والله تعالى أعلم

 
 ..السلام عليكم

عندي وساوس في الطهارة وخروج الريح وقت الصلاه بقالي شهور وبقيت في مشقه 

كل ما بنوي الصلاه بشعر بحركات في الدبر مبكونش عارفه خرج ريح ولالا ام هي 

 حركه من الداخل 

خدت بنصيحة احد الشيوخ اني منصرفش من الصلاه نهائيا غير لو اتاكدت من خروج 

 الريح وانجاهل الحركات

ائما بيجيلي احساس ان صلاتي مش مقبوله وان إزاي انا عارفه ان وضوئي بس د

 ..منتقض وبقف قدام ربنا

 .هل انا كده عليا ذنب؟ ولو طلع فعلا بيخرج ريح وانا مش عارفه هكون آثمه

 الجواب

 ....الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

 .يك علاجها مع كثرة الذكر للهما انت فيه من الوساوس عل

وبالنسبة للصلاة فعليك أن تتوضأي قبل كل صلاة ولا تخرجي منها الا اذا تأكدت 

انُ بخروج الريح بصوت او تشمين له ريح يقينا لقول النبي صلى الله عليه وسلم:" يأتي أحدَكمُ الشهيط

لاةِ، فينفخُ في مقعدتِه ، فيخُيهلُ إليهِ أنههُ أح دَثَ ، ولَم يحُدِثْ ، فإذا وجدَ ذلِك فلا في الصه

 ." ينصرِفْ حتهى يسمعَ صوتاً أو يجدَ ريحًا

 .فان لم يحدث من ذلك شيء فصلي ولا تبالي وصلاتك صحيحة وليس عليك ذنب

 .والله تعالى أعلم

 
 

 

 
 أبو أنس البخاري

 

 
 



  

كانت الخلافة العباسية في أسوأ أيامها من فقر وضعف ومهانه وكانت الخلافة لا تضم *

جندي يخرجون في موكب الخليفة الذي لا إسم له ولا صفة سوى الدعاء  0111سوى 

 *!.له في صلاة الجمعة

 *.بالطبع لافهل انتهي الأمر؟! *

كانت هناك إمارة صغيرة إسمها دولة السلاجقة كانوا يقفون كحرس حدود على مشارف *

الخلافة يصُدِّون غارات البيزنطيين تارة وينهزمون تارة، وكان قائد تلك الإمارة شاب 

 *(.صغير اسمه ألب أرسلان، وبالعربية يعني: )الأسد الشجاع

ألف رجل، ما بين مصاب  94حرب بجيش قوامه كان هذا البطل عائدا من خراسان، من *

وفاقد لسلاحه ، وسمع بمجيء الجيش الصليبي فأسرع بالعودة وحاول أن يقُنع أرمانوس 

الإمبراطور البيزنطي بالرجوع عبر التنازل عن أراض لإمبراطوريته تارة ، وبجزية 

 *.يدفعها له تارة ويغريه تارة بغنائم وأموال

رفض ويخبره أن مجيئ تلك الجيوش الزاحفة وتكلفُتها لا تتسع ولكن إمبراطور الروم ي*

لها أموال المسلمين كلها وأن إبادة المسلمين وهدم مقدساتهم في فلسطين والحجاز هي 

 *.الثمن الوحيد

أسُقِط في يد البطل وأرسل للخليفة يسأله العون والمدد فلم يجُبه، معللا له سوء الحال *

لان أن يستثير حماسة المسلمين ويرسل الرسل للأقطار كلها وقلة الجند وحاول ألب أرس

  .*فلم يجبه سوى القليل

ذهب أرسلان الى شيخه _أبو نصر محمد بن عبد الملك البخاري_ يسأله المشورة في *

هذا المصاب الجلل، فحثه على الجهاد والكفاح لدين الله، بما أوُتي من قوة .. وهنا يخرج 

خيرهم من أراد الجهاد فليبق ومن أراد الإنصراف فليقدم عذره أرسلان لجيشه الصغير ويُ 

 *!لله وينصرف

وهنا يقف الشيخ العظيم وسط الجيش يقول لهم : )هذا يوم من أيام الله لا مكان فيه *

للفخر أو الغرور وليس لدين الله وحرمة دم المسلمين ومقدساتهم في كل الدنيا سوى 

الى الأسد الشجاع ويقول له: اجعل المعركة يوم سواعدكم وإيمانكم( ويلتفت الشيخ 

 *الجمعة حتى يجتمع المسلمون لنا والخطباء بالدعاء في الصلاة

وبالفعل إستجاب أرسلان لهذه النصيحة التي تشرح بأقلِّ العبارات أسباب الإنتصار *

ً للدعاء مثلما يحتاجون إلى السيف  المادية والمعنوية ، فالمجاهدون يحتاجون تماما

م قام 4174أغسطس  96هجرية الموافق  160ذي القعدة  7الرمح وفي يوم الجمعة و

ألب أرسلان وصلى بالناس وبكى خشوعاً وتأثراً ودعا الله عز وجل طويلاً ومرغ وجهه 

 *:في التراب تذللاً بين يدي الله واستغاث به وعقد ذنب فرسه بيديه ثم قال للجنود

 *"نه لا سلطان ها هنا إلا اللهمن أراد منكم أن يرجع فليرجع فإ"*

ثم امتطى جواده ونادى بأعلى صوته في أرض المعركة: "إن هزمت فإني لا أرجع أبداً *

 *."فإن ساحة الحرب تغدو قبري

 94ألف جندي، إلى  94وبهذا المشهد إستطاع ألب أرسلان، _بإذن الله_ أن يحول *

 *!!!. ألف أسد

يا يقُسِّم أرسلان قواته ويعزل ويرص الرُماة في مكان اسمه ملاذكرد جنوب شرق ترك*

بين جبلين ويتقدم بقواته ليستقبل طلائع الرومان البيزنطيين، بينما تأخر بقية الجيش 

الأوروبي... انقضِّ الرومان بقوات بلغت ستين ألف مقاتل فتقهقر أرسلان وانسحب إلى 

رقة قة تصدِّ المتقدمين وفالممر )بين جبلين( وخرج منه وانتشر خلفه وقسِّم قواته إلى فر

تتقدم وتلتفِّ من جانب الجبل وتغلق الممر من الأمام وبهذا يغلق الممر تماماً ويحاصرهم 

 *.في كمين من أحكم الكمائن في تاريخ الحروب

دخلت القوات البيزنطية وانتظر حتى امتلأ بهم الممر وأشار للرُماة فانهالت عليهم *

الركن محمود شيت بخطاب معلقا علي تلك الحالة) إن  السهام كالمطر وهنا يقول العميد

الرماة كانوا رماة استثنائيين وفوق العادة فقد أبادوا ستين ألفا من المحاربين في ظرف 

ساعتين لدرجة أن فرقتين حاولوا الصعود على جانبي الممر لإجلائهم ولكن السهام 

ل الخروج من فتحتي الممر ثبتتهم واخترقت أجسادهم بالمَمر فغطِّته بجثثهم ومن حاو

 *(كان السلاجقة في انتظارهم يذبحونهم أحياء

علم الأوربيون بالهزيمة فتقدمت قوات أرمينية وجورجية وروسية، فاستقبلتهم فرقة *

 *.المقدمة فأبادتهم

فاشتد الخلاف بين قادة الجيش الأوروبي وتبادلوا الإتهامات وحدث الخلل ورجعوا *

زمين وتركوا بقية البيزنطيين فانقضِّ عليهم ارسلان فقضى عليهم لبلادهم وانسحبوا منه

 *.الإمبراطور البيزنطي في الأسر وكان يوماً من أيام اللهوأبادهم عن بكرة أبيهم ووقع 

 *هل كان أحد يتخيل ما حدث؟*

ألف مقاتل أمام  94هل بالعقل والمنطق والحسابات الأرضية من يتصور أن يصمد *

 *!! مقاتل أوربي مُتشبِّع بالدم والحقد الأسودالنصف مليون 

 *.حتى لا ننسى ملاحم المسلمين وبطولاتهم الخالدة انشروها وانصروا دينكم وإخوانكم*

ونحن نقول إن الله باقٍ لينصر من نصره، والعبرة لم تكن أبداً بالعدد ولا العتاد بل *

 . بإيمان لا ينحني صاحبه لغير الله

 

 السلام عليكم شيخنا 

 زكاه المال هل يجوز اخراجها بشراء سلع توزع كشنط فى شهر رمضان المعظم 

 شكرا وجزاكم الله خيرا

 الجواب

 ....الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

كى ولا يجوزُ إخراجها قيمةً وهذا هو مذهبُ الزكاةُ إنما تجبُ من عين المال المز

 .الجمهور

وفي كتابِ أبي بكر الذي كتبه إلى عماله في فريضة الصدقة التي فرضها رسول الله 

صلى الله عليه وسلم وقطهعه البخاري في عشرة مواضع من صحيحه أن المصدق إذا لم يجد إلا بنت 

 .استيسرتا لبون أخذ بنت مخاضٍ وعشرين درهماً أو شاتين إنِ 

فدل هذا الحديثُ بوضوح على صحة مذهب مالكٍ والشافعي وأحمد من أن القيمة لا 

 .تجُزيء في الزكاة إلا عند العجز عن إخراج العين المنصوصة

وعلى هذا فالأموال التي أنتم وكلاء في دفعها إلى الفقراء لا بد من أن توصلوها إلى 

، ثم إن موائد الرحمن وما تسمونه ) شنطة مستحقيها أموالاً كما وجبت على أصحابها

رمضان ( توزع دون تحرٍ غالباً ويأخذ منها الغني والفقير وهذا خلافُ المأمور به، 

في صرف الزكاة، فالزكاةُ لابد من أن توُضعَ في مصارفها التي حددها الله عز وجل ، 

ن على هذه الأمور فلا يجوزُ لكم أن تستعملوا زكاة الأموال فيما ذكرتم، وإنما تنفقو

 . من الصدقات العامة فبابها واسع

 .والله تعالى أعلم

 
انا لسه شاريه شقة فيه واحد صاحب جوزي متدين وطلب من جوزي يروح يقرأ له 

فالشقة وطلب منه بخور معين انا معايا صورة البخور دا اسمه عود ملكي تقريبا 

  .بخور بليل كدةهل دا عادي أنه يولع  41حيروح معاه بليل الساعة 

 الجواب 

 .....الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

خور استعمال البخور في البيوت للتطيب به مشروع، وقد ثبت أن النبي صلى الله عليه وسلم استعمل الب

 .واستبخر

الفزع ونحو ذلك، فهو وأما التبرك بالبخور أو الاتقاء به من العين، أو استخدامه حال 

 .من البدع والخرافات والشركيات التي يجب على المسلم الموحد التنزه عنها

 .والله تعالى أعلم

 
 السلام عليكم 

حصل مشادة بينى وبين زوجى أثناء الكلام قال عليا الطلاق من بيتى مش هياكل اى 

 . اكل انا عاملاه وجايباه من فلوسى

 .لانى أخشى أن يتناول اى شئ كان فى البيت فيقع الطلاقماذا تقترح علينا لنفعل 

 الجواب 

 ....الحمد لله والصلاة والسلام على رسول الله صلى الله عليه وسلم وبعد

من حلف على زوجته بطلاقها أن تفعل كذا، أو أن لا تفعل كذا، أو أن لا يفعل هو كذا، 

لها بناء على قول جمهور أهل العلم أو أن يفعل كذا.. فلا يمكنه إلغاء تلك اليمين ولا ح

  .إن الحلف بالطلاق هو طلاق معلق وذلك لا يصح حله ويحسب طلاقا

ومن أهل العلم من قال: إن الحلف بالطلاق له حالتان: أن يكون الحالف أراد باليمين 

 .تعليق الطلاق على ما حلف عليه وفي هذه الحالة فله حكم الطلاق المعلق

اليمين فقط وفي هذه الحالة يعتبر حلفه بالطلاق يميناً كسائر  أن يكون الحالف قصد

الأيمان فله حلها، ويكفر عنها كفارة يمين وهي: إطعام عشرة مساكين أو كسوتهم أو 

 .تحرير رقبة فمن لم يجد شيئاً من ذلك صام ثلاثة أيام

شيء ال ولا شك أن قول الجهمور قول قوي جداً فعلى زوجتك أن تبتعد كل البعد عن فعل

 .الذي علق عليه الطلاق، لأن فعلها يترتب عليه طلاقها على الراجح

 .والله تعالى أعلم

 

 
 
 

 يوَْمٌ مِنْ أيَهامِ اللهِ 
ألف مقاتل ومعهم ألف  600عاما تقريباً اجتمعت أوروبا في جيش بلغ عدده  291قبل 

منجنيق ، وكل منجنيق يجره مائة ثور لهدم الكعبة وإبادة المشرق الإسلامي ، وكان 

يحصى عدده من القوات والسلاح الف بطريك وما لا  09الجيش يضم البابا ومعه 

والعدة والعتاد وأعلنوا الحرب المقدسة وتوجهوا لديار المسلمين من أجل إفنائهم 

 *!.وإبادتهم

 

كانت الخلافة العباسية في أسوأ أيامها من فقر وضعف ومهانه وكانت الخلافة لا *

سوى جندي يخرجون في موكب الخليفة الذي لا إسم له ولا صفة  0111تضم سوى 



 

 

 

 

 تحصن حنود في منزل وفعـ.صهم داخله

 تجعلك تتساءل لماذ يتصرفون تكرارا بنفس الطريقة؟

 فيجيبك القرآن

 أو من وراء جدر

 العظيمفتقول صدق الله 

 وتصدق باقي أخباره سبحانه

 تحسبهم جميعا وقلوبهم شتى

 إلى آخر ما أخبر عنهم ربي وكان وعد ربي حقا

 حسن_ال_ظن_بالله#

 مفاتيح_ال_يقين#

 
 

 
 شايفين فرحة الدويري؟

 كيف كانت فرحة أبي بن كعب رضي الله عنه

 قال أنس رضي الله عنه : قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لأبُيِّ بن كعب : إن الله

 عليك )لَمْ يَكُنِ الهذِينَ كَفَرُوا( قال : وسماني لك ؟رأ ـــأمرني أن أق 

 .قال : نعم . قال : فبكى 

 نحبك يارب ونحب من يحبك ونحب من أحببت ونحب الذين يبذلون

 في سبيلك 

 وصلى الله وسلم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين

 

 
 رارا ويصخبون بذلك جدا معلنين أنهم ــــيحاول أكثر العصاة أن يكونوا أح

 نــــبر مـــــلا يخافون وكلما ازدادوا من تراكيب المعاصي تشوقوا لقدر أك

 التحرر من قيود الشرع بل والقانون والعرف شغفا لحرية لا تأتي كشارب 

 ماء البحر وعندما يتوبون يكتشفون أن الحرية الحقيقية هي في العبودية 

 رـية التي كانوا يفتعلونها وهم ومرار يجدونه كل ليلة آخلله وأن تلك الحر 

 الليل أو أول النهار حين تذهب اللذة وتبقى الحسرة 

 وأن الحرية الحقيقية في مراح الجنة والسياحة فيها وجنى نعيمها وما

 .جَنهةِ عَدْنٍ  بيْنَ القوَْمِ وبيْنَ أنْ ينَْظُرُوا إلى رَبِّهِِمْ إلاه رِداءُ الكِبْرِ علَى وجْهِهِ في 

 

 
 يموت إنسان قريب منك فترى تفاصيل الحياة والمواقف تمر في ذهنك 

 سريعا وكأنها يوم أو بعض يوم! هكذا؟ أهكذا طويت الأيام؟

 وقد بلغنا تكرارا أن ذلك يحدث للإنسان نفسه إذا عرض للموت ولات 

 حين عودة

 فأعد لذلك مشاهد تسرك واجتنب الندم والفوت

 ..و

 اغتنم_ال_مهلة#

 
 

 
 
 
 
 
 

رُني به و تذكره من بعدي  :تعال نعقد اتفاقا تذُكَِِّ

ما بنيته في قلبك من حب لله وبغض لما يبغض وحب لما يحب فلا تنقص 

 .. ذلك شيئامنه شيئا ولا تمد يد التبرير لتأخذ من رصيدك من 

وإن ضعفت نفسك عن بعض العمل أو إلى بعض الزلل فلا تلق الله بشيء 

 من ذلك الانتكاس؛

وإن لقيته بذنب بينك وبينه عزوجل فحري أن يكفره عنك "إن تجتنبوا 

 "كبائر ما تنهون عنه

 وصيـ_تي#

 
أن تقسم خمسة أيمانات أنها  -ا فرصةبل قل له-كان على تلك المرأة 

بريئة وفي الخامسة ترددت وكانت تكاد تنجو من عقاب الآخـرة لو 

 اعترفت

وقد قال لها جميع من حولها إنها موجبة أي أن هذه الخامسة لا سبيل 

بعدها للنجاة فترددت واستكبرت وآثرت النجاة من خزي الدنيا وأصرت 

 سائر اليومعلى القسم وقالت : لا أفضح قومي 

 أي لا أسبب لهم عارا كل الأيام 

فأضاعت الفرصة كما أضاعت كل فرصة قبلها واستكملت طريقا سارت 

فيه إلى الهاوية وهي تحسب أنها بذلك تنجو وتحفظ قومها وقد جنت 

 عليهم أول يوم بفعلتها وآخر يوم بالجرأة على الله بالقسم

جرأة ويزعم أنه يحفظ وكم ممن حولنا يضيع كل كل فرصة ويجتريء كل 

 مصالح وقد هوى أولا وآخرا

 
في هذا العصر أكثر من أي زمن مضى أصبح تأثير الكلمة بالخير أو 

 بالشـ.ر والأذ ى يتعدى التأثير المباشر

وأصبح تراكم الكلمة بإضافتها لكلمات الآخرين وتصاعد تأثيرها يتعدى 

 قدرة صاحبها على استعادتها

 أصبح هذا التأثير المتعدي والتراكمي كبيراوفي كل نواحي الحياة 

مثلا لو قطع إنسان إشارة مرور في الماضي كان تأثير هذا الفعل بسيطا 

أما الآن فربما يتصادم عدد كبير من السيارات وتلفيات وأرواح بناء على 

 (تلك الكلمة )أوبس اقصد التجاوز

 وهذا يحدث منك وتكون مؤذ يا أو يحدث لك

 حريص جدا ولكنك لا تراعي هذا فيما يخص الآخرين وأنت فيما يخصك

فالواجب عليك أن تدرك أن الكلمة ليست مجرد كلمة والمزحة لم تعد 

 مجرد مزحة

وإبداء النقد لم يعد مجرد تنفيس بل له ثمن تراكمي عندما ينضم 

 ل"هوجة" عامة ويتعدى حدود ما تنتقده..فتأمل

 :استطراد مرتبط

صدرك وتدعي ذلك وتدعي إقبالك على  ربما أنت حريص على سلامة

شأنك ثم إنك تعطي استثناء هنا وهناك لانتقاد عاجل هنا وتهكم سريع 

 "هناك وأنت تبني لنفسك اسم "المفلس

وأيضا تكيل بميزانين في ذلك فتعطي الإنصاف للحبيب وتعطي ظهر 

 المجن لمن سواهم

 منابر_ال_مقسطين#

 ال_حكماء#

 
 

 
شلبي محمد/ المهندس  

تعالوا نتفق أن تلك التصرفات المبهرة والخواتيم 

يسبقها حياة على طاعة الله وخاصة في  -غالبا-المبشرة 

 أعمال القلوب والسرائر

 ومن عاش على شيء مات عليه 

 ال_إخلاص#
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الجماعة بتوع المياتم و 

السرادقات و البوفيهات و 

  . القراء و .. و .. و هلم جرا

و الجماعة بتوع الأفراح و 

المزازيك و القاعات و .. و .. و 

 .. هلم جرا

ً ذكرنا الأفراح و المياتم  و طبعا

على سبيل المثال و ليس 

 .. الحصر

 .. الناس جعانة يا ناس

قلة دين و قلة حياء و قلة 

مروءة و قلة رحمة .. أو إنعدام 

 . كل ذلك

 
الواد إتجوز بنت خاله ، و بعدين إتخانق معاها و ضربها جامد ، و أمها مصممة 

 .. على الطلاق

 .. يعتذرفالواد خد شيخ الجامع و راح يستسمح حماته و 

فحماته اللي هي مرات خاله قالت له : حار و نار في جتتك اللبن اللي أنت 

 .. شربته منِّي

 و هنا يلتفت الشيخ و يقول لها : لبن إيه اللي شربه منك ؟

عته أكتر من أمه  .. فقالت له : دا أنا رضِّ

زيه أخته في الرضاعة ؟  فالشيخ قال لها : و أنتي إزاي تجوِّ

 مرضعش مع مراته ، فقالت : أصل هو 

هو رضع مع إبني الكبير ، و إحنا سألنا الشيخ اللي بييجي يقرا قرآن في 

المندرة على روح حمايا و حماتي ، و قال لنا طالما العيال مرضعوش مع بعض 

 .. يبقى يتجوزوا عادي

فالشيخ جاله صرع ، و قال لها يعني أنتوا سألتوا الراجل اللي بيقرا بأرز و 

 عيش و بتاو ؟قمح ودرة و 

قالت : لأ ما هو بيقرا على الترَُب برضه ، و هو اللي بيرُد لنا ديننا ، و هو اللي 

 .. بندفع له فلوس الندور والأيمان الكذب

 فقلتُ ) شوقي( : 

الجهل مستشري و مفيش علم في المساجد ، يعني مفيش كلام من دا بيتشرح 

 .. كام الرضاعفي المساجد ، بل كثير من الأئمة يجهل أح

و الله العظيم رأيت من يفتي بأن من رضع من إمرأة فإنه يحرم عليه الزواج 

 .. ممن رضع معها و إخواتها الأصغر منها ، لكن الكبار عنها حلال حلال

و الكثير يجهل حرمة الآباء و الأجداد العمات و الأعمام و الأخوال و الخالات 

 .. )النسبرضاعاً ) يحرُم من الرضاع ما يحرم ب

لازم الدعاة يَدرسوا و يتعلموا هذه الموضوعات الحساسة و يعلِّموها للناس 

 .. حتى في خطب الجمعة

 
 أرجوك إوعى تغير

الواد مراته شغالة فى سنتر فى بلد غير بلدهم ، وبتركب مع زميلها فى سيارته 

،  ساعة فى اليوم ، ومتبرجة ، ولا صلاة ولا علم 49، وبتغيب عن البيت 

 .. ومشاركة زملاءها فى تجارة عقارات

والآخر زوجها بدأ يغير عليها من زميلها اللى بتركب معاه من طريقة كلامها 

 .. ( معاه فى التليفون ) اللى مزعله التليفون

 .. فراح سأل شيخ وقال له إنه بيغير

 .. فالشيخ قال له : حرام عليك إنك تغير من غير بيِّنة

 .. اق الشغل يبقى مش حقك تغيرلو كان كلامهم فى نط

ة ثم ذكر له حديث النبى صلى الله عليه وسلم : " إن من الغيرة ما يحبها الله ورسوله ، ومن الغير

 .. ما يبغضها الله ورسوله

 .. فإن الغيرة التى يحبها الله ورسوله ، الغيرة فى ريبة

 .. " ةوالغيرة التى لا يحبها الله ورسوله ، فهى الغيرة فى غير ريب

¤¤¤¤¤¤¤¤¤¤¤¤ 

ا يتمسكوا ويتعمل لهم محاضر كمان .. لكن   قلتُ : الريبة بتاعة اليومين دول لمِّ

 

 

 

 

 

 " لو إتمسكوا من غير محاضر يبقى " يوسف أعرض عن هذا

 !!!!! ولو واحد غار من الشوية دول يبقى أغضب الله ورسوله #

 
 ' تصحيح مفهوم خاطئ حول الشجاع الأقرع "

لم يثبت أن فى القبر شجاع أقرع فى أى حديث .. ولكن ثبت فى الصحيح أنه يكون يوم  - 1

  القيامة وهو لتارك الزكاة

 جاع الأقرع لتارك الصلاة فى القبر مكذوبحديث الش - 2

  أعجب العجب من الذين ينكرون عذاب القبر طالما أنه ليس بالقبر شجاع أقرع - 3

أحاديث عذاب القبر ثابتة فى عشرات الأحاديث ... مثل حديث البول والنميمة .. وحديث  - 4

اليهودية مع أمنا السيدة  الرؤية الطويل .. وحديث البغلة التى سمعت العذاب ومادت ..وحديث

الصلاة عقب التشهد ، وحديث البراء بن عازب  عائشة ..وأحاديث الاستعاذة من عذاب القبر فى

 عند القبر .... وعليه فمن أنكر العذاب المادي في القبر خرج من الملة

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
أول مرة إلتقيت الأستاذ الدكتور أحمد النقيب كان في كفر الشيخ عند الشيخ أبو إسحق سنة 

4229 .. 

 .. و كنت أعرفه سماعاً و لا أعرف شكله

فني بنفسه فقال لي : أخوك أحمد النقيب  .. و هو الذي عرِّ

 .. ( فقلت له : و أنا أخوك النقيب أحمد ) كنت نقيباً 

 .. فضحك أولاً ثم عرفته بنفسي فضحك أكثر

 حضرت نصف دورة مصطلح للشيخ الحويني  و قد

 ، كان بييجي من كفر الشيخ بسيارة ربع نقل .. ببلقاس

 ع ذلك لم ــــــعشرة ، و مالحضور لا يزيد عن  و كان 

 .. أو يغضب لقلة الطلبةيتخلف 

 أما الدكتور أحمد النقيب فقد حضرت له مئات الدروس

  في فجر الجمعة بمسجد عباد الرحمن 

 .. كان عيدنا و فرحنا كل جمعة

 .. شفى الله الشيخين الجليلين و جزاهم الله خيراً 

 .. أشم رائحتهم و رائحة مجالسهم

 .. الشيخ مصطفى أرواحنا التي نعيش بهاكانوا هما و معهم 

 . و كنا نستغني بهم عن كل شئ ..و كنا نراعي معرفتنا بهم ، أي نرتقي في تعاملنا مع الناس

 ً  .. أتوق لذاك الماضي حنينا

 

جتُ فرنسية نصرانية ، ثم  قال : تزوِّ

أسلمتْ ، ثم طلقتها ، ثم تنصِّرت مرة 

زوجتها مرة أخرى ، أخرى ، ثم ت

 .. وهى الآن ترفض أن تسلم ثانيةً 

 .. قلتُ له : النكاح الثانى باطل

 قال : أليست نصرانية ؟

 قلت : لا .. بل هى مرتدِّة عن الإسلام

.. 

 .. فإن لم تسلم ، فلا يجوز لك نكاحها

وما الحل فى الفترة الأخيرة  : قال

 التى عشتها معها ؟

قلتُ : فلتخاطب دار الإفتاء ليحققوا 

معك وينظروا لدرجة عذرك بالجهل 

 .. من عدمه

ً بادر بالتوبة ومفارقتها ،  وعموما

فإن أسلمت وحسن إسلامها 

 .. فتزوجها

 ... وحبذا لو فارقتها

ملحوظة : الإشكال هو أنها أسلمت 

وتنصرت وهى لا تعرف شيئاً عن 

الإسلام ) أى كلام ( ... وهو كذلك 

 ً  .. أيضا

 

 عقيد أحمد شوقي
 

 

 


